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SECRETARIO 
 

B098.- Promueve Agricultura productos biológicos veterinarios para prevención y 
control de enfermedades en sector pecuario de AL 

En la presentación del Plan de Trabajo de Pronabive 2023 se destacó la oportunidad de 
infraestructura en la producción de vacunas para atender amenazas de enfermedades en el 
sector pecuario a nivel nacional y en países como Guatemala, Argentina y Brasil, con los que 
hay relación comercial. El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, subrayó 

la importancia de mantener una salud animal en todo el país y en la región de América Latina. 
24 Horas, 16 / Heraldo de México, 23/ Ovaciones, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003436nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023001783nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023004772nc.pdf 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/524066/Promueve-Agricultura-productos-biologicos-veterinarios-
para-prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-AL.html 
https://vivalanoticia.mx/promueve-agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-prevencion-y-
control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-al/ 
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/promueven-productos-biologicos-veterinarios-para-prevenir-
enfermedad/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/524066/Promueve-Agricultura-productos-biologicos-veterinarios-
para-prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-AL.html 
https://americanovictor.com/promueve-agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-prevencion-y-
control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-al/ 
https://coneme.com.mx/2023/03/promueve-agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-
prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-al/ 
https://argonmexico.com/2023/03/05/promueve-agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-
prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-al/ 
https://www.masnoticias.mx/ofrece-agricultura-a-productores-formula-a-base-de-hongos-para-
incrementar-produccion-y-calidad-del-chile-poblano/ 
https://cxunews.com/2023/03/05/promueve-agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-
prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-al/ 
https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-promueve-productos-biologicos-veterinarios-
prevencion-control-enfermedades-sector-pecuario-519962 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/3/6/sader-reconoce-control-sanitario-del-pais-
486703.html 

 
Oran en los campos de Tamaulipas por lluvias que salven cultivos y permitan buenas 
cosechas 
Ante la severa sequía que registra la zona agrícola temporalera del norte de Tamaulipas, 
principal productor de sorgo del país, familias del Valle de San Fernando, realizaron una 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003436nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023001783nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023004772nc.pdf
https://www.hoytamaulipas.net/notas/524066/Promueve-Agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-AL.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/524066/Promueve-Agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-AL.html
https://vivalanoticia.mx/promueve-agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-al/
https://vivalanoticia.mx/promueve-agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-al/
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/promueven-productos-biologicos-veterinarios-para-prevenir-enfermedad/
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/promueven-productos-biologicos-veterinarios-para-prevenir-enfermedad/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/524066/Promueve-Agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-AL.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/524066/Promueve-Agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-AL.html
https://americanovictor.com/promueve-agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-al/
https://americanovictor.com/promueve-agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-al/
https://coneme.com.mx/2023/03/promueve-agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-al/
https://coneme.com.mx/2023/03/promueve-agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-al/
https://argonmexico.com/2023/03/05/promueve-agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-al/
https://argonmexico.com/2023/03/05/promueve-agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-al/
https://www.masnoticias.mx/ofrece-agricultura-a-productores-formula-a-base-de-hongos-para-incrementar-produccion-y-calidad-del-chile-poblano/
https://www.masnoticias.mx/ofrece-agricultura-a-productores-formula-a-base-de-hongos-para-incrementar-produccion-y-calidad-del-chile-poblano/
https://cxunews.com/2023/03/05/promueve-agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-al/
https://cxunews.com/2023/03/05/promueve-agricultura-productos-biologicos-veterinarios-para-prevencion-y-control-de-enfermedades-en-sector-pecuario-de-al/
https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-promueve-productos-biologicos-veterinarios-prevencion-control-enfermedades-sector-pecuario-519962
https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-promueve-productos-biologicos-veterinarios-prevencion-control-enfermedades-sector-pecuario-519962
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/3/6/sader-reconoce-control-sanitario-del-pais-486703.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/3/6/sader-reconoce-control-sanitario-del-pais-486703.html
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oración colectiva para pedir a Dios les socorra con la lluvia y evitar el siniestro de más de 280 
mil hectáreas. A la par, solicitaron la intervención del gobernador Américo Villarreal ante el 
Secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, para que les apoye con el 
bombardeo de nubes. 
https://laverdad.com.mx/2023/03/oran-en-los-campos-de-tamaulipas-por-lluvias-que-salven-cultivos-y-
permitan-buenas-cosechas/ 
  
Diputado pide a autoridades impulsar mayores apoyos económicos a productores 
pecuarios 
El Diputado Manuel Guerrero exhortó al titular de la Secretaría de Agricultura, Víctor Manuel 
Villalobos Arámbula, a efecto de que disponga impulsar mayores apoyos económicos a 
productores pecuarios de Baja California. 
https://pregonerobaja.com.mx/2023/03/05/diputado-pide-a-autoridades-impulsar-mayores-apoyos-
economicos-a-productores-pecuarios/ 
  
Garantizan vacunas veterinarias en México 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, destacó que como 
resultado de las campañas permanentes de prevención y control de enfermedades en el sector 
avícola y pecuario, en México no se han registrado pérdidas con las dimensiones que han 
ocurrido en otras naciones ante la presencia de enfermedades exóticas y, gracias a ello, cuenta 
con estatus sanitario reconocido a nivel mundial que permite a los productores exportar 
alimentos a más de 191 países. 
https://www.24-horas.mx/2023/03/06/garantizan-vacunas-veterinarias-en-mexico/ 
 

Frentes Políticos / Desafío transgénico / Redacción 

La larga disputa sobre las políticas agrícolas biotecnológicas de México debe resolverse. El 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, tiene un tema pendiente. El 

reciente decreto que prohíbe la importación del maíz transgénico ha generado un debate entre 
los productores de México y de Estados Unidos, según indicó Óscar Rivas, especialista en 
temas económicos e integrante de la Asociación de Empresarios Mexicanos. Destacó que una 
de las principales preocupaciones es la posibilidad de que se registre un desequilibrio en el 
mercado debido a la demanda del grano en el país. Excélsior, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002467nc.pdf 
 

Desbalance / Autogol por el maíz manco / Redacción 

Nos dicen que pareciera que al gobierno federal le gusta complicarse la vida, porque desde el 
año pasado, cuando permitió la importación de granos y cárnicos, entre otros alimentos, 
buscando frenar la inflación, no se dio cuenta de que los países que producen maíz blanco 
barato usan semilla genéticamente modificada. Los decretos de diciembre de 2020 y de febrero 
de 2023, publicados por la Secretaría de Agricultura, de Víctor Manuel Villalobos, prohíben 

https://laverdad.com.mx/2023/03/oran-en-los-campos-de-tamaulipas-por-lluvias-que-salven-cultivos-y-permitan-buenas-cosechas/
https://laverdad.com.mx/2023/03/oran-en-los-campos-de-tamaulipas-por-lluvias-que-salven-cultivos-y-permitan-buenas-cosechas/
https://pregonerobaja.com.mx/2023/03/05/diputado-pide-a-autoridades-impulsar-mayores-apoyos-economicos-a-productores-pecuarios/
https://pregonerobaja.com.mx/2023/03/05/diputado-pide-a-autoridades-impulsar-mayores-apoyos-economicos-a-productores-pecuarios/
https://www.24-horas.mx/2023/03/06/garantizan-vacunas-veterinarias-en-mexico/
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002467nc.pdf
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usar el maíz transgénico para consumo humano, es decir para, masa y tortilla. El problema es 
que los importadores mexicanos de granos tienen detenidos contenedores de maíz blanco de 
Sudáfrica en los puertos del país. Así que, si bien ese grano tiene precios competitivos, es 
transgénico, o sea que no fue opción traerlo de otras latitudes.  El Universal, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003614nc.pdf 
 

TWITTER 
 

@vmva1950 retwitteó 
Andrés Manuel @lopezobrador_ 
Representante gubernamental de México En mes y medio nos hemos reunido con Servidores 
de la Nación de 24 estados para seguir avanzando en la puesta en operación del Banco de 
Bienestar. Ya funcionan mil 503 sucursales, se han terminado 2 mil 131 y 560 están en proceso 
de construcción.  
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1632552420566761473?cxt=HHwWgoCwkdzx_qctAAAA 

 

SECRETARÍA 
 

B097.- Inoculación con hongos aumenta producción y calidad del chile poblano en 
México 
La Secretaría de Agricultura ha diseñado una alternativa natural para potenciar la producción 

de alimentos sanos e inocuos como el chile poblano: la inoculación con hongos. En el noreste 
de México, el INIFAP desarrolló una formulación a base del hongo micorrízico Rhizophagus 

intraradices, denominada Inifap MR, que ha otorgado múltiples beneficios al cultivo de chile 
poblano bajo condiciones de invernadero. 24 Horas, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003429nc.pdf 
https://www.24-horas.mx/2023/03/06/buscan-con-un-hongo-producir-chile-poblano/ 
https://ntcd.mx/noticias-inoculacion-hongos-aumenta-produccion-calidad-chile-poblano-mexico 
http://revistacomentarios.com/con-micorrizas-inifapmr-aumentan-calidad-y-productividad-de-chile-
poblano/ 
https://www.24-horas.mx/2023/03/06/buscan-con-un-hongo-producir-chile-poblano/ 

 
B095.- El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) 
impuso cuarentena definitiva a las tres granjas afectadas por la IAAP AH5N1 
El SENASICA reportó la presencia del virus de influenza aviar de alta patogenicidad (IAAP) 
AH5N1 en tres granjas de pollo de engorda ubicadas en los municipios Asientos y Rincón de 
Romos, Aguascalientes, informó la Secretaría de Agricultura. 
https://it.eseuro.com/local/34118.html 
https://xeva.com.mx/nota.cfm?id=200409&t=detectan-el-virus-de-gripe-aviar-en-tres-granjas-de-
aguascalientes 
https://lado.mx/noticia.php?id=12487208 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003614nc.pdf
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1632552420566761473?cxt=HHwWgoCwkdzx_qctAAAA
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003429nc.pdf
https://www.24-horas.mx/2023/03/06/buscan-con-un-hongo-producir-chile-poblano/
https://ntcd.mx/noticias-inoculacion-hongos-aumenta-produccion-calidad-chile-poblano-mexico
http://revistacomentarios.com/con-micorrizas-inifapmr-aumentan-calidad-y-productividad-de-chile-poblano/
http://revistacomentarios.com/con-micorrizas-inifapmr-aumentan-calidad-y-productividad-de-chile-poblano/
https://www.24-horas.mx/2023/03/06/buscan-con-un-hongo-producir-chile-poblano/
https://it.eseuro.com/local/34118.html
https://xeva.com.mx/nota.cfm?id=200409&t=detectan-el-virus-de-gripe-aviar-en-tres-granjas-de-aguascalientes
https://xeva.com.mx/nota.cfm?id=200409&t=detectan-el-virus-de-gripe-aviar-en-tres-granjas-de-aguascalientes
https://lado.mx/noticia.php?id=12487208
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https://www.evisos.com.mx/noticias/detectan-el-virus-ah5n1-en-tres-granjas-noticias/ 
https://www.zocalo.com.mx/gripe-aviar-h5n1-desataria-la-proxima-pandemia-como-se-contagia-y-cuales-
son-sus-sintomas/ 
https://oaxaca.quadratin.com.mx/detectan-gripe-aviar-ah5n1-en-3-granjas-de-aguascalientes/ 
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/detectan-en-3-granjas-de-aguascalientes-virus-de-gripe-
aviar-ah5n1/ 
https://ntrzacatecas.com/?p=21513 
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2023/03/05/gripe-aviar-en-aguascalientes-detectan-el-virus-
ah5n1-en-tres-granjas/ 
https://www.puntoporpunto.com/secciones/punto-de-encuentro/detectan-presencia-del-virus-de-gripe-
aviar-de-alta-patogenicidad-en-tres-granjas-de-pollo-de-aguascalientes/ 
  
Iniciaron las siembras del cultivo algodonero 2023 en el Valle de Mexicali 
La Representación Estatal de la Secretaría de Agricultura en Baja California, informó que 
comenzaron la siembra del cultivo algodonero del ciclo agrícola primavera-verano 2023, con 
el establecimiento de 108 hectáreas en la zona del Centro de Apoyo al Desarrollo Rural 
Sustentable (CADERS) Delta. 
https://pregonerobaja.com.mx/2023/03/05/iniciaron-las-siembras-del-cultivo-algodonero-2023-en-el-valle-
de-mexicali/ 
https://www.periodismonegro.mx/2023/03/05/iniciaron-siembras-del-cultivo-algodonero-2023-en-el-valle-
de-mexicali-agricultura/ 
  
Cuaresma 2023: ¿Cuáles son los 3 pescados más baratos, según Profeco? 

La Cuaresma 2023 inició el miércoles de Ceniza y concluirá en el Viernes Santo, en la Semana 
Santa 2023, y muchas personas no consumen carne roja optando por el pescado. La Profeco 
determinó los tipos de pescado más baratos en México, como la curvina con nutrientes como 
sodio, calcio, potasio, magnesio y vitamina B1; la lisa con alto contenido energético y nutrientes 
como calcio, potasio, magnesio, hierro; la cintilla rica en hierro y sodio, esto de acuerdo con 
la Secretaría de Agricultura. 
https://www.radioformula.com.mx/estilo-de-vida/2023/3/5/cuaresma-2023-cuales-son-los-pescados-mas-
baratos-segun-profeco-752500.html 
  
Incendios forestales en la República tienen alto impacto al medio ambiente y economía 
Aún no comienza la temporada crítica de incendios forestales en México y ya se han registrado 
varios eventos en distintos estados. La actividad humana es la principal causa de estos y 
agravan la situación. Ante eso, la Secretaría de Agricultura lanzó la campaña 

#MiParcelaNoSeQuema, que llevará información a agricultores de 28 estados del país, entre 
ellos Jalisco. 
https://www.puntoporpunto.com/reportajes-2/reportajes-en-punto/incendios-forestales-en-mexico-
genera-gran-impacto-al-medio-ambiente-y-perjudica-la-economia/ 
  
Iglesia católica llama a no abusar en los precios de pescados y mariscos 

https://www.evisos.com.mx/noticias/detectan-el-virus-ah5n1-en-tres-granjas-noticias/
https://www.zocalo.com.mx/gripe-aviar-h5n1-desataria-la-proxima-pandemia-como-se-contagia-y-cuales-son-sus-sintomas/
https://www.zocalo.com.mx/gripe-aviar-h5n1-desataria-la-proxima-pandemia-como-se-contagia-y-cuales-son-sus-sintomas/
https://oaxaca.quadratin.com.mx/detectan-gripe-aviar-ah5n1-en-3-granjas-de-aguascalientes/
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/detectan-en-3-granjas-de-aguascalientes-virus-de-gripe-aviar-ah5n1/
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/detectan-en-3-granjas-de-aguascalientes-virus-de-gripe-aviar-ah5n1/
https://ntrzacatecas.com/?p=21513
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2023/03/05/gripe-aviar-en-aguascalientes-detectan-el-virus-ah5n1-en-tres-granjas/
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2023/03/05/gripe-aviar-en-aguascalientes-detectan-el-virus-ah5n1-en-tres-granjas/
https://www.puntoporpunto.com/secciones/punto-de-encuentro/detectan-presencia-del-virus-de-gripe-aviar-de-alta-patogenicidad-en-tres-granjas-de-pollo-de-aguascalientes/
https://www.puntoporpunto.com/secciones/punto-de-encuentro/detectan-presencia-del-virus-de-gripe-aviar-de-alta-patogenicidad-en-tres-granjas-de-pollo-de-aguascalientes/
https://pregonerobaja.com.mx/2023/03/05/iniciaron-las-siembras-del-cultivo-algodonero-2023-en-el-valle-de-mexicali/
https://pregonerobaja.com.mx/2023/03/05/iniciaron-las-siembras-del-cultivo-algodonero-2023-en-el-valle-de-mexicali/
https://www.periodismonegro.mx/2023/03/05/iniciaron-siembras-del-cultivo-algodonero-2023-en-el-valle-de-mexicali-agricultura/
https://www.periodismonegro.mx/2023/03/05/iniciaron-siembras-del-cultivo-algodonero-2023-en-el-valle-de-mexicali-agricultura/
https://www.radioformula.com.mx/estilo-de-vida/2023/3/5/cuaresma-2023-cuales-son-los-pescados-mas-baratos-segun-profeco-752500.html
https://www.radioformula.com.mx/estilo-de-vida/2023/3/5/cuaresma-2023-cuales-son-los-pescados-mas-baratos-segun-profeco-752500.html
https://www.puntoporpunto.com/reportajes-2/reportajes-en-punto/incendios-forestales-en-mexico-genera-gran-impacto-al-medio-ambiente-y-perjudica-la-economia/
https://www.puntoporpunto.com/reportajes-2/reportajes-en-punto/incendios-forestales-en-mexico-genera-gran-impacto-al-medio-ambiente-y-perjudica-la-economia/
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El obispo de Tabasco, Gerardo Rojas, llamó a comerciantes de pescados y mariscos a que en 
esta temporada de Cuaresma y Semana Santa no abusen de los precios. En días pasados, 
la Secretaría de Agricultura aseguró que está garantizado el abasto de pescados y mariscos 
en el mercado nacional, por lo que invitó a las familias mexicanas a consumir estos productos. 
https://www.xevt.com/tabasco/iglesia-catolica-llama-a-no-abusar-en-los-precios-de-pescados-y-
mariscos--/256367 
  
Resalta Agricultura Aporte de la Industria para Garantizar Abasto de Alimentos e 
Impulsar a los Pequeños Productores 
Los criterios para avalar el intercambio de alimentos están basados en ciencia, a fin de brindar 
garantías a productores, consumidores y socios comerciales, resaltó la Secretaría de 
Agricultura, y subrayó que los productores y comercializadores de alimentos en México han 

demostrado compromiso. 
https://diariocambio22.mx/resalta-agricultura-aporte-de-la-industria-para-garantizar-abasto-de-
alimentos-e-impulsar-a-los-pequenos-productores-2/ 
  
Impulsa gobierno del estado financiamiento a favor de productores primarios 
El secretario de Pesca, Acuacultura y Desarrollo Agropecuario (SEPADA), sostuvo una reunión 
con los integrantes de la agrupación Ejidos Unidos de Comondú, para evaluar el Proyecto de 
Reactivación de la Cuenca Lechera de los ejidos Ley Federal de Aguas Número 1, 2, 3, 4 y 5; 
y el papel que jugará el financiamiento para concretar las distintas acciones que se contemplan 
en cada una de sus etapas. Destacó que conjuntamente con el FIRA, se operará el Programa 

para la Inclusión Financiera de Población Prioritaria (PROIF). 
https://www.bcs.gob.mx/impulsa-gobierno-del-estado-financiamiento-a-favor-de-productores-primarios/ 
  
Buscan segunda oportunidad para hipopótamos de Escobar 

En el marco de la conmemoración del Día Mundial de la Vida Silvestre, el Santuario Ostok y la 
Asociación de Zoológicos, Criaderos y Acuarios de México (Azcarm) anunciaron el rescate de 
70 hipopótamos de la colección privada del extinto narcotraficante Pablo Escobar, que corren 
el riesgo de ser sacrificados en Colombia. Ernesto Zazueta lamentó que el SENASICA esté 

retardando el arribo de los hipopótamos a México, porque no ha emitido la hoja de requisitos 
zoosanitarios de los ejemplares. 
https://centronoticiastehuacan.com/2023/03/05/buscan-segunda-oportunidad-para-hipopotamos-de-
escobar/ 
  
Impulsan veterinarios tenencia responsable y registro de mascotas 

En la actualidad no se requiere una nueva Ley de Responsabilidad Animal, solo hacer valer la 
actual, actualizarla, inyectar recursos, e impulsar la tenencia responsable. Lo anterior lo 
manifestó Víctor Quezada, presidente del Consejo Veterinario de Salud Pública y dirigente del 
Movimiento Veterinarios Unidos. Mencionó que las clínicas veterinarias ya son reguladas por 

https://www.xevt.com/tabasco/iglesia-catolica-llama-a-no-abusar-en-los-precios-de-pescados-y-mariscos--/256367
https://www.xevt.com/tabasco/iglesia-catolica-llama-a-no-abusar-en-los-precios-de-pescados-y-mariscos--/256367
https://diariocambio22.mx/resalta-agricultura-aporte-de-la-industria-para-garantizar-abasto-de-alimentos-e-impulsar-a-los-pequenos-productores-2/
https://diariocambio22.mx/resalta-agricultura-aporte-de-la-industria-para-garantizar-abasto-de-alimentos-e-impulsar-a-los-pequenos-productores-2/
https://www.bcs.gob.mx/impulsa-gobierno-del-estado-financiamiento-a-favor-de-productores-primarios/
https://centronoticiastehuacan.com/2023/03/05/buscan-segunda-oportunidad-para-hipopotamos-de-escobar/
https://centronoticiastehuacan.com/2023/03/05/buscan-segunda-oportunidad-para-hipopotamos-de-escobar/
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varios organismos, entre estos la Cofepris, la Secretaría de Agricultura, la Semarnat, además 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), entre otros. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/impulsan-veterinarios-tenencia-responsable-y-registro-de-
mascotas-9716625.html 
  
A 140 días del anuncio para importar carne barata, Senasica aún no da permisos 

A 140 días de que el presidente Andrés Manuel López Obrador anunciara en octubre de 2022 
la disminución de trámites, control aduanero y fitosanitario para la importación de carne de 
pollo y res hacia el país, con el objetivo de hacer frente a la inflación y que los mexicanos 
puedan tener mayor acceso a estos alimentos, esto no se ha concretado. El Servicio Nacional 
de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) no ha hecho públicas las 
hojas de requisito sanitarios para que se pueda traer carne importada de Brasil. La que sí está 
publicada es la de Argentina, pero solamente se puede traer carne de ciertas plantas que están 
libres de fiebre aftosa; y a la fecha, no se ha importado ningún kilo de Argentina. Publimetro, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023000307nc.pdf 
https://www.publimetro.com.mx/noticias/2023/03/06/carne-barata-estos-son-los-requisitos-para-
importacion-desde-sudamerica/ 
 

Inicia México con el pie derecho en el sector agropecuario 

En enero de 2023, el valor de las exportaciones agropecuarias y pesqueras del país sumó mil  
902 millones de dólares, monto que implicó un incremento anual de 9.8 por ciento.  
De acuerdo con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a pesar del 
Complicado ecenario mundial, caracterizado por la pandemia, el conflicto en Europa fiel Este, 
el alza en el precio de los insumos, las amenazas de plagas y enfermedades, así como los 
efectos del cambio climático, el campo mexicano no se ha detenido. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023000875nc.pdf 
 

Tendrá la producción de maíz blanco una nueva disminución 

La superficie sembrada de maíz blanco se redujo 9.1 por ciento en el ciclo primavera-verano 
(PV), que al cierre tendrá una caída de 3.5 por ciento en la producción respecto del mismo 
periodo anterior (2022), informó el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera 
(SIAP). En contraste, la producción del grano amarillo, de uso pecuario, creció 6.9 por ciento 
en el mismo ciclo, aunque las importaciones el año pasado fueron similares alas de 2021, casi 
16.5 millones de toneladas. La Jornada, 36-15 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002813nc.pdf 
 
Split Financiero / Avanza gripe aviar  / Julio Pilotzi 
Hay que poner mucha atención a lo que está pasando en Aguascalientes, porque autoridades 
sanitarias han impuesto tres cuarentenas en granjas de pollos de engorda en esa entidad por 
la presencia de gripe aviar. El tema puede complicar más aún el panorama de los altos precios 
del pollo y del huevo en el país, por ello el tema principal en el Servicio Nacional de Sanidad, 

https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/impulsan-veterinarios-tenencia-responsable-y-registro-de-mascotas-9716625.html
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/impulsan-veterinarios-tenencia-responsable-y-registro-de-mascotas-9716625.html
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023000307nc.pdf
https://www.publimetro.com.mx/noticias/2023/03/06/carne-barata-estos-son-los-requisitos-para-importacion-desde-sudamerica/
https://www.publimetro.com.mx/noticias/2023/03/06/carne-barata-estos-son-los-requisitos-para-importacion-desde-sudamerica/
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023000875nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002813nc.pdf
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Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), es la patogenicidad (IAAP) AH5N1. Las 
granjas afectadas están ubicadas en los municipios de Asientos y Rincón de Romos, a unos 
20 kilómetros al norte de la capital de Aguascalientes, por ello usted se imaginará la gravedad 
del asunto. La Razón de México, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002393nc.pdf 
 

Garantizan vacunas veterinarias para el sector agropecuario 

La Secretaría de Agricultura garantizó la disponibilidad de productos biológicos de calidad 

para atender de manera oportuna y eficiente las tareas de prevención y control de 
enfermedades de origen animal en el país, Centroamérica y Sudamérica. 24 Horas, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003436nc.pdf 
https://www.24-horas.mx/2023/03/06/garantizan-vacunas-veterinarias-en-mexico/ 
 

AGRICULTURA 
 

Fortalece gobierno estatal el vivero de Autlán 
Especies frutales, forestales, ornamentales y forrajeras podrán producirse en el vivero de 
Autlán, como parte de su nueva etapa, en que eficientaron el manejo del agua y podrá cumplir 
mejor con su tarea, explicó Laura Madera, administradora del vivero. En las adecuaciones del 
vivero de Autlán se aplicó por parte de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural  estatal 
una inversión de 196 mil pesos. 
https://www.eloccidental.com.mx/local/fortalece-gobierno-estatal-el-vivero-de-autlan-9716379.html 
 

Con entrega de paquetes integrales, SDR protege patrimonio de cafeticultores 

La dependencia distribuyó 2,300 equipos de tecnificación e insumos biológicos para el manejo 
y control del gusano barrenador del café, para salvaguardar la producción de café y proteger 
el patrimonio de cafeticultores de la Sierra Negra, y la entrega la hizo el gobierno estatal, por 
medio de la Secretaría de Desarrollo Rural (SDR) a igual número de personas. 
https://efekto10.com/con-entrega-de-paquetes-integrales-sdr-protege-patrimonio-de-cafeticultores/ 
 

Puebla arranca operativos de salubridad en pescaderías 
El secretario de Salud, José Antonio Martínez García, manifestó que se intensificarán los 
operativos en pescaderías con el objetivo de garantizar que los productos cuentan con la 
salubridad necesaria, situación que se repetirá en restaurantes. Dijo que esta situación 
obedece a los operativos en establecimientos dedicados a procesos, venta y distribución de 
productos de la pesca crudos y preparados, así como purificadoras de agua y fábricas de agua. 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/5/puebla-arranca-operativos-de-salubridad-en-
pescaderias-486619.html 
 

“Los beneficiarios de Sembrando Vida no regresarán nunca más a la pobreza” 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002393nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003436nc.pdf
https://www.24-horas.mx/2023/03/06/garantizan-vacunas-veterinarias-en-mexico/
https://www.eloccidental.com.mx/local/fortalece-gobierno-estatal-el-vivero-de-autlan-9716379.html
https://efekto10.com/con-entrega-de-paquetes-integrales-sdr-protege-patrimonio-de-cafeticultores/
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/5/puebla-arranca-operativos-de-salubridad-en-pescaderias-486619.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/5/puebla-arranca-operativos-de-salubridad-en-pescaderias-486619.html
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El subsecretario de Inclusión y Desarrollo Rural informa de resultados en el primer ciclo 
multianual del programa. Llegamos a la etapa de la cosecha, comenta y señala que los sujetos 
de derecho incrementaron sus ingresos, organizándose en pequeños grupos que buscan 
alternativas de mercado para mejorar su nivel de vida y así lograr bienestar. “Con la producción 
de sus sistemas agroforestales instalados lograrán mantener, en mediano y largo plazo, un 
ingreso superior al que hoy reciben”. Crónica, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023000980nc.pdf 
https://www.cronica.com.mx/nacional/beneficiarios-sembrando-vida-regresaran-nunca-pobreza.html 
 

Viene un "temporal bastante fuerte" de siniestros, alertan  
La sequía provocada por el cambio climático, las plagas y enfermedades en los árboles, los 
conflictos entre comunidades, el cambio ilegal de uso de suelo y otras actividades humanas 
han provocado las condiciones para que el número de incendios y las hectáreas afectadas en 
nuestro país hayan ido en aumento en los últimos 20 años, por lo que este 2023, que comenzó 
muy seco, no será la excepción. La Jornada, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002257nc.pdf 

 
Acuerda Ebrard protección de océanos hasta el 2030 

Este domingo el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon anunció que 
se acordó el Tratado para la Conservación y el Uso Sostenible de la Biodiversidad en los 
Océanos, lo que significa que el 30 por ciento de todos los océanos del mundo van a quedar 
debidamente protegidos hasta el 2030. Este tratado se llevó a cabo en la Quinta Conferencia 
Intergubernamental (IGC5Bis) a cargo de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), lugar 
en la que los países miembros debatieron la protección de los océanos. El año pasado la 
reunión no logró sus objetivos. 
https://www.cronica.com.mx/nacional/marcelo-ebrard-acuerda-proteger-30-ciento-oceanos.html 
 

Industria agroalimentaria relocaliza producción por ventajas logísticas 

La necesidad de producir alimentos con mayor bioseguridad, en lugares con menos riesgos de 
enfermedades, con mayor disponibilidad de agua y con una mejor ubicación logística, está 
provocando una relocalización de empresas del sector agroalimentario en el país, coincidieron 
empresarios del ramo. El Economista, 59 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002755nc.pdf 
 

Proponen visas a centroamericanos para revivir el campo mexicano 

Para Luis Fernando Haro Encinas, director del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), la 
escasez de mano de obra es uno de los graves problemas que aquejan al campo mexicano 
actualmente, por lo que el consejo ha propuesto visas de trabajo temporal para 
centroamericanos. Como CNA hemos propuesto al gobierno el Plan Nacional de Jornaleros 
Agrícolas, el tema de visas de trabajo temporal, incluso para que México pueda traer 
trabajadores de Centroamérica para trabajar en el campo, con visas temporales como lo hace 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023000980nc.pdf
https://www.cronica.com.mx/nacional/beneficiarios-sembrando-vida-regresaran-nunca-pobreza.html
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002257nc.pdf
https://www.cronica.com.mx/nacional/marcelo-ebrard-acuerda-proteger-30-ciento-oceanos.html
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002755nc.pdf
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Canadá, que el 90% de su mano de obra es mexicana o de Centroamérica", explicó Haro. 
Publimetro, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023000311nc.pdf 
 
Prevén analistas lento descenso en inflación 

Analistas consultados prevén que la inflación tardará más tiempo en descender, debido a que 
los riesgos siguen sesgados al alza. De acuerdo con analistas, entre las presiones en la 
inflación destaca la persistencia de la inflación subyacente en niveles elevados. Otros riesgos 
tienen que ver con renovadas presiones sobre los precios de la energía y la agricultura; la 
reapertura de China, entre otros. El Financiero, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003687nc.pdf 

 
Toman la industria cervecera 

En una industria dominada por hombres, como la cervecera, Estefanía Sierra, Viviana López 
y María Zúñiga innovaron con la creación de cerveza artesanal para darle un nuevo sentido a 
uno de los mercados más grandes en México. El Sol de México, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002221nc.pdf 

 
Las vides patrimoniales superan cambio climático 

Científicos analizan el ADN de las vides "viejas" que los misioneros españoles trajeron al país, 
el propósito es saber cómo han sobrevivido tres siglos a enfermedades, falta de agua y altas 
temperaturas; conocer sus secretos beneficiaría a la industria vitivinícola. El Universal, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003665nc.pdf 
 

Nombres, Nombres Y... Nombres /Riesgo de panel de eu vs México en maíz y todo en 
contra  / Alberto Aguilar 
Pese a la modificación del decreto de maíz en el que sólo se prohibió importar el blanco 
genéticamente modificado (OGM), EU no está ni remotamente conforme. Ya lo expresó Tom 
Vilsack del USDA y recién la propia KatherineTai del USTR, quien se entrevistó con Raquel 
Buenrostro de Economía. El balance del asunto se inclina vs México, ya que la posición del 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador es política y no tiene fundamentos científicos. Sí 
EU solicita un panel en el T-MEC, lo que se mantiene latente, lo perderemos. El Sol de México,  
21 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002209nc.pdf 

 
Capitanas / Cancelan debate / Redacción 

En la redacción del decreto que se publicó el pasado 13 de febrero para prohibir la importación 
de maíz transgénico usado para la alimentación humana no hubo oportunidad de hacer 
comentarios a través de la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer), que dirige 
Alberto Montoya. Analistas consideran desafortunado que se haya optado por realizar el 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023000311nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003687nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002221nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003665nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002209nc.pdf
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documento en desapego del marco jurídico porque el decreto ni siquiera pasó por el proceso 
de consulta. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023004129nc.pdf 
 
Brújula del cambio / Al arranque del 2023 las exportaciones mexicanas muy por arriba 
de las estimaciones / Rafael Abascal y Macias 

Con base en cifras del INEGI, tenemos que el crecimiento del comercio internacional de 
mercancías al extranjero fue el más relevante en 11 meses desde febrero del año pasado y 
sumaron 42 mil 590.6 mdd, una cifra récord para un primer mes del año; donde el total de 
ventas al exterior de toda la industria manufacturera, tuvo un avance de 28.3% anual, de la 
siguiente manera: - las extractivas crecieron 9.6% - las del sector agropecuario en 9.8% - las 
petroleras con 8.9%. El Independiente, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_05032023/05032023022643nc.pdf 

  
Desde el Piso de Remates / Banamex, abierta la posibilidad de una OPI / Maricarmen 
Cortés 

Torres y Manuel Romo quien seguramente permanecerá al frente de Banamex, se desvivieron 
en elogios al gobierno por el liderazgo en el manejo de la economía, la conducción responsable 
de las finanzas públicas, la disciplina fiscal, el respeto a la autonomía del banco central y la 
apertura al comercio y a la inversión. Ni una sola queja ni sobre la inseguridad, ni sobre los 
problemas que están lejos de resolverse con Estados Unidos en el T-MEC en energía y 
comercio agropecuario ni sobre la falta de certidumbre jurídica para las inversiones, que es la 
razón principal del bajo crecimiento económico y estancamiento de la inversión privada, que 
110 ha crecido a pesar del atractivo del nearshoring. Excélsior, 33 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003437nc.pdf 

 
La gran depresión / Enrique Campos Suárez, 

Con esa misma visión de oponerse a la "ciencia neoliberal" del régimen lopezobradorista, sigue 
creciendo la tensión entre los productores de maíz amarillo de Estados Unidos y las 
autoridades mexicanas por la futura prohibición de importar ese alimento a México. Apenas el 
viernes pasado hubo un nuevo encuentro entre la representante comercial de La Casa Blanca, 
Katherine Tai, y la secretaria de Economía de México, Raquel Buenrostro, sin que parezca que 
haya grandes avances. El Economista, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002570nc.pdf 
 

Coordenadas / Los ganadores y perdedores del dólar barato / Enrique Quintana 

Los exportadores. Pierden sobre todo los exportadores que tienen una enorme cantidad de 
costos en moneda nacional. Un caso muy claro es el de los productores agropecuarios. 
Aunque tienen algunos insumos importados, la mayor parte de sus costos son en moneda 
nacional. Lo que ha pasado en los últimos meses reduce fuertemente la rentabilidad de los 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023004129nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_05032023/05032023022643nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003437nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002570nc.pdf
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productos que venden al exterior, trátese de aguacate, carne o tequila, solo por citar algunos. 
El Financiero,2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003590nc.pdf 
 

Reporte Económico / México. PIB 2022 / David Márquez Ayala 

EN CIFRAS PRELIMINARES, el Inegi informó que el PIB de 2022 alcanzó 28 billones 463 mil 
841 millones de pesos y su crecimiento real fue de 3.06%, tasa que superó prácticamente 
todas las expectativas. El PIB AGROPECUARIO fue de 1.181 billones en 2022, con 2.78% de 
aumento en su valor. La producción agrícola creció 3.64% y la ganadera 2.37. La Jornada, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003099nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 
Yucatán busca certificación sanitaria de Estados Unidos para ganado local 
Van autoridades estatales por la mejora del estatus sanitario ganadero de Yucatán, mediante 
una certificación más que permita la exportación a otros mercados. Al respecto, Jorge Díaz, 
titular de la Secretaría de Desarrollo Rural, informó que el Servicio de Inspección en Sanidad 
Animal y Vegetal del Departamento de Agricultura de los Estados Unidos (Aphis/Usda), junto 
con el SENASICA efectuaron una verificación en la entidad y en la Península en general, para 

certificar la producción bovina, la cual se mantiene en estatus A internacional. 
https://yucatanahora.mx/yucatan-busca-certificacion-sanitaria-de-estados-unidos-para-ganado-local/ 
  
Celebran asamblea ganaderos de San Vicente y Santo Tomás BC 
El Representante de la Secretaría de Agricultura en Baja California, Juan Martínez, dio a 
conocer que los ganaderos de la zona costa de Baja California, específicamente de la zona 
productiva de San Vicente y Santo Tomás, Municipio de Ensenada, realizaron sus asambleas 
anuales, para revisar avances y establecer metas para este año. 
https://www.periodismonegro.mx/2023/03/05/celebran-asamblea-ganaderos-de-san-vicente-y-santo-
tomas-bc/ 
  
Lidera Jiménez producción de leche de vaca en distrito Río Florido 

El municipio de Jiménez, perteneciente al distrito agropecuario Río Florido, integrado por los 
municipios de la región sur de Chihuahua; Coronado, López y Jiménez, lidera la producción de 
leche de bovino, con 4 millones 50,834 litros de leche, del 01 de enero de 2022 al 31 de enero 
de 2023, y según el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), la 

producción de leche en Jiménez aumentó en 200,911 litros. 
www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/parral/lidera-jimenez-produccion-de-leche-de-vaca-en-distrito-
rio-florido-9714873.html 
  
Invitan a ganaderos al Programa de Adquisición de Remolques 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003590nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003099nc.pdf
https://yucatanahora.mx/yucatan-busca-certificacion-sanitaria-de-estados-unidos-para-ganado-local/
https://www.periodismonegro.mx/2023/03/05/celebran-asamblea-ganaderos-de-san-vicente-y-santo-tomas-bc/
https://www.periodismonegro.mx/2023/03/05/celebran-asamblea-ganaderos-de-san-vicente-y-santo-tomas-bc/
http://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/parral/lidera-jimenez-produccion-de-leche-de-vaca-en-distrito-rio-florido-9714873.html
http://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/parral/lidera-jimenez-produccion-de-leche-de-vaca-en-distrito-rio-florido-9714873.html
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Para dar respuesta a las necesidades de los productores pecuarios de Aguascalientes, la 
gobernadora Tere Jiménez invita a los ganaderos a participar en el Programa Estatal para la 
Adquisición de Remolques 2023. 
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/invitan-a-ganaderos-de-aguascalientes-al-programa-de-
adquisicion-de-remolques-9715888.html 
  
Abre SIA seis convocatorias para población ganadera del estado 
Para cumplir con el mandato de la gobernadora Lorena Cuéllar de impulsar al sector rural en 
el estado, la Secretaría de Impulso Agropecuario (SIA) publicó seis convocatorias de la 
Dirección de Ganadería para apoyar a productores pecuarios en la entidad, con programas y 
proyectos como Programa para la Adquisición de Semovientes Capitalízate, Programa de 
Fomento a la Actividad Acuícola y Pesquera, Programa Genético Estatal, Programa de 
Fortalecimiento a la Lechería Familiar, entre otros. 
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/abre-sia-seis-convocatorias-para-poblacion-ganadera-
del-estado/ 
 
En Breve / Estiman pérdidas de 4 mdp por gripe aviar / Andrea Esparza 

Productores de pollo de Aguascalientes estiman que perdieron 4 millones de pesos por el brote 
de gripe aviar que afectó a tres granjas del estado. José de Jesús Guzmán de Alba, presidente 
de la Unión Ganadera Regional Hidrocálida (UGRH), señaló que por ahora el impacto 
corresponde sólo a esas granjas donde ya se sacrificaron las aves. Advirtió que de no 
respetarse el cerco, el impacto sería tremendo. La Prensa, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023004040nc.pdf 
 

APICULTURA 
 

Sedagro Morelos trasladará colmena de abejas a Veracruz 

Los gobiernos de Morelos y Veracruz firmaron un convenio para trasladar colmenas de abejas 
para instalarse en sitios de pecoreo e incrementar la producción apícola, así lo informó la 
Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro); tan sólo con esta movilización se espera 
una producción de más de 67.5 toneladas de miel. 
https://www.informateymas.com/2023/03/05/sedagro-morelos-trasladara-colmena-de-abejas-a-veracruz/ 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/firma-morelos-convenio-con-veracruz-para-la-
movilizacion-de-colmenas-pobladas/ 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Aseguran barco sinaloense con 1,600 kilos de camarón en El Sargento 
A través de un operativo de inspección y vigilancia en el Golfo de California, autoridades del 
Fondo para la Protección de los Recursos Marinos (FONMAR) y de la Secretaría de Marina 

https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/invitan-a-ganaderos-de-aguascalientes-al-programa-de-adquisicion-de-remolques-9715888.html
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/invitan-a-ganaderos-de-aguascalientes-al-programa-de-adquisicion-de-remolques-9715888.html
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/abre-sia-seis-convocatorias-para-poblacion-ganadera-del-estado/
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/abre-sia-seis-convocatorias-para-poblacion-ganadera-del-estado/
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023004040nc.pdf
https://www.informateymas.com/2023/03/05/sedagro-morelos-trasladara-colmena-de-abejas-a-veracruz/
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/firma-morelos-convenio-con-veracruz-para-la-movilizacion-de-colmenas-pobladas/
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/firma-morelos-convenio-con-veracruz-para-la-movilizacion-de-colmenas-pobladas/
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(SEMAR), interceptaron a un barco camaronero que hacía pesca ilegal frente a las costas del 
mar de El Sargento, en el municipio de La Paz. De acuerdo a las actas administrativas 
elaboradas por la CONAPESCA y PROFEPA, esto fue en respuesta a denuncias de Red de 
Observadores Ciudadanos AC, en mares de Baja California Sur. Heraldo de México, 27 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023001543nc.pdf 
https://tribunadelapaz.com/aseguran-barco-con-1600-kilos-de-camaron/ 
https://agenciainformativademexico.com/detienen-a-barco-camaronero-en-bcs-se-le-aseguraron-1-6-
toneladas-del-producto-marino/ 
https://germanmedrano.com/detienen-barco-camaronero-en-el-sargento-se-retuvieron-1600-kilos-de-
camaron-extraidos-sin-permisos-en-accion-conjunta-entre-el-fonmar-conapesca-profepa-roc-y-semar/ 
  
Excelentes noticias! ha comenzado la dispersión de $7,200.00 pesos del Programa 
Bienpesca 2023-2024 
A los beneficiario del programa Bienpesca 2023-2024 se les informa que del 
componente Bienpesca del programa de fomento a la Agricultura, Ganadería, Pesca y 

Acuicultura, se está llevando a cabo el depósito de 7 mil 200 a tu tarjeta del Banco del 
Bienestar. 
https://convocatoriasmexico.com/bienestar/excelentes-noticias-ha-comenzado-la-dispersion-de-7200-00-
pesos-del-programa-bienpesca-2022/ 
  
Secretaría de Pesca en Sinaloa tendrá su propio padrón para atender quejas del 
Bienpesca 
Al ser quejas y dudas relacionadas con el programa Bienpesca una de las problemáticas más 

recurrentes en los campos pesqueros, la Secretaría busca crear su propio padrón en Sinaloa 
para poder cotejar con el de la CONAPESCA. 
https://www.debate.com.mx/sinaloa/guasave/Secretaria-de-Pesca-en-Sinaloa-tendra-su-propio-padron-
para-atender-quejas-del-Bienpesca-20230305-0026.html 
 

Analiza Inapesca y sector pesquero explotar nuevos productos marinos ante crisis del 
camarón 
Representantes del sector pesquero en Sinaloa fueron convocados en el Centro Regional 
Acuícola y Pesquera del INAPESCA en Mazatlán “Margarita Lizárraga”, para analizar la 
posible explotación de nuevas especies marinas y así diversificar la actividad de manera 
sustentable y con una legislación adecuada. 
https://losnoticieristas.com/post/373971/analiza-inapesca-y-sector-pesquero-explotar-nuevos-
productos-marinos-ante-crisis-del-camaron/ 
 

Sigue la pesca ilegal de mero en costas de Yucatán 
La pesca ilegal de mero está presente en los puertos de Yucatán, señalan hombres de mar, 
quienes reprochan a pescadores y empresarios continuar depredando la especie. Los 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023001543nc.pdf
https://tribunadelapaz.com/aseguran-barco-con-1600-kilos-de-camaron/
https://agenciainformativademexico.com/detienen-a-barco-camaronero-en-bcs-se-le-aseguraron-1-6-toneladas-del-producto-marino/
https://agenciainformativademexico.com/detienen-a-barco-camaronero-en-bcs-se-le-aseguraron-1-6-toneladas-del-producto-marino/
https://germanmedrano.com/detienen-barco-camaronero-en-el-sargento-se-retuvieron-1600-kilos-de-camaron-extraidos-sin-permisos-en-accion-conjunta-entre-el-fonmar-conapesca-profepa-roc-y-semar/
https://germanmedrano.com/detienen-barco-camaronero-en-el-sargento-se-retuvieron-1600-kilos-de-camaron-extraidos-sin-permisos-en-accion-conjunta-entre-el-fonmar-conapesca-profepa-roc-y-semar/
https://convocatoriasmexico.com/bienestar/excelentes-noticias-ha-comenzado-la-dispersion-de-7200-00-pesos-del-programa-bienpesca-2022/
https://convocatoriasmexico.com/bienestar/excelentes-noticias-ha-comenzado-la-dispersion-de-7200-00-pesos-del-programa-bienpesca-2022/
https://www.debate.com.mx/sinaloa/guasave/Secretaria-de-Pesca-en-Sinaloa-tendra-su-propio-padron-para-atender-quejas-del-Bienpesca-20230305-0026.html
https://www.debate.com.mx/sinaloa/guasave/Secretaria-de-Pesca-en-Sinaloa-tendra-su-propio-padron-para-atender-quejas-del-Bienpesca-20230305-0026.html
https://losnoticieristas.com/post/373971/analiza-inapesca-y-sector-pesquero-explotar-nuevos-productos-marinos-ante-crisis-del-camaron/
https://losnoticieristas.com/post/373971/analiza-inapesca-y-sector-pesquero-explotar-nuevos-productos-marinos-ante-crisis-del-camaron/
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quejosos, que por temor a represalias han pedido el anonimato, señalan que en las costas la 
captura ilegal se ha convertido en una práctica común, por la fuerte demanda del producto. 
https://sipse.com/novedades-yucatan/pesca-ilegal-mero-costas-yucatan-442733.html 
 

Autoridades retienen producto pesquero durante acciones de inspección 
Personal perteneciente a la Décima Tercera Zona Naval, en coordinación con 
la CONAPESCA, de la Secretaría de Agricultura, efectuó la retención precautoria de 
producto marino que se encuentra en veda, un compresor de aire y un vehículo en 
inmediaciones del Puerto de Progreso, Yucatán. 
https://miradas.mx/2023/03/05/autoridades-retienen-producto-pesquero-durante-acciones-de-inspeccion/ 
 

Marina retiene más de 200 kilos de especies en veda en Progreso 

Hace un par de días, los avistamientos con embarcaciones furtivas han originado monitoreo 
de “mano dura” en el mar que rodea al municipio, por lo que este fin de semana se tuvo la 
primera retención de productos en veda y a menos de un mes de que se tenga la apertura de 
la temporada de mero. Personal de la décima tercera zona naval puso en marcha el operativo 
en coordinación con la CONAPESCA de la Secretaría de Agricultura. 
https://www.poresto.net/yucatan/2023/3/5/marina-retiene-mas-de-200-kilos-de-especies-en-veda-en-
progreso-373939.html 
 

Promueven pesca deportiva en Palmillas 
El próximo domingo 5 de marzo se llevará a cabo el Primer Torneo de Pesca en la comunidad 
de Palmillas, para promover la pesca deportiva en el municipio, así como rescatar y preservar 
uno de los espacios naturales que hay en la localidad. Para llevar a cabo este evento se tiene 
todos los permisos correspondientes e inclusive, se ha hecho del conocimiento a 
la CONAPESCA en el estado. 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/promueven-pesca-deportiva-en-palmillas-9713477.html 
 

Puebla arranca operativos de salubridad en pescaderías 

El secretario de Salud, José Antonio Martínez García, manifestó que se intensificarán los 
operativos en pescaderías con el objetivo de garantizar que los productos cuentan con la 
salubridad necesaria, situación que se repetirá en restaurantes. Dijo que esta situación 
obedece a los operativos en establecimientos dedicados a procesos, venta y distribución de 
productos de la pesca crudos y preparados, así como purificadoras de agua y fábricas de agua. 
El Día, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023000310nc.pdf 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/5/puebla-arranca-operativos-de-salubridad-en-
pescaderias-486619.html 
 

La ONU logra histórico acuerdo para proteger la altamar 

Las zonas marinas deben de ser protegidas por lo que debe facilitar que se cumpla la promesa 
internacional de salvaguardar al menos el 30 % de los océanos para el año 2030. Algunas de 

https://sipse.com/novedades-yucatan/pesca-ilegal-mero-costas-yucatan-442733.html
https://miradas.mx/2023/03/05/autoridades-retienen-producto-pesquero-durante-acciones-de-inspeccion/
https://www.poresto.net/yucatan/2023/3/5/marina-retiene-mas-de-200-kilos-de-especies-en-veda-en-progreso-373939.html
https://www.poresto.net/yucatan/2023/3/5/marina-retiene-mas-de-200-kilos-de-especies-en-veda-en-progreso-373939.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/promueven-pesca-deportiva-en-palmillas-9713477.html
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023000310nc.pdf
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/5/puebla-arranca-operativos-de-salubridad-en-pescaderias-486619.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/5/puebla-arranca-operativos-de-salubridad-en-pescaderias-486619.html
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las nuevas amenazas es la contaminación, el cambio climático y las nuevas tecnologías que 
abren la puerta a la minería en el fondo de los mares y a una pesca más intensiva son las 
principales amenazas para la altamar, que supone dos tercios del total de los océanos. Heraldo  
Estado de México, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002651nc.pdf 
https://www.cronica.com.mx/nacional/marcelo-ebrard-acuerda-proteger-30-ciento-oceanos.html 
 

ENFERMEDADES/PLAGAS 
 

Estudian origen de contaminación que mató a cientos de peces en San Rafael, Veracruz 
El pasado martes 28 de febrero por la noche fue detectado el ecocidio presuntamente causado 
por la planta de jugos Citrofrut en la comunidad de El Faisán, en San Rafael. El olor de los 
peces muertos y los desechos contaminantes era insoportable, denunciaron vecinos y 
autoridades ejidales y agente municipal. Acusaban que de manera frecuente se presentaba en 
la zona la muerte de especies y señalaba que la juguera tiene un rancho, “El Aceitero”, en el 
que construyen las ollas de oxidación en las que vierten los desechos que no pueden ser 
procesados por la planta citrícola. 
https://www.milenio.com/estados/critrofrut-investiga-ecocidio-rios-san-rafael-veracruz 
 

CdMx jubiló a 828 palmeras infestadas 

En la Ciudad de México, 828 palmeras han sido derribadas debido a que estaban infestadas 
de plagas o muertas. Roberto Quintero Campos, jefe de la Unidad Departamental de Plagas y 
Enfermedades de la Sedema, dijo que expertos del Colegio de Postgraduados, de la 
Universidad Autónoma de Chapingo, del Servicio Nacional de Sanidad Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria, así como del Centro de Investigaciones Científicas de Yucatán, 

detectaron siete agentes patógenos que enfermaron a las palmeras, de los cuales darán 
detalles en el informe final del programa, el cual aún está en pruebas de validación. El Sol de 
México, Karla Mora, P 33 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002421nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 

Gana terreno trigo transgénico argentino 

La empresa de biotecnología nacional Bioceres anunció que Brasil aprobó el cultivo, la 
producción y la comercialización de su trigo transgénico HB4, un desarrollo único en el mundo 
y 'made in Argentina' que incorpora un gen tolerante a la sequía, clave para combatir el cambio 
climático. El Economista, 52 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002655nc.pdf 
 

Riesgo de panel de EU vs México en maíz y todo en contra 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002651nc.pdf
https://www.cronica.com.mx/nacional/marcelo-ebrard-acuerda-proteger-30-ciento-oceanos.html
https://www.milenio.com/estados/critrofrut-investiga-ecocidio-rios-san-rafael-veracruz
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002421nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002655nc.pdf
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Pese a la modificación del decreto de maíz en el que sólo se prohibió importar el blanco 
genéticamente modificado (OGM), EU no está ni remotamente conforme. Ya lo expresó Tom 
Vilsack del USDA y recién la propia Katherine Tai del USTR, quien se entrevistó con Raquel 
Buenrostro de Economía. El balance del asunto se inclina vs México, ya que la posición del 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador es política y no tiene fundamentos científicos. Sí 
EU solicita un panel en el T-MEC, lo que se mantiene latente, lo perderemos.  El Sol de México, 
24 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002209nc.pdf 
 

La gran depresión / Los costos de un distanciamiento político México-EU / Enrique 
Campos Suárez 

Con esa misma visión de oponerse a la "ciencia neoliberal" del régimen lopezobradorista, sigue 
creciendo la tensión entre los productores de maíz amarillo de Estados Unidos y las 
autoridades mexicanas por la futura prohibición de importar ese alimento a México. 
Apenas el viernes pasado hubo un nuevo encuentro entre la representante comercial de La 
Casa Blanca, Katherine Tai, y la secretaria de Economía de México, Raquel Buenrostro, sin 
que parezca que haya grandes avances. El Economista, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002570nc.pdf 
 

ABASTO/PRECIOS 
 

Promueve Secretaria de Pesca Consumo de Pescados para Temporada de Cuaresma 

En el inicio de la Cuaresma 2023 la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) y el Consejo 
Mexicano de Promoción de los Productos Pesqueros y Acuícolas (Comepesca) presentaron la 
campaña “Del Agua a tu Mesa. ¡Come rico, come sano, come pescados y mariscos 
mexicanos!”, que tiene como objetivo fomentar el consumo de las especies de la pesca y 
acuicultura nacional. 
https://diariocambio22.mx/promueve-secretaria-de-pesca-consumo-de-pescados-para-temporada-de-
cuaresma/ 
 

Precios mundiales de los alimentos hilan once bajas 

El índice de precios de los alimentos de la FAO cayó por onceavo mes; consecutivo a 129.8 
puntos en febrero de 2023, una baja de 0.6% mes a mes, 18.7% menos respecto al máximo 
alcanzado en marzo de 2022. Sin embargo el azúcar alcanzó su nivel más alto en seis años, 
informó la FAO. El descenso general de los precios de los aceites vegetales de 3.2% y de los 
productos lácteos de 2.7% compensó la fuerte alza de los precios mundiales del azúcar en 
febrero, según la organización. El Economista, 2 y 54 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002707nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002510nc.pdf 
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Portafolio de Futuros / Fuerte volatilidad azota a los precios del maíz / Alfonso García 
Araneda 

Mientras que a mayo el precio cerró el viernes en 252.25 dólares/ tonelada, el contrato a julio 
que es el que se usa como referencia para Sinaloa cerró en 247.53 dólares y el de septiembre 
utilizado por los productores de sorgo en Tamaulipas quedó en 230.40 dólares, lo cual significa 
que el mercado espera que los precios sigan bajando. El Economista, 38 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002654nc.pdf 
 

Prevén analistas lento descenso en inflación 

De acuerdo con la 'Encuesta sobre las Expectativas de los Especialistas en Economía del 
Sector Privado', se estima que en este año el incremento en los precios será de 5.28 por ciento, 
lo que implicó su tercera revisión al alza. El Financiero, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003687nc.pdf 
 

ALIMENTACIÓN  
 

Por clima extremo pronostican nueva ola de alzas en los precios 

Las temperaturas que se pronostican para las próximas semanas impulsarán al alza los precios 
de productos del campo como frutas, verduras, hortalizas, legumbres, maíz, lácteos, huevo, 
pollo, carne de res y cerdo. La Razón de México, 30 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002378nc.pdf 
 

CONTINGENCIA  
 

Advierten de sequía en norte del País 

Los productores de la zona norte del País podrían padecer una sequía severa este año, debido 
al nivel actual de reservas y consumo de agua, dijo Rubén Gregorio Muñoz Álvarez, presidente 
de la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento de la Cámara de 
Diputados. Jorge Luis López Martínez, vicepresidente de Recursos Hidráulicos del Consejo 
Nacional Agropecuario (CNA), expuso que con 70 por ciento de agua concentrada en la zona 
sur del territorio nacional, pero con menor proporción de población, el reto es replicar la 
eficiencia en consumo en el norte y centro del País, donde se produce la mayor parte de los 
alimentos. Reforma, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023004607nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

Acusan protección de Salgado a crimen 
El ataque del Presidente Andrés Manuel López Obrador a la autoridad electoral mexicana es 
un regalo político a los cárteles, según Mary Anastasia O'Grady, articulista del diario 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002654nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003687nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002378nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023004607nc.pdf
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estadounidense The Wall Street Journal. En su más reciente columna, la autora cita un informe 
de 53 páginas elaborado con el apoyo del PRI, PAN y PRD que documenta la violencia política 
por parte del narcotráfico en las elecciones locales y federales del 6 de junio de 2021 en siete 
entidades del País. Reforma, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023004215nc.pdf 
 

EU suma voces para militarizar la frontera 
Cada vez más voces en Estados Unidos respaldan el despliegue militar contra cárteles 
mexicanos. Tan es así, que legisladores republicanos responsabilizaron a nuestro país de las 
muertes por sobredosis de fentanilo, por lo que llamaron a utilizar "cualquier medida", incluida 
la fuerza militar. "Los cárteles deben rendir cuentas, incluso si eso significa usar nuestro 
ejército estadunidense. Los cárteles están matando a más estadunidenses que cualquier 
organización terrorista", aseguró Andy Biggs, presidente de la Subcomisión de Crimen y 
Vigilancia Federal. Excélsior, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002451nc.pdf 
 

Anticipan expertos una mayor fortaleza del peso 
El peso se ubicó el viernes pasado en su mejor nivel desde septiembre del 2017, por debajo 
de las 18.0 unidades, impulsado por un mayor apetito por el riesgo, el diferencial de tasas de 
interés entre México y Estados Unidos y la expectativa de mayores flujos de inversión al país, 
factores que podrían propiciar una mayor apreciación hacia delante. En su quinta jornada 
consecutiva de ganancias, el tipo de cambio finalizó en los 17.9709 pesos, de acuerdo con los 
registros del Banco de México (Banxico), con lo que reportó una apreciación semanal de 2.33 
por ciento o 42.89 centavos. Financiero, Valeria López, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003495nc.pdf 
 

Tendrá la producción de maíz blanco una nueva disminución 
La superficie sembrada de maíz blanco se redujo 9.1% en el ciclo primavera-verano (PV), que 
al cierre tendrá una caída de 3.5% en la producción respecto del mismo periodo anterior (2022), 
informó el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). En contraste, la 
producción del grano amarillo, de uso pecuario, creció 6.9% en el mismo ciclo, aunque las 
importaciones el año pasado fueron similares alas de 2021, casi 16.5 millones de toneladas. 
La Jornada, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002813nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 

AMLO reconoció a Samuel como el principal impulsor de la llegada de Tesla 
Andrés Manuel López Obrador aseguró que el Gobernador del Estado, Samuel García, es el 
principal promotor para lograr la llegada de Tesla a Nuevo León. En la Reunión Estatal del 
Banco del Bienestar, reconoció las gestiones del gobernador 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023004215nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002451nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023003495nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002813nc.pdf
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para la instalación de la armadora automotriz en el Municipio de Santa Catarina. 
https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=278691&categoria=12 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 

Compromiso del gobierno de Julio Menchaca atender a productores del campo 

En un encuentro realizado en Huasca de Ocampo se formalizó la creación de la Alianza 
Campesina Agropecuaria por Hidalgo (ACAH) y se tomó protesta a su mesa directiva. 
https://noticiasenfasis.com.mx/compromiso-del-gobierno-de-julio-menchaca-atender-a-productores-del-
campo/ 
 
Senadoras ponen sal y pimienta legislativa 

Coincidentes con un activismo feminista cada vez más combativo, la generación de senadoras 
de la República, que por primera vez en los 199 años de historia del Senado mexicano ocupan 
el 50% de los escaños, ha lograron incluir en el orden jurídico nacional conceptos de 
reconocimiento a los derechos de la mujer, aunque también algunas tienen fama por los 
escándalos en que se involcran. Pero frente a esos logros, que incluyen a senadoras como 
presidentas de comisiones que antes eran exclusivas de los hombres, como Justicia, 
Agricultura, Seguridad Pública. Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_06032023/06032023002787nc.pdf 
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URGE que el presidente Andrés Manuel López
Obrador aclare un delicado asunto: ¿su gobierno
planea sacar a los empresarios también de la
educación? Lo lógico sería pensar que no es así, pero
entonces que alguien explique por qué el funcionario
Marx Arriaga anda promoviendo esa idea.

SI SE TRATA sólo de una ocurrencia del director
general de Materiales Educativos, habría que hacerle
leer el Reglamento Interior de la SEP, para que
se entere cuáles son sus verdaderas atribuciones.
No es por incomodarlo con aquello de que la ley es
la ley, pero en ninguno de los 13 incisos del artículo
23 aparece como una de sus funciones "cumplir el
sueño de la izquierda", como él mismo dice que está
haciendo. Más que un sueño, su gestión en realidad
parece una pesadilla.

DICEN que tanto peca el que traiciona la causa, como
el que cree que no lo hará. Y eso es lo que está pasando
(otra vez) con Alejandro "Alito" Moreno. Entre los
panistas capitalinos empieza a sentirse desconcierto
e inconformidad porque el dirigente priista parece que
ya se olvidó de su promesa.

SUPUESTAMENTE el acuerdo entre PAN y PRI era
que los tricolores pondrían a la candidata de la alianza
en el Estado de México; y en pago los panistas
llevarían mano tanto en la presidencial como en
la elección de la CDMX. Pero "Alito" ha estado

insistiendo en promover a Adrián Rubalcava, como
lo hizo el fin de semana en el aniversario 94 del PRI.

OBVIAMENTE la promoción del alcalde de
Cuajimalpa no ha caído nada bien entre las filas
blanquiazules, especialmente en los rumbos de Benito
Juárez, donde Santiago Taboada no sólo se tiene
que estar cuidando de Claudia Sheinbaum, sino
también de sus "aliados".

A PROPÓSITO de destapes chilangos, el diputado
Salomón Chertorivski ya empezó a promoverse
enarbolando el "derecho a la alegría". No es que sea
sorpresa que el de Movimiento Ciudadano quiera
gobernar la Ciudad de México, pero hasta ahora
había sido muy mesurado esperando los famosos
tiempos. Y por lo visto el reloj ya dio las 12 campanadas
y por eso está queriendo posicionarse con el tema de la
felicidad. ¿Será para contrastarse con los gobiernos que
no salen de la amargura? Es pregunta que no pierde la
sonrisa.

NO ES por espantar a nadie, pero si ayer hizo calor...
¡hoy va a estar peor! Han sido tan calurosos estos
días que el Presidente estaba echándose aire con un
puñado de dólares, al fin que están muy baratos. En
estos días se prevé que Marcelo Ebrard visitará la
sede nacional de Morena, sólo para sentir el frío de
su desprecio. Y, claro, la única que no sufre el calor esClaudia Sheinbaum, que está tan fresca a la sombra
de AMLO.
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Vaticinio
Mea culpa sedfelix culpa. Con

eso quiero decir: "Culpa
mía, pero feliz culpa". Am

bas expresiones pertenecen a la litur
gia de mi iglesia, la católica La prime
ra es del acto de contrición, por medio
del cual los domingos pido perdón por
los pecados que cometí el sábado y en
los cuales volveré a incurrir el lunes.
Lo defelix culpa hace alusión a la de
Adán y Eva, culpa feliz pues para re
dimirla Dios se hizo hombre. Pero ad
vierto que me estoy metiendo en cam
pos que me son ajenos. Lo que quiero
decir es que siempre caigo en tenta
ción de gula. Mi esposa es eminente
cocinera; pocos maridos habrá que en
su casa coman como como yo. Sue
lo decirle: "Me traes de banquete en
banquete". Y es verdad. Por otra parte,
con frecuencia mis tareas me llevan a
Monterrey, generosísima ciudad que
durante muchos años me ha dado pan
para mi familia y afectos para mi cora
zón. Entonces gusto de comer en dos
restoranes entre los muchos excelen
tes que tiene la capital regiomonta
na. Uno es "La Puntada", en la calle
de Hidalgo, cerca de los tradicionales
hoteles Ambassador y Ancira El cal
do de res que en "La Puntada" sirven
no tiene parigual, y el platillo que se
llama "Atropellado", hecho a base de
carne seca regional con salsa picosita

y acompañamiento de frijoles y torti
llas de harina, está como para revivir a
un muerto, según la frase consagrada
Mi otro restorán predilecto es "Los
Arcos", por Morones Prieto. Su espe
cialidad son los pescados y mariscos,
ambos de reconocida eficiencia para
revivir un vivo. Ahí pido los legenda
rios "Tacos Gobernador", creación de
la casa en Mazatlán y ahora platillo
obligado, y conocido con tal nombre,
en todas las marisquerías del país. Se
inventó en "Los Arcos" como home
naje a Francisco Labastida cuando fue
gobernador de Sinaloa Los ingredien
tes de esos tacos son camarón, queso,
tomate, chile y cebolla, todo en tor
tilla de maíz dorada con un poco de
mantequilla en el comal. Paradisiaco
manjar es ése, que siempre me ha
ce recordar a don Francisco, a quien
considero uno de los mejores políti
cos de nuestro tiempo. Habría sido
un magnífico presidente de México,
desde luego mejor que Vicente Fox y
Marta Sahagún, pero la naciente de
mocracia mexicana, muriente ahora
a manos de López Obrador si la Su
prema Corte no la salva, llevó las co
sas por diferente rumbo. Varias veces
Labastida ha expresado su opinión
en el sentido de que el PRI, en coa
lición con el PAN y el PRD, ganará la
elección de gobernador en Coahuila

Su dicho es importante, pues don
Francisco es uno de los hombres que
en este país más sabe de política Es
pero, como dice la frase popular, que
su boca sea de profeta No sería bue
no para mi estado natal que el gana
dor fuera Armando Guadiana Tijeri
na Es una buena persona pero por su
edad y su carácter no gobernaría él,
sino la runfla de morenistas que lo
rodean. Peor aún seria que por alguna
desgracia inesperada llegara al gobier
no Ricardo Sostenes Mejía Berdeja,
considerado por algunos el Plan B de
AMLO en Coahuila Eso constituiría
la tragedia mayor para mi estado natal.
En primer lugar, Berdeja no es coahui
lense. El mismo ha reclamado para sí
la calidad de ciudadano de Guerre
ro, y tanto tiempo ha estado fuera de
Coahuila que ya no lo conoce ni es
conocido ahí. Por otro lado, su sabi
do trato con persona que fue muer
ta a balazos en circunstancias sospe
chosas hace que se sospeche de él. No
creo exagerar si digo que si fuera elec
to eso sería una verdadera catástrofe
para un estado que ha conocido en es
tos últimos cinco años los beneficios
de un buen gobierno, de la seguridad
y de la paz. Ojalá se cumpla el vatici
nio de don Francisco Labastida Ochoa
Pensaré en eso la próxima vez que
disfrute un taco gobernador... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Qué triste es tu canción, tórtola triste.

Cuando la dices, los cielos y la tierra se
entristecen.

Cantas, y las demás aves dejan de cantar
ylloran.

Cantas y llora el árbol, y la hierba llora,
y se hace lágrimas la flor.

Es tan triste tu canto que parece que la
que canta es la tristeza.

Es tan triste que cuando cantas mis
pesares pesan más.

¿Por qué cantas así, tórtola triste, así,
tan tristemente?

Tienes el nido, el aire, la fronda, el vuelo,
el sol.

Tienes la nube, la montaña, el agua.
Tienes eso que se llama Dios.

Y sin embargo tu canción es más triste
que la tristeza misma.

Aun así canta, tórtola, canta.

Una canción triste es mejor que ninguna
canción.

Hasta mañana!...
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La marea osa
IT as manifestaciones

del 26 de febrero
¦ muestran la madu

ración de un movimiento ya de
clarado como antipresidencial y
decidido a jugar la suya en la elec
ción de 2024.

El propósito de impugnar el
Plan B electoral quedó rebasado.

"Desde hoy llenemos las urnas
para votar por México, votemos en
contra de la mentira y de la me
diocridad, votemos en contra del
populismo", dijo Beatriz Pagés en
nombre de todos ellos en el Zócalo.

"Tiempos inéditos y peligrosos
exigen una nueva forma de hacer
política ciudadanos y fuerzas opo
sitoras tenemos que tomarnos de
la mano para salvar al país... vaya
mos por los abstencionistas, por los
decepcionados y arrepentidos de
haber dado su voto a quienes no lo
merecían", redondeó. "Debemos
encontrar las mejores vías para
actuar constante y cotidianamente
en las acciones políticas encamina
das a la preparación y a la emisión
del voto del día de las elecciones",
señaló José Ramón Cossío.

2. Un segmento social diverso,
dominado por capas medias y altas,
decidió usar las calles como suyas.
Disputa el espacio físico hasta ahora
sin amedrentamiento. No apelaron
al antipartidismo sino a la partici
pación organizada No apelaron a la
abstención sino a la votación contra
el gobierno. Denominaron el esfuer
zo como la "ciudadanización de la
política". No es la primera vez, ni
será la última que se pide ese deseo.

3. Para líderes políticos tradi
cionales el cultivo es apetecible.
El problema es la esencia misma
del movimiento: su contradicto
ria composición, la frescura de
sus desplantes, las tensiones de
sus extremos, y el sutil rodeo que
hace de los capos de la política.
Si el movimiento ha declarado, a
través de sus oradores designa
dos, que el paso siguiente es orga
nizarse pará la elección del 2024
tendrá que resolver la modalidad,
el requisito, la exigencia y los al
cances pues no todos comulgarán
con el propósito.

4. ¿El movimiento sin nombre
sería el basamento de una alianza
multipartidista? Parece lo más pro
bable. ¿En qué puede recalar? En
una mesa de tahúres que se repar
tan las cartas de candidaturas di
versas. Las patas de esa mesa esta
rían soportadas en los hombros de
la masa cautiva Qué injusto.

Ninguno de los dirigentes ha
rá en los próximos meses sus re
flexiones y sus arrepentimientos
públicos tras los fracasos de los
gobiernos priistas y panistas. Ni
disculpas ni deslindes por García
Luna por los fraudes inmobiliarios,
por los enriquecimientos inexplica
bles, las traiciones y deslealtades.
Todo aquello que a muchos de los
marchistas les decepcionó de la
política tradicional.

5. ¿El movimiento sin nombre
que quiere ciudadanizar la polí
tica se atrevería a profundizar la
disrupción? Por ejemplo, postu
lar una candidatura independiente

a la Presidencia y candidaturas
múltiples para legislaturas y gu
bernaturas que arrebate a los par
tidos el monopolio de la política
y la entregue, como se proponen, a
los ciudadanos.

Eso iría en serio a la médula
del reclamo: mi voto no se toca, no
solo por un gobierno que pretende
influir en los órganos electorales y
la organización de los comicios sino
por partidos y grupos que preten
den desnaturalizar la movilización
ciudadana Los partidos siguen al
movimiento y no al revés.

6. Una solución mixta ¿tantas
mesas y tantos foros de partidos
opositores animosos darían una
süla de sus encuentros a un repre
sentante del movimiento sin nom
bre? Si se va a negociar una alianza
opositora que inevitablemente pe
dirá el voto a los seguidores de ese
movimiento por qué no darles un
lugar preponderante en las nego
ciaciones y definiciones. Pero con
decisiones ciudadanas. Votaciones
abiertas por los candidatos y para
la definición de agenda

7. ¿Y si deciden negociar con el
gobierno? Hacer política ciudada
na implica disputar el poder. ¿Esta
blecerían vasos comunicantes para
que sus demandas sean escuchadas
y respetadas? ¿Y si los convocan del
gobierno para ello, acudirían?

8. Si la marea osa deberá saber
hacia dónde recala Una capitula
ción a lo de siempre frustrará a mu
chos de los que decidieron caminar
y reclamar. ¿Cuál es el instrumento:
el partido o el movimiento?
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Embarazo e infancia
A mediados del mes pasado,
hubo una protesta de pa
dres frente al Colegio Car
mel en el sur de la Ciudad
(Coapa, Hacienda de Co
yoacán). Aparentemente, a
pesar de las presuntas de
nuncias por agresión sexual
a menores presentadas en la
Fiscalía capitalina, la institu
ción privada mantuvo a los
docentes acusados en sus
puestos de trabajo (al frente
de estudiantes).

Las acusaciones son dos
casos de violación a una ni
ña de tres años y a otro va
rón de la misma edad de
kínder, pero las familias sos
pechan que hay otros po
sibles 20 casos que pueden
haber sido víctimas de abu
so sexual. No sólo la escue
la no separó a los maestros,
sino que tampoco se aplicó
el protocolo de la Secretaría
de Educación Pública (SEP)
que ordena el cierre inme
diato del establecimiento.

La situación es grave,
pero lo peor es que no es
la única En enero pasado,
José Erasmo González fue
sentenciado a 18 años de
prisión por el delito de pe
derastía en agravio de una
alumna, cometido cuando
era su maestro en una es

cuela secundaria de las in
mediaciones de la Alcaldía
Iztapalapa. Y en el mismo
mes, Jorge Armando Gon
zález fue sentenciado a 21
años de prisión por los de
litos de pederastía agravada
y violación equiparada agra
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vada cometidos contra dos
menores cuando prestaba
servicios de intendencia en
un jardín de niños, también
en Iztapalapa
VIOLACIONES Y ABUSOS
¿Pero esto es tan frecuente
como parece? Un dato que
lo dice todo, según el Cen
tro de Estudios Legislativos
para la Igualdad de Género
(Celig, 2020) del Congreso
de la Ciudad de México, to
dos los años nacen más de
400 niños/as, cuyas madres
tienen edades que van de
los 10 a los 14 años.

Pero si extiende el ran
go de edades hasta los 19
años, los números suben de
manera vertiginosa a 23 mil
423 nacimientos. Leyó bien,
una cifra de embarazos in
fantiles y adolescentes que
simplemente saca el aliento.

Estos números son tan
importantes que 84 por
ciento de los egresos hospi
talarios de mujeres entre 15
y 19 años fueron por causas
obstétricas, es decir, emba
razos y partos (Celig, 2020).
La CDMX se encuentra en
tre las 10 entidades a nivel
nacional con las mayores
tasas de partos adolescentes
y esta escala coincide per
fectamente con las 10 enti
dades con mayores tasas de
abuso sexual.

Estos abusos sexuales y
embarazos se dan mayorita
riamente en la propia fami
lia Sólo los tíos/as (20.8 por
ciento) y los primos/as (17.4
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ciento) y los primos/as (17.4

por ciento) representan casi
4 de 10 abusos.

Si ahora suma padres,
padrastros y otros integran
tes de la familia se llega con
facilidad al 842 por ciento
el resto 15.8 por ciento, son
abusos cometidos por des
conocidos (Sistema Nacional
de Protección de niños, ni
ñas y adolescentesSipinna).

Paradójicamente, la es
colaridad es un predictor
füerte de embarazo adoles
cente. La tasa de fecundidad
de 121, sin ninguna escolari
dad, baja rápidamente a 41.2
en preparatoria En otras
palabras, la solución pública
ideal es la escuela Sin em
bargo, como se pudo obser
var, esa escuela, que es la
salvación perfecta para es
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te problema, también pue
de ser un lugar amenazante
para los menores.

Al peligro de la casa se
suma el de la escuela, en
otras palabras, donde los
menores pasan más tiem
po y donde deberían estar
más seguros/as, es donde
precisamente hay más peli
gro para ellos/as. La Ciudad
moderna y pujante del futu
ro muestra en esto su costa
do más oscuro.

Dentro de poco, es el
Día Internacional de la Mu
jer (8 de marzo). Aproveche
para informarse, habrá talle
res sobre abuso infantil don
de van a hablar precisamen
te de esto (Taller de medios
y creadores de contenidos
de Reinserta).
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DE DIENTES
para afuera, todo fue
apoyo y solidaridad.
PERO, YA
en confianza,
cuentan que a la
diputada Marcela
Fuente no le fue
bien luego de la pifia
monumental que
cometió en Tribuna
de Donceles.

POR QUERER

quedar bien, pidió
un punto de acuerdo

para exigir que se
investigue un posible
caso de corrupción
con una obra en
la Alcaldía Alvaro
Obregón,
sin saber que no
era Lía Limón la
responsable como
creía, sino el
morenista Alberto
Esteva.

O SEA, lanzó la
piedra y resultó
unbúmeran.

POR CIERTO,

¿alguien la vio en
el evento de mujeres
cuatroteístas de ayer?
DICEN QUE si fue,
lo hizo con mucha
discreción... de
esa que hasta se
confunde con pena.
Y si no... ¡pues por
las mismas!

VAYA, VAYA.
Para presumir
lo feminista que es
la 4T, ayer se

enlistaron los logros...
¡de un hombre
(el Presidente)!

TAN FUERA de lugar
estuvo el comentario,
que más de uno hasta
está seguro de que
fue un error de oído,
más que de concepto.
QUÉ, EN una
de esas, a quien
hizo el discurso le

pidieron un texto
"sororo", pero que
acabó entendiendo
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Solo una visión
"La fuerza de nuestra unidad

es la riqueza de nuestra diversidad".

Guillermo Bonfil Batalla

Que somos diferentes no es so
lo una realidad: es una ben
dición. El mismo Presidente

repite constantemente la frase: "No
somos iguales". Carlos Monsiváis de
cía "En lo único en que todos somos
iguales es que todos somos distintos".

Sin embargo, el gobierno está in
tentando imponernos una sola visión
de país. Esto queda de manifiesto en
el deseo de Marx Arriaga director de
materiales educativos de la decretaría
de Educación Pública y de su subdi
rector, Sady Loaiza, exfuncionario del
gobierno venezolano de Nicolás Ma
duro, de excluir a la iniciativa privada
de la educación. No quieren "empre
sarios de la educación", no quieren
un "mercado", porque el mercado, di
cen, "genera mano de obra barata pa
ra la maquila para las trasnacionales".
Quieren un Estado que controle toda
la educación, para que "el sueño de la
izquierda se haga real".

El ataque lo lanzan contra los "em
presarios" porque el término parece
alejado de la mayoría de la población.
Pero los "empresarios" no son más que
personas comunes y corrientes que
emprenden negocios u operan escue
las. Arriaga no solo no quiere escuelas
privadas, tampoco que las editoriales

produzcan libros de texto "sin pasar
por supervisión alguna". Estos libros
de texto serán ilegales el próximo
ciclo escolar, sentencia Solo la visión
del Estado debe prevalecer.

En el sistema electoral vemos el
mismo intento por lograr una sola
visión. Más que destazar al Instituto
Nacional Electoral, que ya lo está ha
ciendo, el gobierno quiere cargar a la
institución con consejeros que piensen
solo de una manera que sean siem
pre fieles a los dictados del gran líder.
La maniobra la hacen sin pudor. "No
hay que tenerle miedo a ello", decla
ró el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, convertido en simple
operador electoral "Va a ser por insa
culación Nosotros somos contrarios al
'cuotismo"'. Sí, ahora, en vez de tener
cuotas de consejeros que representen
las diferentes visiones políticas, solo
habrá una cuota, para los consejeros
leales al régimen La mayoría oficialista
no negociará con la oposición. Como
ningún candidato logrará las dos terce
ras partes de los votos de los diputados,
la insaculación ha sido diseñada para
aportar solo consejeros partidarios de
la Cuarta Transformación.

Esta misma visión única se quiere
imponer a los jueces. El Presidente ha
propuesto a cuatro ministros a la Su
prema Corte de Justicia pero afirma
"No me fue muy bien, que digamos...
No pude, me equivoqué". ¿En qué se
equivocó? En que solo dos han sido

siempre obedientes a sus instruccio
nes: Loretta Ortiz Ahlf y Yasmín Es
quivel. No ha sido el caso de los otros
dos que escogió: Juan Luis González
Alcántara Carrancá y Margarita Ríos
Farjat Incluso el expresidente de la
Corte, Arturo Zaldívar, que tanto qui
so acercarse a la 4T, votó en contra de
mantener la prisión preventiva oficiosa

El Presidente exige una sola visión
de país, la suya Poco importa lo que
digan la Constitución o las leyes. Por
eso dice: "Y que no me salgan con el
cuento de que la ley es la ley". Afirma
que la justicia es más importante que
la ley, pero siempre y cuando él defina
qué es justo y qué no.

Cualquier país se empobrece si
solo cuenta con una visión. Ese es ej
principal problema de las dictaduras,
donde solo prevalece la posición del
tirano y quienquiera que se oponga
es un traidor a la patria El Presiden
te afirma que es un liberal humanista,
pero quien pretende imponer una sola
visión no lo es: el liberalismo es por de
finición la aceptación de las diferencias,
de la diversidad. La imposición de una
visión a todos se llama autoritarismo.

• INNOVACIÓN
Uno de los peores problemas de la uni
formidad de pensamiento es que mata
la innovación. Solo en la diversidad,
en la competencia de ideas, pueden
suigir las ideas innovadoras que trans
forman a la sociedad.
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¿Morrea! va por el Inai?
::::: El pasado miércoles, y después de casi un
año, el Senado designó a Ana Yadira Alar
cón y Rafael Luna Al viso como comisiona
dos del Inai. Sin embargo, lia habido críticas a
Ja dignación de Luna Ah/iso por su cercanía
con el coordinador de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal. La molestia ha escalado al

grado que ya varias voces han pedido al pre
sidente López Obrador que ejerza su facultad
y vete este nombramiento. El Ejecutivo tiene

10 días hábiles para vetar
estos nombramientos y fre
nar la llegada de quien fue
ra. director general de Segu
ridad en la entonces delega
ción Cuaulitémoc cuando
Monreal era delegada Ade
más, nos comentan que al
gunos de los senadores se
ñalan que es posible que
Monreal pudiera tener a
tres de los siete comisiona

dos del órgano, pues nos señalan que la co
misionada Julieta Del Rio es muy cercana a
tos Monreal, y con la llegada de Luna Al viso
podría ser el segundo. Sin embargo, el 31 de
marzo concluye su encargo el comisionado
Francisco Javier Acuña y será el Senado
quien defina a su sustituto y aseguran que
don Ricardo ya tiene a su gallo, con lo que, de
prosperar, sería el tercer comisionado que le
debe el puesto a Monreal

¿senadora independíente
regresa al PRI?
::::: Muy contenta se vio a la senadora. Nancy
de la Sierra Arámburo el sábado en la con
memoración del aniversario 94 de la fundación
del PRI. La legisladora poblana, nos recuerdan,
renunció al tricolor a finales del sexenio pasado
y se aunó a la autoliamada Cuarta Transfor
mación para llegar al Senado como integrante
del Partido del Trabajo. Sin embargo, renunció
a esa bancada para fonnar el Grupo Plural,
junto con los senadores Emilio Áftarez Icaza,
Germán Martínez, Gustavo Madero y la se
nadora Alejandra León Gastélum. ¿Será que
doña Nancy volverá a las filas priistas para bus
car la reelección como senadora?
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Listas las vallas para proteger el
Palacio Nacional de las mujeres
::::: El miércoles 8 de marzo se conmemora el
Día Internacional de la Mujer, los focos ama
rillos están encendidos en Presidencia de la
República y el gobierno de la Ciudad de Mé
xico, por las marchas conmemorativas. Uno
de tos principales contingentes saldrá de la
Glorieta de las Mujeres que Ludían y conclui
rá en el Zócalo capitalina Nos dicen que es
tán a la espera del reporte de seguridad del
Gobierno capitalino para determinar qué tipo
de dispositivo se necesita para ese día, pero lo
que nos dicen es que no se sorprenda si cual
quiera de los días previos el Palacio Nacional
y sus alrededores amanecen "envallados" co
mo ha ocurrido en los año® anteriores.

El priista Vicente Fox
::::: Nos cuentan que lejos quedaron aquellos
años en los que el expresidente Vicente Fox
era acérrimo rival del PRI, al que logró sacar
de la Presidencia después de siete décadas.
Ahora, nos hacen ver, el expresidente se ha
convertido en un grana apoyador de la cam
paña de la priista Alejandra del Moral se
dedica a echarle porras en las redes sociales,
como ayer que publicó en su cuenta de Twit
ter el mensaje: "VAMOS PRI, VAMOS ALE
JANDRA, VAMOS EDOMEX, VAMOS MÉXI
CO", alentando a la priista que busca la gu
bematura del Estado de México, y a su parti
do, Quién lo diría.
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"Sí o sí ", una mujer será
canúiüata del PAN en Guanajuato
::::: El que dejó a varios aspirantes cabizbajos
en Guanajuato, nos cuentan, fue el líder na
cional del PAN, Marko Cortés, pues en su
reciente visita aseguró que su partido compe

tira el próximo año con una
mujer. Nos detallan que don

¦' Marko mencionó al menos
¦ cuatro perfiles que están en

jflE Ja carrera sin despistarse,
Bv ^3 entre las que se hallan las
BV a j ¦ alcaldesas de León, Alejan

dta Gutiérrez Campos, y
la de Irapuato, Lorena del

I ¦ Carmen Alfaro García, asi
Marko Cortés como la secretaria de Go
Mendoza biemo, Libia Denlsse Mu

ñoz Ledo, y la senadora
Alejandra Reynoso Sánchez, aunque no
descartó que se sumen más; sin embargo, nos
dicen, se escuchó el crash de las ilusiones de
más de un funcionario que se lamia ios bigo
tes por ser el ungido, ¡Qué tal!
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Disculpa a regañadientes
::::: A regañadientes, y "con más deber que
querer", nos comentan que el alcalde de Mi
neral del Monte, Hidalgo, Alejandro Sierra
Tello (FBI) ofreció una disculpa pública a ac
tivistas y reporteros que fueron victimas de

  _ liso desproporcionado de la
fuerza, durante una mani
festación en enero de 2022

por el robo de 13 perritos de
un albergue. Nos detallan
que don Alejandro había
"dado largas" para cumplir
con la recomendación de la
Comisión de Derechos Hu

  manos del estado, incluso
Alejandro en una ocasión no asistió
Sierra Telio argumentando que tenía

Covid19 sin que mostrara
algún justificante, pero como dicen que "no
hay plazo que no se cumpla" tuvo que acudir
y leer el texto donde decía que lamentaba lo
sucedido. ¡Bueno, pero no se enoje!

Otro beneficiado por Tesla
::::: Después de Nuevo León, nos dicen que
San Luis Potosí es uno de los estados que se
verán más beneficiados con la recién anun

ciada inversión de Tesla en

México. Nos cuentan que
esta entidad, gobernada por
Ricardo Gallardo Cardo
na (PVEM), está en vías de
consolidar una cadena de

proveedores para la empre
sa de Elotl Musk. io cual es

posible gracias a su ubica
ción geográfica cercana a
Monterrey, la mano de obraRicardo

calificada que se ha formaGallardo

do con el clúster automo
triz, y la creciente inversión extranjera que se
ha potenciado con la construcción de la se
gunda planta de autos eléctricos de BMW,
además de ía estabilidad que se vive en la en
tidad. Los vientos soplan a favor.
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TroleDüs en Ctialco, ¿para finales
de 2023?
::::: Le platicamos que la obra de amplia
ción del Trolebús Elevado en la alcaldía

Iztapalapa hacia Chalco, en el Estado de
México, que correrá a nivel de calle, prevé
estar lista para finales del mes de julio.
Sin embargo, este fin de semana et titular
del Servicio de Transportes Eléctricos,
Martín Delgado, recorrió la zona y ase
veró que "antes de finalizar este año" se
dará servicio con trolebuses de Santa Mar
tha al municipio mexiquense de Chalco.
Así que todo parece indicar que la opera
ción todavía tardará unos meses.

Siguen apapachando a Brugada
en Morena
::::: Nos comentan que este fin de semana le
fue muy bien a la alcaldesa de Iztapalapa,
Clara Brugada Molina, pues fue apapa
chada y le gritaron "¡jefa de Gobierno, jefa
de Gobierno!" en dos eventos. El viernes al

asistir a la toma de protes
ta de los Comités en De
fensa de Ja Cuarta Trans

formación en Iztapalapa,
nos cuentan, la edil recibió
gritos de apoyo en su bús
queda por relevar a Clau
dia Sheinbaum Pardo en

la jefatura capitalina. Estas
porras fueron en presenciaClara Bragada
de los líderes de Morena aMolina

nivel nacionai y local, Ma
rio Delgado y Sebastián Ramírez, respec
tivamente. El sábado, nos aseveran, al acu
dir al foro Así gobernamos las mujeres, la al
caldesa también escuchó el grito de "jefa de
Gobierno", puesto que quiere ocupar a par
tir de 2024. ;Le alcanzará a dofta Clara?
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Ven el PRI, Mío da espaldarazo
a Rubalcava
::::: Y quién también recibió gritos de "jefe
de Gobierno" en varias ocasiones, nos se
ñalan, fue el alcalde de Cuajimalpa, el
priista Adrián Rubalcava, quien asistió a
la Sesión Solemne del Consejo Político Na

cional del PRI para con
memorar el 94 aniversario
del partido político. Ahí,
nos cuentan, fue presenta
do y apapachado por el lí
der nacional del tricolor,
Alejandro Moreno,
quien se refirió a él como
un personaje con "gran
gobierno municipal que
tiene presente, pero que
tiene más futuro". Luego

de pronunciar estas palabras, se desataron
ios gritos de "jefe de Gobierno" nuevamen
te. Habrá que ver qué futuro le espera al
alcalde priista pues, como acordaron las
dirigencias nacionales del PRI, PAN y PRD,
será Acción Nacional quien lleve mano en
el proceso de selección de candidato.
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La guerra que uiene
Casi al inicio de su

mandato, eí presi
dente Andrés Ma

nuel López Obrador afirmó
lo siguiente:
"Si por mí fuera, yo desa

parecería alEjército y lo con
vertiría en Guardia Nacio
nal, declararía que México
es un país pacifista que no
necesita Ej ército y que la de
fensa de la nación, en el caso
de que fuese necesaria, la
haríamos todos".
No ha vuelto a hacer una

declaración tan categórica
desde entonces, pero es caá
seguro que sigue pensando
que el país no enfrenta ame
nazas extemas y que, portan
te), las Euerzas Armadas no
necesitan concentrarse en la
defensa nacional. Ese es sin
duda uno de los motores de
trás del uso de los militares
para funciones civiles.
En ese tema, el presidente

no está alejado del consenso
nacional De hecho, ha sido
una constante de nuestra po
lítica de defensa desde hace

casi ocho décadas suponer
que ninguna jxitencia extran
jeras a utilizar fuerza militar
en territorio nacional.
Es hora de retar esos su

puestos.
Durante su presidencia,

Donald Trump caviló la po
sibilidad de usar a las fuer
zas armadas estadouniden
ses en territorio mexicano

para "cazar a los carteles".
Eventualmente, sus aseso
res lo contuvieron, peio el

tema estuvo en la mesa

Se puede alegar que
Trump es mía colección in
terminable de ideas raras.
Pero el posible recurso uni
lateral a alternativas milita
res para atacar el narcotrá
fico en México no es una no 
ción excéntrica entre la de
recha estadounidense.
El pasado viernes, Wi

lliam Barr, fiscal general de
los Estados Unidos en dos
gobiernos republicanos, pu
blicó un artículo de opinión
en el Wall Street Journal en

el que afirma que "Estados
Unidos ya no puede tolerar a
cárteles narcoterroristas" y
que esas organizaciones cri 
mínales son responsables
de más de 100 mil muertes

por sobredosis al año.
Esto sucede, según afirma,

porque los diversos gobiernos
mexicanos no han querido
confrontar a estos grupos (ex
ceptúa de esa condena al go
bierno de Felipe Calderón, al
go irónico dado que Barr pre
sidia el Departamento de Jus 
ticiaal momento de lacaptura
de Genaro García Luna). So
bre el actual gobierno mexica
no, afirma que el presidente
López Obradores el "principal
facilitador de los carteles",

Además, según Barr, el
problema no solo es de vo
luntad, sino de capacidades.

Aun si hubiese la voluntad

de perseguir a los cárteles,
las instituciones mexicanas

estarían imposibilitadas pa
ra hacerlo debido a la "co

rrupción masiva" y al hecho
de que estos grupos se han
convertido en "potentes
fuerzas paramilitares".
La conclusión es que Esta

dos Unidos debe confrontar
con recursos militares a estos
grupos en territorio mexica
no, con o sin la anuencia del
gobierno de México,
Esto no es una simple opi

nión académica. Hace dos
meses, los congresistas repu 
blicanos Dan Crenshaw (Te
xas) yMichael Waltz (Florida)
presentaron una iniciativa de
resolución para autorizar le
galmente el uso de la fuerza
militar estadounidense en
México, en términos simila
res a tos descritos por Barr.
En mi opinión, eí diag

nóstico de los republicanos
sobre México y el narcotrá
fico está equivocado y la so
lución propuesta implicaría
una catástrofe para los dos
países (ampliaré esa discu
sión el miércoles).

Pero el pu nto es que se e stá
normalizando en EU la dis
cusión sobre una interven
ción militar unilateral enMé
xioo. Y en ciertas circunstan

cias, ese debate puede pasar
al terreno de tos hechos.
En ese contexto, no pode

mos seguir dedicando a las
Fuerzas Armadas a la cons
trucción de trenes o la admi
nistración de aerolíneas.

Guste o no, el país enfrenta
una amenaza existencial.
Ese debe ser el norte de
nuestra política de defensay
seguridad nacional.

Cualquier otra cosaes irres
ponsabilidad suprema. •
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Los marinos desaparecidos: un
año de mentiras y silencio
12:43 del 5 de marzo. Publica

en Twitter uno de los fami
liares del marino Victoria

no Rodríguez Zurita:
"Se cumple un año de que de

saparecieron en cumplimiento
de su trabajo, et marino Victoria
no Rodríguez Zurita y Oscar Gon
zález Andrade. 36S días de sufri

miento, angustia, noches sin dor
mir pensando cuándo será el día
que te encontremos. Te extraño
tanto que nada es igual sin ti".
A principios de marzo de 2022,

dos marinos adscritos a la Secre
taria de Seguridad Pública de Aca
pulco fueron enviados como es
coltas del senador de Morena José

Narro Céspedes, Su rastro se per
dió en un laberinto de oscuridad,
contradicciones y mentiras.
Un año después, la única res

puesta que las familias de los

marinos desaparecidos han ob
tenido consistió en un operativo
de búsqueda, del que se entera
ron por casualidad, realizado en
la zona de Huitzilac, Morelos.
Era un operativo en efecto. Pe

ro no para buscar solamente alos
elementos puestos de manera
irregular bajo las órdenes de Na
rro Céspedes: otras cien familias
caminaron por la zona boscosa
de Huitzilac, buscando también
a susdesa parecidos. Noapareció
rastro alguno de los marinos, ni
de la camioneta en que viajaban,
ni de las armas que llevaban.
Van 365 días dehermetismode

la Fiscalía General de la Repúbli
ca. 365 días de silencio y mentiras
de los involucrados: el senador

Narro y la alcaldesa de Acapulco,
Abeiina López Rodríguez.
Sqgún el entonces secretario de

Seguridad Pública de Acapulco, el
capitán Maximiliano Serrano Pé
rez, el 3 de marzo de hace un año
la alcaldesa le llamó para solici
tarle dos escoltas para el senador
morenista, con pretexto de que lo
acompañaran a un evento rela
cionado oon la Revocación de
Mandato. Serrano ie envió a dos
elementos; fechó los oficios de co
misión ese mismo día.

Según el capitán, Narro entre
gó a los escoltas una camioneta
Audi 2018. Los elementos se re

portaron con elsecretario dema
nera regular. Pero desde el do
mingo 5demarzo,alas20:00, no
volvió a saber de ellos.

A las 20 horas del lunes le llamó
al senador para preguntar por su
gente. Este le dijo que la noche del
domingo les había dado la instruc
ción de que "a su consideración
descansaran"y que el lunes regre
saran a Acapulco. Cuando el es
cándalo de la desaparición estalló,
Narro y la alcaldesa negaron haber
solicitado escolta alguna. Sin em
bargo, en una declaración ante la
fiscalía de la CDMX, el senador ad 
mitió que sí la. habia solicitado.
Narro aceptó que los escoltas

(que supuestamente no había
solicitado) se habían reunido
conél enunrestauranteyquelos
acompañaba "una tercera perso
na". Dijo que les hizo saber que
ya no era necesario su apoyo.
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El senador subió a sus redes

sociales fotos de aquel día en el
restaurante. Se había reunido

con el hoy gobernador de Ta
maulipas Amé rico Villarreal, y
con un personaje ai que una in
vestigación federal identificó co
mo operador financiero del Cár
tel del Golfo: Teodoro Vázquez
Barrera, El Gerry.

Narro Céspedes borró más
tarde aquellas imágenes. En
unas fotos que el coiumnista ob
tuvo más tarde, Narro y Villa
rreal posan al lado del Gerry y de
otras cuatro personas. En una de
esas fotos aparece reflejado el
rostro, en los espejos de una lám
para, de uno de los marinos de
saparecidos, Óscar González
Andrade: presumiblemente, él
mismo tomó la que iba a ser sil
última foto.
El lunes 7, el secretario de se

guridad de Acapulco, Maximi
liano Serrano se vio obligado a
reportar a sus superiores la de
saparición. Poco tiempo más tar
de fue separado del caigo. Antes
de irse, también echó de cabeza
a Abeiina y a Narro: aseguró que
ellos solicitaron la escolta.
Un año más tarde se ha tendido

sobre el caso una espesa cortina
de silencio. Una marcha que va a
llevar a cabo hoy en Paseo de la
Reforma, pretende recordarles a
las autoridades que las familias si
guen esperando respuestas.
Y que los involucrados siguen

impunes en sus cargos. •

Un año más tarde se ha tendido una espesa cortina
de silencio. Una marcha pretende recordar a la au
toridad que las/amilias aún esperan respuestas.
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PAOLA ROJAS

#8M
Razones para marchar ¡untas este 8 de

marzo sobran. Heñios avanzado en
términos de paridad de género, pero

no lo suficiente ni al ritmo que quisiéramos.
Los claroscuros siguen ahí. Hoy hay más
universitarias, más empresarias, más legisla
doras, mas gobernadoras, pero hay también
más mujeres víctimas de violencia.
Lamentablemente en México el panorama ra

desolador; los feminicidios no han podido fre
narse y la impunidad sigue siendo la regla. A la
hostilidad de siempre ahora se suman cada vez
más mujeres desplazadas por la inseguridad,
cada vez más víctimas de trata, cada vez más
madres buscadoras que no encuentran ni a ais
hijos ni a la autoridad que les haga justicia
Por ellas k convocatoria para caminar juntas

este miércoles. Muchas ciudades del país han
elegido ya el lugar de encuentro para unir nues
tra fueiza y nuestras voces, en favor de todas.
En ia Ciudad de México existen colectivos

que empezarán a reunirse cerca de las tres
de la tarde en el Monumento a la Revolución
o en distintos puntos de Paseo de la Refor
ma, para luego marchar hacia las cuatro de
la tarde hasta el Zócalo.
Hay desde organismos globales como Am

nistía Internacional, hasta agrupaciones locales
como GIRE, EquisJusticia, Seamos Sororas, In
tersecta, Morras Help Morras, Indecibles, Marea
Verde México, Nosotras para Ellas, Opinión 51 y
muchos colectivos mas. Me detengo en la lista
porque deja ver la diversidad de quienes ese
día nos manifestaremos unidas. Es importante,
porque retrata las diferentes realidades que vi
vimos, pero también el objetivo común de es
tar tranquilas en un entorno de seguridad, pa
ridad y respeta
Las mujeres no queremos mas oportunida

des por el hecho de haber nacido mujeres, peto
tampoco menos. En promedio, una trabajadora
en México gana 87 pesos por cada 100 que ga
na un hombre. Itero no solo es menor el ingre
sos también es mayor la carga laboral debido a
que tareas como ía limpieza de la casa, la crian
za de los hijos y la preparación de los alimentos
sigue estando en manos mayoritariamente de
mujeres. Según la más reciente Encuesta sobre
Uso del Tiempo del Imco, los hombres aportan
solamente el 28% del tiempo que necesita el
trabajo del hogar. Las mujeres asumen eí resto
tengan o no un empleo remunerado.
Convertimos en una sociedad más annónica

para todas y todos pasa por la generación de
políticas públicas que protejan a las mujeres,
que les permitan dejar a sus hijos en espacios
seguras mientras trabajan, que les den acceso a
seguridad social y que les garanticen justicia.
Son asuntos que no debieran contaminarse

con la polarización que lo carcome todo. La
atención de esta agenda es urgente. No pode
mos esperar a que termine un proceso electo
ral cuando todos los días son asesinadas más

de diez mujeres. Tiene que ser prioridad y de
be estar por encima de intereses políticos e
ideológicos. Posponerlo es criminal. »

®PaolaRojas

Hay desde organismos globales como Am
nistía Internacional, hasta agrupaciones locales
como GIRE, EquisJusticia, Seamos Sororas, In
tersecta, Morras Help Morras, Indecibles, Marea
Verde México, Nosotras para Ellas, Opinión 51 y
muchos colectivos mas. Me detengo en la lista
porque deja ver la diversidad de quienes ese
día nos manifestaremos unidas. Es importante,
porque retrata las diferentes realidades que vi
vimos, pero también el objetivo común de es
tar tranquilas en un entorno de seguridad, pa
ridad y respeta
Las mujeres no queremos mas oportunida

des por el hecho de haber nacido mujeres, peto
tampoco menos. En promedio, una trabajadora
en México gana 87 pesos por cada 100 que ga
na un hombre. Itero no solo es menor el ingre
sos también es mayor la carga laboral debido a
que tareas como ía limpieza de la casa, la crian
za de los hijos y la preparación de los alimentos
sigue estando en manos mayoritariamente de
mujeres. Según la más reciente Encuesta sobre
Uso del Tiempo del Imco, los hombres aportan
solamente el 28% del tiempo que necesita el
trabajo del hogar. Las mujeres asumen eí resto
tengan o no un empleo remunerado.
Convertimos en una sociedad más annónica

para todas y todos pasa por la generación de
políticas públicas que protejan a las mujeres,
que les permitan dejar a sus hijos en espacios
seguras mientras trabajan, que les den acceso a
seguridad social y que les garanticen justicia.
Son asuntos que no debieran contaminarse

con la polarización que lo carcome todo. La
atención de esta agenda es urgente. No pode
mos esperar a que termine un proceso electo
ral cuando todos los días son asesinadas más

de diez mujeres. Tiene que ser prioridad y de
be estar por encima de intereses políticos e
ideológicos. Posponerlo es criminal. »

®PaolaRojas
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secretarla de cultura,
nor nada es color rosa
::::: El Sistema de Apoyos a fa
Creación y Proyectos Cultura
les (antes Fonca) celebra su
cumpleaños. La dependencia
de Ja Secretaría de Cultura di

ce que llega a este aniversario
"como una institución fortale
cida", presume haber aumen
tado el número de apoyos y
afirma que va por más. Esto
sería genial si tan sólo la reali
dad del SACPC coincidiera con

la de los creadores, que mes
con mes lidian con la incerti
dumbre sobre cuándo recibi
rán su apoyo, que ya acostum
bra a llegar tarde. ¿Ir por más?
Está buenísimo, pero ¿y si pri
mero trabajan en las actuales
fallas del Sistema? Es claro

que, cuando se está del otro
lado del escritorio, la vista es
más cómoda y de color rosa.

cultura enllaxcaia:
harta inventiva v
poca seriedad
::::: Otra iniciativa del titular de
la Secretaría de Cultura de

Tlaxcala, Antonio Martines Ve
lázquez, ha generado cuestio
namientos entre creadores y
artistas de la entidad. Se trata
del lanzamiento, hace unos
días, de la Compañía Estatal de
Teatro Tlaxcala (CE IT) y de la
presentación de su primera
convocatoria. Nos cuentan que
las críticas no sólo tienen que
ver con que la convocatoria va
dirigida a actores profesionales,
pero también a estudiantes de
las artes y a aficionados "con
cualidades para la actuación",
sino que también ha hecho
mucho ruido que la compañía
estará a cargo del actor y con
ductor de televisión, Ausencio
Cruz, y de Giovanni Magaña,

que dicen "poco han hecho por
Tlaxcala"; pero además no se
sabe cuál será eí presupuesto
de la compañía, ni cuántos
creadores conformarán el elen
co menos cuáles serán los re
cursos asignados a cada crea
dor de la compañía. La convo
catoria no habla de pagos sino
de nn "estímulo económico"
que dependerá del número de
funciones presentadas ante el
público, pero además, apunta
que todo "estará sujeto ala dis
ponibilidad presupuestal de la
Secretaría de Cultura Estatal".
Al parecer hay mucha inventi
va, pero poca seriedad. (Escrí
banos a columnacrímenycasti
go@gmail.com)
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Benjamín IVTetanyahu, López
Obrador y la libertad
Bibi, el primer ministro

de Israel y AMLO, el
presidente de México,

no podrían ser más diferentes.
Sin embargo, en estos tiempos
su conducta política no podría
ser más parecida. Ambos es
tán intentando cambiar la po
lítica de su país de manera pro
funda y ambos lo están ha
ciendo de una manera profun
damente antidemocrática.

Las historias personales, los
países donde nacieron, viven, y
hoy lideran Benjamin Netan
yahu (Bibi) y Andrés Manuel
L ópe z Obrador (AMLO), sonra
dicalmente diferentes... Rara

Bibi es indispensable que elgo
biemo responda ferozmente a
los ataques de enemigas inter
nos y externos como Hamas,
Hezbolá o los militantes paira
tinos. En cambio, AMLO sera
recordado por enfrentar los
cárteles criminales que operan
en México con una estrategia
que él llamó "abrazos y no ba
laaas" (No, no funcionó).
Pero Bibi y AMLD han adqp

tadola rriisrnaestrategjapolítica:
elataque frontal a lademocracia.
Este ataque no es con tanques y
soldados sino con abordos, pe
riodistas y activistas políticos
que apoyan al líder. Bibi está in
tentando imponer reformas al
sistema judicial que diluyen las
leyes e instituciones diseradas
para impedir que el primer mi
nistro y sasaHados concentren el
podery AMLO aíremete contra
el sistema electoral.
El presidente mexicano está

atacando al Instituto Nacional
Electoral QNE), el ente publico
encargado de organizar las elec
ciones enMéxicoeimpedir frau
des y trampas. El INE es reco

nocido mundialmente como un

modelo a seguir por países ci^a
democracia es real y no simpie
mente una pieza más de la es
cenografía que usan le® autócra
tas para parecer demócratas»
Al igual que el estadouni

dense Donald Trump y el bra
sileño Jair Bolsonaro, AMLO
lia criticado continuamente al

INE, calificándolo de "podri
do", 'tramposo" y parcializado.
Su más reciente intento con
siste en reducirle drásticamen

te el presupuesto. Lorenzo
Córdova, el presidente del ins
tituto, dijo ala periodista Anne
Applebaum que las reformas
obligarían a despedir a Sfffe del
personal, lo cual limitaría seve
ramente la capacidad del INE
para operar. Pero el ataque no
es sólo al sistema electoral.
AMLO también ha estado ata
cando a los medios de comu
nicación y a periodistas espe
cíficos quelo critican o que ha
yan revelado sus falsedades
(un estudio de la consultora
SPIN encontró que AMLO ha
hecho 56 mil afirmaciones fal
sas o engañosas en las "maña
neras", su programa matutino
que es televisado a diario). Otro
frente de ataque del presidente
mexicano ha sido el poder ju
dicial. Recientemente arreme
tió contra Norma Pitia, la mi
nistra que preside la Corte Su
prema y a quien AMLO acusó
de promover dictámenes favo
rables a personas acusadas de
cometer actos criminales.

Tanto el departamento de
Estado de Estados Unidos co

mo periodistas, académicos,
políticos y una amplia gama de
crganízadones no guberna
mentales han declarado su fir

me oposicion a lasdeeisiones de
AMLO y su manera efe impo
nerlas. También se han activa
do decenas de miles de mani
festantesque llenaron el Zócalo
yks avenidas de Ciudad de Mé
xico y las de otras ciudades para
protestar contra AMLO.
En Israel, más de 100 mil

israelíestomaron las calles de las
principales ciudades en repudio
a Bibi y su coalición de partidos
y líderes radicales. Así, dospafoes
que no podían ser más diferen
tes resultaron ser idénticos en su
defensa de la democracia.
Loqueestásuoediendoenks

calles de Mélico e Israel va más

allá de impedir reformas lega les
antidemocráticas, la reducción
del presupuesto de entes públi
coscomoelINEoelataquecon
tra periodistas o jueces. Es una
reacción a la inminente perdida
de su libertad. •
Mianksro cfetéisiiíto dd Carne&e

Endowment ft,w Irúemtjtbnal Pecios.

Twitter: fémoisssiiam*

jre $£j  ?? m
feág¿ts f i
Bibi y AMLO han adoptado exacta^HHI
mente ta misma estrategia política: el B
ataque/rontaí a to democnjciaT^JJJ
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La lucha de Doña Concha
Hay lugares en Esta

dos Unidos que en
realidad son Méxi

co. Así es La Villita, en Chica
go. Recorrer la calle 26 es una
experiencia única. Cuadra
tras cuadra forma un micro

cosmos de pequeños nego
cios, restaurantes, escuelas,
estéticas, tiendas de vestidos
de quinceañera. México aori
llas del Lago Michigan.
El tugar es notable no solo

por la nostalgia, fe también
extraordinario por su dina
mismo económico. Mientras

que otras calles principales en
comunidades diversas en Es
tados Unidos tienen espacios
vacantes, en La Villita no cabe
un alfiler. Se nota el trajín co
tidiano de la comunidad me

xicana en la ciudad, pieza fun
damental de la economía de

Chicago desde hace décadas.
Hay, literalmente, una his

toria en cada esquina.
La semana pasada estuve

ahí para cubrir paraUnivisión
las elecciones a la alcaldía. La
votación resultó en el repudio
de la alcaldesa actual, LoriLig
htfooL Tiene sentido. El cri
men se le fue de las mano s. Por
desgracia, la comunidad his
pana se ha visto particular
mente afectada, sobre todo los
vendedores ambulantes.
Así le ocurrió a María Con 

cepción, una mujer veracru
zana, que desde hace 15 años
vende tamales en la zona.

Empezó con un pequeño ca
rrito y poco a poco creció has
ta tener im punto de venta en
un remolque que estaciona

en la calle a las 4:00 de la ma
ñana. Desde allí vende mil ta
males diarios, que prepara
durante el día en una cocina
en la que trabajan su marido,
un cocinero y ima ayudante,
que también la acompaña al
punto de venta. Así, su es
fuerzo de todos los días.
Pero, como ocurre en varias

otras ciudades de EstadosUni

dos, el trabajo honesto de tra
bajadores ambulantes como
"Doña Concha", como la co
nocen en La Villita, se ha visto
alterado por la violencia. Hace
unas semanas, todavía de ma
drugada, varios hombres des
trozaron los cristales del re
molque y, con armas taigas,
irrumpieron, exigiendo dine
ro. Tiraron a Concha y golpea
ron enlacabesaaMaríalsabel,
su ayudante, una joven madre,
que dejó en México a su hija, y
ahora trabaja en Chicago para
garantizarle una futura educa
ción (dice que la niña quiere
ser abogada).
El robo sacudió a la comu

nidad.

Al principio, iasautoridades
no hicieron gran cosa, pero
gracias a la presión de activis
tas y de la gente de la zona,
ahora hay más patrullaje.
Pero las secuelas permane

cen, María Isabel tiene miedo

de salir a la calle. Me dijo qué
pensaba que Estados Unidos
era menos violento que Méxi
co, pero cambió de opinión
cuando se encontró Érente a
frente con un tipo llevando un
AB.15 para robarle al negocio
de Tamales. Se siente insegura
al caminar por La Villita.
Aun así, Conchame asegu

ró que ya tiene pensado el si
guiente paso.
Lo primero que hizo fue

cambiar los cristales por lámi
na para evitar que asaltantes
puedan entrar al remolque otra
vez. Y muy pronta si obtiene
lospennisos correspondientes,
piensa ampliar et nEgocio a un
camión de comida. Cuando le
pregunté por qué hace todo lo
que hace, su respuesta es ta
misma que le he escuchado a
cientos y cientos de migrantes
alolaigo de tes años: por la si
guiente generación.
Así, a María Isabel le ilusiona

que su hija en México final
mente estudio leyes ya Concha
y su marido les entusiasma la
posibilidad de que su hijo Gael
siga practicando karate (ya es
cinta negra antes de llegar a ta
adolescencia) y logre una edu
cación universitaria. Si con el
paso de los años lo consiguen,
me dieron, todo el esfuerzo ha
brá valido la pena. Como ellos,
cada pequeño espacio en LaVi
llita de Chicago es un ejemplo
de dedicación, disciplina, ética
de trabajo y amor femiliar
Lo mejor de México,y varios

otros países hispanos, en Es
tados Unidots. Ojalá que algún
día se comprenda a cabalidad,
con el respeto y el reconoci
miento que merecen. *

®LewiKrauze
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Rayuela
Como el Cid Campeador,
el comandante Hugo
Chávez sigue ganando

batallas después
de muerto.
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AMERICAN CURIOS
El otro
DAVID BROOKS

LA RESISTENCIA CONTRA el neolibe
ralismo en Estados Unidos, al igual que
en el resto del hemisferio, ha marcado

los últimos 40 años de lucha social y política
desde los tiempos de Reagan hasta hoy día, in
cluyendo olas de protesta y rebelión que siguen
definiendo la batalla fundamental de nuestros
tiempos.

LA RESISTENCIA CONTRA las recetas de
austeridad del FMI, contra la ofensiva antisin
dical, contra anular avances de derechos so
ciales y económicos ganados por movimientos
populares del ultimo siglo, contra la privatiza
ción de la educación, salud, y otros servicios
públicos, después se incorporó a la lucha trila
teral sobre el TLCAN y luego contra el ALCA,
la "batalla en Seattle" de 1999 que se sumó al
movimiento altermundistay que evolucionó en
Ocupa Wall Street junto con brotes de huelgas
masivas de maestras, enfermeras, trabajado
res industriales y nuevos impulsos sindicales
en la "nueva economía" acompañado de expre
siones sin precedente de nuevas luchas de de
rechos civiles contra el racismo sistémico, por
derechos de los inmigrantes, de las mujeres, de
los indígenas, contra las armas y las guerras y

un renovado movimiento ambientalista. Todo
eso para decir que no se puede hablar de Esta
dos Unidos sin también hablar de estas luchas,
de este otro Estados Unidos.

ENI"RE LAS VOCES más potentes de esta
lucha antineoliberal está la del senador so
cialista democrático Bernie Sanders, durante
años uno de los políticos electos más popu
lares del país, quien no se cansa de repetir la
esencia de la lucha antineoliberal: la gen te
"está harta de la avaricia empresaria sin pre
cedente... está harta de los niveles masivos de
ingreso y desigualdad de riqueza", señalando
que tres multimillonarios tienen una fortuna
acumulada equivalente a toda la riqueza de
50 por ciento de la población, "mientras que
60 por ciento de nuestra gente vive de quince
na a quincena".

SEGÚN UN INFORME del prestigioso centro
Rand Corporation, durante los últimos 40
años unos 50 billones de dólares fueron trasla
dados del 90 por ciento de la población al 1 por
ciento más rico. Así de sencillo.

EL NEOLIBERAL! SMO Y sus efectos deto
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naron la resistencia masiva por movimientos
progresistas, pero también nutrieron y ayuda
ron a desatar a un peligroso movimiento neo
fascista encabezado por ahora, pero no sólo,
por Donald Trump.

TRUMP, ESTE FIN de semana en un foro
político conservador ya en campaña como can
didato presidencial otra vez, repitió su mentira
eterna de que no perdió la ultima elección,
dijo en tonos apocalípticos que se postulaba
para "rescatar al país" del desastre que llevan
a cabo "la gente que odia a Estados Unidos y
lo quiere destruir", entre ellos los demócratas,
los "comunistas" y los "globalistas", en lo que
definió como "la batalla final". Y ofreció su
mensaje a sus bases: "Yo soy su guerrero, yo
soy su justicia. Y para aquellos que han sido
agraviados y traicionados: yo soy su retri
bución". Y prometió: vamos a acabar lo que
empezamos". Entre los que le aplaudieron en
ese foro estaba el ex presidente brasileño Jair
Bolsonaro, quien también prometió a regresar
al poder para expulsar a los "comunistas" de
América Latina.

ESTE ES EL gran enfrentamiento nacional
que define el momento en Estados Unidos con

enormes efectos y consecuencias reales y po
tenciales más allá de sus fronteras.

ESTA RESISTENCIA PROGRESISTA y los
grandes cambios siempre han sido impulsa
dos en parte por y con los inmigrantes y por
la relación entre progresistas dentro y fuera
de Estados Unidos, desde los indígenas en
resistencia hasta las rebeliones de esclavos
africanos y sus herederos; desde los socialistas,
comunistas, anarquistas y otros rebeldes que
llegaron en las olas de inmigrantes europeos,
asiáticos y latinoamericanos; de México desde
los Flores Magón a los zapatistas a los partici
pantes en movimientos de liberación nacional
que llegaron aquí para continuar esa lucha en
otro frente.

LO BUENO ES que estos siempre han logrado
saltar muros o escarbar túneles para encon
trarse con los suyos al otro lado. Y de eso de
pende, en parte, el otro Estados Unidos.

Gogol Bordello. Through the Roof n Un
derground. https://www.youtube.com;
watch?v=q8djXmsu53k
Harry Belafonte, por su cumpleaños el 1Q de
marzo. Cucurrucucu Paloma/La Bamba, https://
www.youtube.com/watch?v=hbQbloMkkPY

Las voces más fuertes en Estados UnidosA EL senador Bernie Sanders (en imagen de
hace unos días) se ha convertido en una de contra Las políticas neoliberales. Foto Afp
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APRENDERA
MORIR

Dos percepciones
agudas
HERNÁN GONZÁLEZ G.
SOBRE LA COLUMNA

"Rehusar hospitales"
(16/1/23), un lector com

parte: "En cuanto te internan
en un hospital proceden a lo
básico: quitarte la ropa y dejar
te en cueros. Bueno, con una
ínfima telita encima como un
símbolo que parece subrayar tu
indefensión, una batita equiva
lente a nada. Si lo sabré yo, que
me han operado 11 veces. Por
eso, según algunos, lo primero
que se pierde al ser internado,
es la dignidad. Otros sostienen
que lo primero que pierde uno
en una cama de hospital es el
pudor, pues la dignidad es algo
mucho más personal e intoca
ble. Otros, que es el dinero, los
ahorros. Otros, que más que
empezar a recuperar la salud,
es empezar a autoengañarse...
Bueno, hay muchas opiniones."
OTRO LECTOR AFIRMA
"Glifosatos, pesticidas, trans
génicos, fluoruro en agua y
cremas dentales, aluminio en
las vacunas de los niños y pató
genos de muerte lenta y progra
mada en las vacunas anticovid,
gluten y grasas en botanas
chatarra, hormonas en la carne,
mil porquerías en las medicinas,
abundante azúcar en los refres
cos, agua desmineralizada en
botellitas de plástico, fumiga
ción de los cielos con aviones a
chorro, esterilización continua

en mujeres y reducción del
esperma en hombres, venenos
en cuanto comemos, tomamos
y respiramos, en una campaña
permanente de debilitamiento y
condicionamiento de la especie
humana. Agrégale la basura
mediática impresa, cine, radio y
televisión, metiéndonos miedo
a la contaminación, a la guerra
nuclear, a la plandemia en cur
so y plandemias por venir, al
quesque cal entamiento global,
música estridente con letras
soeces, métodos educativos
que fabrican sujetos sumisos y
obedientes, sistemas políticos
corruptos y, para cerrar este
circo, un sistema bancario que
obliga a millones de habitantes
en este secuestrado planeta a
que paguemos intereses sobre
una deuda inverosímil que se
creó de la nada por un puñado
de capos de un cártel criminal
que nos hace bailar al son que
nos toquen, a unos pasos de
la implementación del dinero
digital que nos dosificarán a su
antojo. En fin, nada de lo que
entrega este sistema nos favo
rece y, sin embargo, lo sostene
mos y caminamos dormidos (y
hasta contentos) como ovejas
deslumbradas con baratijas
hacia un callejón sin salida
que nos privará de las pocas y
elementales libertades que van
quedando".
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DESDE EL OTRO LADO

ARTURO BALDERAS
RODRÍGUEZ
LA CADENA FOX de noti

cias es el escenario de un
nuevo escándalo en el que

figuran como protagonistas sus
principales conductores de noti
cias y los más altos directivos de
esa corporación, incluido Robert
Murdoch, su dueño. Después de
una investigación que duró varios
meses la compañía Dominion
Voting Systems, especializada en
sistemas electrónicos de votación,
encontró cientos de comunicacio
nes en los que los conductores de
los noticieros y los más altos direc
tivos de Fox News admitían que
era absurdo continuar propalando
la falsedad de que la elección de
2020 había sido fraudulenta, co
mo insistía Donald Trump.
ESTABA DEMOSTRADO QUE
no existía tal fraude. A pesar de
ese convencimiento siguieron
mintiendo al auditorio, inclusi
ve en lo sucedido el 6 de enero,
cuando avalaron la conducta de
Trump. Murdoch sabía que su
cadena difundía noticias falsas,
pero no quiso echar marcha atrás.
En una entrevista se le inquirió
si pudo detener la profusión de
esas falsedades y su respuesta fue
"sí pude hacerlo, pero no quise"
(jfíTy NPR en febrero 27 y 28).
La secuela de estos hechos es que
la semana pasada la compañía
Voting Systems, encargada de
procesar los resultados de la elec

ción, demandó a Fox News por
1.6 billones de dólares por difa
mación. "Los dirigentes y algunos
de quienes laboran en la cadena
más popular de noticias estaban
conscientes de que el reclamo de
Trump sobre el fraude en el con
teo de votos de la elección era una
mentira, y sin embargo siguieron
difundiéndolo con el fin de elevar
los ratings y las ganancias en de
trimento del prestigio de Voting
Systems", según consta en la
demanda.

MURDOCH ESTÁ INCULPAN
DO a una de sus más altas ejecu
tivas por lo sucedido, y así salvar
el prestigio de su corporación y
la de él mismo. Pero al margen
de los vericuetos legales que la
demanda deberá sortear, el hecho
incontrovertible es la falta de ética
de un medio noticioso como Fox.
Se ha empeñado en inventar cons
piraciones y estigmatizar a los
gobiernos que han tratado de dar
le a la democracia estadunidense
credibilidad. Para Murdoch lo más
importante ha sido satisfacer a los
sectores más conservadores de ul
traderecha como medio para ele
var el rating, ganancias y poder. A
fin de cuentas, una de las secuelas
más lamentables del fariseísmo
noticioso de Fox es el daño que
se infligió a la credibilidad de las
elecciones, a la del gobierno ac
tual, y en última instancia, a la co
hesión social en Estados Unidos.
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ASTILLERO
Halcones intervencionistas ti "Ejército de EU
contra cárteles"// Juicio en NY:"exhibir" a

México //La Corte y sus casos calientes
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO ES NUEVO el tema, pero sí cada vez
más insistente: en Estados Unidos se
promueve que los cárteles mexicanos

sean clasificados como organismos "terroris
tas" extranjeros y, por tanto, las autoridades
de aquel país puedan ejecutar ataques directos
a líderes y grupos criminales en territorio
mexicano. A principios del pasado febrero, 21
fiscales estatales de Estados Unidos pidieron
al presidente Biden que realice tal etiquetación
intervencionista. El fiscal general de la nación
vecina, Merrick Garland, sostuvo la semana
pasada que no se opondría a una designación
de ese tipo, aunque advirtió que podría gene
rar problemas políticos y diplomáticos. Y este
fin de semana se ha destacado que el represen
tante Dan Crenshaw, a nombre propio y del
también republicano Mike Waltz, ha solicitado
desde enero al Comité de Asuntos Exteriores
del Senado que apruebe el uso de las fuerzas
armadas estadunidenses contra cárteles mexi
canos (se nombra a los nueve más activos).
TAL ACOMETIDA, DESDE ámbitos institu
cionales estadunidense, ha contado con una
reciente colaboración estelar: el juicio en Nue
va York al ex secretario de Seguridad Pública,
Genaro García Luna, el cual dibujó de manera
aplastante el dominio de los cárteles en la
operación del gobierno mexicano, en el caso, el
de Felipe Calderón Hinojosa, quien instauró la
llamada "guerra contra el narcotráfico".
HAN RESULTADO SUGESTIVAMENTE
provechosas las jornadas judiciales de Broo
klyn para fijar la imagen, manipulable y utiliza
ble a conveniencia, de un gobierno mexicano
incapaz de poner orden en el asunto del tráfico
de enervantes. Sí, sobre el gobierno de Calde
rón, pero para fines del ala intervencionista
estadunidense, aplica para el actual también
(sobre todo, por el tema del fentanilo). William
Barr, quien fue fiscal general de justicia con
Donald Trump, igualmente ha apoyado que
fuerzas armadas del vecino país puedan actuar
directamente contra cárteles mexicanos y ha
asegurado: "Hoy, el principal facilitador de los
cárteles es el presidente Andrés Manuel López

Obrador. En realidad, AMLO no está dispuesto
a tomar medidas que desafíen seriamente a
los cárteles. Los protege invocando constan
temente la soberanía de México, para impedir
que Estados Unidos tome medidas efectivas".
EL REVOLOTEO DE los halcones estaduni
denses tiene un entusiasta apoyo nativo de
segmentos opositores al obradorismo, que
no parecen estar bien posicionados eleetoral
mente para 2024 y anhelan que desde Estados
Unidos se golpeé y desestabilice al gobierno
obradorista. A ese cuadro de exhibición
impúdica de insuficiencias institucionales
mexicanas puede sumarse la extraña oleada
de resoluciones judiciales en favor de perso
najes emblemáticamente relacionados con
la corrupción. Todo ello desde que llegó a la
presidencia de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación la ministra Norma Piña. Pareciera
que se hubiera dado una instrucción para libe
rar o ayudar a cercanos al peñismo (Rosario
Robles, Ramón Sosamontes y el abogado Juan
Collado) y a panistas o cercanos a anteriores
poderes del blanquiazul (el ex gobernador Gar
cía Cabeza de Vaca y la esposa de García Luna,
por ejemplo).

PERO ESA COLOCACIÓN de la justicia
federal al servicio de causas oscuras también
puede ser vista y señalada desde Estados Uni
dos como una muestra más de la degradación
institucional mexicana: un poder, el Judicial,
tan corrupto como los personajes a los que va
dejando libres o impunes.
POR LO PRONTO, la Fiscalía General de la
República parece comenzar a desperezarse, al
menos en estos temas, y se ha hecho saber que
se integran carpetas de investigación contra
jueces que, considera la fiscalía, han emitido
resoluciones marcadamente favorables a delin
cuentes, no sólo en casos como los menciona
dos líneas arribas, sino incluso contra cuatro
abogados relacionados con el ex consejero
jurídico de la Presidencia, Julio Scherer Ibarra.
¡Hasta mañana!
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EL presidente Andrés Manuel López
Obrador se ha reunido con servidores de La

nación de 24 entidades del país para avanzar

en el inicio de La puesta en operación de La
totalidad de sucursales para la red del Banco
del Bienestar. Foto Presidencia
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
Juicio a García Luna // Fiscales sobrios y austeros
// Jurado ajeno a la realidad mexicana
ORTIZTEJEDA

NO HAY DUDA sobre cuáles son
los acontecimientos de estos últi
mos días que merecen ser comen
tados en esta entrega: de entrada,
el rotundo fallo en contra del ex

vicepresidente mexicano don Genaro García
Luna, tan perentoriamente acordado (casi en
automático) y por unanimidad, como legal
mente debe de ser, por un jurado integrado en
forma aleatoria y cumpliendo con el requisito
de la imprescindible diversidad: género, edad,
etnia, ocupación, posición económica. Reco
nociendo que el proceso de integración del
jurado no provocó objeción alguna, no faltan
ciertamente suspicacias sobre el desarrollo
del juicio. Dos hechos llaman singularmente la
atención.

EL PRIMERO DE ellos es lo que pudiera cali
ficarse como el tono totalmente lighf con el
que los fiscales presentaron el caso de princi
pio a fin. Decir que fueron sobrios, austeros en
sus acusaciones, planteamientos y sobre todo
recursos probatorios, apenas nos describe
una actuación que a muchos nos resultaba
demasiado endeble, muy poco expresiva y aún
carente de una expresión dramática y efectista
que el asunto reclamaba.

AHORA, A TORO pasado, me comienza a pa
recer entendible, razonable y muy conocedora
de la mentalidad, el talante de ese variopinto
grupo de personas, de sus conciudadanos a los
que tratan a diario en su desempeño profesio
nal, en los servicios religiosos, el transporte
o los estadios. El nivel escolar no era preci
samente alto ni su posición económica noto
riamente solvente. Era muy probable que no
conocieran a ningún mexicano o que su expe
riencia con alguno no hubiera sido positiva. O,
por supuesto, todo lo contrario. Y lo más pro
bable es que jamás hubieran cruzado la fronte
ra sur de su país ni conocieran del nuestro algo
más que los tacos y el tequila. Entonces, lo que
les pudieran contar sobre ese hombre, siempre
tan serio, discreto, acompañado de su familia
apenada, pero solidaria, podría provocarles
lástima y aun admiración. Las cifras estratos
féricas de dinero, propiedades y riquezas de to

do tipo podrían impresionarles, pero también
provocarles admiración y envidia. Además,
para amasar esa inmensa fortuna debía ser un
hombre muy inteligente, dedicado y valeroso.
Y, ultimadamente, el dinero no se los habían
quitado a ellos, y a los cientos de muertos ni los
conocían. No dudo que si los fiscales hicieron
en alguna de las audiencias el relato de ese
bestial y estúpido thriller denominado Rápido
y furioso, alguno de los jurados haya empezado
a fantasear con que de su voto dependía la
suerte del mexican Bruce Willis. Pues ésta es
una razón de peso por la que pienso los fiscales
hicieron, durante todo el juicio, un sobrio rela
to y enfocaron todos sus esfuerzos por mostrar
al jurado los terribles daños que la vida delic
tiva del acusado había causado a su país y a su
propia gente.

SI AL JURADO se le hubiera presentado el
más realista documento fílmico con las imáge
nes crudas, sangrientas y de innegable auten
ticidad, como son las de la violencia extrema
que los caponarcos ejercen sobre pueblos y
rancherías de los estados de Guerrero, Zaca
tecas, Guanajuato (que se van quedando aban
donadas porque las bandas de los criminales
los obligan a cambiar sus cultivos tradicionales
por otros más productivos, promueven su
adicción a la droga y, lo verdaderamente infa
me, la cooptación permanente que el crimen
organizado lleva a cabo todos los días sobre los
adolescentes y jóvenes, con un presente huér
fano de todo estímulo de vida, y con un futuro
que, con suerte, les retrasa por breve tiempo
su temprano y trágico final), no dudo que tales
escenas, relatos, hubieran estrujado los sen
timientos no sólo de los miembros del jurado,
sino de todas las audiencias televisivas. Pero,
¿cuántas personas arriesgarían su seguridad y
las de sus familias por inmiscuirse en asuntos
que directamente no les afectaban? Bastaba
sugerir que la posibilidad de una intromisión
innecesaria podría traer consecuencias para
las que más valía abstenerse. Entendible abs
tención. No es honestamente, ¿cierto?

COMO SIEMPRE NO sé cómo terminar...
tampoco iniciar. Ustedes disculpen.
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Genero García Luna pudo provocar Lástima y
aun admiración a un jurado que taL vez Lo único
que conozca de nuestro país sean Los tacos y e!

tequila. En imagen de 2007, el ex secretario
de Seguridad PúbLica en una conferencia de
prensa en La CDMX. Foto Cristina Rodríguez
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Que el sector femenino de la
4T adelantó su conmemoración

del 8 de marzo, Día Internacional
de la Mujer, en un encuentro en
CdMx que devino mitin a favor de
Claudia Sheinbaum. Las gober
nadoras Indira Vizcaíno, de Co
lima, Evelyn Salgado, de Guerre
ro, y Mara Lezama, de Quintana
Roo, refrendáronlas capacidades
que hay en esa ala more nistay des
lizaron que "entre tanta mujer ta
lentosa pudiera estar la siguiente
presidenta de México". Al cóncla
ve acudieron también la senado

ra Olga Sánchez Cordero; las
mandatarias de BCy Campeche,
Marina del Pilar Avilay Layda
Sansores, además de la candida
ta en Edomex, Delfína Gómez;
la titular del Trabajo, Luisa Ma
ría Alcalde, ylafiscalErnestina
Godoy. Ese apoyo sí se ve.

Que siguiendo con el mismo
tema del Día Internacional de la

Mujer, enoficinas del gobierno fe
deral reconocen que previo a esta
fecha el número de llamadas de

emergencia para reportar hechos
de violencia contra ellas tuvo un

aumento importante, pues pasa
ron de 291 mil en2021a339 mil el

año pasado, un repunte de más de
15 por ciento. Estos registros for
man parte de los informes del Se
cretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública,
de los cuales se dará detalle en los
próximos días.

Que el coordinador de More
na en el Senado, Ricardo Mon
real, reiteró que, a pesar de lo
dicho, en su partido no hay piso
parej o para los candidatos presi
denciales, pues la dirigencia nacio
nal insiste en poner al movimiento

ante una línea delgada entre la rup
tura y la unidad, que es lo que más
se necesita en estos momentos; el
legislador estuvo de visita este fin
de semana en el embarcadero de

Xochimilco, donde anunció que
dedicará los fines de semana a re

correr el país, y en Milpa Alta, don
de dejóver sus dotes de jinete.

Que con el lema "Cházaro,
chilango"y acompañado de gober
nadores, alcaldes y dirigentes de
PAN, PRIyPRD, el coordinador de
labancadaperredistaenla Cámara
de Diputados, Luis Cházaro, pre
sentará el próximo sábado su pri
merinformelegislativoenunhotel
delaAlamedade CdMxyyasubido
en la euforia política del momento,
anunciará su destape como aspi
rante de la coalición Vapor México
por la Jefatura de Gobierno de Ciu
dad de México.
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ileza y cobardía
de Jenaro Víllamil

Justo al empezar labatalla constitucional
que definirá la democracia que viene, el
presidente del Sistema Público de Radio

difusión del Estado Mexicano, Jenaro Villamil, azuzó
allinchamientodelatitulardelPoderJudicialFederal:

Para no olvidar: la actual ministrapresidenta déla
@SCJN, Norma Lucía Piña Hernández llegó en 2015
al máximo tribunal del país con el apoyo del consejero
jurídico delpeñismoHumberto Castillejos, ex cuñado
de Luis Cardenas Palomino<, brazo derecho de García
Luna, escribió en su cuenta de Twitter.
Tamaña estupidez la cometió ni más ni menos

que quien decide los contenidos facciosos de Canal
Once, Canal 22, Canal 21, TV UNAM y el Instituto
Mexicano de la Radio.

El venenoso mensaje refiejalaporril vocación de su
estulto autor, pues el día previo uno de sus compañe
ros de viaje, el sicario cibernético identificado como
ponch vica o #VicaPonch, había subido a internet la
fotografía de la intachable señorabaj olafrase Buenísi
maidea, señalándola como Eiprobiemaysugiriendo
La solución con la imagen de una bala.
Fogueado en el periodismo carroñero, el trepador

Villamil se ganó enlas "benditas redes" comentarios
comoelde @chagollan:Jajaja, quépendejadajenaro.
Saliste con la de "es que con ella trabajó uno que tenía
un amigo, que tenía un primo hermano que conocía
a un cuñado que conocía a García Luna". Jajaja Por
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poco sacas la teoría déla evolu
ción para decir que todos somos
parientes de García Luna.
De @iaio_iima (Eduardo Li

maAguila): En respuesta a @je
narovillamily@SCJN ¿De don
de llegó el actual director de la
CFE? ¿De donde vino el fiscal
Gertz Mañero? ¿De dónde sa
lió el secretario de seguridad de

Sheinbaum?Si tanto indigna la relación con EPN,
¿porqué morena está ahora aliada con la maña del
partido verde?
@bereaguilarv: Aquí tienen a un vocero propa

gandista disfrazado de periodista. Lo tuyo es gol
pear, difamar y estigmatizar. Es la línea de Palacio:
contra la Corte y en particular contra la Ministra
presidenta. Sugiero guardar tu miseria intelectual
para sacarla a relucir cuando no pase el Plan B.
De @luisgatica:AyJenaritoJenarito, ¡qué co

mentario tan burdo! ¿Pero qué necesidad...?
Raúl Trejo Delarbre: Denuncio a @jenarovilla

mil porque hay sospechas de que era vecino del pri
mo de la comadre de un fulano que pasó cerca de la
guarida de un abominable personaje. (Ya en serio,
este señor preside el Sistema de medios del Estado
mexicano. Unavergüenza).
Aquí la cobarde reacción de Villamil:
Nadie la acusa de llegar de manera ilegal ni ilegí

tima. Se cuestiona que el Poder Judicial, que ahora
encabézala ministra Norma Lucia Piña, tenga jue
ces que protegen a Luis Cardenas Palomino y a la es
posa de Genaro García Luna.
La ruindad le es consustancial.

Con su misma lógica, ¿merece la hoguera públi
ca el ministro Arturo Zaldívar, único de la Corte en
quien confía el jefe del impune machuchón Villa
mil, porque fue propuesto para ese cargo por Felipe
Calderón...
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Por una revolución

mujerómica

Y?
I 1 sexismo no solo es abe

j rrante desde la lógica mo
I I ral, es estúpido desde el
punto de vista económico. Cuando la
mitad de las conexiones neuronales

con las que cuenta un país se desper
dician por prejuicios y taras culturales,
algo está muy enfermo.
No es normal que el número de mu

jeres que participan en la economía
mexicana sea tan baj o.
La Acción Ciudadana Frente a la Po

brezay el Foro Económico Global coin
ciden en que la brecha de género en el

mercado mexicano del trabajo es una
de las más graves: ocupamos el lugar
145 de 179 países.
Esto es así por el bajísimo número

de mujeres dispuestas paratrabajary
también porque una inmensa mayoría
de aquellas que consiguen un empleo
padecen puestos, salarios y prestacio
nes muy precarios.
En los países integrantes de la OCDE

seis de cada 10 mujeres en edad de tra
bajar tienen unempleo remunerado; en
México, en cambio, solo lo tienen cuatro
decadalO.
Y de esas cuatro, la

mitad no ganan más de
dos salarios mínimos.
En otras palabras, úni
camente dos de cada

10 mujeres mexicanas
tienen un trabajo remunerado cuyo in
greso supéralos 414pesos diarios.
Más ingrato aún, en estados como

Tabasco, Chiapas o Oaxaca únicamen
te una de cada 10 mujeres en edad de
trabaj ar supera ese monto salarial.
Según cálculos de la Acción Ciudada

na, México mantiene en la reserva a 17
millones de muj eres en edad de trabajar.

Si una fracción importante de esas
personas ingresara a la economía con
un puesto de trabajo conveniente
mente remunerado, se provocaría una
transformación radical: mayor ingre
so individual y familiar, más consumo,
crecimiento de la demanda de bienes y
servicios, multiplicación de la produc
tividad y aumento del valor agregado
de la economía.
Esta revolución sería posible si lo

grásemos crecer la tasa de participa
ción femenina de un 40% aun 60% de

aquí a 2030. Es el ar
ma oculta de la econo
mía mexicana.

La líder empresa
rial Kathy Matsui acu
ñó en Japón el térmi
no womenomics para

nombrar a las medidas y las políticas
destinadas a liberar el potencial econó
mico de un país a partir de la incorpora
ción plenay equitativa de las mujeres al
mercado laboral.

Zoom: a México le urge una revo
lución mujerómica para derrumbar
la barrera más grande que impide el
crecimiento.
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INE: misión

imposible, daño
irreparable

Vistos de cerca, los cambios

y los plazos que el plan B
le impone al INE son una

misión imposible y causarían en la ins
titución un daño irreparable.
Tanto la misión como los daños que

dan claros en los 30 artículos transito
rios del decreto. A continuación, algo de
lo que he podido consultar con expertos:
Entre enero y abril de 2023, el Con

sejo General del INE debe identificar

las normas internas que hay que cam
biar para ajustarse a las nuevas leyes
(transitorio 7). Problema: El decreto,
publicado el 2 de marzo, obliga a lo im
posible: trabajar en su cumplimiento
durante enero y febrero.
En abril de 2023, el INE debe tener

claro a cuánta gente va a correr baj o la
nueva legislación y cuánto costará co
rrerla (transitorio 10).
El INE debe correr aunos 2 mil miem

bros del Servicio Pro

fesional Electoral y
a 4 mil de la rama ad

ministrativa (los que
trabajan en las Juntas
Ejecutivas Distritales,
que vana desaparecer).
Despedir a estas 6 mil personas, con

forme a la ley, costaría unos 3 mil 500
millones de pesos. Problema: el INE no
recibirá recursos adicionales para esto
(transitorio 9). Deberá obtenerlos de
sus propios fideicomisos de pasivo la
boral y de infraestructura (transitorio
11), pero el dinero de esos fideicomisos
no alcanza.

Entre abril y mayo de 2023, el INE

debe definir quiénes de los mil 500 vo
cales de las Juntas Ejecutivas Distri
tales se quedarán en las Oficinas Au
xiliares que las suplen. Estas Oficinas
Auxiliares tendrán sólo un "vocal ope
rativo" en vez de cinco (transitorio 12).
El Iode mayo, el Consejo General

debe aprobar los lineamientos de rees
tructuración de sus oficinas centrales,
donde desaparecerían varias direccio
nes ejecutivas (transitorio 14).

En el mismo mes de

mayo, el Consejo Ge
neral debe nombrar a
los nuevos directores

de las áreas que que
den (transitorio 16).
El 30 de julio debe

estar listo el nuevo Estatuto del Servicio
Profesional Electoral (transitorio 17).
El Io de agosto debe haberse termi

nado todo lo anterior (transitorio 15).
Estos son algunos aspectos sobresa

lientes de la misión imposible impuesta
al INE y de los daños irreparables que se
infligiría a sí mismo si los cumple.
No sólo se trata de "destazarlo", sino

rápido.

Fecha: 06/03/2023

Página: 3

Area cm2: 196

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 26,199

Página 34 de 212



La Corte es nuestra
última trinchera
17
¦ 1 pasado domingo 26 de febrero

¡ México vivió un acontecimien
J , " I to sin precedentes y apoteósico:
cientos de miles de hombres y mujeres se
congregaron pacíficamente en la Plaza de la
Constitucióny cien ciudades del país (y del
extranjero) sin ser conducidos por un pas
tor, líder, candidato, caudillo o iluminado.
Esos ciudadanos ejercieron sus liber

tades y exigieron respeto a sus libertades.
Convocaron a los indiferentes y a los so
metidos a rebelarse ante las injusticias
del poder.
Evidenciaron su rechazo a dejarse pisar

por un gobierno prepotente y fanfarrón,
corrupto, ineficaz y depredador, "valien
te" frente a los débiles pero cobarde ante
los poderosos. Demandaron de la Supre
ma Corte declarar la inconstitucionalidad
de las reformas oficiales en materia electo

ral para evitar hacer de México el campo de
exterminio de nuestra democracia.

Las proclamas a cargo de la periodista
Beatriz Pagés y del ministro en retiro José
Ramón Cossío fueron contundentes: éste

recordó la gran responsabilidad de los mi
nistros de la Corte al decidir para México
la vía electoral constitucional o dej ar libre
el camino para las fechorías de los cuatro
teros, y destacó el hecho de estar reunidos,
precisamente en la Plaza de la Constitu
ción, para defender la Constitución; Beatriz
también habló fuerte y, entre otras afirma
ciones, dijo: "México no es de un sólo hom

bre, y si no es de todos no será de ninguno".
La respuesta vino del narciso amurallado
en el Palacio Nacional, vomitando insultos
y resentimientos, profundamente agravia
do al haber ocupado "su Zócalo" los "mapa
ches, aspiracionistas, ladinos, hipócritas,
clasistas, racistas, conservadores, corrup
tazos y traidores a la patria".
¡Hosanna en la alturas el presidente de

todos los mexicanos!
De inmediato amenazó con saturar

próximamente "su Zócalo". Acarreará a
la burocracia cautiva y a la leva hecha con
los más pobres a través de dádivas misera
bles, quienes disfrutarán de circo, maroma
y teatro, antes de regresar a su postración.
Ese día el adicto al toloache exhibirá des
nuda, una vez más, su verdadera identidad.
¿Qué tortura al taimado con sonrisita de

conejo? La investidura presidencial, por
que como "luchador social" fue hábil y per
verso: aprovechó los rezagos, el hartazgo y
la indignación social, sembró cizaña entre
los mexicanos, se autoproclamó "rayito de
esperanza" y embaucó a millones de ilusos;
pero como presidente comprobó su impo
tencia y se ha dedicado a mentir, injuriar,
decir pavadas, dilapidar recursos públicos,
destruir instituciones, pelearse con el mun
do, acurrucar sátrapas y traicionar a quie
nes creyeron en él.
Pronto veremos si los partidos de oposi

ción entendieron el mensaje de esta socie
dad decidida a no dej arse robar su destino.
PD. La ministra Piña sí pasará a la Historia

(así: con mayúscula).^™

Fecha: 06/03/2023

Página: 3

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Rodeos / Diego Fernández de Cevallos

Diego Fernández de Cevallos

Costo: 29,140

Página 35 de 212



¿Dejarán pasar a
Carla Humphrey
en el INE?

17¦ 1 Tribunal Electoral del Po
i derJudicialdelaFederación
decidiráhoyelfuturo de Car

la Humphrey, consej era electoral que as
pira a presidir el órgano al que se integró
hace tres años, en un movimiento que el
Comité Técnico Evaluadorhacalificado
como Lina "reelección".

No hay impedimentos constituciona
les para que Humphrey se postule para
presidir el INE, pero tampoco hay ele
mentos sólidos en la convocatoria con

traria sobre la que transita el tema en el

Congreso de la Unión Se trata de un 'área
gris'sobrelaquedeberáarrojarluzelpre
sidente del Tribunal, Reyes Rodríguez, a
quien se le ha asignado la resolución del
recurso de inconformidad que interpuso
la consejera el viernes pasado.
En el pleno del órgano electoral son

másfuerteslasposturasjurídicasypolíti
cas que las de sororidad; esto —paradojas
del calendario— entorno al 8 de marzo,
Día Internacional de la Mujer. Señalan,
por ejemplo, que una integrante del pleno
que ya ha agotado tres de sus nueve años
como consejera no
puede volver a concur
sarpor nueve más.
En tanto, el recurso

de inconformidad que
ingresó Humphrey
—y al que esta colum
na tuvo acceso— argumenta que las fun
ciones del presidente del INE son diame
tralmentediferentesalasdeun consejero
electoral, y que así no podría hablarse de
una reelección
Además alude apreceptos constitucio

nalesenlosque se afirma que cualquier in
tegrante de un órgano colegiado tiene de
recho a convertirse en su cabezay que im

pedir suparticipación en elproceso estaría
violando sus derechosfundamentales.

Carla Humphrey partía como la car
ta fuerte de Morena —por lo menos del
ala moderada— para asumir el cargo que
dej ará Lorenzo Córdova en los primeros
días de abril; otro escenario beneficiaría a
losperñlesque impulsa elbando radical
Empujan desde Palacio a Bertha Al

calde Luján, que deberá enfrentarse enla
pujaanombresbastante más experimen
tados, como el de Gabriela Villafuerte —
magistrada de la Sala Regional Especia

lizada del T ribunal— o
el de María Elena Ruiz
Visfociipresidentadel
Ple de Colima

«s En esta lucha por"b¡trar la de moc'rt,.
cia, de momento el

poder del pueblo no opera.

Palabras clave
Cuentan que hay quienes relacionan
la decisión que hoy tomará el Tribunal
con la carrera por la candidatura presi
dencial. ¿A cuál de los aspirantes estará
vinculado quienllegue a presidir el INE?
¿Esees el reto?
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Lasjacarandas
no se van a morir

 \ os tendríamos que haber dado cuenta
\ 1 quealgoandabamalporlasjacarandas.

JL Yapasóunaño,yaesmarzoyyadebe
rían estar floreando, pero algunas se adelantaron
y otras ni siquiera lo hicierony ya están perdiendo
las hojas. Triste la forma en que se caen. Aunque a
la distancia parezca que las jacarandas tienen ho
jas grandes, en realidad cada una está formada por
cientos de hojitas que, por débiles y agonizantes, se
desprenden con facilidad mientras una simple ráfa
ga de viento las conduce por su último vuelo mien
tras caen. Una especie de nieve hecha de copos se
cos, ocre, muertos: triste. Por eso en este mes mo
rado de la mujer y, a unos días del 8 de marzo, Día
Internacional de la Mujer, la ciudad tiene menos
malvay violeta de los que debería tener. Qué para
doja tan desolada. Y no, no es necesario que me ex
pliquennada del porqué se muerenlasjacarandas,
de si son de aquí o de allá, yes que escuchando nece
dades es que se nos mueren las palmeras, las muje
res, las niñas, y es como aprendimos a vivir con un
ahuehuete muerto a mitad de una avenida. Qué país
el nuestro en donde todo se nos muere. No se des

gasten, no me expliquen, no les creo. Estoy conven
cida de que lasjacarandas se muerenporlas mis
mas razones que se mueren las mujeres. Por falta de
atención, por mentiras, por tristeza, por violencia y
con balas. Unabala como esa que le mandaron como
amenaza ala ministra Norma Piña, presidenta de la
Suprema Corte de Justicia.
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Unmeme, eso fue lo que hi
cieron en las redes sociales, di
vidido en dos secciones En ía
parte de arriba la foto de la mi
nistra con un titular que decía
el problema" y en la parte de
abajo, una bala acompañada de
la frase "la solución". Unmeme
que, como decía el creador de la
palabra, elbiólogo Richard Dawkins, pretende acer
carse al sonido de la palabra "gen". Si el gen transmi
te el mínimo de información hereditaria entre pa
dres e hijos, el "meme" transmite el mínimo peda
zo de cultura entre las sociedades. Lo cual significa
que alguien nos quiere enseñar con cromosomas de
odio el ADNdel acoso, la intimidaciónyla violencia
con el que uno se debe acostumbrar a vivir en esta,
nuestra sociedad mexicana.

Una bala. Hostigamiento y desafío dirigidos a la
ministra que apenas lleva dos meses como presi
denta de la Suprema Corte de Justicia. ¿Qué ha he
cho en estos días para merecer tal amenaza? ¿No ser
la otra ministra, la cercana al Presidente, la del pla
gio de la tesis de licenciatura y la tesis doctoral que
quería ser la presidenta y perdió? ¿No levantarse a
aplaudir la entrada del Presidente en el aniversario
de la promulgación de la Constitución? ¿Decir que
respetaría por encima de todo la independencia y
dignidad del Poder Judicial que representa? ¿Qué
más? Dudo que aun hombre le hubieran hecho algo
igual. Violentar y amedrentar mujeres es un vicio en
redes y en el país entero.
Por todo eso, este 8 de marzo, Día Internacional

de la Muj er, voy a marchar. Marcharé por la minis
tra. Por la indignación que me produce la violencia
hacia ella y con ella, la violencia contra todas. Pa
ra condenar la violencia política hacia las muj eres.
Condenar a los que lo permiten. Con todas y como
todas llevaré una camiseta morada, por si se muere
otra j acaranda que se sepa que los pétalos caí dos si
guen caminando,
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LópezGatell dice
De esos días oscuros y terribles, Gilga guarda declaraciones del funcionario
diciendo que el cubrebocas no servía para nada, de hospitales repletos de

moribundos, de miles de desesperados en busca de una cama...

Gil lo leyó en su periódico MI
LENIO. Se habían cumplido
tres años del primer caso de
covid en el país y el subsecre
tario de Salud, Hugo López

Gatell, concedió una entrevista para el Ca
nal 6, Telediario Ciudad de México. Si us
ted lee las comisiones declarativas de este

hombre insólito no dará crédito y cobran
za, López Gatell afirma lo siguiente: "No
me arrepiento de lo más mínimo, la verdad
nunca puede ser negociada, hay que expo
nerla por cruda que pueda ser (...) Aveces
me han dicho, por ejemplo, que me invo
lucro demasiado, que pongo pasión en el
trabajo, o que no debería haber dado tanta
i nformación, porque la información gene
ralmente, se puede utilizar de una manera
doble, como ocurrió con la infodemia, con
estos mecanismos de incomunicación o

desinformación que vimos prolíficamente
por todo el país". Hombre apasionado, sí;
un ser comprometido, dispuesto siempre
ala verdad. Sí, comoño.
En un gesto histórico, Gil se llevó los de

dos índice y pulgar al nacimiento de la na
riz y hesitó: ¿cómo llamarle a esto que han
leído arriba? ¿Cretinismo ufano, mentira
descarada, cinismo rampante, canalla
da deslumbrante? Este sujeto se dirige al
público como si fuéramos marcianos y no
hubiéramos vivido día a día el manejo ca
tastrófico de la pandemiabajo la dirección
nefasta de LópezGatell.

Arrepentimiento cero
No se arrepiente de nada este ángel de la
muerte que provocó con sus necedades
y mentiras no 332 mil muertos, como él
dice, sino más de 600 mil si se cuentan
los decesos relacionados con el covid y
los casos no registrados durante meses.
No se arrepiente de nada este mentiroso
que abandonó a todos los trabajadores
del sector salud, público y privado, con
virtiéndonos en el país con más muer
tes de profesionales de la salud, sin ins

frumentos, sin protección; muchos de
esos héroes cívicos murieron porque
no recibieron de las autoridades sanita

rias el apoyo, la solidaridad y el cuidado
que merecían, pero él no se arrepiente
de "nada en lo más mínimo". De verdad:
lo que ve el que vive. No faltará quien se
deje engañar por este impresentable de
la función pública que debería rendir
cuentas y explicarnos porque un día dijo
que si los muertos por covid llegaran a 60
mil sería catastrófico.

"La verdad no puede ser negociada",
dice López Gatell mientras negocia con
sigo mismo sus mentiras. Según este gran
mentiroso "el 91% de la población elegible
se encuentra vacunada en México". Elegi
ble, ¿injá.

El desastre
De esos días oscurosy terribles, Gilgaguar
da las declaraciones de López Gatell di
ciendo que el cubrebocas no servía para
nada, el ocultamiento de la gravedad de la
pandemia, los hospitales repletos de mo
ribundos, de miles y miles de familias des
esperadas en busca de una cama en algún
hospital público o privado. Oiga López
Gatell, ¿no se arrepiente? Pues Gamés le
informa que el país está de luto y que 600
mil familias perdieron a un ser querido. Y
usted tan tranquilo: un poco de por favor.
López Gatell dice que este gobierno re

cibió un sistema de salud desmantelado.
Le faltó agregar que este gobierno terminó
por desmantelarlo. Sí, todos sabemos que
los culpables habitan en el pasado. Resulta
además que los culpables del desabasto de
medicinas también habitan en el horrible

pasado. Ah, los sinvergüenzas. De que Psico
farmaprovocó deliberadamente el desabas
to de medicamentos, dice López Gatell. Sí,
aunque usted no lo crea. No hay medicinas
para la atención de enfermedades menta
les, tampoco las medicinas para tratar adic
ciones, no hay aún medicinas para los niños
con cáncer. Por cierto, el Paxlovid, utilizado
con éxito enlos casos de covid caducaron en

los almacenes del gobierno y ahora los suel
tan, pero caducados. Y Gilgaagrega: consiga
usted si es valiente un rivotril. Normalizar el
desabasto ha sido una de las muchas barba

ridades que el gobierno le ha impuesto a la
vida cotidiana de México en estos años.
Gil está convencido de que el manejo de

la pandemia ha sido criminal, que el siste
ma de salud pública, y parte de la privada,
han quedado derruidos y quién sabe cuán
tos años tardaremos en reconstruirlo. Así
las casas (muletilla patrocinada por el pa
trocinador Bartlett).
Todo es muy raro, caracho, como diría

Montaigne: "la cobardía es la madre de la
crueldad".

Güs'enva
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A Lorenzo le
temblaron las patitas

ucha gente hizo mofaporque Patricia Merca
do lloró la salida de Ed mundo Jacobo del INE,Mel Porfirio Díaz de la democracia Sin embar
go, cabe decir que el dúo dinámico de Loren
zo Córdovay Ciro Murayama, casi casi se pu

sieron al nivel de Chachita llorando la muerte de El Caniellito

que "No erajorobado, lo que pasa es que tenía el corazón muy
grande" Mi TafcantítaCórdovaestabamásalteradoquecuan
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do le preguntaron por García Luna Productionsyle tembla
ronlaspatitas.Así, con el puño en alto, prometió que Edmun
do Jacobo como Robocop, regresaría a acabar con el Plan B.
Ala lucha se les unen los opinincícratasque sostienen que

el INE no se toca (gente como la dotora Dresser que hace po
co decía que Lorenzo Córdova era un pe
ligro para esta democracia que era insul
tantemente costosa) y espetan con no po
co dramatismo telenovelero, que sin esta
noble institución la humanidad se iría al
infierno. Triste, ojeroso, cansadoy sin ilu
siones, el pesar de Córdova Vianello solo
puede compararse con el de Carlos Loret
cuando, sin ningún éxito, trataba de que
Samuel García declarara que AMLQ odia a
los neoleonesesyal cabrito,yquetratóde empantanar las ne
gociaciones con Elon Musk. Mi Sammycasi le responde que
se laestababañando, que graciasaLópez Obradory Marcelo
Ebrardlaoperaciónhabíasidotodounéxito.
Mientras tanto enlaBaticueva, Ciro Murayama trata de ex

plicar visiblemente enqj ado, que los grandes sueldos del INE

son un mito genial y que el mentado finiquito es una bicoca
Seguro ganan lo mismo que cualquier empleado del INE por
quieneslosconsejerosnohanparadodesufrirensupropagan
da Hasta pensé que la burocracia dorada iba a donarle un ca
chito de sus pobres emolumentos alaparte más baj a del esca

lafón, para ser populares entre latropay
no solo en el I 'RIANCh u y la Coparmex.
Por supuesto Lorenzo & Cirito no

tuvieron que caer tan bajo, pues reci
bieron el apoyo solidario de su carnal
Alito Moreno, Mr. Democracy con el
que al estilo Pinky y Cerebro, buscan
conquistar el mundo. Acompañado por
Movimiento Ciudadano de Dante Del

gado (el Fidel Velázquez del partido),
que fueron ala Tremenda Corte a pedirle a la sacrosanta mi
nistra Piña que le dé el mismo trato igualitario al INE contra
el Plan B, que el que le dio a Chayito Robles.
Ahí viene también el apoyo del ñikcmin ismo prianch u

chista que cada 8 de marzo esconde sus pasiones yunquis
tasyvoxistas, ¡qué bonito eslo bonito!
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Por esto hay tanto
fraude banca rio

tHL oesnormalqueenMéxicohayatantofraudebancario.
IM El44%delosusuariosdelabancareportanservíctimas

_L defraudes, unporcentajesuperioraldeChile, Colombia
y Brasil1. Tan solo durante lapandemia, la presión de fraude aumentó
en 220%, convirtiéndonos en el segundo país de América Latina que
sufre más ataques de phishingeon la intención de defraudar2.
Esto no sucede porque en México seamos más ladrones, sino

porque la regulación bancaria estáhecha para proteger las ganan
cias de la banca tradicional —creando incentivos para que no ten
gan que invertir en aumentar tu seguridad y la mía.
El problema es sencillo: la banca en México usa tecnología ob

soleta y poco transparente que no permite mejorar la seguridad
de las transacciones con tarjeta. Así, estándares tecnológicos que
permiten reducir significativamente los niveles de fraude en otras
partes del mundo, en México llevan más de 15 años sin poder ser
implementados del todo.
Los bancos tradicionales no tienen incentivos para mejorar su

tecnología porque tienen la sartén por el mango: son futbolistas y
asesores favoritos del árbitro.
El corazón del problema es la relación simbiótica que existe en

tre el árbitro, Banxico, y los jugadores más grandes, la Asociación de
Bancos de México (ABM). Ambos forjan opiniones conjuntas, fijan
las reglas deljuego de manera inercial,y se han convencido de que la
tecnologíaque tenemos esmejorporelsimplehecho de sermexica
na. Sus argumentos son una combinación de los famosos "será ba
sura, pero es nuestrabasura"y del "ezdeque siempre se hahecho así,
joven". El resultado es transacciones con tarjeta inseguras.
En otros países no es así. En Brasil, el gobierno les quitó poder

discrecional alos jugadores en 2013, en Chile en2018yen Colom
bia, procesos similares culminaron en 2020.
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En México, no. Como ha documentado la Cofece, las reglas
del sistema de pagos mexica
no están hechas por Banxico, la
CNBVy la ABM para favorecer
a un puñado. Por ejemplo, so
lo existe una sola red de pagos
(controlada por los bancos tra
dicionales de la ABM) que no
tiene incentivos a invertir en

mejoras tecnológicas porque
no tiene competencia. Otros

quisieran crear alternativas, pero la ley es un campo estratégica
mente minado para sutilmente impedirlo.
Quienes pagamos por la simbiosis entre árbitros yjugadores

somos nosotros. Cada semana, alos mexicanos, se nos roban 93
millones de pesos en fraudes por transferencias electrónicas no
reconocidas o retiros no solicitados. Y eso es tan solo la cantidad

reportada a Condusef. El fraude es tan prevalente que se puede
monitorear con tan solo medir la cantidad de posts de rabia que se
ponen en Twitter México3.
Sin embargo, los organismos reguladores, enlugar de resolver el

problemayponerse abarrer la casa, han decidido esconder el pol
vo debajo del tapete. Sus "soluciones" son francamente ofensivas
para los millones de mexicanos víctimas del fraude. Por ej emplo,
tienen un portal para que las víctimas compartan sus experiencias
como en grupo de autoayuda, otro para denunciar fraude y mu
chos comerciales de radio donde nos dicen que nos cuidemos. Por
su parte, Banxico piensa que el problema se puede atenuar con un
App (CoDi) que nadie usa.
En el fondo las soluciones son cosméticas porque Banxico y

CNBV siguen operando en beneficio de un puñado, por miedos y
alianzas largamente heredadas. No se atreven a demandar tecno
logía nueva, de vanguardia y transparente para la ABM, ni a rom
per la relación simbiótica que tienen con ella. Esto debe cambiar.
La buena noticia es que Cofece ya los tiene en la mira. Espere

mos se atreva a desincorporar el 51% de las acciones de la cámara
de compensación. Será un buen primer paso.

La banca usa
tecnología obsoleta

que no permite
mejorar la seguridad
de las transacciones
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Tesla: Nuevo León
tiene otros datos

La génesis de la megaplanta que Tesla cons
truirá en Santa Catarina da para un versátil
caso de estudio. Alos politólogos nos servi

ría para ilustrarla concentración del poder en México y el
estilo personal de gobernar del presidente López Obra
dor; a los economistas para analizar la prevalencia de la
globalización del capital. Veamos.
Se podría leer en el affaire que, sagazmente, AMLO lo

ideó todo desde el principio. En cuanto vio que el plan de
Elon Musk —quien, dicho sea de paso, no es santo de mi
devoción— llevaba tiempo cocinándose, y que la meda
lla se la iba a colgar el gobernador de Nuevo León, habría
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amenazado con vetarlo bajo el pretexto del agua —ese ti
po de fábricas no la requieren en demasía— para forzar a
Musk a negociar con él, gestionar futuras inversiones cer
ca del aeropuerto Felipe Angeles o en el sureste del país y,
al final, dar luz verde al proyecto nuevoleonés y vestirse
de héroe. El viej o truco de crear un problema para luego
resolverlo. Esta lectura, si bien exagera los alcances de la
prospectiva de AMLO, muestra correctamente el pode
río de nuestra Presidencia: la trama sería impensable en
el primer mundo.
Yo creo, sin embargo, que las cosas se

dieron con una menor dosis de premedi
tación. AMLO es unhombre que se mue
ve temperamental e instintivamente y
sobre la marcha le saca provecho a sus
pulsiones. Por ejemplo, su beligerancia
no emana del cálculo, como algunos su
ponen, sino de su personalidad. Su dis
curso pendenciero ha sido siempre el
mismo; en 2006 y 2012 no fue electoralmente rentable,
pero le dio réditos suficientes en 2018, cuando la mayoría
de los mexicanos ya estaba enoj ada. El no adaptó su estra
tegia a la realidad, como he dicho antes, sino que la reali
dad se adaptó a su estrategia. Por eso estoy convencido de
que el primer capítulo de la serie Tesla nació de una filia y
una fobia —la preferencia de AMLO por el sureste de Mé
xicoy su antipatía por la cultura empresarial nuevoleone
sa— y de su impulso visceral de salvar la mala apuesta del

AIFA Aquí se aprecia su inclinación voluntarista por las
decisiones casuísticas y discrecionales. Sancho en la ín
sula Barataría.

También creo que tras de su manotazo en la mesa sur
gió la idea de acercarse a Musk y avalar el proyecto ori
ginal. Al hacerlo AMLO demostró que no traga lumbre,
aunque la escupa todos los días. Cuando se le advirtió
que de no hacerse en Nuevo León la planta se iría a otro
país, se mordió su orgullo y aceptó avalarla. Quien había

dicho que nadie le pone condiciones
prefirió apechugar heroicamente a
convertirse en el villano que espantó
por sus purititas pistolas una inver
sión de ese tamaño. Aquí aparece en
escena, nos guste o no, el resiliente
músculo de la empresa transnacio
nal, capaz de imponerse incluso al
populismo. Globalidad pura y dura,
vi vita y colé ando.

Creo, en suma, que AMLO actuó por instintoy después
maniobró: fiel a su estilo, ya entrado en gastos capitalizó
la coyuntura. En todo caso, como haya sido, celebro que
en el fuero interno del Presidente haya triunfado la sen
satez y felicito al gobernadorpor salirse con la suya, por
que es la nuestra, la de los nuevoleoneses. AMLO piensa
que el "aspiracionismo" es dañino para la sociedad, y que
el petróleo es la palanca del desarrollo. Nuevo León tiene
otros datos.
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El Ejército es
el Ejército,
es el Ejército (2)

¦ < 1 presidente Andrés Ma
,| nuel López Obrador ha da
I do nuevas y muchas enco

miendas alas fuerzas armadas.

Más allá de todas esas tareas hay co
sas que en el Ejército no cambian, no
pueden cambiar. Es una institución
construida y forj ada con los mismos
hábitos y formas desde hace décadas,
en estrictas reglas de comportamien
to, obediencia y... sí, secrecía. Son, han

sido siempre, una especie de club pri
vado a un lado, nunca mezclados con el
resto del país. Tienen otras reglas.
Lasemanapasadanos diounamuestra

clara de cómo funcionan de otra manera
Durante el fin de semana cinco jóve

nes fueron asesinados, según todo indi
ca, por militares en una madrugada en
Nuevo Laredo.

Gracias a trabaj os periodísticos que
han dado a conocer las autopsias y han
obtenido el informe de la Sedeña a la

FGRsevaconfirmandoqueloselemen
tos uniformados dispararon sin razón.
Desdelaautoridad,oficialmente,tene

mosunboletíndelaSedenaque de alguna
manera reconocía que sus elementos ha
bían disparado sin razón, aunque lo con
fundía todo con la descripción de un "es
truendo".
El resto han sido filtraciones, "fuen

tes" que dicen que unos militares fueron
arrestados por "desobediencia", que ya
están en el Campo Militar número L
El secretario de la Defensa, partici

pante habitual en las mañaneras, esta
semana estuvo ahí solo para hablar del
Tren Maya.

Desde laFiscalía, silencio. Como siem
pre, un par de filtraciones en el sentido
que harán acusaciones serias contra los
militares. Veremos.

En los próximos meses la Suprema
Corte tendrá que decidir sobre la inusi
tada presencia militar en la vida mexi
cana Sila voluntad del Presidente gana,
¿qué liarán la Sedeña y la Marina con su
largahistoriadesecrecíaypoca transpa
rencia, para no hablar de su empeño en
que lajusticia civil se aparte de sus asun
tos? ¿Podrán instituciones que ahora
están tan metidas en asuntos públicos
ser diferentes a otras?
Una nota final: En la semana abunda

ronlos relatos de la vida de las víctimasy
desuposiblerelaciónconladelincuencia
organizada como parajustificar lo suce
dido. Nada nuevo, en este país vivimos
desde hace lustros el país donde laleyno
importa ni la autoridad tiene la respon
sabilidad de hacerla cumplir y cumplir
la estrictamente y que cree, por lo tanto,
que puede matar más allá de laley. No sé,
me acordé de aquellos que explicábanlas
madrizas auna mujer de parte de su ma
rido porque "algohabíahecho".^™
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1 Desafío transgénico. La larga disputa sobre las po
líticas agrícolas biotecnológicas de México debe re

solverse. El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural,
Víctor Villalobos, tiene un tema pendiente. El recien
te decreto que prohibe la importación del maíz trans
génico ha generado un debate entre los productores de
México y de Estados Unidos, según indicó Óscar Rivas,
especialista en temas económicos e integrante de la
Asociación de Empresarios Mexicanos. Destacó que
una de las principales preocupaciones es la posibilidad
de que se registre un desequilibrio en el mercado debi
do a la demanda del grano en el país. Y no se descartan
futuras controversias. Y, lo peor, el impacto podría lle
gar más allá de lo deseado. Toda una industria en riesgo.

2 Espaldarazo. El coordinador de Morena en la Cá
•mara de Diputados, IgnacioMierVelazco, descri

bió al secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
Como la mejor opción del partido para continuar con el
proyecto de nación. "Nosotros tenemos una opción re
ferencial en el abanico de propuestas que tiene el Mo
vimiento Regeneración Nacional, tiene nombre, tiene
apellido, fue gobernador de Tabasco, es secretario de
Gobernación y se llama Adán Augusto López", subrayó
el poblano ante morenistas que apoyaron su dicho este
fin de semana en la capital estatal. Nacho Mier destacó
las características que tiene el titular de la Segob para
"hablarle claramente a la gente". Comienzan a tomar
postura los grupos en Morena. Suerte.

3 ¡Salud! De acuerdo con la revista Newsweek, 14

• hospitales del Instituto Mexicano del Seguro So
cial se ubicaron entre los mejores de su ranking mun
dial, informó el director general del IMSS, Zoé Robledo.
Destacó que el Centro Médico Nacional (CMN) Siglo XXI
se colocó en la tercera posición y el CMN La Raza en la
quinta. Detalló que de los hospitales en esta lista mun

dial "58 son mexicanos y, de éstos, 14 pertenecen al ins
tituto, es decir, uno de cada cuatro del listado son del
IMSS". Explicó que el ranking de Newsweek es una eva
luación que se hace de manera externa y se toman en
cuenta aspectos como nivel de atención, calidad, inves
tigación, innovación y consistencia. Pocas veces el IMSS
tuvo tantas condecoraciones. Por algo será.

4 Picando piedra. Desde India, donde participó
• en los trabajos ministeriales del G20, el canciller

Marcelo Ebrard se congratuló por la aprobación del
tratado internacional para la conservación y uso sos
tenible de la biodiversidad en los océanos, lograda en la
sede de la Organización de las Naciones Unidas. "Méxi
co ha trabajado muy intensamente para esto, estamos
muy contentos, por eso les mando este mensaje el día
de hoy. Imagínense proteger ya el 30% de los océanos. A
veces no nos damos cuenta de la devastación en el mar,
no la vemos, no la percibimos o no la podemos medir, y
es una devastación gigantesca que hay que frenar, por
eso es importante este tratado", subrayó. Rumbo a la
encuesta de Morena para el 24, todo toma relevancia.
Y se multiplica.

5 Lentitud garantizada. Visitadores de la Comisión
• Nacional de los Derechos Humanos arribaron a

Nuevo Laredo, Tamaulipas, y se entrevistaron con siete
familias que se vieron afectadas por la presunta agre
sión de militares y en la que murieron cinco civiles y
otro resultó herido. La brigada fue liderada por Ornar
Jair Pasarán Nieto, director de la Segunda Visitaduría
General, quien era acompañado de otros tres visitado
res. La plática se hizo en cada domicilio y las familias
señalaron que no buscan una indemnización moneta
ria, pero sí quieren que un tribunal de enjuiciamiento se
encargue de castigar alos involucrados. No mantengan
demasiadas esperanzas, la CNDH de Rosario Piedra ha
quedado ya mucho a deber. Y se le acumula.
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#EmbraceEquity:
Día Internacional
de las Mujeres 2023
Cada año, dedicamos el 8 de marzo a visibilizar la lucha de
las mujeres de todo el mundo por alcanzar una verdadera
equidad e igualdad de género. En 2023, el tema de campa
ña del Día Internacional de las Mujeres es #EmbraceEquity,
cuyo objetivo es que el mundo hable de por qué la igualdad
de oportunidades no es suficiente. La verdadera inclusión y
pertenencia requieren una acción equitativa.

Desde Reino Unido, esta semana, en conmemoración
del Día Internacional de las Mujeres, lanzaremos la nueva
Estrategia de Mujeres y Niñas. Esto dará inicio a una cam
paña mundial sobre la defensa de los derechos, la libertad
y el potencial de las mujeres y las niñas bajo el lema "Su
libertad, su poder" (Her Freedom, Her Power).

Esta estrategia está basada en cinco principios clave:
• Abogar internacionalmente, en nuestras relaciones

bilaterales, por los derechos y libertades de mujeres y ni
ñas, así como construir redes para contrarrestar cualquier
retroceso.

• Amplificar el trabajo y las voces de diversas organiza
ciones y movimientos de mujeres, defendiendo su papel
como agentes de cambio.

• Dirigir inversiones hacia las etapas clave de la vida de
las mujeres y las niñas para maximizar la eficacia y asegurar
el mayor impacto intergeneracional.

• Actuar para y con mujeres y ñiflas afectadas por conflic
tos y crisis, la salud mundial, el cambio climático, la violen
cia, la inseguridad alimentaria y la malnutrición, así como
posibles crisis humanitarias.
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• Fortalecer los sistemas po
líticos, económicos y sociales
que desempeñan un papel fun
damental en la protección y el
empoderamiento de las mujeres
y niñas.

Desde nuestra Embajada en
México realizamos proyectos e
iniciativas en torno a esta nue

va estrategia. En los próximos
meses invitaremos a seis orga
nizaciones con un enfoque en el
clima y el género para presentar
su trabajo a la Embajada. La mayoría de estos grupos cola
boran con mujeres indígenas.
Asimismo, estamos en el proceso de crear y ampliar

una serie de programas de financiamientó innovadores
en México que también integrarán la igualdad de género
y buscarán un impacto positivo en las mujeres y las ñi
flas al fomentar el capital privado con fines de desarrollo.
Lo mismo ocurre con nuestra nueva cartera de ciencia e

innovación, en la cual las nuevas tecnologías para la
descarbonización, la resiliencia del agua, la rehabilitación
de la biodiversidad y la protección de los arrecifes de coral
también integran la igualdad de género.

Por supuesto, no puedo dejar de mencionar a nuestros
programas Chevening y Skills for Prosperity México, que
tienen un rol vital en la transición para las mujeres ala edu
cación superior. De igual manera, el British Council apoya
rá este año a mujeres mexicanas que deseen estudiar una
maestría en el Reino Unido. El 16 de marzo ofrecerá una
sesión virtual informativa sobre la convocatoria. Les invito

a registrarse aquí: https:lfcrms.0ffice.c0m/r/FdeZrxUhCL.
Para seguir promoviendo la igualdad de género en las

organizaciones mexicanas, esta semana capacitaremos a
integrantes del Consejo Coordinador Empresarial, la Cá
mara de Comercio Británica e instituciones del gobierno
mexicano para que midan sus brechas salariales de género.
Necesitamos atender los retos al interior de nuestras orga
nizaciones para que las mujeres sean partícipes de igual
manera que los hombres en los centros de trabajo y, por
tanto, en nuestras sociedades.

Todas y todos podemos abrazar la equidad y nuestros
proyectos son prueba de ello. Yo les invito a que ustedes
también abracen la equidad por todas las niñas y las mu
jeres en México.

Espero sus comentarios a través de Twitter
e Instagram en mi cuenta @JonBenjamínl9.

*Embajador del Reino Unido en México
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Urge firmar otro sobre
blanco
• Hoy, el panorama pinta diferente y los morenos
¦caminan rumbo a la derrota.

Renuentes a seguir la agenda que les quiere marcar el Pre
sidente para que definan ya a sus candidatos de 2024, los
partidos de oposición prefieren patear el bote hasta tener
más claridad sobre quiénes representarán a Morena en la
contienda del año entrante.

El argumento de los opositores es que a Palacio Nacional
le urge conocer la identidad de sus rivales para ir cocinán
dolos a fuego lento, que ya que la 4T ha demostrado no
tener ningún pudor a la hora de ir en contra de sus rivales.

Quizá la oposición haga bien en guardarse, el problema
es que los ciudadanos —sobre todo después de la marcha
del 26 de febrero les están urgiendo a definirse con qué
candidatos enfrentarán al partido oficial.
El camino más viable sería aprobar en el Congreso de

la CDMX la ley reglamentaria de la Constitución Política
local, que ya permite los gobiernos de coalición, a fin de
que varios partidos registren una plataforma común para
el próximo sexenio.

Es decir, que los órganos políticos coaligados elaboren
un programa de gobierno conjunto y que digan desde aho
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ra a qué fuerza le pertenecerán
los puestos en la administración
pública, de manera que todo el
mundo sepa antes de las eleccio
nes cómo gobernarían.

En caso de ganar, no podrán
cambiar sus propuestas de go
bierno, pues el programa queda
rá registrado ante las autoridades
electorales y los involucrados
tendrán que respetarlo.
Los partidos podrán decidir

en qué candidaturas van en coa
lición y en qué otras no. Por ejemplo, PAN, PRI y PRD pue
den coaligarse para buscar la Jefatura de Gobierno, pero ir
separados en algunas alcaldías o distritos electorales.
Aunque en 2018 no se permitían aún los gobiernos de

coalición, en la Ciudad de México panistas, perredistas y
naranjas fueron en alianza, y como no podían registrar los
nombres de quienes ocuparían los diversos espacios en
caso de ganar, improvisaron.

Los partidos aliancistas de la capital se habían repartido el
pastel antes de los comicios. Hicieron un listado de nombres
y cargos para los diversos partidos y la lista la metieron en un
sobre blanco sellado, para abrirse después de las elecciones.

No hubo oportunidad de conocerlay hacer la repartición,
debido a que Morena arrasó en la capital y dejó a los otros
partidos prácticamente en terapia intensiva.

Hoy, el panorama pinta diferente y los morenos caminan
rumbo a la derrota, pero es necesario que la oposición se
unay concrete —ahora sí— una coalición en la que quepan
incluso ciudadanos sin partido: urge la ley reglamentaria
en Donceles.

Mientras eso ocurre, deberían elaborar otro sobre blanco
—que es muy distinto a los sobres amarillos de Morena
para irse poniendo de acuerdo y perfilar a quienes gober
narían la capital en caso de ganar el año próximo.

©
CENTAVITOS

A unos cuantos días de conmemorarse el segundo aniver
sario luctuoso de Leonel Luna, su hermano Óscar Cruz
Estrada anuncia la apertura de un módulo de atención ciu
dadana en la alcaldía Alvaro Obregón, que durante muchos
años fue territorio de Leonel. Aunque el módulo, que es
tará ubicado en la colonia Cristo Rey de esa alcaldía, será
para tareas de gestión ciudadana, asesoría jurídica, aten
ción psicológica, asesoría en trámites vehiculares, otro tipo
de documentos, quienes conocen de la grilla obregonense
dicen que en realidad Óscar busca retomar la tarea de su
hermano y que algunos liderazgos de la zona ya se empie
zan a activar, lo cual seguramente llamará la atención de
más de un aspirante a pelear en 2024.
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La masacre contra cinco jóvenes en Tamaulipas a manos de un
destacamento militar es la refutación absoluta de todo lo que
ha dicho AMLO sobre su estrategia oficial ante la delincuencia
organizada. Y llega en el peor momento, cuando el Congreso
de Estados Unidos avanza hacia la exigencia de intervenir mili
tarmente en México ante la falta de una fuerte acción defensiva
del Estado mexicano.

El Presidente aseguró en su mañanera que las acciones de
"mátenlos en caliente" ya no se realizan en su gobierno. Pero
lo que sucedió en Tamaulipas fue una acción de "mátenlos en
caliente". Y es incapaz de reconocer esa realidad para defender
a la cúpula militar, a los militares asesinos y a su propia fantasía
sobre lo que acontece en el país que trata de gobernar.

El Presidente ha dicho reiteradamente que ya no se dan las
masacres en México como "había antes". Pero la realidad, y los
datos registrados, lo desmienten. La violencia criminal en el
país crece a pasos agigantados. En el sexenio de Calderón se
registraron, en el mismo periodo, 120 mil muertes (¡terrible!).
Pero con AMLO ya son 147 mil asesinados a manos de cri
minales. Y el Presidente jura que las cosas van mucho mejor
con él. Todos los seres humanos mienten en algún momento,
pero no todos tan reiterada y sistemáticamente como López
Obrador.

La masacre en Tamaulipas ocurrió a manos de militares
y en la gestión de AMLO. La opinión pública ha atestiguado
durante días los hechos donde militares intimidan a la pobla
ción civil desarmada. A mediados de 2021 la revista Zeta había
contabilizado 851 masacres ocurridas durante el sexenio de
López Obrador, arrojando un total de 3,876 muertes, entre
hombres, 276 mujeres y 124 menores de edad. Otros medios
reportaron 250 masacres entre enero y junio de 2022. A pesar
de estos hechos demostrables, el Presidente insiste: "Ya no
hay masacres en el país, sino enfrentamientos entre bandas".

Obviamente que para estas fechas de 2023 México ha supe
rado el número de más de mil masacres en el país, y contando.

como lo demuestra la masacre de Tamaulipas. Y estos datos
no incluyen feminicidios, homicidios, secuestros, cobros de
piso, tráfico de personas y un amplio abanico de actividades
criminales que alimenta la parálisis gubernamental.

La Sedeña ha anunciado que están detenidos cuatro de los
elementos involucrados en la masacre de Tamaulipas, pues
tos a disposición de la justicia militar y que ha solicitado a la
Comisión Nacional de los Derechos Humanos que realice una
investigación del "incidente". Trágicamente, la CNDH. antaño
una instancia de credibilidad internacional, hoy es percibida
como un instrumento de una facción interna de Morena, el
partido político del Presidente. Todas las acciones, decisiones
y resoluciones de la CNDH están guiadas por el interés político
del Presidente. Ha perdido su valor más preciado: la indepen
dencia y autonomía en su accionar.

En casos como el actual, la recomendación de organismos
internacionales de derechos humanos es que toda investiga
ción judicial de militares involucrados transite por el sistema
penal civil, no militar. Esto porque el criterio general es que
los asuntos de seguridad pública no deben militarizarse, sino
caer dentro de la esfera civil.

Detrás de la masacre en Tamaulipas se asoma el rostro del
debate de fondo que este caso devela. La militarización de
la seguridad pública lleva a abusos sistemáticos por parte de
las Fuerzas Armadas, no entrenadas para apaciguar conflictos
ciudadanos ni para ser policía de proximidad. Por eso, sólo en
2022 se registraron ante la CNDH 577 denuncias por abusos
ilegales a la Guardia Nacional y 428 contra la Sedeña. Ambas
dependencias están involucradas en asesinatos, desaparicio
nes forzadas, tortura y detenciones arbitrarias.
La masacre de Tamaulipas es el retrato del fracaso de

la política de la militarización de la seguridad pública de
López Obrador. Su respuesta es retórica vergonzante y va
cía, empleando la mentira como instrumento para evadir su
responsabilidad.
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DIVERSIDAD O SIMILITUD/ISO

¿Qué tan similares somos los seres humanos entre nosotros, y
qué tanto lo son los animales?
R. Doña Iso, nuestra diversidad es parte de lo que hace que
los seres humanos seamos especiales. Sin embargo, en lo que
respecta a nuestros genes, todos somos bastante similares: los
humanos compartimos el 99.9% de genes. Para poner esto en
perspectiva, los bonobos y chimpancés, los parientes más cerca
nos a los humanos en el reino animal, comparten aproximada
mente 98.8% de sus genes con los humanos. Claramente, incluso
las pequeñas diferencias en la similitud genética pueden tener
un gran impacto.
Eso puede ser especialmente cierto cuando se trata de salud hu
mana. Según los institutos nacionales de salud, nueve de las 10
principales causas de muerte (excepto las muertes accidentales)
están influenciadas por nuestra genética, y las variaciones entre

los individuos pueden significar resultados de salud significati
vamente variables.

En el siglo XXI, los avances en nuestra comprensión del genoma
humano, gracias a la finalización de estudios científicos innova
dores, incluido el Proyecto del Genoma Humano, han llevado a
la medicina a la frontera genética. Ahora los médicos pueden
detectar anomalías genéticas en los recién nacidos y, aveces,
usar terapias basadas en genes, mientras que los nutricionistas
utilizan la genómica para adaptar las dietas a disposiciones ge
néticas específicas. Según algunos, el futuro de la medicina está
en nuestros genes y la inteligencia artificial.

LAS MAÑANITAS/IGNACIO JAVIER GONZÁLEZ ANGULO

Con la facilidad ele las plataformas ele cine, tenemos oportuni
dad de ver películas de varios países:. Cuando en las escenas de
festejo de cumpleaños en todas sacan un pastel y cantan el Ha
ppy Birthday To You en diversos idiomas, me pregunto ¿en qué
otros países se cantan Las Mañanitas, o es privativo de México?
R. Don Ignacio Javier, con gusto le comparto que esta canción es
originaria de México y es aquí donde es tradición. Aun cuando
en ocasiones se canta en otros países, hasta en Estados Unidos
hay una versión en inglés, ningún otro país la considera tradición
como el nuestro.

RESUMEN/CANDYMAR777

¿Cuáles han sido los resultados de la intensidad con la que nues
tro presidente ha combatido la criminalidad en estos años de
su sexenio?

¿Hay comparación con los sexenios inmediatos pasados?
R. Doña CandyMar, en fechas recientes, el sitio Opinión 51 com
partió un muy apabullador artículo, un reportaje exclusivo del
Semanario ZETA Tijuana, por Rosario Mosso Castro.
Las cifras que este reportaje presenta son desalentadoras:
96 homicidios por día en el cuatrienio del presidente Andrés
Manuel López Obrador.
131% más muertes que en los primeros cuatro años de admi
nistración de Felipe Calderón y 59% más que con Enrique Peña.
El gobierno no cuenta todos los asesinatos: en enero de 2023 ra
suraron a las 29 víctimas del segundo Culiacanazo.
Guanajuato, con 15 mil 207 homicidios, es el estado con más
víctimas.

Colima, Baja California, Zacatecas, Morelos y Sonora, con mayor
cantidad de muertos por cada 100 mil habitantes.
Diecisiete municipios conurbados de México aparecieron en
el top de las 50 Ciudades más Peligrosas del Mundo a finales
de 2022, ranking presentado desde hace 15 años por el Consejo
Ciudadano para la Seguridad Pública y la justicia Penal. A.C. y
Misión Rescate México.

Colima, Zamora, Obregón, Zacatecas y Tijuana ocupan los pri
meros cinco lugares.
Este gobierno separa las estadísticas de muertes violentas de
los feminicidios, como si los de género no fueran homicidios
dolosos: hablan de 136 mil muertos, sacando de la cifra mortífera
general, más de 4 mil cadáveres de mujeres.
¿Cómo es esto posible y que nos lo quieran vender lavado y
aireado?
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Si algo le gusta hacer a este gobierno es propaganda. Son
pupilos de Wilhelm Münzenberg que, como cuenta Arthur
Koestler, era el Goebtaels del comunismo alemán en el pe
riodo entre guerras.

Pretenden desacreditar a sus críticos repitiendo mentiras
hasta el cansancio.

Cada vez que se fortalece el peso mexicano aparece un
video en las redes sociales que contiene mi imagen y anuncia
con grandes letras: "'Expertos' predecían el dólar a 27 pesos.
¡AMLO lo tiene en 18! Por eso el pueblo los desprecia". Si el
receptor del mensaje no ve el video adjunto, se queda con la
impresión que yo soy el "experto" que pronostiqué ese tipo
de cambio.

En estos días, la maquinaria propagandística
de AMLO ha distribuido el mensaje y que concita
todo tipo de acusaciones en mi contra.
Invito a ver y escuchar el video en cuestión

que, por cierto, ya utilizó el Presidente en unas
de sus mañaneras para atacarme.

Se trata de una entrevista que le realice al di
rector de El Economista, Luis Miguel González,
en Es la hora de opinar antes de la elección de
2018.

Aquí lo importante es recordar los dos princi
pales eventos que en ese momento estaban pre
sionando el tipo de cambio. Uno era la posible
victoria contundente de AMLO y la posibilidad de
revertir las reformas económicas orientadas hacia

el mercado de las últimas décadas. Sin embargo, el otro acon
tecimiento era aún más importante: la amenaza del entonces
presidente de Estados Unidos. Donald Trump, de acabar con
el Tratado de Libre Comercio con México. Eso, no el triunfo de
AMLO, es lo que tenía más nerviosos a los mercados.

Quise presentarle al auditorio los dos escenarios opuestos.
Uno: pierde López Obrador la elección y sí hay tratado con
Estados Unidos. Dos: gana AMLO de manera contundente,
tiene mayoría en las cámaras, echa para atrás reformas es
tructurales y no hay tratado con el vecino del norte. En el
primer escenario, Luis Miguel calculó una revaluación que
llevaría el dólar a entre 17.5 y 18 pesos. En el segundo se iría
a entre 25 y 27 pesos.
No se cumplió este segundo augurio porque no ocurrió

lo más importante del escenario, es decir, el fin del tratado
comercial con EU.

A González y a mí lo que más nos preocupaba era el amago
de Trump de salirse del TLCAN. Hoy sabemos que la amenaza
era real. El peso se depreciaba cuando los mercados pensaban
que ocurriría. Recordemos que el día que el magnate ganó

la Presidencia estadunidense, el peso se debilitó alcanzando
hasta 22 pesos por dólar.

Nosotros no dijimos que habría una devaluación abrupta
porque llegaría AMLO a la Presidencia como pretenden ma
nipular. Se trata de una acusación falsa.

Para los propagandistas del gobierno, el tipo de cambio es
una variable muy importante que les gusta presumir. Se en
tiende. Son muy escasos los indicadores económicos que han
tenido un buen desempeño en este sexenio. Por eso, también
es importante descalificar a los que hemos sido críticos del
fracaso económico de AMLO. Y utilizan cualquier artimaña,
como la distribución de un video que de ninguna forma dice

lo que supuestamente presenta.
Qué flojera tener que salir a aclarar esto cada

vez que se fortalece el peso. Pero no queda de
otra porque, el que calla, otorga.

En cualquier caso, el tipo de cambio no está
en 27, sino que ha caído por debajo de 18. ¿Hay
que celebrarlo?

Sí y no.
Sí porque hay confianza en la moneda nacional.

Sin duda, ayuda que el gobierno se ha comportado
razonablemente responsable con las finanzas pú
blicas. Pero el principal motor del fortalecimiento
del peso tiene que ver con la gran oferta de dólares
que está entrando al país producto, uno, de las ex
portaciones (porque Trump no se salió del Tratado
de Libre Comercio): dos, de la gran cantidad de

remesas que están mandando los mexicanos a su país: tres, de
un incremento en la Inversión Extranjera Directa a consecuencia
del nearshorlng y del enfrentamiento entre Estados Unidos y
China, y cuatro, del aumento de turistas internacionales.

Conclusión: agradezcamos que el "cochino" neoliberalismo
abrió la economía mexicana que antes se encontraba cerrada
al mundo.

Pero, ojo, cuidado con un mayor fortalecimiento del peso.
Todas las condiciones positivas antes mencionadas sufrirán en
la medida en que nuestra divisa siga ganando terreno frente
al dólar. Nos haremos más caros, lo cual afectará las expor
taciones, la inversión extranjera y el turismo. Los que reciben
las remesas obtendrán menos pesos por sus dólares y podrán
comprármenos bienes y servicios.
Él peso está en un régimen de libre flotación también gra

cias a los "cochinos" neoliberales. Afortunadamente, el actual
gobierno no ha echado para atrás esta política económica. Que
siga fluctuando de acuerdo a las circunstancias del momento.
Es lo mejor. Y, neta, ya chale con su videíto del 2018. Qué flojera
andar aclarando sus necedades propagandísticas.
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8M 2023: por la igualdad
de género en el mundo
digital
Este año, el tema elegido por la ONU para la conmemoración del
Día Internacional de la Mujer es Por un mundo digital inclusivo:
innovación y tecnología para la igualdad de género, y es que el
mundo de internet es ya una extensión de nuestro mundo real, en
el que tanto los beneficios y oportunidades como las desigualda
des de género se replican.

De acuerdo con ONU Mujeres, "el Día Internacional de la Mujer
de 2023 explorará los efectos de la brecha digital de género en el
crecimiento de las desigualdades socialesy económicas. También
pondrá de relieve la importancia de proteger los derechos de las
mujeres y las niñas en los espacios digitales y de abordar la violen
cia de género en líneay la facilitada por las nuevas tecnologías de
la comunicación. La organización internacional sostiene que incor
porar a las mujeres, así como a aquellos grupos tradicionalmente
marginalizados, a la tecnología permite soluciones más creativas
y tiene un mayor potencial para innovaciones que satisfagan las
necesidades de las mujeres y promuevan la igualdad de género y
su falta de inclusión, por el contrario, tiene un costo enonne.

Según el informe Gender Snapshot 2022 de ONU Mujeres, la
exclusión de las mujeres del mundo digital ha recortado 1 billón
de dólares del producto interno bruto de los países de ingresos
bajos y medios en la última década, una pérdida que aumentará
a 1.5 billones de dólares en 2025 si no se toman medidas. Para
revertir esta tendencia será necesario abordar el problema de la
violencia en línea, que, según un estudio realizado en 51 países,
han sufrido personalmente el 38% de las mujeres.

Así que incorporar de forma transfonnadora la perspectiva de
género en la innovación, la tecnologíay la educación digital ayu
daría a que las mujeres y las niñas tomen mayor conocimiento so
bre sus derechos y a potenciar el ejercicio de éstos y su activismo.

Por otro lado, este año la Comisión de la Condición Jurídica y
Social de la Mujer de la ONU trabajará sobre el asunto de "La in
novación y el cambio tecnológico, y la educación en la era digital

para alcanzar la igualdad de género y el empoderamiento de todas
las mujeres y niñas". En este ámbito, si bien las mujeres en la región
hemos logrado importantes avances en materia educativa, persis
ten patrones desiguales de género por disciplinas, destacadamente

en áreas de la ciencia la tecnología la ingenieríay las matemáticas
(CTIM), ya que en la mayoría de los países de la región la proporción
de mujeres graduadas de carreras CTIM no supera el 40 por ciento.

Los campos más críticos para América Latina son ingeniería,
industria y construcción, en los que sólo hay un 30.8% de par
ticipación de mujeres en la matrícula de educación superior, y
tecnologías de la información y las comunicaciones, donde sólo
18% de mujeres están matriculadas. Las brechas de género en la
elección de campos de estudio a nivel terciario se reflejan, tam
bién, en la inserción y trayectoria laboral de las mujeres: se ma
nifiestan en la segregación ocupacional, en la subrepresentacíón
de las mujeres en sectores dinamizadores de la economíay de
mayor productividad, en las brechas salariales y, en general, en
una menor participación de las mujeres en el mercado laboral.

Además de estos temas, por supuesto, este 8 de marzo se trata
de volver a visibilizar los temas pendientes que, desafortunada
mente, subsisten: las violencias, los feminicidios, el techo de cristal
que aún persiste en muchos espacios, como las organizaciones
empresariales, los consejos de administración de las empresas y
la academia, por mencionar algunos.

Laluchaporque se nos reconozcay no se nos regatee el ocu
par el lugar que nos corresponde en todos los espacios y en que
dejemos de ser objeto de violencias. La lucha sigue.

*Mi solidaridad Con la ministra Norma Piña, presidenta de la
SCJN, quien está siendo víctima de violencia política desde el más
alto nivel de poder posible. No está sola.

*Politóloga e internacionalista.
Expresidenta de la Cámara de Diputados
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Para mi hermana Graciela,
que hace tres años nos dejó un poco más solos.

Una vez más el presidente López Obrador se equivoca cons
cientemente: no hay una andanada de resoluciones judiciales
en contra del gobierno federal desde que asumió la presi
dencia de la Suprema Corte, el 2 de enero pasado, la ministra
Norma Piña. No hay ninguna conjura en la Corte (ni en el
INEM ni en la UNAM ni en el Inai ni en ninguna institución
autónoma) contra el gobierno. Lo que está sucediendo con la
justicia, más allá de las fallas y carencias que sufre desde mu
cho tiempo atrás, es que el gobierno federal quiere politizar
la justicia, y no está dedicando tiempo, esfuerzo y recursos a
tener una fiscalía realmente autónoma, y quiere que se dicte
justicia de acuerdo con sus intereses.

Y lo que ha sucedido es que la FGR ha perdido en los dos
úllimos años todos los casos importantes que ha presentado,
casi todos casos de alto sesgo político y derivados de ajustes
de cuentas del propio gobierno con sus adversarios. Por in
tentar involucrar a 70 opositores en su caso, se ha diluido el
juicio contra Emilio Lozoya por los sobornos que recibió de
Odebrecht. El abogado Juan Collado hace ya dos años que
tenía una sentencia a su favor por uno de los principales casos
en los que estaba acusado. Fue de alguna forma escondida y
ahora, como en el caso Lozoya, lo único que aparentemente
falta es que terminen de acordar una cantidad en reparación
de daño para quedar en libertad. Y quizás ni siquiera eso.

Lo de Rosario Robles fue vergonzoso. Contra la exsecreta
ria de Desarrollo Social no tenían elementos para procesarla
por la llamada Estafa Maestra. Se valieron de un testigo pro
tegido, el exoficial mayor Emilio Zebadúa, que para evitar él
mismo ir a la cárcel por los malos manejos detectados en esa
dependencia y en la Sedatu, involucró a Robles, pero incluso
así no tenían pruebas. No había un delito que ameritara en
carcelar a Rosario, quien se presentó voluntariamente cuando
fue citada, aunque la acusación que tenía debía ser llevada
en tribunales administrativos, no penales. Valiéndose de la
falsificación de una licencia de conducir, un juez, sobrino de
Dolores Padierna y René Bejarano, la dejó tres años en la
cárcel. Ya quedó en libertad y la fiscalía y el gobierno federal
se quejan de que la justicia ha sido corrompida.

En realidad, la corrompida fue la investigación. Y podemos
sumar muchos otros casos: desde la familia política del fiscal
Gertz Mañero hasta el de Jorge Luis Lavalle, pasando por
Alonso Ancira y los militares acusados por el caso Ayotzina
pa, entre otros.

La mejor demostración de que el problema no está, por lo
menos en ese plano, en nuestra justicia, sino en la forma en

que se investigay procura, es el caso García Luna. Olvidemos
por un momento algo que debería ser recordado: García Luna
fue condenado sin una sola prueba material en su contra y
los testimonios que hubo para ello fueron exclusivamente de
testigos protegidos, narcotraficantes que a cambio de una re
ducción en sus condenas declararon contra el exsecretario.
Insisto, olvidemos por un momento ese hecho. Lo cierto es
que, en México, ni antes ni ahora, existe una acusación penal
contra García Luna por narcotráfico. Y las que se presentaron
por malos manejos financieros son endebles.

Resulta casi cómico ver a legisladores de Morena cele
brando que la justicia de Estados Unidos haya condenado
al exsecretario y pidiendo que en ese país procesen a otros
exfuncionarios mexicanos y, al mismo tiempo, reclamando
por el intervencionismo estadunidense cuando se apoya a las
instituciones electorales.

Quizás es consecuencia de la política de abrazos y no ba
lazos llevada a nivel de las fiscalías, pero el hecho es que, a
cuatro años de iniciada esta administración estamos muy
lejos de contar con una policía de investigación del nivel que
requieren el país y la coyuntura que vivimos. Se habla, y mu
cho. de la Guardia Nacional, de su integración a la Defensa
Nacional, pero se olvida que tenemos otra policía, nues
tro verdadero FBI para los que gustan de las equivalencias
con Estados Unidos, que no es la Guardia Nacional, sino la
Coordinación de Métodos de Investigación que controla a la
Agencia de Investigación Criminal y los servicios periciales
de la FGR.

A cargo de las investigaciones criminales está un muy buen
funcionario, Felipe de Jesús Gallo, que fue quien creó la fuer
za civil en Nuevo León, pero cuando se ven los cambios y
reestructuras de la fiscalía en estos años, se llega a una suerte
de galimatías en el que no se sabe con claridad quién hace
qué. Es más, no se sabe con claridad cuántos elementos tiene
la fiscalía én ésa área. Al inicio del sexenio, cuando se creó la
FGR, eran ocho mil, un número ridiculamente bajo para las
exigencias del país. El resultado es que menos del ocho por
ciento de los delitos federales denunciados son investigados
y reciben una sentencia.

Sin duda, hay jueces que toman decisiones equivocadas
y nadie puede negar que en la justicia existen espacios de
corrupción. Pero las decisiones que tanto molestan en Pala
cio Nacional no devienen, salvo algún caso relacionado con
delincuencia organizada, de malos manejos de los jueces ni.
mucho menos, de una conspiración, sino que no existen deli
tos o por lo menos no pudieron ser demostrados, y peor aún,
de que se quiere decretar la culpabilidad o no de las personas
desde el púlpito de la mañanera y no desde los tribunales.
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Podemos ganarle
al viejito, si sabemos
para que...
La contienda por el Estado de México es crucial, y debe ser
entendida no sólo como una parte esencial de la lucha por
el 2024 sino como de la que se gesta —en estos mismos
momentos— por el futuro de la nación entera. La elección
de junio es el primer paso de muchos que habrán de su
cederle: la primera pieza de dominó que caerá en lo que
terminará siendo la construcción del país del mañana.

El Presidente ha hecho de la propaganda un sistema de
gobierno y, como en todo régimen autoritario, ha realizado
un esfuerzo extraordinario —sin escatimar en recursos
para mostrar una fortaleza mayor a la que realmente tiene,
al tiempo que denuesta y minimiza a quienes exhiben sus
errores. El mandatario conoce sus propias debilidades, y
sabe —sobre todo tras las recientes movilizaciones de re

pudio en su contra— que una gran alianza entre la sociedad
civil, y los partidos políticos, podría depositar a su proyecto
en el basurero de la historia.

La pesadilla puede terminar, y ya tenemos sobre la mesa
los elementos suficientes para conseguirlo: tan sólo se trata
de entender cómo funcionan entre sí para poder acomo
darlos de la manera correcta. Por un lado, una ciudadanía

que despierta y sale a las calles por convicción propia; por
el otro, los beneficiarios de apoyos sociales que no quieren
perderlos. Por un lado, una joven madre de familia capaz
de sumar el apoyo de otras fuerzas políticas en su propia
comunidad; por el otro, una doñíta corrupta que esquilmó a
sus seguidores y sonríe ante el botín que tiene en puerta. Por
un lado, la esperanza en un país distinto: por el otro, más de
una cuarta transformación que —ahora lo sabemos— era lo
mismo, pero mucho peor. En la estulticia...

El mandatario ha perdido a la clase media —la misma
que le apoyó rabiosamente en el pasado— y sólo recibe la
aprobación, entre la clase alta, de aquellos a quienes ha
beneficiado con sus decisiones. Los más necesitados lo si

guen apoyando —sin embargo— a pesar de que sus políti
cas sociales los han condenado a una miseria voluntaria: la

batalla —en realidad— es por el voto de los pobres. La lucha
es por los menos favorecidos, y justo es ahí donde deberían
enfocarse los esfuerzos de la oposición, antes que limitarse
a triunfar en redes sociales: si los sectores más necesita
dos de la población continúan siendo utilizados como una
mercancía política, cuyo voto puede ser comprado por un
puñado de pesos, hada habrá cambiado.

La política debería aterrizar en los más pobres, brindan
do una causa asequible: lo que la oposición necesita, en
este momento, es un liderazgo capaz de definir una causa
común —capaz de despertar esperanza— antes que uno
basado en la destrucción y el odio. Lo que el país necesita
es un liderazgo capaz de organizamos en una causa con
creta y virtuosa, que no para encabezar una inexistente y
negativa: lo que necesitamos, en este momento, es un qué,
antes que un cómo.

Hoy, mucha gente levanta la mano expresando su volun
tad por aspirar a la Presidencia, aduciendo —cada cual—
sus propios motivos: desde quien busca la titularidad del
Ejecutivo para meter a la cárcel a su pretenso antecesor,
hasta quien quiere lograrlo para rectificar un camino que
—supuestamente— alguna vez fue el correcto. La pregunta,
en realidad, no consiste en cómo obtener el poder, sino en
para qué conseguirlo: el reto no radica en la obtención de
un puesto público —aunque fuera el más importante— sino
en los resultados que podría arrojar una gestión exitosa.

Derrotar al régimen no es una causa por sí misma: res
paldar una convicción —y sumar apoyos a una esperanza
compartida— sí lo es, en cambio. La candidata tiene el po
der —y la oportunidad— no sólo de ganar la gubernatu
ra, sino de cambiar a su partido: la elección del Estado de
México es un laboratorio para la presidencial, y así segui
rá siéndolo al menos durante el año en curso. Respaldar
al instituto, y sacudirse la imagen de su propio dirigente;
rescatar lo mejor de la alianza opositora, sin fallarle a una
ciudadanía que sabemos decepcionada. Podemos ganarle
al viejito, si sabemos para qué....
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Año de Pancho Villa,
insulto a sus víctimas
CHIHUAHUA, Chih. La madrugada del 12 de diciembre de
1916, la fuerza armada encabezada por Francisco Villa sor
prendió en la estación de trenes de Camargo a una partida
del Ejército Constitucionalista. Se trataba de soldados muy jó
venes, reclutados en barrios pobres de la Ciudad de México.
Hacía mucho frío. Algunos elementos del batallón comandado
por el teniente coronel Tirso Hernández se calentaban alre
dedor de varias fogatas. Otros aún dormían en los vagones
estacionados, en los que también se encontraban varias sol
daderas con sus hijos pequeños.

Cerca de las seis de la mañana, los villistas abrieron fue
go contra los militares carrancistas, quienes, con las manos
entumidas por la helada a la que no estaban acostumbrados,
respondían con dificultad el ataque. Luego de una hora de
combate, los soldados se rindieron. Los villistas se apodera
ron de lostrenes, de los que brotaba la sangre de los vencidos.

En el fondo de uno de los últimos vagones, los atacantes
descubrieron a las mujeres. Los reportes varían, pero había
cerca de un centenar. Muchas de ellas tenían bebés en los bra

zos, hijos de los hombres que estaban muertos o habían sido
apresados. Baudelio Uribe. conocido como El Mochciorejas,
uno de los lugartenientes más sanguinarios de Francisco Villa,
había comandado el ataque. Se encontraba dando el parte a
éste cuando una mujer se acercó para suplicar por la vida de
su esposo, luego de que se había dado la orden de fusilar a
los sobrevivientes.

—¿Quién es su marido, señora? —preguntó Villa.
—Un simple pagador del gobierno. Él no es combatiente.
Luego, señalando a Uribe, agregó: "Ese señor se lo llevó".

Villa preguntó a El Mochciorejas por el paradero del oficial y
éste respondió sin inmutarse: "Ya está en la olla, mi general".
Entonces la mujer se abalanzó sobre Villa, maldiciéndolo,
tras de lo cual éste desenfundó su pistola y la mató. La his
toria, reconstruida por el historiador chihuahuense Reidezel
Mendoza en su libro Crímenes de Francisco Villa (2020), con

base en el estudio de documentos y testimonios de hombres
que combatieron con el revolucionario duranguense, difiere
de la que relatan algunos de sus biógrafos apologistas, quienes
justifican su actuación esa mañana én Camargo, argumen
tando que la soldadera había disparado sobre él, sin atinarle.

Mendoza cuenta que Villa estaba de un humor terrible,
luego de haber sufrido derrota tras derrota a manos de los
constitucionalistas. Después de matar a la mujer, encolerizado.
Ordenó ejecutar "a todas esas infelices viejas desgraciadas".
Escribe Mendoza: "Las soldaderas fueron llevadas al barran

co frente a la estación y acribilladas". Esa masacre no fue la
primera que hacían las fuerzas de Villa. Un año antes, en su
paso por San Pedro de la Cueva, en la sierra de Sonora, había
asesinado a 74 personas, dejando sus cuerpos apilados al lado
de la iglesia. Antes de partir, los villistas se pasaron la noche
violando mujeres, de acuerdo con María de Jesús Córdova,
cuyo esposo fue fusilado, y al final quemaron el poblado.

Así era el hombre al que el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador ha decidido homenajear este año,
en el centenario de su asesinato. Designar 2023 como año de
Francisco Villa es un insulto para las víctimas. Hacerles justicia
—como a los descendientes de los huérfanos de las soldaderas

de Camargo, que viven en Rancho Ortegueño, o los de Celsa
Caballero, quien fue quemada viva en Ciudad Jiménez, por
esconder a su hija, a quien Villa quería raptar— sería dejar
de repetir el mito de Villa como benefactor del pueblo y re
tratarlo como realmente fue y como lo describieron sus pro
pios compañeros de amias: ladrón, extorsionados xenófobo,
secuestrador, violador, embustero, torturador y, sobre todo,
asesino. Y, desde luego, retirar su nombre del muro de honor
de la Cámara de Diputados, donde se encuentra desde 1966.

En 575 páginas, Reidezel Mendoza describe minuciosa
mente la trayectoria de Villa, masacre por masacre, y men
ciona por su nombre a centenares de víctimas. Al hacerlo,
desnuda a sus apologistas, quienes, claramente, han decidido
ocultar, matizar y hasta justificar sus crímenes.
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Cárteles "terroristas"...
mal augurio
No se entienden, está claro, pero tampoco se respetan

Mal augurio para México, al margen de la evolución que el
asunto pudiera tener en los próximos días, la decisión del
Comité de Asuntos Exteriores del Congreso norteameri
cano de dar entrada para su estudio y eventual dictamen
a una iniciativa de reforma que autorizaría a la milicia
estadunidense "actuar contra los responsables de traficar
fentanilo" o cualquier sustancia relacionada con la pro
ducción de la droga a Estados Unidos donde, apenas el
año pasado, causó la muerte a casi 100 mil adolescentes
y jóvenes de entre 15 y 45 años^

Impulsada por los representantes republicanos Dan
Crenshaw y Mike Waltz, la denominada Resolución 18
podría constituirse en un antecedente de la tipificación de
los cárteles de la droga como organizaciones terroristas,
dando paso con ello a la posibilidad de que elementos
del Ejército de los Estados Unidos pudieran actuar en su
contra de forma abierta o encubierta en su territorio
sí, pero, también, en naciones donde aquellos tienen su
asiento u operan de manera destacada, México entre ellos,
sin duda...
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Tal es el asunto que. hace apenas unos días, el miér
coles, ante el Comité de justi
cia del Senado, el fiscal general
Merrick Garland dejó más que
claro que él. de manera perso
nal, "no me opondría a desig
nar terroristas" a los cárteles

mexicanos de la droga aunque,
obligado a la prudencia, sugi
rió considerar las implicaciones
diplomáticas de una acción de
tal naturaleza, dado que "para
actuar, necesitaríamos el apoyo
(del gobierno) de México". Días
antes, huelga recordar, 21 fisca
les estatales hicieron llegar una
misiva al presidente Joe Biden en la que le exigen actuar
en el mismo sentido.

En la nueva iniciativa sometida a la consideración de
la Cámara de Representantes desde mediados de enero,
pero que hasta ayer ganó notoriedad y se hizo pública,
se nombra de manera específica a varios cárteles contra
los que apuntaría la misma: el Cártel de Sinaloa, el Cártel
Jalisco Nueva Generación, el Cártel del Golfo, Los Zetas,
el Cártel de [uárez y el Cártel del Noreste, La Familia Mi
choacana, (los restos del) Cártel de los Beltrán Leyva, el
Cártel de Tijuana y otras, lo que de manera implícita los
ubica como "objetivos preferentes" de la misma. Y ello,
insistamos, constituye un muy mal augurio para el país,
para el gobierno de la 4T en este momento, al margen
que la propuesta sea finalmente aprobada y se proceda a
implementar su eventual aplicación...

©
ASTERISCOS

* Preocupante, por cierto, el último reporte del Consejo
Ciudadano para la Seguridad Pública y la Justicia Penal
que preside José Antonio Ortega, según el cual, nueve
de las diez ciudades más violentas del mundo al cierre
de 2022 eran mexicanas: Colima, Zamora, Ciudad Obre
gón. Zacatecas, Tijuana, Celaya, Uruapan, Ciudad fuárez
y Acapulco. Uffí...
* Urgido a asumir una decisión. Movimiento Ciudadano
(MC) de Dante Delgado definirá si finalmente postulará al
experredista Juan Zepeda como su candidato al gobier
no del Estado de México o si declinará a participar en los
próximos comicios. Convocada para hoy, la Coordinadora
Ciudadana Nacional partidista votará sobre el punto...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.
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Las mujeres en México han trazado una
ruta de defensa en su participación y dise
ño de políticas públicas, sin embargo, la
gravedad del asunto debe ser una priori
dad en la agenda política de los gobiernos
locales y el federal, se deben potencializar
las figuras de liderazgo de mujeres con alto
sentido social que luchan por los derechos
del gremio, donde se incluye a las amas
de casa, campesinas, indígenas, madres de
familia, estudiantes, legisladoras, buscado
ras políticas y todas aquellas que puedan
ser ejemplo para el gran conglomerado

vulnerable.

O
Se debe crear una gran alian
za que vincule a todas las or
ganizaciones feministas para
mantener una lucha unifomie

y sistemática para el diseño y
cumplimiento de las políticas
públicas con participación
activa que dé continuidad y
tenga como resultado dis
minuir y eliminar las tasas
de desigualdad que, a su vez,
causan la imparable violencia
e impunidad en México y en
el mundo.

O
Nuestro país tiene una rique

za inagotable de mujeres valiosas, artistas
espléndidas, juzgadoras de alto calibre, pro
fesionistas altamente capacitadas, pero tam
bién un preocupante porcentaje de mujeres
sin oportunidades, sobreviviendo a su suerte.

©
Es una responsabilidad de todas y todos
facilitar e impulsar los derechos para las
mujeres, sirva esta fecha para reconocer su
lucha y para recordarnos el largo camino
que aún queda por recorrer.

Como nunca antes en la historia de Mé

xico, el próximo 8 de marzo la presencia
en la vida pública de organizaciones y
movimientos feministas se convierte en

un factor de igualdad de género que jue
ga un papel cada vez más relevante de la
actividad política, legislativa, judicial y de
gobierno.

O
La agenda pendiente aún es muy larga, tan
importante como garantizar los derechos
humanos para todas y todos.

En la pandemia de covidI9,
la de por sí agraviada condición
laboral de las mujeres se vio
todavía más mermada, pues,
según datos de la Organiza
ción Internacional del Trabajo
(OIT), casi 14 millones de mu
jeres perdieron sus empleos de
manera definitiva, primordial
mente en América Latina.

O
Las familias encabezadas por
las mujeres han ido en creci
miento, donde, además de ser
el pilar económico, son el eje
de desarrollo de sus descen
dientes al encontrarse hacien

do roles muy distintos a los de
hace 10 años. Las madres ado

lescentes, donde México ocupa el primer
lugar mundial, tienen restringida la posi
bilidad de educación y oportunidades la
borales por no contar con los eslabones
suficientes para encontrar el cumplimiento
de sus derechos sociales mínimos.

Por lo que hace a la violencia física, se
xual, económica y psicológica ejercida en
contra de las mujeres, también se ha in
crementado y se agudizó en la pandemia.
El feminicidio ha sido la constante en las

estadísticas, sobre todo contra las que se
ubican entre los 10 y los 25 años.
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Conmemoración del 8M,
con tinte proselitista
La "conmemoración" del Día Internacional de la Mujer, orga
nizado ayer por el gobierno de la capital, se convirtió en una
"celebración" de las gobernadoras de Baja California, Campeche,
Colima, Guerrero y Quintana Roo, en torno de la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, como aspirante presidencial. El
acto masivo, en el que además participaron diputadas federales y
senadoras morenistas, así como la candidata al Edomex, Delfina
Gómez, fue un "cierre de filas" en el que Marina del Pilar, Layda
Sansores, Indira Vizcaíno, Evelyn Salgado y Mara Lezama fijaron
en sus discursos a quién apoyarán rumbo a 2024. Eso sí, del alza
de feminicidios en la CDMX mejor ni hablaron.

Monreal alista campaña
El senador Ricardo Monreal ayer dio a conocer que todos
los sábados y domingos recorrerá el país para dar a conocer el
proyecto de reconciliación nacional, al cual calificó como "un
plan muy ambicioso, pero creíble". Según el líder de la mayoría
legislativa en la Cámara alta, a pesar de que "la cancha está dis
pareja" en el proceso interno, ganará la candidatura de Morena
a la Presidencia con el apoyo de la gente y de los jóvenes que
quieren que México prospere.

Adán Augusto, el gallo del líder
morenista en San Lázaro

Al día siguiente del apapacho presidencial que le tocó al secre
tario de Gobernación, Adán Augusto López, en la maña
nera del viernes, cuando le tocó explicar el plan B electoral, el
coordinador de Morena en San Lázaro salió a decantarse públi
camente por el tabasqueño. En un evento en Puebla, Ignacio

Mier se dijo a favor de que el titular de Segob sea candidato del
partido en 2024. ¿Qué sabrá Mier o qué habrá escuchado para
tomar esa decisión?

Sobrecarga de quejas
en el TEPJF
A quien se le está cargando el trabajo es al TEPJF. A los 65
recursos contra el llamado plan B recibidos hasta ayer, se suma
una serie de quejas por parte de aspirantes a ocupar una silla en
el Consejo General del INE. Se trata de personas inconformes
con el acuerdo del Comité Técnico de Evaluación que depuró la
lista y eliminó a un grupo de personas aspirantes, por "impe
dimento constitucional". Entre quienes se quejaron están Juan
Correa, Fernando Vargas, Francisco Bedolla y Carla Hum
phrey, actual consejera.

Ausencias que... ¿triunfan?
Alejandro Moreno no las tuvo todas consigo en la fiesta del
94° cumpleaños del PRI, la tarde del sábado. Presente sólo estuvo
el expresidente del partido Jorge de la Vega Domínguez, a pesar
de sus problemas de salud. Otros lo hicieron sólo vía Zoom: Bea
triz Paredes, Manlio Fabio Beltrones, César Camacho, Humberto
Roque, Cristina Díaz, Carolina Monroy... Los demás ni de una ni
de otra forma presenciaron la ceremonia. Lo que llamó la aten
ción de propios y extraños fue la notoria ausencia, otra vez, del
líder del partido en el Senado, Miguel Ángel Osorio Chong,
y se notó más porque el propio Alito dio una "especial" bienve
nida a su líder de los diputados, Rubén Moreira.

Siempre hay un tuit...
Mal fin de semana para Eurípides Flores, representante
suplente de Morena ante el INE, pues las redes sociales echaron
mano del "siempre hay un tuit", luego de que llamó mafia elec
toral a los consejeros del INE, pero años atrás celebraba la de
signación de Lorenzo Córdova como consejero presidente. No
sólo eso, sino que el otrora ideólogo morenista John Ackerman
le llamó "enorme hipócrita", pues le recordó que fue artífice del
fraude en las internas de Morena.
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#Matilde, una historia
de muerte y omisión
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Lilia: "Gobernador, mi mamá está
desaparecida. No es normal".
Javier Corral: "Lilia, su mamá

se fue con un novio, porque tu papá
ya está viejo y debe estar en una playa
tomándose una margarita".
Lilia: "Gobernador, ya estoy cansada

que insinúes que mi mamá es una puta.
Sí, sí es, sólo comunícamela".
La maestra Matilde apareció muerta

el 24 de abril de 2017.
Para limpiar cara, Corral y su jueza

dijeron que había sido un crimen pasio
nal.

Que nos busquen y nos encuen
tren, es lo menos que merece
mos, es lo que exige su hija, Lilia
Aguilar,

Hoy Lilia, quien es diputada federal
por el PT, presentará el documen
tal #Matilde: una historia de muerte y
omisión y el miércoles la iniciativa #Ma
tilde, con la cual busca castigar a los
funcionarios públicos que, por omisión,

¡TENEMOS PRESIDENTA!, GRITAN EN LA
CANACINTRA

En octubre de 2022, Lulú Medina

se vio obligada a renunciar a la
presidencia del Comité de Mu

jeres Industriales, como resultado de
la violencia de género y misoginia por
parte de José Antonio Centeno, quien
trató de invisibilizar su cargo y con
ello el de todas las mujeres afiliadas a
la Canacintra.

dejen impune los casos de feminicidio.
Ojalá que ahora sí logremos que las

diputadas y diputados de todo el país
entiendan que cada 24 horas matan,
por el simple hecho de ser mujeres, a
11 personas, y que cuando sus familia
res van a denunciar la desaparición, se
encuentran con ministerios públicos
que, de entrada, les dicen lo mismo que
Javier Corral del dijo a Lilia: seguro
se fue con el novio. ¿Bebe?, ¿cómo se
vestía?, etcétera.
Abraham, segundo de a bordo de la

maestra Matilde en la escuela, quien
con video se sabe que fue el último en

verla, fue llamado a declarar y en tres
ocasiones cambió su versión, y aunque
su novia habló con su mamá y la escu
charon decir en la fiscalía de Chihuahua
que Abraham le daría mucho dinero por
mentir... lo dejaron ir.
Acabar con los feminicidios es res

ponsabilidad de todos.
#NiUnaMás.

La lucha. Ante inconformida
des por su gestión, varios grupos de
industriales consideraron el relevo de

Centeno, quienes tomaron la decisión
de que no debía continuar al frente de
la cámara. Tal como lo marca el esta

tuto, en enero de este año se inició el
registro de candidatos a la presidencia
nacional, resultando tres candidatos
registrados: Lulú Medina Ortega, José
Manuel Sánchez Carranco y Esperanza
Ortega Azar.
En la campaña, la campechana

Esperanza Ortega tomó la decisión de
sumarse al proyecto de Lulú Medina,
pero sin renunciar al registro de su
candidatura, en previsión a las posi
bles actitudes y acciones por parte de
Centeno, Vicente Gutiérrez Camposeco
y su candidato, Sánchez Carranco, para
no dejar llegar a la presidencia a una
mujer, tal y como ocurrió.

Ante el crecimiento de Lulú, el 22 de
febrero, en un acto desesperado, "cua
tro esbirros" impugnaron su registro.
Y no me lo van a creer, pero el mismo
secretario, quien el 11 de enero le dio
el registro, para el 28 de febrero, un día
antes de la elección, se lo canceló. ¡Una
injusticia! Pero las cosas no quedaron
ahí, fueron a más. Aunque un grupo de
consejeros indignados solicitó de inme
diato llevar a cabo un consejo directivo
para analizar tal situación y tomar una
decisión colegiada, el secretario in
formó que no estaba a disposición para
tal efecto. Entonces, Esperanza Ortega
fue quien convocó de manera extraordi
naria a un consejo directivo, en el cual se
tuvo presencia de más de 70 consejeros.
Entonces Centeno, desde el poder, se

encargó de invalidar tal consejo direc
tivo y destituir de su encargo a Espe
ranza. ¡Quihúboles!
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MARU CAMPOS, "JUNTOS SÍ
PODEMOS"

Y ya que hablo de mujeres valien
tes, cómo dejar de lado a Maru
Campos, quien también, casual

mente, contra el misógino de Corral,
no sólo logró ser la candidata, sino
la gobernadora. Y a un año de haber
tomado el cargo, ya le dio la vuelta
económicamente al estado, pues
el exgóber se lo dejó quebrado. La
historia de desfalco y displicencia
no se va a repetir nunca más.

Ovación de pie recibió al decir: "Y
quiero dejar muy claro, sea lo que
sea y digan lo que digan, aquí en
Chihuahua creemos en la legali
dad, en el uso de la fuerza para el
bien mayor, en el orden público y
en las instituciones, y vamos a ha
cer lo que tengamos a hacer para
que siempre prevalezca el Estado

de derecho". ¡Quihúboles!
También reconoció que el estado

está en deuda con las mujeres.
Que han instalado 193 Puntos Na

ranja, localizados en establecimientos
comerciales en los que cualquier mujer
que se sienta en peligro o que haya
sido víctima de algún tipo de violencia
puede acudir en busca de auxilio.
"Con orgullo podemos decir que 19

mujeres han encontrado resguardo en
estos establecimientos y fueron locali
zadas o atendidas".

ELECCIONES

Como ayer les adelanté en Twitter, hoy
MC anunciará que no llevará
candidatos ni en #Edomex ni en

#Coahuila. ¿Será que Dante Delgado enten
dió?, ¿o más bien que los candidatos como
Juan Zepeda fueron los congruentes al saber
que dividiendo serían comparsa de Morena?
Los leo. Yo apuesto por la dos.
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El día de la elección, cuando ya
no se podía esperar algo más, Cen
teno, Sánchez Carranco y secuaces se
valieron de todo tipo de artimañas:
cambiaron el lugar donde se realizaría
la elección, tiraron señuelos sobre otros
sitios, quitaron la mesa de registro para
los consejeros y cerraron elevadores
para poder subir al piso 10, lugar donde
determinaron de último momento
realizar la elección. Pero la soberbia es

un mal consejero y todo les salió mal,
pues no contaban con el libre albedrío
de hombres y mujeres de empresa a
quienes les agravió su conducta, por lo
que esa última acción desesperada ter
minó por quitarle gran número de votos
que tenía su candidato.
Al final del atropellado proceso, la

profesora Esperanza Ortega resultó
electa; el voto de los consejeros fue
para ella en una proporción de dos
auno.

Enhorabuena.

Que el 8 de marzo, Día Internacional
de las Mujeres, inaugurará un Punto
Naranja especial, localizado en el
Poder Judicial, donde serán atendidas
de manera integral, ofreciéndoles el
servicio de trabajo social, Ministe
rio Público y un juez, de manera que
puedan recibir, de manera inmediata,
asesoría jurídica e, incluso, una orden
de restricción si es necesario.
Estas son acciones, no palabras,

como las de otras regentas... ahno,
jefas de Gobierno.

"Erradicar la violencia comienza

por ser contundente en la aplicación
de la ley". Tenemos que terminar con
el nefasto pacto de violencia. Si algún
hombre, sea quien sea, se atreve a vio
lentar a una mujer, debe pagar".
Déjenme contarles que en Chi

huahua los tres poderes de go
bierno están encabezados por
mujeres, y no cualquiera, ¡mujeres
de a de veras!
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Peña Nieto:
los lunes al Sol
En julio el expresidente En

rique Peña Nieto cumplirá
57 años, demasiados como

para considerarlo joven, insufi
cientes para tildarle de viejo. Un
hombre, diríase, en plenitud. Pero
algo hay en su autodestierro en
España que no cuadra. Y que po
dría dar pistas de cómo llegamos
aquí.

Ninguno de nuestros expresi
dentes pasa penurias. Varios de
ellos tienen o han tenido puestos
en organismos luego de haber
ocupado el máximo puesto de res
ponsabilidad pública en México.
Dicho de otra forma, algunos
trabajan. Otros (Fox, por ejemplo)
se alquilan para diversas campa
ñas no es despectivo decir esto,
es... trabajo

Rompiendo la vieja regla de
que el que bailó tiene que sen
tarse, de preferencia calladito,
Vicente Fox se mete a política no

sólo vía redes sociales, y Felipe
Calderón incluso publicó recien
temente en Reforma un artículo
donde llamaba a los partidos no
oficialistas a construir una coali

ción opositora.
Carlos Salinas, ya se sabe, es

más dado a proponer a los mexi
canos temas de debate mediante

libros que publica ocasional
mente. Ernesto Zedillo, en cam
bio, de vez en cuando se suelta
en alguna conferencia o panel,
pero es quizás el más refractario,
salvo Peña Nieto, a opinar sobre la
política mexicana.

Sí, porque de todos los expre
sidentes mexicanos vivos el que
menos ha dicho sobre lo que pasa
en México hoy es ese que aban
donó el poder mucho antes de
entregar la banda presidencial en
diciembre de 2018.

López Obrador tiene encen

dida una batalla en contra de

Calderón y su gobierno. Decir que
es por venganza personal que se
aferra a destazar un sexenio de

muy insuficientes resultados no
alcanza para ocultar que, haya
habido o no pacto entre Peña y
el tabasqueño, lo cierto es que
Andrés Manuel pasa de largo de
meterse con el mexiquense.

Es más, ni siquiera en el
umbral de la crucial elección en
el Estado de México el Presidente
ha enfocado baterías en contra de

quien también fuera gobernador
de la entidad con la que Morena
pretende iniciar el gran asalto al
poder de 2024.

Y Peña Nieto corresponde
a tanta, digamos, cortesía de
Palacio Nacional con mutismo

ejemplar. ¿Será que entendió
muy bien en cabeza ajena que
el Presidente de la República no
toleraría eventos tipo la boda de
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la hija de Juan Collado, quien tras
ese rumboso agape lleva tres años
y medio en la cárcel?

¿O será que Peña Nieto sólo fue
la cara de un momento inevitable,
ese que expondría al máximo
todas las limitaciones del anterior

modelo? La gota que terminó por
derramar los defectos de la ante

rior partidocracia (hoy tenemos
una nueva en vías de consolida

ción), esa que nunca entendió que
sí venía el lobo y éste se los comió.

Que Calderón haya publi
cado, horas antes de que García
Luna fuera encontrado culpable
en Nueva York, una proclama
política habla de varias cosas: de
que por ejemplo en ese expre
sidente todavía vive el político
que fue, y que inútilmente quiso
volver a ser porque desde la sen
tencia en Brooklyn su voz quedó
devaluada.

Que tuviera que ser el ex
panista quien saliera con una
arenga de ese tipo habla mal de
nuestra oposición, pero ese es
otro cuento.

En cambio Peña Nieto es un

meme. ¿O siempre lo fue? Un
producto mediático, de la vieja
guardia priista ligada a la televi
sión, primero, y hoy de los chistes
en redes sobre sus relaciones

personales.
Los lunes, como hoy, hay un

expresidente de México que no
tiene que ir a trabajar. Ni en libros
ni en consejos. Puede jugar golf. O
no. Qué vida, qué país. ¿Qué esto,
Suiza?

Haya habido o no pacto entre Peña y
el tabasqueño, lo cierto es que Andrés
Manuel pasa de largo de meterse con el
mexiquense
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El pleito, el INEy la Corte

Atrapadas en
este incendio se
encuentran dos
instituciones:
el INE y la SCJN

En medio de un ambiente

polarizado, enrabiado como
el que vivimos, dos institu

ciones están en el jaloneo de uno y
otro lado. Es un escenario en oca
siones incendiario: de este lado

lanzan una antorcha prendida, del
otro rompen los cristales y arrojan
cerillos, y el Presidente de la
República, siempre presente en la
gresca, la que anima derramando
gasolina para que el incendio
nunca termine.

Atrapadas en este incendio se
encuentran dos instituciones: el

INE y la SCJN. Todos sabemos las
causas. La Corte porque quien la
preside ya no está al servicio de la
causa lopezobradorista y porque
una de las ministras impulsadas
por el Presidente cometió fraude
para titularse. El Instituto Electo
ral porque quiere ser cooptado por
el gobierno para ser ellos los juga
dores, el árbitro y hasta el público
en esa competencia que llamamos
elecciones.

En el caso de la Corte hay que
decir que las cosas están llegando
a niveles muy preocupantes. El
presidente López Obrador en per
sona ha decidido encabezar una

campaña contra la presidenta
de ese poder: Norma Piña. La
ministra no había terminado de

ver los pendientes de su escrito
rio y el habitante de Palacio ya
clamaba que había una corrup
ción en el Poder Judicial que hace
apenas unas semanas no se veía.
Absurdos los dichos presidencia
les, pero también preocupantes
porque autorizan a sus seguido
res a ahondar esos ataques. Uno
de ellos subió una amenaza de
muerte a la ministra en las redes

sociales. Es el ambiente que
genera el Presidente.

Cierto que apenas tomó po
sesión de su encargo la ministra
fue objeto de pleito entre los
dos bandos que protagonizan la
bronca nacional. Que no se haya
levantado de su asiento para
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aplaudir al Presidente para unos
nos pareció un gesto de altísima
dignidad que devolvía el decoro
a un puesto asfixiado en la más
ramplona lambisconería y para
otros una increíble majadería al
titular del Ejecutivo y una mues
tra de la llegada de los conserva
dores a la presidencia del Poder
Judicial. Nadie se cuestionó si
le dolía un pie y no se podía le
vantar o si simplemente no supo
qué hacer y ya no le dio tiempo
de pararse. Lo comento porque,
en efecto, no hay espacio ni para
los actos involuntarios: todo es

interpretado de inmediato.
En medio de esto, la ministra

Yasmín Esquivel se mantiene
hasta arriba del escándalo por
tercer mes consecutivo un ver
dadero récord nacional. No im

porta ya qué haga o deje de hacer
la señora, mientras permanezca
en su cargo es un escándalo. Es
muy probable que el Presidente
la convenciera de mantenerse en

el puesto sin importar las críticas
y reclamos, le haya refrendado
su amistad y le dijera que la
golpean para dañarlo a él. En
el fondo el Presidente sabe que,
mientras siga Yasmín en la Corte,
quien pierde en imagen es la
SCJN porque el desprestigio de
Esquivel es para la institución en
la que está.

Mientras tanto en el INE la de
molición ha comenzado. Como
dato de cruel paradoja, dos
representantes de Morena en ese
instituto responden a nombres
de alta alcurnia en la historia de

la humanidad: Hamlet y Eurípi
des. Tragedia sin duda que estos
dos chacales lideren el proyecto
de destrucción de lo que tanto
esfuerzo costó construir. La bata

lla por el INE no ha terminado y
será la Corte la que decida.

En tiempos normales y civi
lizados la SCJN y el INE harían
su trabajo con toda normalidad
sin ser sujetos de mayor disputa
pública. Pero la presidencia de
López Obrador no es precisa
mente normal y mucho menos ci
vilizada, así que el pleito seguirá.
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Ambigüedad insostenible
El silencio vuelve a ser ensor

decedor. El jueves pasado,
William Barr, procurador

general en el gobierno de Donald
Trump, hizo afirmaciones en un
artículo en The Wall Street Journal
que debían haber sido causa de un
desmentido inmediato de México,
sin soslayar imputaciones tan
serias que, por la forma como se
está moviendo la relación bilate

ral en materia de seguridad, con
tensiones, fricciones comunes y
presiones con Estados Unidos,
que están creciendo en este año
de prolegómenos electorales,
podrían convertirse en un dolor de
cabeza para el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Barr es un político bien cono
cido en el gobierno mexicano, con
el que tuvo una intensa comunica
ción. Como procurador general,
sus fiscales pretendieron llevar a
juicio al exsecretario de la Defensa
general Salvador Cienfuegos,
acusado de presuntos nexos con
narcotraficantes, y luego reculó
por razones políticas: no quería
que la cooperación en materia
de seguridad, como amenazó el
secretario de Relaciones Exterio

res, Marcelo Ebrard, se suspen
diera. Hasta disculpas ofreció Barr
para que eso no sucediera, pero
pasó. La cooperación bilateral se
afectó y las quejas se arrastran
actualmente con el gobierno de
Joe Biden.

No se sabe si Barr se sintió

timado por el gobierno mexicano,
pero así parece. Su artículo tiene
párrafos muy delicados, parti
cularmente uno donde se refiere

a la estrategia del Presidente en

materia de seguridad y la perma
nente invocación a la soberanía

nacional para bloquear una acción
de Estados Unidos. "Los cárteles

mexicanos han florecido porque
los gobiernos mexicanos no han
tenido el deseo de acabarlos, con
excepción del presidente Felipe
Calderón, que se fue con todo
contra los cárteles", apuntó. "Hoy,
el facilitador en jefe de los cárteles
es el presidente López Obrador".

La imputación de Barr no ha
encontrado respuesta en México,
donde tampoco parece haber
mucha sensibilidad sobre lo que
está sucediendo con Estados

Unidos en materia de seguridad,
uno de los ejes centrales por donde
corre la relación bilateral y dispara

repercusiones. Sin embargo, hay
que escucharlo, no sólo por lo que
representó, sino porque es una de
las voces republicanas influyentes
que está ayudando a construir
el discurso de narcoEstado en

México y cerrando los espacios de
maniobra al gobierno de Biden.

En Estados Unidos, pese a los
énfasis y matices, hay una política
de Estado contra los cárteles de

la droga. La crisis del fentanilo,
que se arrastra desde el gobierno
de Trump, se convirtió en un pro
blema para el de Biden por los más
de 108 mil muertos por la enfer
medad en ese país el año pasado.
En las tres últimas semanas se
ha visto en el Senado la molestia
de los funcionarios y legisladores
estadounidenses, pero el artículo
de Barr colocó las cosas en otro

nivel, porque abrió la puerta para
ver lo que se está haciendo en el
Capitolio.

Barr mencionó un proyecto
de resolución conjunta (la
H. J.RES.18) de los diputados
republicanos Dan Crenshaw,
de Texas, y Michael Waltz, de
Florida, que pide la autorización
para utilizar las Fuerzas Armadas
contra los cárteles de la droga
mexicanos, que se presentó el 12
de enero pasado, el cual aún no se
enlista para discutirlo y llevarlo a
votación al pleno. Pero éste es sólo
uno de muchos.

Una investigación de Eje Cen
tral, a principios de febrero, reveló
que en los 18 primeros días hábiles
de este año se presentaron 10 ini
ciativas de ley y resoluciones en la
Cámara de Diputados enfocadas
en seguridad y corrupción, que
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no sólo incluían la propuesta de
Crenshaw y Waltz, sino también
proyectos para gravar con 5% las
remesas que han evitado que se
rompa el tejido social en México y
ha sido factor de estabilización

para continuar la construcción del
muro de Trump y ampliar la ley
Magnitsky a funcionarios mexi
canos y hacerlos responsables
de violar derechos humanos y
corrupción.

En muchas de esas iniciativas

de ley se menciona a los cárteles
mexicanos como "narcoterroris

tas" y "terroristas". La semana
pasada, no coincidentemente, du
rante una audiencia en el Comité

Judicial del Senado que alguna
vez presidió Biden, el fiscal Me
rrick Garland dijo que no se opon
dría si el Departamento de Estado
clasificara a los cárteles de las dro

gas mexicanos como "organizacio
nes terroristas", aunque observó
que hay obstáculos diplomáticos
que requerirían la aprobación
del gobierno mexicano, porque
aquellas personas detenidas bajo
esa definición serían juzgadas por
las leyes estadounidenses.

Ésta es una corriente de opi
nión creciente en ese país. El 8 de
febrero pasado, 21 procuradores
generales todos ellos republica
nos enviaron una carta a Biden

y al secretario de Estado, Antony
Blinken, para categorizar a los
cárteles mexicanos como "organi
zaciones terroristas", a los cuales
identificaron como una amenaza

a la seguridad nacional no sólo

por sus cargamentos de fentanilo,
sino por haber construido "fuerzas
armadas bien desarrolladas" en
nuestra frontera sur. Es la línea de

pensamiento de Barr, que escribió
que a los cárteles hay que enfren
tarlos no con la policía, sino como
amenazas a la seguridad nacional.
"Esos grupos narcoterroristas son
más parecidos al Estado Islámico
que a la mafia en Estados Unidos",
subrayó.

Biden está muy presionado
por los republicanos y ha comen
zado a transferir sus apremios al
gobierno de México. La detención
de Ovidio Guzmán López, consi
derado el principal introductor de
fentanilo a Estados Unidos, fue
la primera donde ejercieron su
fuerza. Han seguido con presiones
para que aceleren las extradi
ciones, entre las que figuran las
de Guzmán López y Rafael Caro
Quintero, y les proporcionen datos
confiables sobre el fentanilo. Aquí
se han resistido. No se pudo evitar
la captura del hijo de Joaquín el
Chapo Guzmán, pero un delito
posdetención, uso de armas
exclusivas del Ejército, bloqueó su
extradición.

El gobierno de Biden ha
sondeado con sus contrapartes en
México la posibilidad de declarar
a los cárteles "organizaciones
terroristas", pero no ha recibido
respuesta. El espacio se le agota al
gobierno mexicano, que deberá
tomar una decisión en un plazo no
lejano, porque su ambigüedad se
ha vuelto insostenible.

El gobierno de Biden ha sondeado con sus
contrapartes en México la posibilidad de
declarar a los cárteles "organizaciones
terroristasno ha recibido respuesta
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Ni a cuál irle, entre
Delfina y Del Moral
En periodo de intercam

pañas en el Estado de
México, podría decirse

que la candidata de Morena, PT
y PVEM, Delfina Gómez, marcha
con una ventaja de un dígito
en las encuestas sobre Alejan
dra del Moral, de la coalición
Va por el Estado de México,
integrada por PRI, PAN, PRD
y Nueva Alianza, sin embargo,
cualquiera de las dos va a ser la
primera gobernadora de esa en
tidad y no por méritos propios,
sino porque no hay otro candi
dato, por yerros propios y por
"fuerzas exógenas poderosas".

Entre los mexiquenses, la
figura del presidente López
Obrador y su partido no tienen
los porcentajes positivos en las
encuestas que presentan en
otras latitudes y este hecho es
ya de suyo, una gran preocupa
ción para la causa de la maestra
Delfina, quien por su incapaci
dad para seguir creciendo entre
el ánimo popular de los votantes
en Edomex, ha provocado que se
prendan las alarmas en el cuar
tel morenista, ante la posibilidad

real que de que vuelva a perder
en otra elección para goberna
dora.

No han sido una, sino varias
reuniones que se han llevado
a cabo en Palacio Nacional

comandadas por el presidente y
a donde acuden, entre otros, Ma
rio Delgado, jerarca de Morena,
Horacio Duarte, coordinador
de campaña de Delfina, Claudia
Sheinbaum y Cuitláhuac García,
mandatarios que están metidos
hasta el cuello en la operación
política que busca encumbrar a
la texcocana.

Los operadores de la Jefa
de Gobierno y del gobernador
veracruzano recorren el territo

rio mexiquense con la gente de
Aduanas, en donde despachaba
como titular Duarte.

Cada equipo se encarga de
cubrir la zona centro, poniente y
el oriente del Estado de México
en donde están asentados los

municipios más habitados y
cuya respuesta de sus moradores
no ha sido favorable a la causa

de los morenos y sus rémoras,
de hecho, en las encuestas no
cuchareadas reflejan que la
larga cola de corrupción que
arrastra Delfina Gómez, no le
ha permitido ganar más adeptos
y, en el mejor de los casos, se ha
estancado, razón por la cual,
incluso no se descarta su relevo

en la candidatura "por razones
de salud".

La extitular de la SEP ya llegó
a su tope y eso que aún no co
mienza la campaña, en donde la
guerra sucia y los trapitos que se
sacarán al sol por su paso en esa
dependencia, dejarán con el ojo
cuadrado a sus coterráneos.

Y no solo eso, también Mario
Delgado vivirá un escenario
muy adverso por sus vínculos
con el clan de 'Los Carmoná, que
ha generado sendos expedien
tes —dicen los enterados— en

las agencias de inteligencia de
Estados Unidos, por el flujo de
efectivo, entre otras "lindezas",
para apoyar diversas campañas
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políticas de los candidatos de
Morena, particularmente en el
estado de Tamaulipas.

Esta es una bomba de tiempo
que estallará en el momento que
más convenga a los intereses de
los norteamericanos, y pende
como espada de Damocles sobre
el proyecto político de AMLO,
que busca mantener la hegemo
nía en el poder más allá de este
sexenio.

Así es, señores, con el inicio
de las campañas políticas el
próximo primero de abril arran
carán las hostilidades en tierras

mexiquenses y en ambos frentes
tienen parque suficiente para
pulverizar a los enemigos.

En el frente de los aliancistas,
las cosas no están mejor, ya que
Alejandra del Moral padece del
síndrome de la soberbia, que le
impide ver las cosas con clari
dad.

Ella ya se siente la sucesora
de Alfredo de Mazo y por ello
desdeña a liderazgos regionales
que han sido marginados con sus
desplantes.

Para nadie es un secreto que
un buen sector de los panistas no
la ven como su candidata y me
nos los empresarios que estaban
dispuestos a brindar su vasto
apoyo económico, además de
que ha permitido que le incrus
ten a su equipo personajes de

dudosa reputación para manejar
temas delicados, verbigracia, la
comunicación social.

Los exgobernadores priistas
operan con desconfianza en
favor de Del Moral, ya que al
observar que el propio Alfredo
del Mazo se ha mantenido al

margen de la precampaña y hará
lo mismo en la campaña, prefie
ren no meter todas las canicas
a la canasta de la extitular de la
Secretaría de Desarrollo Social
mexiquense.

El temor que tiene el manda
tario estatal al presidente López
Obrador, es de tal envergadura
que no hará nada que lo inco
mode.

Va un ejemplo, ante la queja
de Horacio Duarte por el involu
cramiento del jefe de prensa del
gobernador, Jorge Pérez, "en la
guerra sucia contra la maestra",
de inmediato fue cesado.

Del Moral, en estos momen
tos está copada por su soberbia
y por un grupo de colaboradores
que no ven más allá de sus na
rices, y si a ello le sumamos que
no cuentan con los recursos hu

manos, económicos y materiales
que tienen los de enfrente, que
son apoyados con todo desde
el gobierno federal, la Jefatura
de Gobierno de la CDMX y el
gobierno de Veracruz, pues la
derrota está asegurada.
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Herencia envenenada
Ahora que estamos felices

con el peso fuerte y la
inversión de Tesla, con

viene tener presente qué país
va a heredar López Obrador a
quien lo suceda. Un país más
violento del que encontró, con
los militares fuera de sus cuar

teles, con presencia del narco
en todos los estados, con una
mortandad por la pandemia
no vista desde la Revolución,
pero sobre todo, el peor de sus
legados será el haber dejado a
México polarizado y roto.

Un país en discordia (dis:
separación; coráis: corazón). Un
país con el corazón dividido. Un
México enconado. Haber divi

dido a las familias, a los amigos,
a las parejas, el haber introdu
cido en las relaciones la discor

dia y el odio es algo de lo que
López Obrador se siente muy
orgulloso. "Me llena de orgullo
haber dividido a los mexica

nos", señaló en diciembre del
año pasado. Lo dijo en tono iró
nico, pero se trata de una ironía
fallida. Porque desde el primer
minuto de su gobierno fue claro
que no gobernaría para todos.
Ha gobernado clientelarmente
para que los pobres lo manten
gan en el poder. No les brinda
apoyo, invierte en ellos para
obtener una ganancia. Hay
corruptos que se enriquecen

con dinero. Hay otra clase de
corruptos que lo que buscan es
poder. A esta clase pertenece
López Obrador.

Debemos entender que la
división que diariamente ha cul
tivado el presidente en sus con
ferencias no es fruto de su mala

entraña, se trata de una estrate
gia política que ha seguido con
fidelidad. La polarización como
base del populismo la expuso
con claridad Ernesto Laclau en

La razón populista (FCE, 2005).
No es que López Obrador sea un
buen lector (sabemos que sobre
todo lee libros acerca de la his

toria de bronce) y de ahí haya
entresacado su estrategia. Uno
de los principales difusores del
pensamiento de Laclau en Mé
xico es Enrique Dussel, quizás el
principal asesor intelectual del
presidente.

Laclau en La razón populista
describe como necesaria la di

cotomía pueblo vs. poder. ¿Pero
qué hacer si supuestamente
el pueblo —o los que dicen
representarlo— están en el
poder? Entonces esa dicotomía
se transforma en pueblo en el
poder vs. poderes fácticos y so
ciedad civil (el poder populista
cree que la sociedad civil es un
títere operado por los poderes
fácticos, de ahí la identificación

que hace López Obrador entre
los manifestantes de la marcha
del 26 de febrero con Claudio X.
González). No es que la socie
dad se oponga a su gobierno,
razonan, los que se oponen son
personas engañadas por los
poderosos.

¿Qué hacer frente a la razón
populista? Desmontar sus
argumentos y proponer otros
mejores. ¿Qué hacer con la
polarización que impulsa el
gobierno de López Obrador?
Oponer a la polarización la
unidad. Pero no una unidad

bienpensante y vacía: la unidad
como suma de la diversidad. La

sociedad está conformada por
múltiples grupos e intereses, es
falso que todo se reduzca a dos
bandos enfrentados (explota
dores y explotados, con Marx;
amigosenemigos, con Sch
midt). La sociedad es diversa,
esa es su mayor riqueza. Al
adoptar el gobierno la razón po
pulista divide a la sociedad. El
gobierno representa al pueblo
y al bando bueno, mientras que
los opositores al gobierno repre
sentan a los perversos poderes
fácticos. La función principal
del gobierno populista es la de
hegemonizar el poder, conser
varlo a como dé lugar, según
esto para privilegiar al pueblo.
Lo cierto es que los únicos pri
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vilegiados son los que ostentan
el poder, la casta burocrática, la
nomenclatura.

Un gobierno auténticamente
democrático es aquel cimentado
en la diversidad de la sociedad.

Es cierto que su labor es muy
complicada y lentas sus deci
siones. El gobierno tiene que
negociar con todos los grupos
para alcanzar una mayoría y
poder avanzar. Una mayoría
siempre frágil. Sin embargo esa
fragilidad y complejidad resul
tan positivas para la sociedad.
Es bueno que el gobierno tenga
necesidad de negociar perma
nentemente. En cada negocia

ción se cede y se pacta, de ese
modo el gobierno disminuye su
naturaleza autoritaria.

No existen los polos puros.
Entre los gobernantes y los
opositores se abre un enorme
abanico de opciones. Hay quie
nes están a favor del apoyo a los
pobres (aunque sea un engaño)
pero no apoyan el talante anti
democrático del gobierno. Del
otro bando, hay opositores que
admiran (aunque no está bien
decirlo en público) el manejo
macroeconómico pero deploran
la manipulación ideológica que
están llevando a cabo con los
niños en las escuelas.

Así como se les criticaba a

los marxistas que no todo es
economía, puede señalarse que
no todo es política. Politizar la
vida es reducirla, empobrecerla.
Polarizar la vida es pauperi
zarla aún más. Reducir la vida a

blancos y negros es desaparecer
los matices, las diferencias, la
enorme y colorida diversidad
humana.

El grado de fanatismo que
han alcanzado los bandos

promovidos desde la Presiden
cia cobrará tarde o temprano
su factura trágica. La división
devendrá en desgarramiento.
Esa es la herencia de la que se
siente orgulloso López Obrador:
una herencia maldita.

"El grado de
fanatismo que
han alcanzado los

bandos promovidos
desde Presidencia
cobrará tarde

o temprano su
factura trágica"
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Musk, el hombre
del momento

años. Sólo tiene 51

años y en el mundo51de los negocios o en
el planeta Tierra no
hay casi nadie que

no sepa quién es Elon Musk. Su rei
no no es de este mundo o, por lo me
nos, no es de este planeta. Él, siendo
un niño y con una mente absoluta
mente disruptiva y sin saber qué
hacer cuando se produjo la injusti
cia y sufrimiento sobre la gente de
Soweto o de quienes veían privadas
sus libertades por el simple hecho
de tener un color distinto de piel en
Sudáfrica, actualmente es el hombre
del momento.

Elon Musk nació en Pretoria, Sudá
frica, y es un hombre realmente fuera
de cualquier clasificación. Además, es
un hombre que vive con las estrellas y
que sueña con los poderes terrenales.
Musk no es estadounidense ni piensa
como tal. Es un hombre que, no hay que
olvidarlo, haga lo que haga en la Tierra
será irrelevante comparado con lo que
a él verdaderamente le importa, que es
el reino de los cielo... el espacio infinito.
Ese mismo Muskes el que ahora viene a
México, y no solamente lo hace porque
ha decidido hacer realidad su cruzada

de producir 20 millones de coches Tesla
anualmente, sino porque sabe que para
lograrlo y para reinar en todas partes es
necesario incorporar formalmente a la

nueva América del Norte. Una región
que, digan lo que digan, sigue siendo
la capital del capitalismo.

El director ejecutivo de Twitter es
un hombre con una figura, proyección
y singularidades tan únicas como las de
Howard Hughes. Este multimillonario
estadounidense invirtió gran parte de su
fortuna en explorar y promover avances
en el sector aeronáutico. Algunos de sus
logros fueron los innovadores diseños
en la construcción de aviones como el

Hughes Hl o el Hughes H4 Hércules,
además de obtener récords de velocidad

aérea y producir películas sobre esta
temática que cambiaron la perspectiva
de la gente. Hughes es el personaje que
más se parece a quienes tienen un sello
distintivo en la figura de Elon Musk,
aunque Musk es el único que se ha atre
vido sin importar el costo, ya que a él
no le importa el dinero de este mundo
terrenal a romper las barreras de lo
imaginable, marcando el inicio de una
revolución que, valga la redundancia,
apenas comienza

A Hughes le preocupaba el camino
que había que recorrer para que todo el
movimiento en el mundo fuera a través

del aire y fuera por compañías aéreas.
La creación de Trans World Airlines, el
diseño de grandes aviones y la ocupación,
primero, en el cine, y luego en la reali
dad del mundo de los negocios, hizo de

Hughes un personaje que, al final, como
cada uno somos hijos de nuestra genética,
muriera solo. El 5 de abril de 1976, a sus
70 años, estando autorrecluído en la
suite más alta de un hotel de Acapulco
presuntamente el Hotel Princess, el
magnate aeronáutico empezó a agoni
zar, lo que provocó que tuviera que ser
trasladado de emergencia a Houston;
sin embargo, cuando llegó ya no había
nada que los doctores pudieran hacer
para salvar su vida. Después de morir
aislado y con unos miedos a las bacterias
y a los virus enfermizos, sus restos fueron
depositados en el Cementerio Glenwood,
de Houston, justo al lado de donde sus
padres murieron víctimas de una de las
epidemias de cólera y tifus más graves que
Estados Unidos ha tenido en su historia.

Gran creador y consumidor de la
inteligencia artificial, Elon Musk sabe
que el mundo de los robots es el golpe
mortal contra el trabajo manual de la
condición humana. Por eso en algunos
de los mítines de negocios más impor
tantes, Musk pide y se manifiesta por
crear una renta universal para todos los
seres humanos ante el desplazamiento
inevitable que la inteligencia artificial y
el mundo de los robots está empezando
a producir. En cada negocio que Musk
hace hay que observar dos cosas que
marcan su impronta en la manera de
entender el negocio. Primero, realmente
busca producir el primer coche eléctrico
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que, por su implantación, desarrollo,
simplicidad para cargar y difusión, ver
daderamente pueda ser un alivio para el
muy complicado panorama climático y
energético. Lo que es verdad es que los
productos hechos por Muskhasta que
pasemos a la siguiente generación de
bateríasparecen ser una de las grandes
soluciones.

Es verdad que, durante el día, la
huella ambiental de Musk es menor

que la de otros grandes empresarios,

aunque durante la noche el consumo
y daño ambiental es mucho mayor que
otros negocios, ya que para suministrar
energía a sus vehículos es necesario
contar con los correspondientes con
sumos e infraestructuras energéticas
que bien podrían equivaler a los daños
que producen los combustibles fósiles.
Al igual que Howard Hughes soñó con
el cielo, él sueña con que el espacio sea
el único camino para sobrevivir a este
desafío que supone contar con más de
8 mil millones de personas habitando
el planeta Tierra. Entiende que la clave
está en proveer los servicios para que
la gente viaje no por aire, sino a través
del universo. Y, en el mejor de los casos,
que en esa travesía se encuentre con un
planeta y ecosistema que no esté tan
viciado como el nuestro y que asegure
la preservación humana.

El magnate nacido en Sudáfrica es un
empresario creador, viviente y ocupante
de un mundo autista que, al final del día,
siempre se mueve de grandes equipos
y busca dar el paso siguiente. Musk ha
cambiado radicalmente la forma de hacer

las cosas y, sobre todo, de hacer negocios.
Lo que es importante es saber qué es lo
que quiere el señor Musk, porque ya
sabemos que como si se tratara de una
película de James Bond el magnate lo
que busca es la conquista de los cielos,
no le basta con conquistar la Tierra. Sea
cual sea su proyecto final, Elon Musk ya
ha iniciado un camino que realmente
sí puede suponer un cambio, un salto
cualitativo en el comportamiento social
y político.

Políticamente, al parecer Elon Musk
no tiene ninguna afición. Primero fue

demócrata, ahora será republicano y
mañana sabe Dios qué será. Pero lo cierto
es que, para países como el nuestro, la
llegada de Musk significa la irrapción de
la inteligencia artificial, de los robots y
lo último del mundo del siglo 21, pero
no para comunicarse, no para mandarse
cartas de amorcomo fue en los primeros
20 años de este siglo ni para consolidar
a los Zuckerberg, sino para realmente dar
el paso siguiente y sustituir las bases de
trabajadores manuales por las masas de
los robots y que la inteligencia artificial
ocupe gran parte de nuestra vida, aunque
no se sabe a qué costo.

¿Dónde está el final de Musk? Es
difícil saberlo. De momento, para 2030
quiere producir al menos 20 millones
de coches anualmente. En 2022 Tesla

produjo 1.31 millones de vehículos, y
eso considerando las tres gigafactorías
que actualmente tiene. Y ahora, con las
nuevas planeadas que están por cons
truirse en México y en otros posibles

sitios, como Indonesia, podrá acercarse
a la meta planteada. Mientras tanto, hay
que saber que los políticos que puedan
entenderse, hablar con él y poderle mirar
sin crearle un fenómeno de aburrimiento

son los que tendrán futuro. Y de la ex
periencia mexicana yo quiero rescatar
que ha habido dos políticos que han sido
especialmente hábiles, por lo menos
para mantener su atención. El primero
de ellos es el gobernador de Nuevo León,
Samuel Garda, y el segundo el secreta
rio de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard. No sé si este último termine por
ser el próximo presidente de los Estados
Unidos Mexicanos, pero lo que sí sé es
que esta relación creada y mantenida
con el nuevo dueño del mundo puede
acabar beneficiándole más de lo que la
gente y él mismo creen.

Desde Julio Verne hasta Vladímir Na

bokov, a estas alturas es difícil saber quién
ha influido más en la persona de Musk.
Pero, en lo que respecta a los espectáculos
con inversionistas y de presentar nuevos
productos, sin duda alguna su modelo
se llamó Steve Jobs. El creador de Apple
era radical en todas sus concepciones,
no solamente intelectual o tecnológicas,

sino, sobre todo, estéticas. De ahí que,
en él, Musk encontrara su mayor fuente
de inspiración. Simplemente voltee a ver
la palma de su mano y se dará cuenta
de que, inconscientemente, ya todos
hemos perdido los ejes por los puntos
que bordeaban la visión que tenía Steve
Jobs de su negocio.

En dos presentaciones, una como
disciplinado dirigente que es, vestido
con chaqueta y camisa, y la otra en la
que emana y sale el verdadero magnate
tecnológico que lleva simplemente una
playera sin nada que anunciar, salvo
el hecho que representa su presencia,
Musk revolucionó el sector industrial y
tecnológico mexicano la semana pasada.
Tres horas tardó, jugando con los nervios
y especulaciones de todos, para confesar
claramente qué era lo que iba a hacer en
México. En muchos sitios incluso hubo

pánico, ya que siempre cabe la posibilidad
de que un personaje como Musk cambie
su criterio de un día para otro.

Lo que queda claro es que el día que
se acabe y se cierre la vida terrenal de
Musk, ese momento seguramente no
se perpetuará desde una suite de un
hotel en Acapulco tal y como le pasó a
Howard Hughes, sino que será desde
una estación espacial.

Nunca hay que olvidarlo, Elon Musk
es como un niño y tiene síndrome de
Asperger. Él se escucha así mismo y trans
mite lo que cree a partir de esa convicción
y resolución que sólo quien está viviendo

en universo puede llegar a comprender.
Los especialistas critican y juzgan la
baj ada del valor de sus acciones después
de la presentación de Tesla del pasado
miércoles. Sin embargo, no hay que
olvidar las esencias de Musk. Primero,
como le pasaba a Steve Jobs, a él no le
importa el dinero. Segundo, le importa
más tener la razón e imponer la visión
tan radical que tiene sobre cómo arreglar
el mundo. El está convencido de que la
ciencia y la tecnología son la solución
del mundo. Tercero, él ha conseguido
llenar las carreteras alrededor del mundo

con más de 4 millones de automóviles

de su marca Tesla y su misión, sin duda
alguna, no parará ahí.
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Elon Musk solamente tiene una

persona que lo liga al mundo, que es
su madre. Hasta el momento sólo se

ha casado dos veces, pero, aunque se
hubiera casado más de 200 veces, el
resultado sería el mismo. A la única

persona a la que siempre se dirige con
ternura y amor, y quien siempre lo trae
a su mundo terrenal, es su madre. No es
difícil suponer que hay un Musk mientras
su madre siga con vida y que será otro
Musk una vez que, siguiendo las lógicas
implacables de la naturaleza, su madre lo
abandone. Mientras tanto, los cronistas
y biógrafos de su vida seguirán discu
tiendo si tiene siete o 10 hijos, aunque

eso importa poco. Lo que importa es
su elemento disruptivo y su capacidad
de luchar desde la convicción de que el
planeta Tierra y la condición humana
están en peligro.

Space Xestá basado en un principio
fundamental, que es lograr brindarle a
la gente considerando los costos y los
requerimientos necesarios la posibi
lidad de viajar y trasladarse al espacio
de manera simple. Por eso, Musk se
empeña tanto en demostrarle al mundo
que lo terrenal es vano y pasajero, que
el verdadero futuro está en las estre

llas y en ese espacio exterior que tanto
admira. Y todo lo pretende demostrar

por medio de esas dos grandes amigas
tan incondicionales para él, que son la
ciencia y la tecnología.

Por último, es necesario saber que
ser accionista suyo es como ser parte
de una congregación o de una secta y
que es algo que va mucho más allá de
la coyuntura temporal o del beneficio
de una acción específica. Esos tratos y
asociaciones sólo son los medios que le
permiten incidir y perpetrar los grandes
planes que tiene en el paso de su vida
en el planeta Tierra. Musk, el hombre
del momento, es alguien que vive en
este planeta, pero que anhela y sueña
con el más allá.
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Pelean Rapiscan y
Nuctech 12 mmdp

de Aduanas
ESTE LUNES LA Secretaría de la

Defensa Nacional dará el fallo de la
Licitación Pública Electrónica Interna

cional Bajo la Cobertura de Tratados
Número LA007000999E10402022.

Es para adquirir sistema de rayos X para la
inspección no intrusiva (SINI) de vehículos
de carga y ligeros del proyecto integral para
el reforzamiento de infraestructura y equipa
miento de las 21 aduanas.

Hablamos de los pasos fronterizos, 19
del norte y dos del sur, contrato que pelean
una estadounidense y un consorcio mexi

canochino, que independientemente del
ganador, ya se politizó.

Los contratos que se otorgarán son de alre
dedor de 12 mil millones de pesos y de todas
las empresas y consorcios que participaron
con su oferta económica, solo dos incluyeron
todas las partidas.

La estadounidense Rapiscan Systems co
tizó 13 mil 400 millones de pesos, y las mexi
canas Cruanty LTP Global Software, aliadas
a la china Nuctech Company, ofertaron 11 mil
747 millones.
Los otros solo presentaron posturas para

cinco partidas, a saber las estadounidenses
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Leídos y Astrophysics, las inglesas Linev Systems y Smiths Detection, la brasileña VMI Security y
la mexicana Seguritech.

El ganador deberá instalar a más tardar el 30 de noviembre próximo cuatro portales para au
tobuses de pasajeros, siete para revisión de carga ferroviario y 18 para vehículos de carga vacíos.
Además 54 portales de rayos X de alta energía para revisión no intrusiva de vehículos de carga

y 87 portales de rayos X para revisión de vehículos ligeros.
La administración de Joe Biden presionó al gobierno de la 4T, vía el embajador Ken Sala

zar, a no adquirir equipos chinos. Pero el 9 de noviembre pasado López Obrador desmintió dicha
información.

En esa tesitura, quienes se perfilan a llevarse el contrato son Rapiscan o el consorcio Cruant
LTPNuctech y para blindarse del supuesto veto de Estados Unidos trascendió un movimiento de
la segunda.

Lo que se presume haría el consorcio es que Nuctech aporte los "fierros" o equipo, y el sof
tware sea implementado por Cruant y LTP. Y es que este grupo es mil 500 millones de pesos más
bajo que Rapiscan.

Lo que tiene a su favor ésta última, es que cuenta con el respaldo de su gobierno y porque el
nuevo sistema deberá ser interoperable con los de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza
de Estados Unidos (CBP).
Hay que recordar que nuestros vecinos pelean por preservar la superioridad económica, pero

también la tecnológica, y más en esta región del mundo y por ello se ha buscado politizar esta
compra.
La administración Biden intenta a toda costa que este contrato de la Secretaría que comanda

Luis Cresencio Sandoval quede en manos de Astrophysics, Leidos o Rapiscan, aunque se
disparen en precio.
EL PRESIDENTE ANDRES Ma

nuel López Obrador entendió
que haber
dejado ir a
Tesla habría

implicado un
golpe mortal
al nearsho

ring. Ahora
decenas de

empresas se
están relo
calizando en
la frontera

norte del país trayendo cientos de
millones de dólares de nuevas in
versiones. La instalación de la em

presa de Elon Musk refuerza la
confianza en México. A la callada,
el inquilino de Palacio Nacional
mostró hace unos días indicios en

pro de esa certidumbre tan nece
saria: el mejoramiento de las re
laciones comerciales con España.
Hace poco más de dos semanas
estuvieron aquí Diego Solana,
Juan Luis Cebrián y Javier
Cremades. El primero, socio del
Bufete Cremades y Calvo Sotelo,
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hijo del ex ministro de Educación,
Ciencia y Asuntos Exteriores y ex
secretario general de la OTAN,
Javier Solana; el segundo,
politólogo, escritor y periodista,
fundador de El País y ex director
de Grupo Prisa, y el tercero presi
dente del World Justice Associa
tion y dueño de la misma firma
Cremades y Calvo Sotelo. Visita
ron a López Obrador con quien
charlaron unas tres horas. Uno de
los temas fue el nuevo clima de la

relación MéxicoEspaña, en el que
otros dos personajes claves en ro
bustecerla han sido el intelectual

y también artífice de El País aquí,
Antonio Navalón, y el emba
jador, Quirino Ordaz. Queda
claro que la reconstrucción de
esa relación pasa necesariamente
por el tratamiento a Iberdrola,
el principal inversor hispano en
tierras aztecas. La empresa ener
gética que dirige José Ignacio
Sánchez Galán ha invertido en
los sexenios de Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto más de
4 mil millones de dólares en coge
neración y autoabastecimiento de
electricidad. En ese encuentro se

habló, por primera vez, de buscar
una fórmula para solucionar el
conflicto con la CFE, que dirige
Manuel Bartlett. Fue el propio
Presidente quien puso el tema en
la mesa, no sus invitados.

PUES NADA, QUE la expulsión
de la Canacintra de la Comision

Ejecutiva
del Consejo
Coordinador
Empresarial,
que preside
Francisco

Cervantes,
aunado a los
conflictos
internos que
derivaron
primero en la
renuncia de José Antonio Cen

teno a la presidencia y después
el desaseado proceso de elec
ción en el que resultó ganadora
Esperanza Ortega Azar, está
dando lugar a una desbandada de
afiliados. Apunte primeramente a
PepsiCo que comanda Roberto
Martínez, Sigma Alimentos de
Armando Garza Sada, Lala
de Eduardo Tricio, American
Towers que dirige José Enrique
Sola y MetLife que encabeza
Mario Valdés. Se habla también
que lo evalúan Bimbo de Daniel
Servitje, Nestlé de Fausto
Costa y CocaCola que capitanea
Luis Felipe Avellar. Y por si
todo lo anterior no fuera sufi
ciente, resulta que a instancias de
la ex presidenta de Canacintra y
ex diputada de Morena, Yeidckol
Polenvsky, Ortega Azar acaba de
nombrar a ia hija de aquélla, Shir
ley Almaguer, vicepresidente
nacional de Enlace Legislativo, en
un evidente conflicto de interés.

FINALMENTE LA SANGRE no llegó
al río entre Konfío, de David
Arana y
Francisco

Padilla, y el
Banco Inmo
biliario Mexi

cano (BIM),
de Justino
Hirs
chhorn.
Recordará

que la
compra que

alistaba la fintech se cayó a finales
de 2022 porque no obtuvo las
autorizaciones de la Comisión Na

cional Bancaria y de Valores. BIM
quiso aplicarles una pena de cien
millones de pesos por incumpli
miento y ya tenía una batería de
acciones legales. Traía de litigante
a Luis Cervantes. Konfío no se

cruzó de brazos y fichó a Jordi
Oropeza, quien se anticipó con
el inicio de un juicio que se radicó
en el Juzgado 20 Civil Oral de
la CdMx, que ordenó paralizar
cualquier acción de cobro. BIM se
desistió, renunció a la pena y las
partes se otorgaron amplios fini
quitos, concluyendo en definitiva
cualquier disputa.
EL PASO DE Zoé Robledo por el
IMSS va ser recordado como de
los más desastrosos de ese orga
nismo. Ya se va a hacer campaña
por la gubernatura de Chiapas. De
sus últimas negligencias apunte
la asignación de un contrato por
un monto mínimo de poco más
de 622 millones de pesos y un
máximo de mil 654 millones a
favor de Bayer, para sumistrar su
producto Xarelto en el periodo
2023 y 2024. Es un medicamento
que se vende con receta y es para
reducir accidentes cerebrovas

culares y coágulos sanguíneos.
El IMSS incurrió en dos faltas:

ignoró que la patente del Xarelto
caducó en octubre pasado, y des
preció las posturas de otros labo
ratorios que ofrecieron genéricos
con ahorros de casi 400 millones
de pesos.
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Los malditos
En la película Los malditos,

de Luchino Visconti, un
alto oficial se jacta de

tener a su cargo el archivo del
Reich durante el ascenso del

nazismo en Alemania, con las
investigaciones de las finanzas
y los secretos íntimos de las
personas a doblegar.

Cualquier parecido con lo que
están viviendo hoy las ministras y
ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, no es mera
coincidencia.

Son días cruciales para la
República porque pueden ser los
últimos con separación de pode
res, elecciones libres y derechos
ciudadanos para cambiar de
gobierno por la vía del voto.

Hay similitud en los objetivos,
y en algunos métodos, con los
utilizados por el nazismo después
del ascenso de Hitler al poder
por la vía democrática, desde el
incendio del Reichstag y la noche

de los cuchillos largos.
El Ejecutivo federal nos ha en

señado que quiere una Suprema
Corte alineada a su proyecto
político personal, y así lograr un
Congreso completamente subor
dinado a él.

La fuerza del Estado está

siendo usada contra ministras y
ministros.

Adiós a los contrapesos.
El órgano electoral lo quieren

destazado, sin capacidad para
arbitrar una elección.

Los tres poderes en manos de
una sola persona.

A la presidenta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación,
Norma Piña, el titular del Ejecu
tivo la señala como la cabeza de

una red judicial podrida, para
proteger a corruptos.

La presidenta de la Corte no
sólo fue amenazada de muerte

públicamente, sino que desde una
cuenta de Twitter afín al gobierno

convocaron a su asesinato.

¿En problema? Norma Piña.
¿La solución? Una bala. Es lo que
se publicó en redes sociales. No
faltará el fanático que cumpla
con su "deber revolucionario",
o el narco que le haga el favor al
gobierno.

Un alto funcionario federal, Je
naro Villamil, difundió un cuadro
con la pretensión de conectar a la
ministra Piña con el demonio de
turno, Genaro García Luna.

Es decir, hay una campaña
orquestada desde el poder contra
la presidenta de la Corte.

Dijo el titular del Ejecutivo que
el Judicial "es un poder para pro
teger a corruptos. Hay protección,
lamentablemente, para delin
cuentes comunes o los llamados
delincuentes de la delincuencia

organizada y protección para
delincuentes de cuello blanco,
que son los predilectos".

Eso se detonó con Norma Piña,
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según dijo: "Apenas llegó la nueva
presidenta y se desata una ola de
resoluciones a favor de presuntos
delincuentes".

La persecución a integrantes
del Poder Judicial fue destacada

a ocho columnas por el diario Mi
lenio cuyos directivos presumen
su cercanía con los anfitriones de
Palacio Nacional: FGRinvestiga
a tres juecesy tiene en la mira a 10
por reveses a la 4T.

Todos sabemos, pues, quién es
"la4T".

¿Lo leyeron ministros, minis
tras? ¿O lo necesitan más claro?

Sin duda el Poder Judicial

requiere profundas mejorías, pero
lo que se busca desde el gobierno
no es optimizar su funciona
miento, sino la subordinación.

Hay una ministra que plagió
sus tesis de licenciatura y de doc

torado. Pero ahí sigue porque le es
funcional a la "4T".

Y todos sabemos, pues, quién
es la 4T.

En la película de Visconti (que
se puede encontrar en Yon tu be
con el nombre de La caída de los

dioses), la familia propietaria de
la principal industria siderúrgica
de Alemania recibe durante un

festejo la noticia del incendio del
Reichstag (el Parlamento) y uno
de los presentes exclamó: "Otro
crimen comunista contra el nuevo

gobierno".
Herbert, miembro de la familia

Essenbecky director de la com
pañía, respondió: "Si hay alguien
que no necesita del Parlamento
para gobernar, es nuestr o canci
ller (Hitler)".

JoachimvonEssenbech, el
patriarca de la familia, durante la
cena dice que su deber es salvar

la empresa, porque la siderúrgica
está por encima de todo. Hay que
adaptarse a los nuevos tiempos,
cooperar con el régimen aunque
no les guste el personaje (Hitler).

Herbert advierte a sus familia

res que "de nada servirá alzar la
voz cuando sea demasiado tarde".

El patriarca le pide con pa
labras cariñosas dejar el cargo,
porque "necesito tener a mi lado a
alguien grato al régimen".

Resume los nuevos tiempos
con palabras de Hitler: "La moral
privada ha muerto. Somos parte
del grupo de elegidos a los que
todo les está permitido".

Herbert se sostiene en su ne

gativa a apoyar al régimen nazi,
como se lo pedían, y tuvo que huir
de Alemania dejando atrás a su
esposa y a sus hijas.

Eso es lo que se decide estos
días en México.
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FAQUIR. En la
Cámara Alta se

espera que se pre:
sente una propues
ta de reforma para
garantizar los de:
peches de las per
sonas en situación
de calle. Be busca
qyS la Secretaría
de Bienestar brin

de atención esper
tífica aJ&s ¡feas*
sidades de este:
segmento, el cual
enfrenta discrimi
nación. También

se espera queJa
dependencia de
salud elabore po
lüicas públicas pa
ra garantizar el
«acceso a los serví
cios a estas perso
nas. Mientras que
la Secretaría del
Trabajo y Previsión
Social será b res

ponsable de coor
dinar programas
para la inserción.

Fecha: 06/03/2023

Página: 71

Area cm2: 47

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 38,013

Página 87 de 212



La libertad amenazada: la educación
Es muy real la posibilidad de que el

presidente López logre su propósi
to de destruir la democracia. Sabe

mos que tiene un notorio desprecio
por la legalidad, un desdén resu

mido en su afirmación "no me vengan con el
cuento de que la ley es la ley" y que para él las
libertades individuales y la democracia son só
lo un estorbo en su propósito de tener y, sobre
todo, mantener el poder.

El presidente López utilizó el arreglo ins
titucional para acceder al poder y ahora ya
teniéndolo busca, desde adentro, destruirlo.
Queda ahora en manos de los ministros de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
haciendo valer su independencia y los princi
pios liberales de la mayor parte de ellos, pro
teger el sistema político democrático y nuestra
libertad, garantizando con la declaratoria de
inconstitucionalidad de las reformas electora
les aprobadas que nuestro sufragio sea libre y
efectivo en elecciones libres y competitivas; no
hacerlo nos llevará sin remedio hacia la ins

tauración de un régimen autocrático en don
de habernos perdido la libertad.

La amenaza que se cierne sobre nuestra
libertad no proviene únicamente de la inten
ción del presidente López de destruir la demo
cracia; hay otras decisiones que también ha
tomado el gobierno que tienen como objetivo
cancelar las libertades individuales como es

la educación. La intención es muy clara desde
que se aprobaron en 2019 las reformas al ar
tículo 3 de la Constitución: orientar la educa
ción hacia el adoctrinamiento comunista de

los niños y jóvenes.
Uno de los aspectos centrales del denomi

nado Foro de Sao Paulo que busca la instau
ración del comunismo en América Latina y del
cual Morena, el partido del presidente forma
parte, es el adoctrinamiento a través de la edu
cación. Así, establece como propósito:"Alcan
zar la hegemonía revolucionaria en lo ideolá
gicocultural es la meta revolucionaria más
importante, ya que de ella depende el predo
minio en la conciencia social y en la actitud de
los individuos, de valores moralesy principios
éticos respectivamente, indispensables para la
efectividad del orden social al que aspiramos
los revolucionarios". Y prosigue: "La definición
desde los gobiernos de izquierda, del conte
nido curricular en las instituciones educativas,
orientadas al patriotismo, el antiimperialismo
y la ideología revolucionaria".

Es así que con esta ideología y propósito
el gobierno del presidente López, se ha em
barcado en una reforma educativa que pre
mia el adoctrinamiento comunista y sacrifica
la calidad de la educación, un adoctrinamien
to que pone en énfasis en la "comunidad" y
que, por lo mismo, sacrifica al individuoy a su
libertad. Es con este propósito que el gobier
no ha reformado los libros de texto gratuito cu
yos nuevos contenidos garantizan dos cosas.
Primero, un marcado deterioro en la calidad
de la educación con egresados que para efec
tos prácticos serán analfabetos funcionales in
capaces de insertarsey adaptarse productiva
mente en un mercado laboral que demanda
individuos con un capital humano de alta cali
dad. Segundo, egresados conformistas y con
formes con ser pobres dado que se les adoctri
na con la idea de que es inmoral la aspiración
de una mejora individual. El sistema educati

vo está orientado, finalmente, a mantener a la
población en condiciones de pobreza, agra
decidos con las dádivas que el gobierno les
otorgue, las "mentes en blanco" a quienes se
dirige el presidente.

Es en esta cruzada que tiene como objeti
vo instaurar un régimen comunista que en un
seminario organizado porCONACyT titulado
"Libros de texto gratuitos. Avances y retos de
una nueva política" Marx Arriaga {sí, se lla
ma Marx), director de Materiales Educativos
de la Secretaría de Educación Pública afirmó

que "los empresarios deben sacar las manos
de la educación del país para que impere la
visión de la izquierda". Es obvio que la inten
ción es que toda la educación, con un propó
sito de adoctrinamiento comunista, sea impar
tida por el gobierno, con lo cual se violaría el
artículo 3 de la Constitución que establece que
"El criterio que orientará a la educación se ba
sará en los resultados del progreso científico,
luchará contra la ignorancia y sus efectos, las
servidumbres, los fanatismo y los prejuicios",
además de que también violaría el inciso VI de
dicho artículo que establece que "Los particu
lares podrán impartir educación en todos sus
tipos y modalidades".

Más aún, Arriaga dijo que los libros de tex
to editados por particulares que se utilizan en
la educación media serán considerados ilega
les. Esto un hecho que solo los regímenes tota
litarios prohiben libros como han sido la URSS,
China, Corea del Norte, Cuba, Cambodia ba
¡o Pol Poty Alemania bajo el nazismo. De pros
perar esa propuesta, México se habría unido
a tan distinguido club de dictaduras y entonces
si, definitivamente habremos perdido la liber
tad. Avisados estamos.
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Ventarrones sobre la SCJN

I lasta el momento AJV1IX) lia noiii

brado a cual m ininistix)s: la cuestio

nada Vasmín Hsquivel, I oretta Orliz,
Luis González Alcántara y Mai^ari
ta Ríos Farjat, votos que no son snfl
cientes para declarar constitucional
la reforma electoral.

A dos meses de tomar pose
sión como presidenta de
la Suprema Corte dejus
ticia, se sienten los cam
bios impulsados por la

ministra Norma Lucia Piña Hernández.
La ministra Piña ha tomado el control

de las áreas más importantes de la SC
JN y del Consejo de la Judicatura Fede
ral, dando preferencia a los funcionarios
de carrera del poder judicial y obvia
mente a las mujeres.
Ya se ve el cambio en la relación con

el Ejecutivo Federal, con quien mantiene
una distancia prudente, a pesar de las
andanadas que Andrés Manuel López
Obrador emite de vez en vez desde el

pulpito mañanero.
Para los jueces y magistrados viene un

complicado temporal, por un lado, tienen
que emitir las mejores sentencias posibles
y, por otro, tienen que cuidarse del gol
peteo político y mediático, tanto de las
partes en el juicio como del gobierno. Re
cordemos que en un litigio siempre hay
una parte inconforme.

La ministra Piña, reconoció que no son
tiempos fáciles para los juzgadores, en el
marco del encuentro con jueces y magis

trados, llamó al gremio a actuar con res
ponsabilidad e independencia.
Poco a poco y de manera natural va

despareciendo la huella de la administra
ción del ministro tiktokero Zaldívar.

El otro gran pendiente que se tiene
que resolver dentro de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación es el de la minis
tra Yasmin Esquivel.

En este contexto se encuentra la SCJN,
y en el que habrá de resolver la constitu
cionalidad del Plan B de la reforma elec

toral. Habrá que ver que postura mantie
nen los ministros.
Hasta el momento AMLO ha nombra

do a cuatro ministros: la cuestionada Yas

min Esquivel, Loretta Ortiz, Luis Gonzá
lez Alcántara y Margarita Ríos Farjat,
votos que no son suficientes para decla
rar constitucional la reforma electoral. Su

poniendo que los ministros actuarán más
con criterio político que jurídico.
Querido lector, muchos ventarrones

se ciernen sobre la SCJN, en 2023 tiene
nuevamente una cita con la historia, esta
remos pendientes al sentido de su deci
sión, esperamos todo sea por el bien de
México. A nadie le conviene un poder ju
dicial débil y complaciente.

Unas líneas para don
Marciano Dzul Caamal

Desde este espacio envío el más senti
do pésame a los familiares del presidente
municipal deTulum, Marciano Dzul Caa
mal, quien dio su última batalla el pasa
do fin de semana. Descanse en paz.
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La compensación y el IVA
Circula entre firmas de ase

sores fiscales un proyecto
atribuido a la ponencia del
ministro Pérez Dayán para
que la Suprema Corte re

suelva una contradicción de tesis de tribu

nales colegiados en materia de Impues
to al Valor Agregado (IVA), en específico
para determinar si es permisibleen una
operación entre dos particulares com
pensar la contraprestación pactada, in
cluyendo el IVA que debe trasladar el
prestador de un servicio al prestatario.
En el caso en cuestión, el prestador y el
prestatario tienen adeudos entre sí y deci
den compensarlos para extinguir ambas
obligaciones.
El proyecto niega esa posibilidad por

la parte correspondiente al IVA traslada
do, argumentando que la compensación
como forma de extinguir obligaciones en
tre deudores y acreedores recíprocos, re
gulada por el Código Civil, prohibe la
compensación de adeudos fiscales (en las
que participan el fisco y los particulares),
las que, en todo caso, deben sujetarse a
lo previsto por el Código Fiscal Federal.
El proyecto confunde reiteradamente

el pago del IVA que debe hacer al fisco
el prestador del servicio con el IVA que
dicho prestador traslada al prestatario
quien debe soportar la carga económica
del traslado. Estoes, confunde un adeudo
fiscal con una obligación de tipo legal.
El prestatario del servicio, como to

dos los que consumimos un bien que cau
sa IVA, no somos deudores fiscales frente
al SAT, lo son los contribuyentes que ena
jenan o arriendan bienes o prestan servi
cios. La propia Ley del IVA, en su artículo
1 °, aclara textualmente que el traslado del
IVA es el cobro o cargo que el contribuyen
te debe hacer de un "monto equivalente al
impuesto" establecido en dicha Ley.

Es decir, cuando consumimos un bien
o servicio afecto al IVA, no se nos trasla
da el impuesto propiamente dicho, sino
un monto equivalente al mismo.

el pago del IVA que debe hacer al fisco
el prestador del servicio con el IVA que
dicho prestador traslada al prestatario
quien debe soportar la carga económica
del traslado. Estoes, confunde un adeudo
fiscal con una obligación de tipo legal.
El prestatario del servicio, como to

dos los que consumimos un bien que cau
sa IVA, no somos deudores fiscales frente
al SAT, lo son los contribuyentes que ena
jenan o arriendan bienes o prestan servi
cios. La propia Ley del IVA, en su artículo
1 °, aclara textualmente que el traslado del
IVA es el cobro o cargo que el contribuyen
te debe hacer de un "monto equivalente al
impuesto" establecido en dicha Ley.

Es decir, cuando consumimos un bien
o servicio afecto al IVA, no se nos trasla
da el impuesto propiamente dicho, sino
un monto equivalente al mismo.

Por ello, la compensación de este
"monto equivalente" no es una de adeu
dos fiscales.

La Ley del IVA permite expresamente
que las contraprestaciones entre particu
lares se cubran en efectivo o en especie,
incluyendo la compensación. Nada dice
dicho ordenamiento sobre cómo se pue
de cubrir el traslado, ni mucho menos que
deba ser en efectivo.

En la confusión en que recae reiterada
mente el proyecto señala que el pago del
impuesto debe hacerse en efectivo, apo
yándose en criterios jurisprudenciales que
evidentemente se refieren al pago final o
entero definitivo del impuesto al fisco fe
deral, el cual, como lo señala el Código
Fiscal, tendrá que ser siempre en mone
da nacional.

En esa mecánica del IVA, en la que los

En operaciones entre em
presas es común que existan
diversidad de transacciones
y [mandamientos entre sí.

contribuyentes pagan al fisco el monto
que resulte de restar al IVA causado (tras
ladado a sus clientes) el IVA que le trasla
daron sus proveedores (IVA acreditable),
poco o nada importa si este IVA acredita
ble se pagó de una forma distinta al efec
tivo, si al final del resultado aritmético el
IVA a cargo se cubre al fisco, siempre en
moneda nacional.

En operaciones entre empresas es co
mún que existan diversidad de transac
ciones y financiamientos entre sí, en las
que se compensan deudas y créditos recí
procos incluyendo el IVA acreditable, pa
gándose siempre el impuesto definitivo en
efectivo al fisco.

De convertirse en jurisprudencia, este
proyecto dañará seriamente la sustentabi
lidad de varias empresas y, eventualmen
te, a la recaudación que el proyecto pre
tende defender.
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¿Intolerancias
para el l\T?
Para competir por una de las cuatro vacantes en

el Consejo General del INE, los aspirantes de
ben cumplir cabalmente con los requisitos esta
blecidos en la Ley y la convocatoria. Así deben
garantizarlo los cinco siete integrantes del Co

mité Técnico de Evaluación, designados por la Junta
de Coordinación Política de la Cámara de Diputados.

La primera etapa del proceso —el registro— quedó
cumplimentada, el pasado viernes 3. De los 1,300 solici
tantes, sólo 531 pasaron a la siguiente fase, que iniciará
mañana con la aplicación del examen de conocimientos
y quedará completada con la "evaluación de idoneidad"
y las entrevistas, previas a la integración de las quintetos.
Javier Santiago Castillo y Carla Astrid Humphrey

Jordán —ambos exintegrantes del IEDF y designados
consejeros electorales para el INE— quedaron descar
tados. Tienen un impedimento constitucional, determi
naron, pues no pueden ser electos por segunda oca
sión para ocupar un cargo en el Consejo General ya
que eso implicaría una reelección.
Santiago Castillo estuvo en el INE entre 2014 y

2017; Humphrey Jordán apenas cumplirá el segundo
de los nueve años de su encargo. Ambos buscaban lle
gar a la presidencia del órgano autónomo, pero tam
poco podían decidirlo. Y es que los evaluadores sostie
nen que no pueden diferenciáronte a los aspirantes, en
función del cargo que pretenden ocupar. En caso con
trario habría una violación a los principios de impar
cialidad y certeza.

Humphrey Jordán rechazó esos argumentos e inter
puso un recurso para insistir en que la norma vigente
no excluye la posibilidad de que una persona que en
la actualidad ocupe una consejería pueda ser designa
da como titular de la presidencia antes de concluir su
periodo, pues esto no cae dentro del concepto de ree

lección, que implica la culminación de un periodo y la
designación para uno nuevo, de la misma duración.

Sobre el impedimento a Humphrey Jordán tendrá la
última palabra el Tribunal Electoral. Hubo otros 345 as
pirantes cuyos registros fueron rechazados, por defectos
en la integración de sus expedientes. Entre los excluidos
destacan los académicos Alvaro Arreóla Ayala, por no
haber entregado copia certificada de su cédula profe
sional, y Pablo Xavier Becerra Chávez, quien se abstu
vo de entregar su curriculum vitae con fotografía recien
te y omitió dar consentimiento al aviso de privacidad.

Desde el 28 de febrero, 94 aspirantes fueron pre
venidos sobre faltantes en sus expedientes, pero al no
subsanarlos quedaron impedidos de seguir en el con
curso. Otros tres Laura Lucía Ceballos Alcázar, Fer
nando Vargas Manríquez y Axel Alberto Duarte Co
rona—afrontaban "circunstancias insubsanables": los
dos primeros no cumplen el requisito de 10 años de ex
periencia profesional. Y otros 32 fueron rechazados, al
no entregar ensayo o exposición de motivos.

Efectos secundarios
SEGUROS. La empresa administradora del Aeropuer
to Internacional Felipe Ángeles pagará 138.5 millones
de pesos al Grupo Mexicano de Seguros, por la prima
neta de la póliza que cubre la obra civil terminada y
el equipamiento de las principales estructuras de la ter
minal aérea construida en Santa Lucía contra diversas
eventualidades, entre ellas desastres naturales como sis
mos o inundaciones, pero también daños provocados
por personas como vandalismo, terrorismo y sabota
je. También fueron incluidas afectaciones por errores u
omisiones, descuido y negligencia, por un límite de res
ponsabilidad de 7,000 millones de pesos.

RESTRICCIONES. Hecha pública, la denuncia que
directivos de El Heraldo presentaron contra José Luis
Moya Moya por tentativa de extorsión. A finales de la
semana pasada, el exaspirante a comisionado del Inai
se apersonó en la sede de ese consorcio informativo,
para reclamar airadamente, por lo que ya se tramita
una nueva querella en su contra ante la Fiscalía Gene
ral de Justicia de la CDMX para exigir que pueda acer
carse a las oficinas del medio o a las empresas de Gru
po Andrade.
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Difícil que funcione el
plan antiinflacionario
Y de ayuda mutua
Alas 11:55 horas del jueves pasado el presi

dente Andrés Manuel López Obrador difun
dió un mensaje vía Twitter en donde anotó
lo siguiente: "Ayer por la mañana, al me
diodía y en la tarde noche hablé con nues

tros amigos, los presidentes de Brasil, Colombia, Cuba
y Argentina. Convenimos reunimos por videoconferen
cia para enfrentar la inflación y ayudarnos mutuamen
te. También se invitará a nuestros afines compañeros, los
presidentes de Chile y Bolivia y a la presidenta Xioma
ra, de Honduras".
En un video que acompañó a su tuit, AMLO aparece

sentado en distintos lugares de Palacio Nacional hablan
do con algunos de estos gobernantes, entre ellos los de
Argentina, Alberto Fernández, y Brasil, Luiz Inácio Lula
da Silva, sugiriéndoles realizar una reunión virtual el 5
de marzo a las 10 de la mañana, hora de México, para
luego sostener una presencial a finales de abril o en ma
yo en la Ciudad de México.

El plan propuesto ofrece, de acuerdo con AMLO, "mu
chas oportunidades para el intercambio económicocomer
cial. Podemos intercambiar, quitando aranceles, nos comple
mentamos. O sea, tiene aves Brasil, tiene carne Argentina;
Colombia tiene cemento; Cuba también tiene cemento y no
sotros también tenemos muchas cosas que ofrecer".
¿Cuáles son las oportunidades de intercambio comer

cial con esos siete países?
En 2022 la balanza comercial de México con cada

uno de ellos fue esta: Argentina 1 27.7 millones; Boli
via + 103.9 millones; Brasil7,008.2 millones;Colombia
+ 1,642.6 millones; Chile 364.1 millones;Cuba +224.7
millones; Honduras +370 millones.

Por ello, la balanza con el total de los siete países fue
negativa por 5,758.8 millones de dólares.

El plan de AMLO sería exitoso si sirviera para reducir
este monto, ya sea disminuyendo de manera significa
tiva el déficit que se registra con Argentina, Brasil y Chi
le, o incrementando por mucho el superávit con los otros
cuatro países.

Lograr una u otra cosa se ve difícil porque entre 2021
y 2022 el déficit comercial en dólares con Argentina au
mentó 550.3% ( de 19.6 a 127.7 millones), con Bra
sil 47.8% (de 5,148.9 a 7,608.2 millones) y con Chile
583.8% (de 53.2 a 364.1 millones) mientras que los au
mentos en el superávit con los otros cuatro países, excep
to el de 19.2% para el caso de Colombia, no fueron de
gran importancia debido al bajo volumen de intercam
bio comercial que se registra con ellos (incremento del
superávit de 11.5% en el caso de Bolivia, 5.6% en el ca
so de Honduras y 1 8.2% en el de Cuba).

En lo que aun frente unido de los siete países y Méxi
co para combatir la inflación se refiere, ¿qué tan efecti
vamente la han combatido los ocho países?

No con mucho éxito en la mayoría de ellos.
Solo tres de los ocho registran una inflación anuali

zada menor de 10%: Bolivia (3.14%), Brasil (5.77%) y
México (7.91 %).

En cinco, la inflación subió en el último mes respecto
al mes anterior: Argentina 98.8 vs 94.8%; Cuba 39.07
vs 42.08%; Colombia: 13.25vs 13.28%; México: 7.91
vs 7.82%y; Bolivia 3.14 vs 3.12%;

En los otros tres la inflación fue a la baja: Brasil 5.77
vs 5.79%; Chile 12.3 vs 12.8%; Honduras 8.93 vs 9.8
por ciento.
Con estos datos de comercio e inflación AMLO y sus

colegas difícilmente podrán enfrentar la inflación y ayu
darse mutuamente.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Si fio: ruizhealyfimes.com
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Podemos no deja
dormir a Pedro
Sánchez
Barcelona. En marzo de 2020 Pe

dro Sánchez confesó públicamente
que un gobierno de coalición con
Unidas Podemos le impediría dor
mir tranquilo; entendible, y sin em

bargo lo hizo.
Sánchez decidió repetir elecciones pen

sando en una hipotética escalada que lo
acercara a la mayoría absoluta. Fracasó y
tuvo que ofrecerle matrimonio electoral a Pa
blo Iglesias.
A partir de mañana el presidente de Espa

ña no podrá dormir.
El perfil populista de Unidas Podemos le

ha impedido a Irene Montero (ministra de
Igualdad y miembro del partido) aceptar la
realidad. ¡La realidad!
Este martes el Congreso aprobará una en

mienda a la ley de libertad sexual o del sólo
síessí cuyo objetivo primigenio fue dirigido
a endurecer las penas en contra de los miem
bros de la manada que violaron a una mujer
en Pamplona en 201 ó.

Desde que entró en vigor el proyecto estre
lla del ministerio de Igualdad se han produ
cido 721 rebajas de condenas y 74 excar
celaciones de agresores sexuales, y pese a
ello, Irene Montero no ha aceptado el fraca
so de su propuesta. Es decir, la resultante de
su ley ha tomado el sentido contrario de la di
rección deseada. Su esposo y fundador de
Podemos, Pablo Iglesias, se la ha pasado du
rante varias semanas en diversos medios de

comunicación promocionando un relato con
el que trata de justificar el fracaso de la ley: el

machismo de los jueces.
Maria Ressa, periodista filipina y premio

Nobel de la Paz recuerda que "los periodis
tas son los primeros en ser atacados porque
si acabas con su credibilidad, la gente ya no
sabe en quién confiar" (La Vanguardia, 5 de
marzo).
Algo similar le ocurre a los jueces. Ire

ne Montero y Pablo Iglesias los señalan co
mo machistas en su intento de esconder su

ineptitud.
Unidas Podemos le ha pasado la factura

al PSOE de Sánchez por el caso sólo sí es sí.
En marzo de 2020, la popularidad de Pe
dro Sánchez en el segmento de las mujeres
era de 31.2%; en febrero de 2023:22.4 por
ciento (barómetro del Centro de Investigacio
nes, CIS).
El populismo destruye la democracia des

de el poder, y sus representantes nunca usan
las vueltas en U. No hay retorno.
Por el contrario, intentan extender su in

fluencia a través de una especie de interna
cional populista. Recientemente hemos vis
to en México a los fundadores de Podemos:
Juan Carlos Monedero y Pablo Iglesias. El pri
mero de ellos se ha acercado al secretario de

Gobernación, Adán Augusto López y el se
gundo visitó Palacio Nacional.
Monedero asegura que el funcionario de

Gobernación será el candidato de Morena

para las presidenciales de 2024.
Por lo pronto el presidente Sánchez no po

drá dormir a partir de mañana; el populismo
provocará el regreso del PP.
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Rozones
"Enorme hipócrita"
De donde menos se esperaba, nos comentan, salió un fuerte coscorrón al representan
te suplente de Morena ante el INE, Eurípides Flores, quien desde el viernes anda en
plan de frontalizar contra los consejeros electorales y contra quien se le ponga enfren
te tras la promulgación del Plan B. Y es que el fin de semana primero en las benditas
redes le recordaron el feliz mensaje que publicó, con foto incluida, cuando Lorenzo
Córdova contra el que ahora pretende lanzarse llegó a la presidencia del instituto.
Aunque el raspón más fuerte vino desde las filas de Morena, pues de "enorme hipó
crita" no lo bajó el académico John Ackerman. "Todos conocemos tu triste papel... así
como tu cínico manoseo de las impugnaciones contra el fraude de las asambleas de
Morena. No se vale ser candil de la calle y oscuridad en la casa". Uf.

Tesla y el beneficio a SLP
Con la novedad de que Tesla no sólo traerá beneficios económicos a Nuevo Léon,
entidad en la que finalmente se asentará. Y es que resulta que en torno suyo se empe
zará a generar toda una cadena de suministro en la que será fundamental San Luis
Potosí, entidad que gobierna Ricardo Gallardo. A esta última le ha ido muy bien, pues
BMW decidió abrir una segunda planta y a ella se agrega la de General Motors que ya
opera ahí. Es claro que el mandatario estatal emanado del Partido Verde tiene hoy en
sus manos datos duros para documentar que la alternancia política en el estado, tras
décadas del dominio del PRI y un sexenio del PAN, está dejando atrás el rostro triste,
conñictivo y de estancamiento. Hoy todo indica que la economía se ha dinamizado,
con nuevas inversiones y miles de empleos. Ahí el dato.

El arropo a Rubalcava
Nos hacen ver que andan un poquito equivocados quienes suponen que el abande
rado de la oposición al gobierno de la Ciudad de México en el 2024 será forzosamente
un panista, por el hecho de que el albiazul lleve mano en el proceso de selección. Y
es que el otro partido grande de esa alianza, o sea el PRI, no deja de tener en la mira
como una de sus cartas fuertes al jefe delegacional de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava.
Hay por lo menos dos datos a considerar al respecto, primero que el alcalde trae una
consistente presencia en las encuestas rumbo a ese proceso de elección de candidato
y el segundo que el dirigente nacional del tricolor, Alejandro Moreno, lo tiene presen
te. Prueba de ello es que durante la conmemoración del aniversario 94 del PRI, dio
cuenta de que Rubalcava "tiene presente, pero sobre todo tiene futuro".

Cambiaron las cosas
Nos recuerdan que hace cuatro años, en los eventos que llevaba a cabo el Presidente
López Obrador en Jalisco, parecía consigna el abuchear al gobernador. Ah, pero esa
crispación parece haber quedado acotada en aras de que una buena relación institu
cional entre el poder estatal y el federal se traduzca en beneficios para la población.
Un ejemplo de cómo han cambiado las cosas ocurrió el sábado en la base aérea donde
Enrique Alfaro tuvo una intervención ante los servidores de la nación de Jalisco, esto
es, las bases de la 4T, y frente al propio López Obrador. Ahí, los siervos de la nación
aplaudieron con entusiasmo la intervención del mandatario estatal, que habló del
compromiso que tuvo Jalisco para contar con todos los espacios para los Bancos del
Bienestar y del liderazgo del estado en materia económica y en la creación de empleos.

8M: Las causas de Guerrero
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Y fue la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, quien de manera relevante advir
tió la necesidad de mantener la política de cero tolerancia a los matrimonios forzados
y a las costumbres que lastimen la dignidad de las niñas. Durante su participación en
la conmemoración del Día Internacional de la Mujer en la Ciudad de México, efectua
da en la capital, la mandataria guerrerense dio cuenta de cómo su entidad mantiene
la lucha por una sentida causa en favor de las mujeres, sobre todo las de la región de
La Montaña. "Es un compromiso irrenunciable con todas las mujeres del país, traba
jar todos los días para hacer de nuestros estados unos santuarios para las mujeres",
señaló, ante las siete mandatarias que actualmente gobiernan en el mismo número
de entidades en el país.

MC, sin rumbo definido
Y quienes no saben para dónde caminar son los integrantes de Movimiento Ciudada
no, partido político que encabeza Dante Delgado, porque resulta que no han definido
y parece que ya no lo harán, candidatos al Estado de México y a Coahuila. Ayer, la
Coordinadora Ciudadana Nacional partidista anunció que tendrá una reunión este
lunes en la que discutirá y votará no presentar abanderados en dichos estados, luego
de considerar que no se encuentran en condiciones favorables para competir. ¿Será
un tema de admitir honestamente una realidad?, ¿de falta de cuadros? O de las dos.
Por lo pronto, ya empieza a haber versiones de que no quieren que los acusen de frag
mentar el voto opositor en esas entidades. La duda es si, en un momento dado, optan
por sumar su fuerza, aunque sea limitada a la alianza Va por México, a pesar de que
habían dicho que por ahí nomás no iban a jugar.
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POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Ha sido una gran noticia la llega
da de Tesla a Nuevo León. No es

cosa menor. El mensaje es profundo.
Tesla habrá evaluado un sinfín de de

talles para elegir el sitio para radicar su
megaplanta. China, Colombia y Cana
dá, entre otros, intentaron albergarla.
Aproximadamente mil 600 hectáreas
de extensión con un programa de obra
de 9 meses y un presupuesto de cons
trucción que se presume superará los 4
mil 500 millones de dólares.

Nuevo León es la tercera economía más relevante de nues

tro país, solamente detrás del Estado de México y de la Ciu
dad de México. Alberga grandes industrias: cemento, acero,
aeroespacial, biotecnología, electrodomésticos y automo
triz; ésta última fuertemente fortalecida con este anuncio.
Cuenta con conectividad, infraestructura, energía, las
mejores universidades del país y perfiles con fortalezas
que los posicionan como pujantes y trabajadores. Nuevo
León crece por arriba del promedio nacional y es una de las
entidades que mayor Inversión Extranjera Directa reciben.

Su vecindad con Estados Unidos es clave. La entidad es

una de las más exportadoras de nuestro país. Los carriles
exclusivos en el Puente Colombia ubicado en su territorio

permiten el ágil cruce de personas y mercancías.
Tener un auto eléctrico saliendo de la línea de produc

ción hecho en Nuevo León, será resultado de la combi
nación de una gran diversidad de recursos, integrados a

través de una cadena de suministro que demandará in
sumos y la capacidad de los recursos humanos altamente
calificados disponibles en la región. Los efectos en materia
económica serán extraordinarios. Si bien parte de los pro
veedores de Tesla ya están ubicados en la entidad, detrás
de la planta en proyecto, seguramente llegarán otras em
presas proveedoras de la misma para participar del proce
so de producción. Los ingresos se incrementarán, se dina
mizará el crédito, se crearán miles de empleos y se deberán
satisfacer diversos servicios.

El mensaje detrás de la decisión es también un voto
de aprobación a la gestión del Gobierno de México y del
Gobierno del Estado de Nuevo León. El respeto al Estado
de derecho, la certeza jurídica y la disciplina en el manejo
de las finanzas públicas seguramente han sido tomadas
en cuenta. Los inversionistas eligen el sitio destino de sus
inversiones tomando en cuenta distintos elementos entre

los que destacan el riesgo, la oportunidad y la certeza.
El gran anuncio es también el visto bueno de la estra

tegia de comercio internacional que México ha planeado
y construido por décadas, estableciendo un buen núme
ro de tratados comerciales que hoy resultan atractivos
y útiles para los productores radicados en México, que
importan algunos elementos de China incluso con cero
aranceles, para posteriormente exportar sus mercancías
a otros mercados.

La llegada de Tesla anuncia una muy buena noticia
para México, que seguramente será el prólogo de otras im
portantes inversiones, que, dado el contexto económico
mundial, buscarán el sello Hecho en México para que sus
mercancías se oferten en distintas partes del mundo. Llega
Tesla, buena noticia para México.

Twitter: @DavidLeonRomero
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La semana pasada, Conagua advirtió
sobre las fuertes temperaturas que se

esperan durante los próximos días en 18
estados. Aprovechando este pronóstico,
echemos un vistazo a cómo estará tam

bién el clima político del país.
Durante esta semana persistirá el ambiente caluroso a muy
caluroso en la mayor parte de la vida política, esto debido a un
sistema de alta presión situado en niveles importantes de la at
mósfera del poder y provenientes de Palacio Nacional.

¿Las temperaturas del debate? Máximas de 40 a 45 grados,
porque la cosa está que arde en el Instituto Nacional Electoral,
donde mientras esperan que tribunales suspendan efectos del
llamado Plan B, desde el fin de semana comenzó el debate y
los dimes y diretes.

Este efecto caluroso se dejará sentir también en la mañane
ra, donde los expertos pronostican que el discurso reventará los
termómetros. Se advierte, además, que la radiación podría ex
ponendarse, sobre todo si en los próximos días algún tribunal
le da la razón al árbitro electoral. Es por eso que deberá mante
ner el bloqueador a la mano.

Se exhorta a la población mexicana a tomar medidas pre
ventivas como evitar la exposición prolongada a la verborrea
mañanera y no poner atención a personajes con padecimientos
crónicos de fanatismo; cuidar en especial que los mensajes de
odio no lleguen hasta los niños y los adultos mayores; así como
atender las indicaciones de las autoridades del sector salud,
mental.

Este clima extremo de polarización se verá potenciado por
un sistema de alta presión sobre el Aeropuerto Internacional Fe
lipe Ángeles que, primero perdió la posibilidad de que Telsa se
instalara bien cerquita y, más importante, salió del top 10 de las
terminales con mayor tráfico aéreo del territorio nacional.

Los efectos atmosféricos de este nuevo descalabro podrían
traducirse en mareos y agitación, sobre todo y principalmen
te, en el pulpito presidencial. Aunque afectará también a todo
aquel que piense diferente ó tenga otra percepción de la realidad.

Vámonos por regiones:
Para la Ciudad de México se pronostica, durante la mañana

del 8 de marzo Día Internacional de la Muj er ambiente tenso
y de frió a muy frío sobre todo en zonas por donde pasarán mar
chas y manifestaciones.

El cielo se enrarecerá durante la semana con discursos políti
cos que acusarán de conservadoras a quienes se manifiestan por
las muertes y la violencia en contra de las muj eres en la capital
del país y en toda la República. Por la tarde lloverán toletazos,
literal y metafóricamente hablando.

Debido a la pesada nube de contaminación del discurso po
lítico previo a la marcha del 8M, se advierte la reactivación de la
contingencia por altas concentraciones de intolerancia radical.
Se exhorta a la población a mantenerse informada en todo mo
mento sobre las condiciones políticas del país.

En Nuevo León, el clima es inmejorable con lo que será la
llegada de Tesla, una de las tantas empresas del magnate nor
teamericano y segundo hombre más rico del mundo, Elon Musk.
Por su parte, el gobernador de la entidad, Samuel García, se aleja
de las precipitaciones y se anota la victoria política de llevar a
Monterrey una inversión de más de 5 mil millones de dólares,
y lejos de "cacarearle el huevo" al Presidente, lo hace partícipe
del éxito y le manda un mensaj e muy claro: no hay intención de
pelear ni de dividir. ¿Habrá algo más que buena voluntad en ese
raro discurso de unidad? Al ti empo...

Por otro lado, el próximo domingo 12 de marzo, en Los Án
geles, California, se prevén temperaturas agradables durante la
entrega de los Premios Oscar 2023. Los mexicanos Guillermo
del Toro, Alejandro González Iñárritu y Alfonso Cuarón manten
drán el termómetro con buenas temperaturas y esto se podrá
sentir en todo el territorio nacional. ¡Éxito!

Basta por hoy, pero el próximo lunes... ¡
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EL INE YA ESTÁ TOCADO

En relación al Plan B todo se ha desarrollado

como se preveía. Se organizaron foros para
debatirlo, el Legislativo organizó un Parlamento
Abierto, el tema apareció por todos lados, pero al
final el Presidente optó por el voy derecho y no
me quito.

Lo que viene ahora es un capítulo más del tema en la Corte,
En ella se va a debatir y decidir el destino del multicitado
plan. El desenlace está lejos de ocurrir, pero por ahora lo que
ha dejado este importante lío es una mayor confrontación en
la sociedad en donde han prevalecido las impugnaciones, las
confrontaciones, la falta de comunicación, las diatribas, pero
sobre todo, la evidencia de que algunos temas para el gobierno,
particularmente para el Presidente, son inamovibles.

En los próximos meses vamos a ser testigos de cómo se
van a gestar todo tipo de críticas y presiones a la Corte para que
apruebe el Plan B. El problema ya está entre nosotros, porque
acorde a la ley difícilmente podrá ser aprobado. Más bien lo que
se nos viene van a ser toda una serie de presiones en contra de
las y los ministros.

Esto ya lo hemos visto a lo largo de varios años. López Obra
dor no ha dejado de tener en la mira a la Corte por considerar
que defiende intereses particulares y que no responde a lo que
"se le exige". La mirada presidencial es relativa, la Corte ha veni
do cumpliendo sus funciones, pero resulta que cuando alguna
decisión es contraria a lo que piensa el Presidente de inmediato
se convierte en una institución señalada, criticada e incluso la
llena de adjetivos.

El asunto de fondo está en el Plan B y cómo el Presidente

quiere que el INE se convierta en una institución hedía a ima
gen y semejanza de como concibe deben de ser las elecciones.
Es un tema que se ha tratado en innumerables ocasiones. Lo
grave de ello está en que no hubo la más mínima disposición al
diálogo, a pesar de haber desarrollado diferentes espacios para
hablar del tema; simplemente el Presidente no quería que las
cosas fueran diferentes y llevó las cosas una vez más al límite.

Lo que viene nos va a meter en líos mayores. El debate se
va a extender a las calles y las movilizaciones serán parte de
la estrategia de los críticos del Plan B y del Presidente. López
Obrador no va a dejar la calle por ningún motivo y la va a utilizar
de aquí al final de su sexenio para dos asuntos fundamentales:
hacer campaña en favor de los candidatos de su partido, y bus
car la manera de movilizar a todas sus huestes para no dejar de
crear en el imaginario de sus furibundos seguidores la idea de
que si no se aprueba el Plan B las elecciones estarán en riesgo.

Lo que es un hecho es que el proceso electoral ya está tocado.
Las cosas caminan rumbo a límites en donde la confrontación

será el signo de las elecciones. El Presidente no quiso construir
un debate, porque en el fondo no quería debatir. Lo que pasó en
el Parlamento Abierto, lamentablemente, acabó de ser en algún
sentido inútil.

A lo largo de varios meses destacados partidos políticos, aca
démicos y especialistas en redes sociales y medios de comuni
cación, se dieron a la tarea de debatir todos los pormenores po
sibles sobre lo que se podría hacer con el INE. En muchos casos
las voces acabaron coincidiendo incluso entre simpatizantes
de Morena y aquellos a los que no hay día que no se les señale
desde la Presidencia.

Lo que pareciera estar a la vista es que nadie va a ganar con
esto. Estamos en el intento de una transformación desaseada

del INE y, por otra parte, está un número significativo de ciuda
danos que no bajarán la guardia.
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Es un problema con un final ímpredecible que a todos nos
va a dejar inconformes de alguna u otra manera.

RESQUICIOS.
Es de reconocerse que con todo y protagonismo que por mo
mentos se le ha visto a la dirigencia del INE han tratado en todo
momento de echar por delante razones, ideas e intentos de abril
el debate para defender al instituto; como dicen conste en actas.
ESTAMOS en el

intento de una

transformación
desaseada del

INE y, por otra
parte, está un nú
mero significativo

de ciudadanos

que no bajarán la
guardia
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En medio de presiones e injustas
acusaciones mañaneras y hasta

de una amenaza de muerte a través

de redes sociales y un alud de contro
versias constitucionales presentadas
contra el Plan B de Reforma Electoral

del Ejecutivo federal, la ministra pre
sidenta de la Suprema Corte de Justi
cia, Norma Lucía Piña Hernández, se
reunió con integrantes del Poder Ju
dicial y les pidió actuar con responsa
bilidad y prudencia, "sin que se con
funda con cobardía".

En una visita que hizo al edificio sede del Consejo de la
Judicatura Federal en San Lázaro, cerca de la Cámara de
Diputados, estuvieron 131 juezas, jueces y magistrados,
a quienes recordó que en su actuar independiente y

responsable radica la dignidad del Poder Judicial de la
Federación, que en días recientes, una vez aprobada la
polémica reforma, ha estado bajo una nunca antes vista
ofensiva verbal desde Palacio Nacional.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Con más pena que gloria y escepticismo de sus pro
pios militantes, testigos silenciosos de la lucha de poder
en que están enfrascados sus dirigentes y quienes lo fue
ron, el PRI celebró el sábado sus 94 años de haber sido
fundado como Partido de la Revolución Mexicana, y
luego Partido Nacional Revolucionario, hasta el nombre
actual, en que a pesar de ambición y corrupción de algu
nos, mucho hizo por la transformación del país.
Esperanzados como están sus actuales dirigen
tes en que en las elecciones del año próximo volverán
a recuperar la mayoría en el Congreso de la Unión y las
nueve gubernaturas que estarán en disputa, incluida la
de CDMX, sueñan con volver a la Presidencia de la Repú
blica con un candidato que abandere la coalición Va por
México, que hasta ahora no aparece.
En víspera de la marcha por el Día Internacional de
la Mujer, este miércoles, el dirigente nacional del PAN,
Marico Cortés, declaró que, a pesar de que la violencia
contra ellas se ha recrudecido en el país, el Gobierno del
Presidente López Obrador no hace lo suficiente para
erradicar esos crímenes y desapariciones que ocurren a
diario en su contra y que en la mayoría de los casos que
dan impunes.
Dijo que basado en "prejuicios machistas y trasno
chados", el Gobierno de Morena se volvió enemigo de
las causas de las mujeres y no sólo les ha dado la espalda,
sino que las agrede verbalmente para infundirles miedo
y acallar sus protestas, como ha ocurrido año tras año en
lo que va de este sexenio.
Un asesinato más en Veracruz, ahora del secretario de
Servicios Legislativos en el Congreso local y exdiputado
morenista Alexis Sánchez García, ejecutado en el muni
cipio de Tezonapa, ayer domingo, cuando iba a bordo de
su camioneta acompañado de su hijo.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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2024: el factor EU

Todos los sectores conservadores

mexicanos que están pidiendo o
sea: exigiendo—la intervención de
la Casa Blanca en contra de decisio

nes nacionales del presidente López Obrador
están viendo con decepción que la Casa Blan
ca... tiene otros datos.

La Casa Blanca y Palacio Nacional entien
den muy bien que la relación bilateral no es
económica opolítica o amistosa o vecinal, sino
que la vinculación está determinada por en
foques geopolíticos y de seguridad nacional
El último incidente la semana pasada lo

prueba: el Departamento de Estado se metió
a calificar reformas legales mexicanas que
pueden no gustar pero que han cumplido con
todos los mecanismos constitucionales para
la reforma electoral, pero horas después la
Casa Blanca ordenó dar un viraje y salirse de
la zona de tensión.

Como político de confrontación, el presi
dente López Obrador conoce muy bien las
sensaciones y los pulsos de Estados Unidos y

sabe que hasta noviembre de 2024, los des
tinos de ambos países estarán atados por las

elecciones presidenciales en junio aquí en
Méxicoyen noviembre en EU.
Como pocas veces en la historia las rela

ciones están moviéndose en un triángulo de
pasiones: López Obrador no quiere que EU
apadrine con su poder a la oposición, juega
con habilidad a la relación institucional con

Biden y manda mensajes de que se entiende
mejor con Donald Trump que sigue avanzan
do hacia la candidatura presidencial en 2024.
Las elecciones mexicanas tienen ventaja

porque se deciden enjunio de 2024, inclusive
antes de la campaña formal en EU y de las
elecciones americanas en noviembre. De ahí

la perspicacia del Presidente mexicano para
ir acotando a la Casa Blanca con el fantasma

de Trump.
La clave de este juego estratégico de poder

radica en que Trump en efecto sea candidato.

ZONAZERO

La política estadounidense está atravesando
por situaciones de conflicto que no le permi
tenimponer aMéxico sus manotazos autorita
rios y depende más bien de un entendimiento.
Aunque tiene un Presidente no geopolítico, la
agenda México se atraviesa en temas fronte
rizos, de relaciones con América Latina y de
distanciamiento mexicano de las sanciones

contra Rusia por el caso de Ucrania. Palacio
Nacional mantiene las relaciones con Cuba,
Nicaragua, Venezuela y Argentina como un
mecanismo de resistencia ante las viejas exi
gencias imperiales de la Casa Blanca.
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Las leyes
extemporáneas

Los tiempos cambian y mucho más en
la actualidad. Hace 100 años hubiera

sido imposible explicar que existiría
internet; mucho menos las redes so

ciales. También hubiera sido muy difícil en
tender que el hombre podría pasar la barrera
de los 100 años aplicando la tecnología a la
medicina preventiva.
Hace 100 años hubiera sido inimaginable

que el hombre llegara a la luna; mucho menos
la cerrara para conquistar el espacio. También
hubiese sido imposible imaginar cómo el pla
neta se acortó gracias alas comunicaciones.
El ser humano no ha tenido más remedio

que adaptarse a los nuevos tiempos. Pero hay
situaciones que por mucho que queramos en
tender son inentendibles y aquí no tiene nada
que ver el adecuarse a los tiempos.
En mi país, España, ya se ha aprobado la ley

de cambio de género. Esta consiste en que, con
12 años una persona puede cambiar de sexo a
través de una operación quirúrgica e inyeccio
nes hormonales. Todo ello sin consentimiento

de los padres.
El hecho de que alguien pueda estar ence

rrado en un cuerpo que no le corresponde es
perfectamente comprensible. El hecho tam
bién de que alguien pudiera querer cambiar el
sexo es comprensible y por supuesto respeta

ble. Uno no puede vivir en un cuerpo como si
fuera una cárcel. Sin embargo la decisión tiene
que estar muy tomada y muy bien discernida.
Entre otros muchos motivos, porque si exis
tiera arrepentimiento posteriormente, ya no
sería reversible.

Lo que es más discutible es que con esa edad,
con 12 años, uno pueda tener claro si quiere o
no cambiarse de sexo. Todo ello sin el permi
so de los padres. A esas edades no existe una
definición real y lo que sí, una confusión que
puede llegar a efectos indeseables tomando
malas decisiones.

El Gobierno de Pedro Sánchez ha aprobado
y está aprobando otras leyes. Y muchas de
ellas no tienen ni pies ni cabeza. Algunas se
convierten en auténticas excentricidades, por
ejemplo, ladelmaltrato animal, estoy comple
tamente de acuerdo en que los animales tienen
que tener derechos que durante siglos no han
tenido, y hay que ir en contra de cualquier mal
trato a los animales. Pero una cosa es eso y otra
muy distinta es que puedan meterte a la cárcel
a partir de 18 meses por matar a una rata que
se coló en tu casa.

¿Qué es lo que pretenden hacer?
Hemos perdido el norte. Este mundo occi

dental ya no tiene rumbo y la pregunta es si
alguna vez volverá a tenerlo.
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Tribunales laborales, insuficientes e improvisados

Ya van 10 mil millones de pesos y con
tando, es el costo de la implemen
tación de los Tr ibunales Federales y
del Centro Federal de Conciliación

y Justicia Laboral para cumplir con parte de
los requerimientos de la Reforma Laboral de
2019. No está de más decir que, al momento,
ha sido un despilfarro de dinero que no ha
reflejado ni efectividad, ni productividad y
mucho menos justicia.
La pr incipal motivación para poner en mar

cha el Nuevo Sistema de Justicia Laboral no fue

la búsqueda de una justicia pronta y expedita
para los obreros de México, sino dar el sí a to

das las peticiones de Estados Unidosy Canadá
para que se diera la r enovación de la firma del
conocido Tratado de Libre Comercio, hoy T
MEC, sin importar por supuesto, qire México
no estuviera preparado; y nos referimos a la
improvisación, falta de experiencia y prepa
ración de jueces, conciliadores, magistradosy

del personal administrativo que hoy operan en
los Centrosy Tribunales antes mencionados.
Ante la presión por el TMEC, el Gobierno le

dio prioridad a la fechada, es decir, el arranque
no se dio pensando en la preparación de los jue
ces o magistrados que impartirían justicia, sino
enlosinmuebles que ocuparía el segúnrenovado
sistema, hicieron de todo para que parecieran to
talmente nuevosy no que sólo cerraban lasjuntas
par a volverlas a abrir pero con otro nombre.
Un ejemplo de esta improvisación se vivió en

Chihuahua, donde en octubre pasado entró en
marcha el r enovado sistema con únicamente

5 jueces para atender a casi un millón de per
sonas. ¿Qué tipo de justicia están ofreciendo,
donde un juez podría atender a casi 200 mil

personas al mismo tiempo? ¿Dónde está el
famoso esquema de efectividad que eliminaría
tiempos? No hay tal. En Oaxaca, algo similar:
los Juzgados Laborales arrancar on con un
actuario, un juez y un secretario para atender
todos los casos y por supuesto para desahogar
el rezago acumulado en años.
Se estimó que a nivel nacional el Nuevo Mo

delo de Justicia Laboral funcionará con 190
conciliadores federales, 620 locales, mientr as
que los Tribunales contarán con 131 jueces
federales y 190 magistrados locales. Pero,
¿quiénes son estos?, ¿quién nos asegura que
están preparados, que no son corruptos, que
tienen criterio para dictaminar, que no son

parte de las fachadas?
Las respuestas nos las da el tiempo, tal como

pasó hace unos días en Zacazonapan, Estado
de México, donde vivimos un recuento en la
Mina de Tizapa; el proceso, logística y algo
tan delicado como el padrón de trabajadores
con derecho al voto, estuvo apoyado por los
Centros Laborales y los Tribunales de Justicia

Laboral, donde demostraron su improvisa
ción, ya que el procedimiento estuvo lleno de
anomalías, de errores e irregularidades.
Nos enfrentamos a un padrón de votación

amañado, donde permitieron al millonario
Senador de Mor ena, aNapoleón Gómez Urru
tia, aplicar todo tipo de artimañas para sumar
gente; una vez más fluyeron sus mañas, su
corrupción, su cinismo, y por supuesto sus
engaños. Más adelante daremos a conocer qué
y cómo le hiz o Napillo para ganar.
Napillo es un mitómano de nacimiento, vive

engañando gente, hay que reconocerlo, es un
maestr o, pero no en economíay mucho menos
en políticas públicas como presume, sino en la
estafa y el fraude. No es la primera vez queiVa
pillo deja de lado toda ética y se pasa de largo
la Ley y la voluntad de los trabajadores. Este
imitador de minero ya trae historia con estos
métodos, si no que recuer de y que nos cuente
qué le pasó en Asientos, Aguascalientes, donde
implemento! la misma práctica que impuso
ahora enTizapa. Tiempo al tiempo.
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Gritan, pintan, queman y las siguen matando

El 2022hasidoelañomásviolentode

los últimos años para las mujeres y
la violencia en su contra sigue incre
mentando sin que se vean políticas

públicas concretas para disminuir las agresio
nes en su contra.

Los datos oficiales, revelan que en 2022 se
registraron 948 feminicidios, sin embargo la
cifra aumenta por que hay muertes que no son
catalogadas como feminicidios como los 2 mil
888 homicidios dolosos y 3 mil 890, homici
dios culposos.
La violencia familiar tampoco disminuye

y si bien en el año de la pandemia (2020) se
había registrado un incremento importan
te en esta modalidad con 220 mil víctimas,
lamentablemente en 2022 la cifra alcanzó

270 mil 544, es decir, 50 mil 544 más que las
reportadas cuando la gente estuvo encerrada
porCovid19.
Las autoridades aseguran que se está tra

bajando en atender a las víctimas, en brindar
apoyos, programas sociales y asesorías; sin
embar go lo que se haga se ve rebasado cuando
la estadística nos aterriz a a la realidad.

De acuerdo con el Secretariado Ejecutivo
de Seguridad Nacional, tan sólo en enero de
2023, se reportaron 21 mil 375 mujeres vícti
mas de violencia familiar, casi 4 mil más que las
reportadas en enero de 2022, que fueron 17
mil 387. Lo que deja ver que 2023 podría ser
todavía más violento que el año pasado.
Cómo lograr éxito en las políticas públicas

para terminar con la violencia contra las muje
res, si desde el Gobierno minimizan sus movi
lizaciones, si condenan sus gritos y sus pintas.
Si reducen el apoyo a los albergues.
Cómo poner el buen ejemplo si desde las

más altas tr ibunas del poder se agreden, in
cluso entre las propias mujeres se acusan de
"pirujas" y "conuptas".
Cómo prometer que se va a garantizar la

seguridad para este sector de la población, si
en las campañas se encargan de denostar a la
adversaria, incluso con temas per sonales.
Lo que las mujeres piden a gritos es que las

dejen de matar, que no desapar ezcan, que no
las acosen, que no las violen.
En 2022 se reportaron al 911, número de

emergencia, 6 mil 977 casos de abuso sexual,
23 mil 102 violaciones y 11 mil 323 llamadas
por hostigamiento o acoso.
En 2020 cuando las mujeres "desaparecie

ron" por un día, se tuvo un gran logro, se es
cucharon sin gritar y sin estar, estuvieron más
presentes que nunca.
Lo que las mujeres necesitan son autorida

des que no las revictimicen, policías que les
den confianza y no miedo, trabajo y estancias
infantiles que vaya más allá de un apoyo bi
mestral.
Mientras las necesidades no se cubran, se

guirán saliendo a las calles a marchar, a gritar,
a pintar, a romper y a quemar, porque las cifras
no mienten, porque las siguen matando.
Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Porqué el secretar io de Gobernación, Adán
Augusto López cenó, en un restaurante de la
colonia Cuauhtémoc, con el asesor de Claudia
Sheinbaum, el español Abraham Mendieta.
¿Será que desde Palacio Nacional les manda
ron al mismo hacedor de campañas? O ¿al
guien está sirviendo a dos amos?
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Caballos de Troya

En un mes, el Instituto Nacional Elec

toral (INE) tendrá un nuevo pre
sidente o presidenta, sin que ello
garantice que el sucesor(a) de Lo

renzo Córdova continúe la férr ea defensa

del organismo ante los ataques del partido
del Gobierno.

Córdova bien pudo haberse tirado a la ha
maca y hacer lo que muchos políticos hacen
en la víspera de entregar el cargo: nada.
Pero lejos de ello, ha mantenido no sólo el

discurso sino actividades relacionadas a la

defensa del INE y, por ende, de la certeza de
las elecciones futuras.

¿Quién ganará la rifa de la presidencia del
INÉ?
Con los datos que se tienen hasta ahora, el

Comité encargado de elegir a los candidatos
mejor calificados ha privilegiado la cercanía
ideológica con el gobierno lopez obradorista.
Como todo el proceso, a diferencia de los

anteriores, ha estado manejado en la penum
bra, no se sabe quiénes ya pasaron el primer
filtro ni por qué; desde luego no se conocen
los curtículums, pero, dado que la orden fue
que el proceso se arrastrara hasta llegar a la
insaculación (rifa, sorteo pues), parece que
no será necesario tener conocimientos sobre
derecho electoral.

El propio presidente López Obrador dijo
la semana pasada, sin rubor alguno, que su
intención era que los cuatr o consejeros que
serán elegidos por sorteo puedan realizar
"desde adentro" los cambios constitucionales

que no pudo realiz ar.
Incluso concr etar la reforma elector al, que

ya está impugnada ante la Suprema Corte de

Justicia de la Nación.

Esos modernos "caballos de Troya" podrían
incidir desde luego en las decisiones del INE
de cara a la elección pr esidencial, aunque ya
se tiene el antecedente de otros consejeros
elector ales también nombrados durante este

Gobierno enviados, supuestamente, para
balancear las posiciones en el INE, como Ucc
Kib Espadas Ancona,
Los cuatros consejeros, designados el 22

de julio del 2020, producto de negociaciones
entre partidos, se han sumado a la defensa del
INE y en el 2021, algunos de ellos votaron a
favor de quitarías candidaturas a dos estrellas
de Mor ena, como Félix Salgado Macedonio
yRaúlMorón, deMichoacán.
Como escribimos aquí hace unos días, ante

la eventualidad de que la Corte tire las modi
ficaciones a las leyes secundarias en materia
electoral, conocidas como el Plan B, impulsar
u or denar desde dentro decisiones que termi
nen modificando para mal el estado actual del
INE es el Plan C.

Caballos de Troya en lugar de consejeros,
pues.

• • • •

Ricardo Monreal tenía más seguidores y res

puestas en sus redes sociales cuando criticaba
al Gobierno que hoy cuando, naturalmente,
lo justifica.
Parece que al zacatecano le hizo mal que

lo incluyeran, así como de mala gana, en
tre los presidenciables a pesar de todos los
desaires que le hicieron, por meses, las otras
corcholatas.

Monreal avisó que realiz ará un recorrido
por todo el país para presentar su progra
ma de reconciliación nacional, discurso
que debería reconsiderar pues, si bien es
una realidad que desde la época de la Re
volución el país nunca había estado más
polariz ado, eso de que todos los mexicanos
volveremos a ser cuates por decreto nomás
no pega.
El senador tiene claro el diagnóstico, sin

duda, y había logrado que las clases golpeadas
por el discurso oficial lo vieran con simpatía,
pero desde que apareció en la lista de las cor
cholatas, algo le pasó a su discurso.
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Todo Morena, todos sus gobernadores en Edomex

Es una calca del PRI desaparecido.
Cuando los gobiernos priistas se

repartían territorios para respaldar
a los candidatos, hacer campaña por

ellos y asegurar sus victorias sin prurito moral
o legal.
Y cuando en alguna entidad surgía una

oposición vigorosa, entonces representada
por Acción Nacional (Yucatán, San Luis Poto
sí, Durango, Chihuahua), mayores recursos
se utilizaban.

Eran los tiempos del "partido casi único",
como lo definió Carlos Salinas en 1988 y, a
partir de entonces, se preparó para compartir
el poder por regiones.
Las vulgares concertacesiones mediante

arreglos preelectorales o el retiro de candida
tos ganadores (Ramón Aguirre, Guanajua
to) o inclusive en funciones (Fausto Zapata,
San Luis Potosí).
Ernesto Zedillo, con Esteban Mocte

zuma en la Secretaría de Gobernación (Se
gob), también quitó a Eduardo Robledo en
Chiapas para conciliar con el perredismo de
Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz
Ledo.

Como esas negociaciones no podían ocul
tar los fraudes ni el poder del Estado desple
gado para imponer ganadores, se dieron su
cesivas reformas con la creación de órganos

garantes de la democracia.
InstiUitos y tribunales hoy en riesgo.

ESTRENO DE CONSEJEROS
Pero el dinosaurio se asoma con fuerza.

Hoy el ensayo general se da en el Estado de
México, donde se organiza la participación de
los 22 gobernadores del partido oficial para
aupar a Delfina Gómez.
Cada uno de ellos, por supuesto respalda

dos por el Partido Verde con Ricardo Gallar
do, tendrá ciudades, distritos y municipios y
deberán responder por los resultados.
A ellos se sumarán diputados y senadores,

con quienes han conversado ya la propia
Delfina Gómez y el administrador morenis
ta por encargo de Palacio Nacional, Mario
Delgado.
El frente es amplio y por supuesto no ig

norarán a Armando Guadiana, aunque sus
posibilidades de victoria en Coahuila sean
menores y él no tenga necesidad de financia
miento.
Él sabrá cuánto gasta.
Como sea, la gran cruzada es por el Estado

de México y veremos si los cuatro consejeros
electorales a elegir operan con independen
cia y vigilan injerencias externas y desvío de
recursos públicos.

APOYO DE CORCHOLATAS

1. Delfina Gómez está preocupada por su
caída en las encuestas y el sostenido ascenso
de la priista Alejandra del Moral.
Por eso a los apoyos prometidos y envia

dos se suma la asesoría de las corcholatas

a fin de integrarle un plan de Gobierno para
promoverse en cuanto inicie la campaña
oficial.
Es curioso: solamente Ricardo Monreal

ha esbozado un proyecto para el próximo se
xenio y aún así Gómez se coordina con gente
de Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y
Claudia Sheinbaum.

2.  Ayer se dio por terminado el proce so me
diante el cual se reeligió Rafael Riva Palacio
en el Sindicato de Trabaj adore s del Infonavit.
Participaron casi tres mil agremiados, con

un abstencionismo del 6%.
Y 3.  En Querétaro crece la molestia contra

el morenista Gilberto Herrera por usar su es
tructura senatorial para atacar instituciones.
No se le conocen leyes, pero sí acciones con

tra el Gobierno estatal y la rectora de la UAQ,
su sucesora Teresa García Gasea.
Cuando Herrera tuvo esa posición fue se

ñalado por tolerar acosadores y abusadores,
lo cual en 2017 detonó con el primer movi
miento estatal de Me Too.
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Agenda saturada
En el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TERJF) tendrán una carga pesada en los próximos días con
asuntos trascendentes para la vida política del país: definir
si fue válido el despido del secretario ejecutivo del INE,
Edmundo Jacobo, determinar si es legal que la consejera
Carla Humphr ey aspire a la presidencia del organismo y
establecer si Alejandro Moreno se salió con la suya al mo
dificar estatutos del PRI para alargar su presidencia hasta
2024; a lo que se sumarán la cascada de juicios de protec
ción laboral de los miles de empleados que serán despedi
dos del INE. Eso es trabajar bajo presión. ¿Será?

Estrategia vs. el Plan B
... Por cierto, tras la aprobación y publicación del Plan B
electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador
nos comentan que trabajadores del Instituto Nacional
Electoral (INE) alistan algunas movilizaciones y protestas
para defender sus plazas. Habrá que estar atentos a las res
puestas que se den desde Palacio Nacional. ¿Será?

La grilla en Medicina
Iniciando el período de turbulencia por la sucesión en la
Rectoría de la UNAM, la Facultad de Medicina entró el vier
nes en un paro estudiantil de 72 horas. El asunto no sería

noticia si no se tratara de la Facultad de la que han salido, en
línea, los tres últimos rectores de la UNAM: Juan Ramón
de laFuente, José Narro y Enrique Graue. ¿Otra señal de
que los médicos han perdido el toque y su época de dominio
absoluto en la universidad ha llegado a su fin? ¿Será?

Nacho está Agusto...
Desde un evento en Puebla, el coordinador de la banca
da de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, se decantó
públicamente en favor de que el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, sea el candidato de la 4T para la
Presidencia de la República. La pregunta es si después el
diputado que aspira a gobernar su entidad, seguirá la car
gada en torno al tabasqueño de otros que buscarán amarrar
su apoyo cuando intenten buscar diferentes encargos en las
elecciones de 2024. ¿Será?

Todo queda en familia
Apropósito de la migración de algunos proveedores y
colaboradores de Horacio Duarte, que llegaron con él a la
campaña de Delfina Gómez, en Edomex, nos dicen que hay
que investigar si todos dejaron de cobrar en Aduanas... Por
ej emplo, dicen que no hay que quitarle la lupa a Roberto A.
Buenfil que tiene una empresa de comunicación y que lleva
redes en el equipo de lamaestra, colaborando con su pareja
sentimental, del equipo de donlIoracio. ¿Será?
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EL GRUPO COMPA CTO
DE GONZÁLEZ CHÍO
Y VERDADES A MEDIAS
El festejo del cumpleaños de Rafel
González Chío, asesor externo
de Servicios de Agua y Drenaje
de Monterrey, dejó en evidencia la
forma en la que opera el grupo com
pacto de Juan Ignacio Barragán,
director de esta empresa.

Como lo habíamos adelantado

en este espacio, se reunieron en el
área privada del restaurante Los
Hidalgos, en Valle Oriente.

Resulta muy extraño que Gon
zález Chío se reúna con provee
dores de Agua y Drenaje cuando
ni siquiera tiene un cargo dentro
de la empresa, y más aún, cuando
ninguno de los presentes es técnico
ni ingeniero hídrico.

Las asistentes a este festejo, entre
otros, fueron Cecilia Cuilty, quien
llegó hace un año de Chihuahua
para ser nombrada directora comer
cial de esta empresa; ElizaTagle,
quien maneja el enlace con medios
de prensa y llegó de Veracruz y el
nutñólogo Carlos Guerra, estos
dos últimos de toda la confianza

de González Chío.

A la reunión también asis

tió Juan Ramón Picazzo Castillo,
quien llegó de Tamaulipas para cu
brir el área de Innovación con Cuilty,
compadre y también cercano a
González Chío.

Llama mucho la atención la

presencia en la reunión de Mario
Esparza, director adjunto de esta
empresa, quien se suponía iba a
evitar cualquier indicio de corrup
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tió Juan Ramón Picazzo Castillo,
quien llegó de Tamaulipas para cu
brir el área de Innovación con Cuilty,
compadre y también cercano a
González Chío.

Llama mucho la atención la

presencia en la reunión de Mario
Esparza, director adjunto de esta
empresa, quien se suponía iba a
evitar cualquier indicio de corrup

ción, pero pareciera que se suma

también a este grupo compacto
de González Chío.

VERDADES A MEDIAS

El presidente Andrés Manuel
López Obrador no recibió toda la
información real sobre la construc

ción del acueducto Cuchillón.

Además, de que la promesa de
que en junio estaría listo, dista mu
cho de la realidad ya que no podrá
surtir agua en su totalidad. Inclu
so Juan Ignacio Barragán, director
de Aguay Drenaje, dijo que no
funcionarán simultáneamente los

dosductos.

De entrada, de marzo a julio ha
brá muchas obras técnicas y cuatro
meses son muy poco tiempo para
terminarlas ya que es una construc
ción de más de 100 kilómetros de

largo y en un terreno complicado
porque la zona es árida.

A pesar de que 10 empresas
están trabajando, antes de la fecha
prometida se tienen que regular
todas las uniones del tubo, modular
presión y otras obras complementa
rias, que son trabajos muy comple
jos; sin contar que todavía faltan las
pruebas de bombeos para regular
presión, entre otras cosas.

Veremos si terminan a tiempo
las obras y si cumplen con la pro
mesa de dotar a la ciudad de 10 mil

litros por segundo de agua para el
mes de junio.
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1PN, ¿piso desigual?

En el Instituto Politécnico Nacio

nal (IPN), de Arturo Reyes Sando
val, el terreno luce desigual para
las proveedoras de jardinería, y es
que desde el sector se acusa que
los requisitos del proceso IMt
BO0O11BOGGO1N2212O23 reba

san los lineamientos del Contrato

Marco correspondiente, y que
existen otros que parecieran de
estar dirigidos a favorecer a alguno
de los participantes del ramo, por
ejemplo, los análisis debiodegra
dabilidad de diversos productos. El
problema es que los resultados se
obtienen en 20 o 30 días, mientras

que la convocatoria fue dada a
conocer el 24 de febrero a las 9 de

la noche y la entrega de propues
tas se programó para el 6 de marzo.

Habría que poner lupa sobre
el director de Recursos Materia
les e Infraestructura, José Alonso

García, así como las empresas
que se relacionarían con José

Juan Reyes Domínguez, entre
ellas Joad Limpieza y Servicios,
Servicios Inmobiliarios Iroa

y Tecnolimpieza Delta

Salida láctica

La salida de Alessandra Rojo de
la Vega del gabinete del alcalde
de Miguel Hidalgo, Mauricio
Tabe, despertó inquietud entre el
partido oficial, Morena: la ver
sión que la alcaldía dio es que se
va para dedicarse a la lucha
feminista

Sin embargo, Morena tomó
eso como que Rojo de la Vega
operará en su contra pero, ahora,
de tiempo completo y ya no
tendrá el impedimento de ser
funcionaría pública para poder,
abiertamente, alentar las expre
siones y manifestaciones que
vienen por el 8 de marzo así romo
intentar politizar el movimiento.
¿Será cierto el temor de Morenao

está exagerando?

SLP saca pecho

Los regios ahora tendrán la giga
planta de Tesla, pero los poto
sinos ya cuentan con General
Motors y una segunda planta de
la BMW para fabricar autos eléc

tricos ya está en desarrollo. Nuevo
León con Samuel García y San
Luis Potosí con Ricardo Gallar

do tienen rasgos comunes, sus eco
nomías muestran mucho dina

mismo y no provienen de Morena;
y en el caso específico de San Luis
Potosí, saldrá muy beneficiado por
la inversión de Elon Musk porque
va a aportar proveedores y ope
radores, algunos están por llegar
aprovechando la ubicación estra
tégica. Esto además de condiciones
competitivas como son la mano de
obra calificada del clúster automo

triz, la estabilidad, la moderniza
ción de la infraestructura impulsa
da por Gallardo y las facilidades
y estímulos para atraer nuevas
inversiones extranjeras.
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En los últimos anos, la guerra
digital se ha convertido en
una importante preocupa
ción para los gobiernos y la
opinión pública global, es
pecialmente entre aquellas
potencias que compiten por
espacios de poder e influen
cia. Muchos países han crea
do unidades especializadas
dedicadas a la guerra ciber
nética al tiempo que se desa
rrollan n evas tecnologías y
estrategias para defenderse
de los ataques digitales.

Cada vez es más evidente

la dependencia de los Estados con respecto a las grandes plata
formas tecnológicas de datos. Al controlar infraestructuras vitales,
como la nube y los cables submarinos, las plataformas se convierten
en la fuente principal de información de los estados nacionales,
tanto para efectos de política interior como exterior.

Participar en actividades de inteligencia, utilizar armamento
digital controlado a distancia, procesar o resistir ataques ciberné
ticos: nada de esto se puede lograr si las plataformas no brindan
un apoyo activo.
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La guerra en Ucrania comenzó con diferentes modalidades,
tanto en tierra como en el ciberespacio. El 23 de febrero, un día
antes de la invasión de Rusia, las armas digitales se convirtieron
en un preludio de la guerra total.

Los sistemas informáticos de diferentes ministerios, organiza
ciones gubernamentales y bancos ucranianos fueron blanco de
ataques de denegación de servicio distribuido (DDoS).

En el Informe de Defensa Digital 2022 de Microsoft, nos da cuenta
cié cómo los cibercomanclos ru sos intenta ron destruí rdatosy des
estabilizar las agencias gubernamentales ucranianas y, a medida
que avanzaba la guerra, trataron de descarrilar el transporte de
asistencia militar y humanitaria a Ucrania, interrumpir el acceso
público a servicios y medios, y obtener información de inteligencia
para apoyar sus fuerzas militares en el terreno.

Según el informe de Microsoft, los trillones de señales que ana
lizan en su ecosistema mundial de productos y servicios revelan
la ferocidad, alcance y escala de las amenazas cibernéticas en
todo el mundo.

Además, se reporta que actores vinculados a los estados na
cionales están lanzando más ciberataques sofisticados diseñados
para evadir detección y fomentar sus prioridades estratégicas.

Ucrania marca un punto de inflexión para la guerra cibernética. El
papel cada vez mayor cié las plataformas digitales y la inteligencia
artificial con la utilización de armas tecnológicas autónomas, cons
tituye una nueva frontera que se ha cruzado en la crisis ucraniana
y que podría marcar un nuevo orden global.

La guerra digital será un arma cada vez más decisiva y letal en
ausencia de una salida negociada al conflicto.

Estos desarrollos requieren la adopción urgente de un marco
global consistente que priorice los derechos hi manos y proteja a
la población civil frente a los ataques cibernéticos, con la adopción
de una normativiciad jurídica de aplicación general para lograr una
conducta responsable de los Estados, incluyendo desde luego, a
las grandes corporaciones que controlan las plataformas digitales.
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QUIEREN ENVIAR
SOLDADOS
GRINGOS A MEXICO

I resultado del juicio con
tra Genaro García Luna

parece llevar una contun
dente intención de Esta

dos Unidos en contra de

México.

El problema es que
ahora el gobierno de Joe Biclen puede de
mostrar bilateralmente que México es un
estado corrupto y que se configura como
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un peligro para ellos. Así buscará intervenir
en nuestras decisiones.

Una iniciativa del congresista texano Dan
Crenshaw, propone el envío del Ejército esta
dounidense a México para combatir a los cár
teles del narcotráfico, la cual fue presentada
desde enero en la Cámara de Representantes
de Estados Unidos y rechazada ayer por Ri
cardo Monreal, quien está consciente deque
después del caso Genaro García Luna vienen
los embates, incluso de señalar a México
como un país con riesgos terroristas.

Por eso, en sus recles socia
les aseguró ayer que esa inicia
tiva es un ejemplo del uso polí
tico d e I com bate a I n a rcotráf i co

y,al mismotiempo, representa
una regresión a las épocas del
intervencionismo.

El festejo desde Palacio Na
cional por la condena al policía
panista parece habernos reba
sado, porque tampoco se puede asegurar
que en la actual administración las cosas
son diferentes, al menos no con losGuzmán.

• ••

Eurípides—y no es una tragedia griega—acu
sa a Ciro y a Lorenzo de ser la mafia electoral
de este país, pero menos de 72 horas después
Jonh desenmascara a Eurípides: "Eres un
enorme hipócrita @euripidesf. Todos cono
cemos tu triste papel en la manipulación de
documentos y resultados, así como tu cínico
manoseo de las impugnaciones contra el
fraude de las asambleas de @ParticloMo

renamx. No se vale ser candil de la calle y
oscuridad de su casa".

John Ackerman /e puso e/dedo a Eurípi
des Flores después de que éste respondiera
a una foto tomada de su propia cuenta de
Twitter que se viralizó, en la que aparece con
Lorenzo Córdova, cuando este fue nombra
do presidente del INE, y en la que escribe
llenándolo de elogios y reconocimientos a
su profesionalismo.

El pleito entre morenistas, sin embargo,
da luz sobre lo que ha pasado en el partido

en el poclery exhibe una farsa
de que el desmantelamiento
—porel momento—al INE.se
da bajoelargumentodecom
bate a la burocracia clorada.

Por cierto, al salir a la luz la foto
en la que posa sonriente con
Lorenzo Córdova, el "abogado
del lopezobraclorismo" can
celólas entrevistas que tenía

programadas este fin de semana después
de convertirse en villano de la democracia.

• ••

UPPERCUT:El alcalde de Yajalón, Chiapas,
exhibió su riqueza en medio de una de las
zonos más pobres del país. Juan Manuel
Utrilla Constantino presumió que junto
con su actual pareja esperan a un bebé
y para conocer su sexo rentó una avio
neta para esparcir humo azul en el cielo.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM
/ @ALEXSANCHEZMX
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VA AML0 POR
INTEGRACIÓN
CONTINENTAL
DESCAFEINADA

I presidente Andrés Manuel López
Obrador no renuncia al sueño boliva

Erianode unificar al continente, aunque
al estilo de la 4T: hacer lo que sea con
lo que hay. Por eso está dispuesto a
ceder el liclerazgo c!e este proyecto y
compartirlo con los hermanos mayores

del sur del continente, como Brasil y Argentina.
En días recientes, se pusoen contacto con los mandatarios

de esas naciones, Luiz Inácio Lula y Alberto Fernández,
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con quienes afina los detalles de una estrategia común para
dar los primeros pasos en ese propósito. Eso de lograr algo
parecicloalocleUnión Europea está muy lejos c!e conseguirse
de este laclo del planeta. Aunque sí van por otros acuerdos
que permitirán trabajar con intereses comunes en la región.
Por lo pronto,ya está decidido que no habrá moneda única.

Empezarán los países de la región por un intercam
bio comercial de productos diversos sin aranceles o
que éstos sean simbólicos. Buscan que importaciones
y exportaciones en la región sean lo menos onerosas
posible, sobre todo en lo que tiene que ver con productos
de primera necesidad.

Carnes, vegeta les, productos de mary otros artículos de
esa categoría podrían incluso estarexentos
ele pagar cualquier tipo ele cuota o derecho.
Son temas que aún están por definirse con
posibilidades de materializarse, porque lo
q ue req u ieren en América Latina es eI i mi na r
barreras arancelarias. Pero más, ampliar el
abasto en zonas marginadas.

Si esto se logra, será un proyecto muy
nobley clealcances históricos para el con
tinente. Por lo pronto, ya están en esto los gobiernos de
Brasil, Cuba y Argentina, con la idea de que en breve
formalicen su participación otros países. El 5 de abril
próximo habrá una vicleoconferencia entre los presidentes
participantes, incluido el mexicano.

Además, después de las elecciones del 4 de junio en el
Estado de Méxicoy Coahuila, And rés Manuel reaIizará una
gira por Latinoamérica en ciudades que todavía están por
definirse. Llevará, bajo el brazo, el proyecto del interoceánico
o CorredorTransístmico, con el que pretende crea runa ruta
ferroviaria que conecte al Golfo de México con el Pacífico,
deVeracruzaOaxaca.en cuya ruta se colocarán grandes
naves industriales. Entre otras cosas, esto permitirá acortar
los tiempos de traslado de mercancías, no sólo para los

países del sur, sino también para CanadáyEstadosUnidos.
Servirá, incluso, para desahogar las operaciones en

el Canal de Panamá. Haciendo que fluya más rápido el
comercio entre diversas regiones del mundo.

Países con gran intercambio comercial, como Chile,
tendrían facilidades para el flujo de mercancías, algo
que buscará "vender" el mexicano a sus contrapartes de
otras naciones para que reduzcan costos de operación y
aranceles. Con esas y otras ideas, me dice una fuente c!e
Palacio Nacional, busca nuestro Presidente retomar parte
del sueño bolivariano, aunque implica también asumir
algunas posiciones políticas complicadas, como no reco
nocer al gobierno de Perú, que encabeza Dina Boluarte.

Como sea, AMLO cuenta ya con tocia la
buena voluntad e intención de las mayores
economías cíela región para dejar sentadas
las bases ele un cambio de paradigma en el
Continente, oportunidad que no dejará pa
sar el tabasqueño a poco más de un año de
concluir su gestión como Presidente.

Entre empresarios e industriales existe un
ranking de gobernadores y los peores evaluados son
el de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, y el de Veracruz,
Cuitláhuac García. Todos están mal calificados por su
mala relación y gestión con diversos sectores producti
vos, quienes opinan que, en lugarde facilitadores, se han
convertido en un obstáculo para el desarrollo. Eso sí, los
dos gozan de la simpatía y respaldo de AMLO.

• ••

Y como dice el filósofa... Nameacuerda: "A veces un
buen plan no consiste en encontrar la mejor alternati
va, si no en encontrar una que funcione":

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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ESQUIZOFRENIA, EN
LA RELACION MEXICO
ESTADOS UNIDOS

I anuncio de la mega inversión de la empresa
estadounidense Tesla en México es una

magnífica noticia, no sólo para Nuevo León
sino para el resto del país. Se instalarán cen
tenaresdeempresasque proveerán insumos
para la construcción de los famosos autos
eléctricos de la empresa del multimillonario

ElonMusk. El famoso nearshoringo"relocalización"deempresas
de todo el mundo en México, para asegurar la autosuficiencia de
productos que necesita Estados Unidosy para no depender de
la producción en China, es una bocanada de aire fresco para el
último tercio del gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Quien comprendió muy bien el impacto positivo para
México, y para su futuro político, es el canciller Marcelo Ebrard.

Norteamérica está atrayendo de nuevo la atención para
su estudio en los think tanks en el mundo. No sólo por esta
estrategia estadounidense de fortalecerse frente a China sino
por problemas como la migración, los cárteles de droga, la
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pandemia del fentanilo entre la población de EU, el trasiego
de esta droga, el tráfico de armas
americanas a México, entre otros.
Especialistas ele la relación bilateral
están alertando ele las presiones que
pueden venir de EU, sobretodo, de los
grupos ultraconservadores republi
canos,y ele la actual administración.

La semana pasada, William Barr,
el secretario de Justicia de Donald

Trump, escribió una editorial en The Wall Street Jaurnalen donde
respalda la iniciativa de los legisladores republicanos ultracon
servadores Dan Crenshaw [Texas] y Michael Waltz. Escribió:
"Hoy, el principal facilitador de los cárteles es el presidente Andrés
Manuel López Obrador. En realidad, AMLO no está dispuesto a
tomar medidas que desafíen seriamente a los cárteles. Los
protege invocando constantemente la soberanía ele México para
impedirque EU tome medidas efectivas", (traducción de Infobae
04/03/2023). El exfiscal federal "trumpista"y los congresistas
republicanos, Crenshaw (veterano USMarine) y Waltz (exmi
litar de élite y exasesor antiterrorista del vicepresidente Dick
Cheneyj están utilizando políticamente la crisis de seguridad
en México. La crítica al gobierno de la 4T también proviene de
la administración demócrata que encabeza el presidente Joe
Biden. No fue menor que desde el Departamento de Estado,
en Washington, se manifestara que"EU apoya las instituciones
electorales independientesyconrecursossuficientes"en clara
alusión al llamado Plan B del Presidente contra el Instituto Na

cional Electoral, que encabeza Lorenzo Córdova.
Se abren flancos políticos muy complicados desde EU que

deberán atender tanto nuestro embajador en Washington,
Esteban Moctezuma, como el equipo que encabeza el jefe
de unidad para América del Norte de la SRE, Roberto Velasco.

• ••

AGENDA ESTRATÉGICA: Lo peor que le puede suce
der al actual gobierno es que se sumen republicanos y

demócratas para presionar a México en más temas de la
agenda bilateral, como ya lo es el tráfico de fentanilo.

Se abren

flancos
políticos muy
complicados
desde EU
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POR UNA
CORTE

INDEPENDIENTE

> Quien ya está aprove
chando al máximo los

reflectores mediáticos y
marcando su propio es
tilo es la presidenta de la
Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN), Nor
ma Pina Hernández, quien
ayer tuvo un encuentro
con juzgadores en el edifi
cio del Poder Judicial de la
Federación en San Lázaro

y mañana martes encabe
zará la ceremonia del Día

del Juzgador y Juzgado
ra Mexicanos, a quienes
pidió trabajar sin miedo y
con independencia.

AMLO

> El fin de semana, el mandatario
Andrés Manuel López Obra
dor visitó Nuevo León para confir
mar su respaldo a Samuel García
por la llegada de Tesla a la entidad,
pero de paso le pidió convertirse
también en promotor de otras in
dustrias en los estados más pobres
de la República. Unas por otras, le
dijo el Presidente.

CLAUDIA
SHEINBAUM

> Claudia Sheinbaum encabezó

ayer un acto para honrar a las mu
jeres acompañada de gobernadoras
emanadas de Morena: Mara Le

zama, I .avila Sansores Evelyn
Salgado Indira Vizcaíno, Lo
rena Cuéllar y María del Pilar
Avila aprovecharon para respaldar
a Delfina Gómez como aspirante
a la gubernatura del Edomex.
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MARCELO
EBRARD

REDES Y

> Nos dicen que
las otras corchola

tas presidenciales
también andan muy
activas. El Secre
tario de Relaciones
Exteriores Mar

celo Ebrard llegó
a un millón de se

guidores en Tik
Tok, mientras que
en Puebla rindieron

protesta los coor
dinadores estatales

de apoyo a la nomi
nación del secreta
rio de Gobernación

Adán Augusto
López, rumbo a los
comicios de 2024.

DANTE
DELGADO

UNA PECULIAR

> En los pasillos
de MC, que dirige
Dante Delgado,
se dice que durante
la reunión de este

lunes el partido vo
tará por no postular
a candidatos rumbo
a las elecciones en
el Estado de México

y Coahuila, porque
consideran que sus
"gallos" no tienen
condiciones para
competir. Lo cierto,
comentan fuera de

grabadora, quieren
dejar el camino libre
a los candidatos de

Va por México.
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• Alexa Grasso es la pri
mera mexicana en ganar
el título de peso mosca
en la UFC 285 tras vencer

a Valentina Shevchenko;
con este triunfo México

suma tres campeones en
este deporte.

• En Michoacán se es

condía Sergio "N", jefe de
seguridad de "La Polar",
y posible responsable
del asesinato de Antonio

Monroy. Fue detenido por
la Policía de Investigación
de la Fiscalía de la CDMX.

• En Nuevo León detu

vieron a Martha Patricia

por amarrar y prender
fuego a su pareja dentro
de una pescadería; la
víctima pidió ayuda y fue
llevada al hospital donde
murió dos días después.
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«OPINIÓN

RUMBO POLITICO

ADAN AUGUSTO LOPEZ
Y LA REFORMA ELECTORAL

La Reforma no pone en riesgo la jomada electoral, ni impide
los conteos rápidos, porque estos no los realiza el INE

I 26 de febrero se realizó una

concentración en el zócalo de

la Ciudad de México en favor

del Instituto Nacional Electoral

(INE) y para protestar en contra
del Plan B de la Reforma Electo 

ral propuesta por el presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Es de celebrarse que en el país se respete el
derecho a la protesta y a la libre manifestación de
las ideas, por más que algunas de éstas tengan un
sesgo de falsedad sobre lo que establece
la propia reforma.

Durante la concentración hubo mu

cha desinformación, ya que no pocos
asistentes no sabían en qué consiste el
llamado Plan B de la Reforma Electoral.

Se hablaba de la desaparición del INE,
de que el gobierno planea el control de las
elecciones, o de que la reforma permite la
reelección del Presidente López Obrador.
Incluso una de las oradoras del evento que
señaló que "es una reforma maquinada
para despedazar al INE y facilitar una ruta a una
dictadura electoral". Este tipo de señalamientos se
hacen por mala fe o por el desconocimiento ele lo
que trata la reforma. Ante ello era necesario hacer
una reflexión sobre su contenido.

Por ello el viernes, el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, explicó en la conferencia
mañanera sobre el contenido de la reforma. Uno de

sus objetivos es eliminar los privilegios de la buro
cracia dorada del instituto, que incluye la supresión
de los seguros de gastos médicos mayores, el de
separación individualizada y esquemas similares de
contratación, para evitar el despilfarro. La reforma
garantiza el voto c!e las personas con discapacidacl

en estado de postración y facilita el voto de los
mexicanos en el exterior, además de sancionar a
quienes financien a candidatos y a quienes otorguen
prebendas a cambio de votos.

La Reforma va por evitar que se malgaste el di
nero del presupuesto, por lo que se compactan las
estructuras burocráticas para hacer más eficiente
y menos costoso el aparato electoral. Se ha dicho
que con la Reforma se van a despedir a ocho mil
trabajadores. Esto es falso. Se va a reducir el nú
mero de los vocales de las juntas locales y ele las

juntasclistritales.Su reducción obedece a
que éstas no trabajan todo el año, sólo
cuando hayeleccionesy gozan desuél
elos que oscilan entre los 45 mil y 70 mil
pesos.

La Reforma no pone en riesgo la jor
nada electoral, ni impide los conteos
rápidos, porque éstos no los realiza el
instituto, sino se contratan empresas
cuyo recurso está presupuestado. Ade
más, respecto al Programa de Resultados
Preliminares (PREP), va a seguiroperando

y los cómputos distritales van a iniciar al momento
de la captura de las actas del PREP, Será tarea de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
resolverá la brevedad sobre su constitucionaliclac!

y validez.

En fechas recientes, Rodrigo Antonio Pérez Roldán
puso una denuncia contra el titular de la Secretaría
de Gobernación, de la misma forma que lo había
hecho contra el canciller Marcelo Ebrard por actos
anticipados de campaña, ¿será fuego amigo?

La reforma va
por evitar que
se malgaste el
presupuesto
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COMO CREERLE
A LEGISLADORES

I cinismo en actores políticos mexiquenses
no tiene límite, ver para creer. Qué credibi
lidad puede tener el diputado federal del
PAN, Iván Arturo Rodríguez Rivera, que
con motivo del Día de la Familia, posteó en
Twitter: "La familia es lo más importante
que podemos tener en nuestras vidas"; pa

rece que a Rodríguez Rivera se le olvidó que en los años 2013
y 2014 fue denunciado por su exesposa por violencia intra
familiar en la entonces Procuraduría del Distrito Federal,y un
año después acusado también por insolvencia alimentaria;
sin dejarcle laclo la denuncia que porrobo de una camioneta
interpuso también su exesposa el 17 de diciembre de 2010.

Posiblemente a lo que se refería es a lo espléndido que
se portó con sus hermanos con dinero del erario cuando
fungió como tesorero municipal de Naucalpan de 2016 a
2018, tiempo en que varios de sus hermanos ocuparon pla
zas en dependencias de la alcaldía, además de que Arturo
Rodríguez García ocupó la dirección c!e Seguridad Pública.

En ese lapso, Edgar Armando Olvera Higuera, quien fungía
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como presidente municipal, a través
de un clespachoy en complicidad con
el esposo c!e su hermana Gabriela,
fraguaron la estrategia para benefi
ciarse de recursos del ISR.tema por
el que también Rodríguez Rivera
enfrenta una inhabilitación porparte
del Tribunal de Justicia Administrativa

de 20 años para ejercer cargos de
tipo administrativo, además de que

fue condenado a devolver poco más de 68 millones.
Pero no todo ha quedado ahí. En el Congreso federal hay

panistas que dicen que ha aprovechado su curul para cabil
dear sus temas legales y conseguir inmunidad, ignorando los
principios con los que se conduce Acción Nacional.

Cómo no mencionar las desavenencias con su compañera
de partido, María Elena Pérezlean, quien lo acusó de pro
teger al gobierno federal, en lugar de cumplir con su papel
de fiscalizador, durante la comparecencia para la tercera
entrega de la Cuenta Pública 2021. No hay que olvidar que
el diputado federal por Naucalpan funge como secretario de
la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior.

A esto, se sumó un tweet.de Manuel Clouthier C. en el
que apuntó: "El pasado miércoles 22 de febrero en la reunión
de Estructuras del PAN en las oficinas del CEN les dije con
claridad que en materia de combate a la corrupción no hay
medias tintas, ¡¡o se es parte de la solución o se es parte del
problema!! ¿De qué lado están los diputados?"

Mientras esto pasa en San Lázaro, en Naucalpan hay
quien se pregunta si después de encabezar una de las admi
nistraciones más corruptas, Edgar Olvera Higuera aspirará
a regresar ai ruedo político después de su voluntario destierro
ysi para locjrar eso se desmarcará públicamente de su exte
sorero como se ha rumorado. Las traiciones los persiguen.

Sobre lo que sí existe claridad en la clase política del PAN
en Naucalpan, es que Iván Arturo Rodríguez Rivera de cara
al 2024 no tiene cabida en el municipio. HASTA LA PRÓXIMA.

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / (BPOLIGRILLAl
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Si no lo haces aún, ¿qué esperas?
Dr. Gerardo Gamba*

Hacer ejercicio por múlti
ples razones es benéfico pa
ra la salud. De hecho, casi
no puedo pensar en ningún
efecto deletéreo de hacer

ejercicio, fuera del riesgo que algunos ti
pos de ejercicios tienen de causar ciertas
lesiones en particular. Por ejemplo, casos
no graves como el codo del tenista o ca
sos graves como caerse de la bicicleta a
30 Km por hora. Pero lo cierto es que, las
personas sedentarias, que no hacen nada
de ejercicio, en general no es porque ten
gan miedo de que les pase algo. Solo les
falta decidirse a hacerlo y espero que este
editorial los ayude.

La semana pasada se publicó un artí
culo muy interesante en el British Jour
nal of Sports Medicine (DOI: 10.1136/bjs
ports2022105669) con los resultados de
un estudio que traigo a este espacio con
la esperanza de convencer a quien aún
no hace nada de ejercicio, de considerarlo
seriamente. Se trata de un metaanálisis,
que más o menos quiere decir, extraer la
información de muchos artículos científi
cos que tengan preguntas, metodologías

y objetivos similares, para incrementar el
tamaño de la muestra y poder ver resul
tados que de otra forma serían imposi
bles. En esta ocasión, los autores se die
ron a la tarea de hacer el metaanálisis con
estudios que hayan reportado los efectos
de la actividad física no ocupacional en
adultos, sobre la mortalidad cardiovas
cular o por cáncer. Es decir, la actividad
física que se hace intencionadamente co
mo ejercicio, no de la asociada con la vi
da diaria. De 48,525 artículos potencia
les, seleccionaron 1,280 para revisión y
se quedaron con 196 que cumplían con
los requisitos que buscaban. Estos 196 ar
tículos corresponden a 94 cohortes dife
rentes que incluyen a más de 30 millones
de personas.

Básicamente, se analizó la cantidad de
ejercicio realizada con la mortalidad por
enfermedades cardiovasculares en con
junto, o individuales como enfermedad
arterial coronaria, insuficiencia cardíaca
o infarto cerebral, así como, cáncer en ge
neral o diversos cánceres individuales. El
ejercicio lo reportan en una medida co
nocida como metabolic equivalent of task
(equivalente metabólico de la tarea rea
lizada) MET por horas/semana. Es decir,
el gasto energético al que equivale cada
ejercicio. Esto se tiene ya claramente cal
culado dependiendo del tiempo y el de
porte realizado. En línea se pueden en
contrar diversas páginas para el cálculo
de MET en minutos u horas por semana,
de acuerdo con el tipo y tiempo de ejer
cicio (v.gr. https://www.omnicalculator.

com/sports/metminutesperweek).
El resultado del estudio es claro y con

tundente. Hacer ejercicio que equivalga
a 8.5 METhoras/semana reduce el riesgo
de mortalidad por todas las causas cardio
vasculares y cáncer de 31%, con interva
los de confianza que van del 27 al 35%.
Para la mortalidad solo cardiovascular, la
reducción del riesgo de mortalidad fue de

29%, mientras que para el cáncer fue del
15%. Es interesante que el efecto fue ma
yor para ciertos tipos de cáncer que para
otros. El efecto en la reducción fue curvi
líneo. Es decir, la mortalidad mayor se fijó
en quienes tienen 0 METhora/semana y
de ahí, la reducción en la mortalidad fue
casi lineal hasta llegar alrededor de 12
METhora/semana y luego, el efecto be
néfico sigue ocurriendo, pero la adición
de este ya es menor. Esto quiere decir que
el efecto benéfico se obtiene con ejercicio
que no es tan intenso. 8.75 METhora se
mana esquívale más o menos a caminar
2.5 horas por semana o correr 1 hora a la
semana o nadar 1.2 horas o a la actividad

sexual de 1.5 horas por semana.
La verdad es que, entrar al grupo de

reducción del riesgo de mortalidad car
diovascular en 30% y de cáncer en 15%,
solo por lograr 8.75 METhora/semana
mediante actividad física, me parece que
es un buen negocio •

" Instituto Nacional de Ciencias

Médicas y Nutrición Salvador Zubirán e
Instituto de Investigaciones
Biomédicas. UNAM
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OPINION

¿La tecnología puede acabar con la democracia?

La democracia es el triunfo de
siglos de lucha por demandar
Estados cuyo poder descanse
en la ciudadanía mediante el

voto. Se puede hablar de una
democracia sana cuando existe la posibi
lidad real de tener alternancia en el po
der. Sin embargo, contrario a lo que se
pensaría, una cifra significativa de na
ciones mantienen esquemas autoritarios.

De acuerdo con el índice de Democra
cia 2022 elaborado por The Economist,
de 167 países evaluados, en 59 prevale
cen regímenes no democráticos. Esto es

un indicio de que, en pleno siglo XXI, la
democracia no ha logrado consolidarse
a nivel global y su subsistencia de ca
ra al futuro vive amenazada por algu
nos egoístas que siguen buscando la ti
ranía como forma de gobierno. Aunado
a lo anterior, los avances científicos y
tecnológicos orientan su desarrollo ha
cia una forma única de pensamiento.
¿Quién tiene el control de lo que apare
ce en internet?, ¿elegimos a las personas
o los medios que son censurados por los
algoritmos de Google mediante un me
canismo democrático?

De manera antagónica, estos entes
tecnológicos, son opacos en su actuar

y, cobijados por un discurso de progre
so, en reiteradas ocasiones han atentado
contra la libertad de expresión y la pro
pia humanidad. Desde censurar los pe
zones de las mujeres en las fotografías
que se suben a Instagram o Facebook,
hasta eliminar todo rastro de personas
que han alzado la voz contra la tiranía.
Además, han violado los derechos hu
manos al incentivar la esclavitud infan
til, al ocupar niños en las minas de las
que se extraen el litio y el cobalto nece
sarios para la fabricación de dispositivos
electrónicos. Nos encontramos ante una

cadena perversa de componendas con
gobiernos autoritarios, que han permi

tido a las grandes empresas llevar a ca
bo estas prácticas a cambio de que los
respalden y les brinden tecnologías pa
ra controlar a su población. Desde 2019,
China ha implementado el escaneo fa
cial, que utiliza inteligencia artificial,
con el objetivo de premiar con créditos
financieros, mejores empleos y la posi
bilidad de viajar al extranjero a quienes
se alinean con el gobierno. Por otro la
do, a quienes consideran "malos ciuda
danos" padecen la exclusión como una
forma de castigo.
Un mundo que no vemos nos vigila

todo el tiempo, desde nuestros celula
res, computadoras, televisiones inteli
gentes y automóviles; determina qué
consumimos y limita cómo nos expresa
mos. Sobre ello, el editor Jacobo Siruela
dijo: "estamos pagando muy caro el pro
greso, nos está destruyendo". La afrenta
es enorme al día de hoy, y su revisión,
urgente para garantizar un mejor futu
ro. La democracia debe mantenerse co

mo contrapeso de los poderes absolutos,
incluido el de las tiranías tecnológicas y
de las inteligencias artificiales»
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Destazar a la democracia
Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gmail. com

Gobierno del pueblo. Que la
gente decida quiénes nos go
biernan. Que el voto cuen
te y sea contado. Así de ele
mental. Así de indispensable.

Para comprender qué se dirime hoy en
México hay que volver a lo básico. De
mocracia es la garantía para que todos
podamos designar a gobernantes y re
presentantes. Para eso son las elecciones.

La democracia es posible gracias a las
reglas que permiten que la competencia
electoral sea equitativa y libre. Para eso
tenemos al INE, una institución que ha
contado con estructura profesional, au
tonomía, recursos y, gracias a su desem
peño, con la confianza de los ciudadanos.

Eso es lo que perdemos con la contra
rreforma electoral.
Vigente desde el 3 de marzo, la nueva

legislación electoral arrasa con las capa
cidades fundamentales del INE. La es
tructura en cada uno de los 300 distritos
electorales, desaparecerá. La improvisa
ción y el desconocimiento, reemplaza
rán al esmerado y especializado traba
jo de organización sustentado en el ser
vicio profesional del INE. El Instituto
electoral perderá la capacidad que has
ta ahora tenía para fiscalizar campañas,
monitorear la propaganda en radio y te
levisión, registrar a los electores y elabo
rar las credenciales, entre otras tareas.
La clave del funcionamiento eficaz

del INE se encuentra en su autonomía

respecto del gobierno y del resto de las
instituciones del Estado. Gracias a esa

autonomía, no tiene que congraciarse
con ningún partido o gobernante. Sus
decisiones sancionan faltas del PRI o del
PAN, de Morena o el PVEM, o de cual

quier fuerza política que infrinja las re
glas. Tal autonomía queda baldada con
la contrarreforma electoral. El gobierno
podrá intervenir en la elaboración del
padrón y la expedición de credenciales,
supervisará la lista de votantes en el ex
tranjero, los partidos tendrán acceso a
datos personales de los ciudadanos, la
capacidad técnica del Instituto queda se
riamente lesionada.

Hay docenas de implicaciones más en
esa contrarreforma. El término que em
pleamos no es caprichoso: se trata de un
intencional diseño para destruir a la ins
titución electoral. Los avances de cuatro

décadas en la creación y el perfecciona
miento de normas para la competencia

electoral con equidad y libertad, fueron
abolidos por Morena y los partidos que
le hacen comparsa.
La saña contra el INE comienza con

la remoción del funcionario que ha si
do responsable del trabajo profesional
y técnico del Instituto. Edmundo Jaco
bo Molina ha tenido probidad, pericia y
paciencia ejemplares. El artículo transi
torio que lo destituye es de una alevosía
inédita en el régimen jurídico mexicano:
una disposición creada para despedir a
una persona específica. La Secretaría
Ejecutiva del INE sigue existiendo, pero
a Jacobo se le remueve de ella. Se tra
ta de una venganza política: Edmundo
Jacobo representa la rectitud jurídica e
institucional que tanto aborrecen quie
nes quieren doblegar al INE autónomo
que hemos tenido hasta ahora.
Esa destitución es otra de las mu

chas disposiciones de la contrarreforma
que son contrarias a la Constitución.
López Obrador quiso desbaratar al INE
con una reforma constitucional que no
prosperó, gracias a los senadores de las
oposiciones. El llamado Plan B, apareció
en reemplazo de aquella reforma fallida
pero mantuvo varias de sus pretensiones

para inhabilitar la independencia y el
funcionamiento del Instituto electoral.

La facultad del INE para decidir acer
ca de su funcionamiento, el cumpli
miento de sus tareas sin injerencias del
gobierno ni de cualquier otro poder y la
designación de sus funcionarios son, en
tre otras, atribuciones garantizadas por
la Constitución. Los recursos de incons

titucionalidad que ya se están presen
tando ante la Suprema Corte de Justicia,
o las demandas ante el Tribunal Electo
ral, tienen amplio sustento jurídico.
En un oportuno y enterado libro de

377 páginas que acaba de publicar el

Instituto de Investigaciones Jurídicas
de la UNAM, Javier Martín Reyes y Ma
ría Marván Laborde reúnen 25 textos de
una treintena de especialistas (Radio
grafía del Plan B: La reforma electoral
de 2023 a examen). Los coordinadores
del libro enumeran trece causas de in

constitucionalidad en esa reforma, pero
hay muchas más.

A las impugnaciones ante la Corte, no
les faltarán argumentos para demostrar
que la contrarreforma violenta la Consti
tución. Ni siquiera el procedimiento para
aprobar esas modificaciones, que trasto
can la Ley de Instituciones Electorales y
otras más, respetó las reglas legislativas.
El llamado Plan B, hoy convertido en le
yes, transgrede la forma pero sobre todo
violenta el fondo de la estructura institu
cional del Estado mexicano.

La democracia contemporánea se sus
tenta en un entramado de pesos y con
trapesos. Gracias al voto llegan al go
bierno representantes de variados par
tidos políticos, según la decisión de los
ciudadanos. Cada gobierno es acotado
por otras instituciones, que atemperan
sus posibles excesos. La autoridad elec
toral forma parte de las instituciones
que equilibran a los poderes del Estado.
Destazar al INE es destazar a nues
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tra democracia y deja a los ciudadanos
sin garantías institucionales para tener
elecciones confiables. Al mismo tiempo,
es un triunfo del autoritarismo que quie
re aniquilar o paralizar a todas las fuen
tes de contrapeso que puedan dificultar
los abusos del presidente y su partido.
La autocracia es el acaparamiento

del poder en manos de una persona. El
autócrata abomina a los contrapesos,
desconoce los equilibrios, se niega al
diálogo y vilipendia a quienes no se le
allanan. Nuestro aspirante a autócrata,
encolerizado por las resistencias a sus
desplantes, comete desfiguros todos los
días. Las mentiras y ofensas que se es
parcen desde Palacio Nacional son tan
vulgares e infundadas que se han tri
vializado. Pero son dicterios desde un
poder descontrolado y, además de gra
ves, indican la enorme irresponsabilidad
del presidente López Obrador en su tra
to con otros actores de la vida pública.
Ahora el presidente desbarra contra

los integrantes de la Suprema Corte —y
especialmente contra la ministra presi
denta— porque la contrarreforma elec
toral, y en buena medida el destino de
nuestra democracia, está en manos de
esos jueces. A los ministros no les faltan
razones legales, ni respaldo social, para
declarar la inconstitucionalidad del lla

mado Plan B. Es de esperarse que los de
nuestos del presidente y sus propagan
distas, lejos de amedrentarlos, refuercen
la responsabilidad que los ministros tie
nen con nuestra democracia y la Cons
titución»

ii
La democracia es

posible gracias a las
reglas que permiten
que la competencia

electoral sea equitativa y
libre. Para eso tenemos
al INE, una institución
que ha contado con

estructura profesional,
autonomía, recursos y,

gracias a su desempeño,
con la confianza de los

ciudadanos
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Mujeres: Ninguna sumisión
Isidro H. Cisneros
isidroh.cisneros@gmail.com

Este miércoles recordaremos
nuevamente la situación in
aceptable en que se encuen
tran las mujeres en México.
Esta semana se presentarán

—como sucede todos los años— gran
des diagnósticos y refinadas estadísti
cas que ilustrarán la pésima situación
prevaleciente para ellas. A pesar de los
inmensos esfuerzos colectivos para im
poner la paridad efectiva en todos los
ámbitos de nuestra vida nacional, es cla
ro que aún queda mucho por hacer. Por
ello, debemos recordar el impulso que
supuso para los derechos de las mujeres
el movimiento ilustrado que nació con la
Revolución Francesa. Los conceptos de
vindicación e igualdad resuenan desde
el siglo XVIII hasta nuestros días y no es
posible pensar una sin la otra. La vin
dicación femenina fue posible gracias
a la existencia previa de un corpus de
ideas filosóficas, éticas y jurídicas con
pretensiones universalistas aplicables a
toda la especie humana, mientras que
el ideal de la igualdad sentó las bases
intelectuales y políticas para desplegar
la exigencia de paridad entre mujeres y
hombres. El movimiento emancipador

planteó desde sus inicios la universali
zación de los derechos y la autonomía
de los sujetos.
En el ámbito político moderno esto

se traduce como la emancipación de la
persona respecto de los prejuicios y de
la autoridad despótica. La capacidad de
autodeterminación es considerada un si
nónimo del individuo autónomo, tanto
en el orden de lo racional como en el te

rreno político. En tal contexto, el filóso
fo Immanuel Kant presenta sus impera
tivos categóricos y su Sapere Aude ("ten
el coraje de pensar con tu propia cabe
za"), entendidos como la liberación por
medio del ejercicio de la razón. El sujeto
ilustrado es quien logra emanciparse de
la tutela ajena para decidir por sí mis
mo. Son destruidas las viejas cadenas de
la sujeción que se encontraban ancladas
a una autoridad que no tiene una legi
timidad fundamentada en el consenso
sino en la tradición. La nueva doctrina
del contrato social que justifica el poder
y el derecho deberá responder a las exi
gencias de una sociedad civil emergen
te, democrática e incluyente. Esto im
plicaba eliminar el sello masculino que
históricamente ostentó la ciudadanía.

La exclusión secular de las mujeres
era atribuida, con distintas variantes: "a
la debilidad de su cuerpo y de su mente",
así como a una división del trabajo que
hacía que ellas sólo fuesen aptas para la
reproducción y la maternidad. A pesar
de las grandes transformaciones obser
vadas, todavía prevalecen esquemas de
dominación en donde lo que es válido y

obligatorio para ellos, resulta inacepta
ble y prohibido para ellas. Los crecientes
reclamos para la incorporación de las
mujeres en las distintas esferas de la vi
da social evidencian los límites que aún
existen en materia de libertad, igualdad
y fraternidad. En las sociedades contem
poráneas la legitimidad solo puede deri
var de la protección de los derechos de
los individuos, que al ser incorporados
en la ley pasan a ser considerados como
derechos ciudadanos que deben ser ga
rantizados por el poder estatal.
La ciudadanía implica la presencia

efectiva en el espacio público de todas
las personas así como su participación
plena en los asuntos relevantes de la so
ciedad. La emancipación, la vindicación
y el pleno reconocimiento de los dere
chos de las mujeres continúan represen
tando en nuestros días, los ejes cardi
nales de la agenda política en su lucha
contra los estigmas e imposiciones del
patriarcado. El feminismo es un movi
miento renovado que surge del núcleo
de los planteamientos democráticos de
la modernidad, cuestionando y denun
ciando las exclusiones, marginaciones y
discriminaciones que afectan los dere
chos de las mujeres mexicanas. Sobre
estas bases ideales y políticas, ahora
ellas articulan sus voces de forma co
lectiva para dejar oír claramente y de
manera pública, sus reivindicaciones de
inclusión y paridad •

Twitter: @isidrohcísneros
agitadoresdeideas.com
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MC ¿Le entra o se sale?
Durante el fin de semana circuló la ver
sión de que MC no presentará candida
tos para las elecciones del Edomex y
Coahuila. Algunos lo dieron como un
hecho y otros prefieren esperar al anun
cio oficial este mismo lunes.
Es una decisión que afecta de entra

da la vida interna del partido, ya que
hay grupos que están trabajando de cara
a la elección desde hace meses, incluso
años, y que quieren competir.
Las posibilidades reales de triunfo

son remotas, es verdad, pero las cam
pañas son una caja de resonancia pa
ra establecer la posición del partido con
respecto a los estados en disputa pero
también a nivel nacional.

Movilizarse en Coahuila y sobre
todo en el Estado de México dará a
sus bases un entrenamiento invalua

ble para el año próximo.
La pregunta pertinente es ¿a qué coa

lición del Edomex, y a qué candidato en
Coahuila, beneficiará que MC se sal
ga de la contienda?
Esos votos pueden, en una elec

ción reñida, definir al ganador.

Mujeres transformadoras
Ya arrancaron los eventos conmemo
rativos del Día Internacional de la

Mujer, que se ha convertido en una
las efemérides más importantes del
año, lo que es natural porque incum
be de manera directa a más de la mi
tad de la población.
Se movilizarán a favor de la cau

sa mujeres de todos los sectores,
comenzando por el político. Ayer
mismo la jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum, enca
bezó un acto para establecer que
la 4T es aliada de las mujeres y a
la vez necesita de su apoyo para
seguir con la transformación del
país.

Claudia no estuvo sola. La escolta

ron la secretaria de Cultura y las go
bernadoras de BC, Campeche, Guerre
ro, Quintana Roo y Colima que son sus
aliadas en la causa del Día Internacio
nal de la Mujer, pero también en las
lides políticas que se definirán dentro
de poco.
La doctora Sheinbaum acuñó una

forma de referirse a sus compañeras:
mujeres transformadoras, las llamó.

Más hombres armados
en Chenalhó
En este espacio se dijo en tiempo y for
ma que el surgimiento del grupo ar
mado Los Machetes era una mala no
ticia para Pantelhó y en general para
la región de Los Altos de Chiapas.
Vulnerar la vía institucional y ceder

de la plaza a civiles armados, que no
reconocen ninguna autoridad, no pue
de arrojar nada bueno.
El fruto más pernicioso es el sur

gimiento de otro grupo armado al
margen de la ley ahora para com
batir a Los Machetes. Que nadie se
diga sorprendido si hay enfrenta
mientos.

La pregunta que todos se hacen es
si el gobierno del estado de Chiapas
hará algo al respecto o seguirá, tan
campante, los sucesos desde las ofici
nas de Tuxtla. "Haremos justicia con
propia mano" advirtió el nuevo gru
po armado. Se está cocinando una
tragedia.

Amenazas reiteradas
La crisis del fentanilo puede detonar
una intervención directa de fuerzas de
Estados Unidos en territorio mexica
no. Suena tremendo, y lo es, pero no
se pueden dejar pasar las amenazas.
El fiscal general actual ya dijo que

podría apoyar que se designara gru
pos terroristas a los carteles mexica
nos y agregó que el gobierno mexica
no no hace lo suficiente para detener
el tráfico de fentanilo.

Después fue William Barr, fis
cal general en tiempos de Trump,
quien pidió mandar a los marines a
México y acusó al presidente López
Obrador de ser complaciente con los
carteles.

Se entiende que los políticos allá
están en campaña y que usan a Mé
xico como piñata, pero las amenazas
de intervenir son cada vez más con

cretas y no se pueden dejar pasar co
mo si nada.

Si de verdad quiere hacer algo con
creto, el Pentágono podría enviar a sus
muchachos a Teva o a Purdue Pharma

donde comenzó el problema •
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Chávez se murió a tiempo
para no ver el descalabro
Cuentan que cuando Hugo Chávez fue diagnosticado de

cáncer en fase avanzada lloró amargamente por no ha
ber hecho caso a tiempo a los médicos que le aconsejaban
amablemente (quién iba a atreverse a ordenarle) que se
checara la molestia que le perseguía y ese bulto que se no

taba en el vientr. Tenía tantos abrazos que dar al pueblo que lo acla
maba y se sentía tan convenido de que su fuerza invencible (en octu
bre de 2012 ganó su cuarto mandato consecutivo) se debía a que fue
el elegido para resucitar el espíritu de Bolívar en el siglo XXI, que no se
dio cuenta que los tumores no entienden de ideologías ni misticismos.
Así que, cuando se secó las lágrimas y aceptó que era un simple

mortal (Jesús murió también en la cruz), se puso de inmediato a tra
bajar para que su legado permaneciera inviolable, de manera que el
chavismo continuara sin Chávez y culminará su sueño de convertir
América Latina en lo que ya era Cuba desde hacía décadas, pero a es
cala infinitamente menor: una fortaleza contra el imperialismo yan
qui y la democracia liberal.

En esos meses de agonía televisada (en las que intentó que los mé
dicos cubanos obraran el milagro), Chávez tuvo tiempo no sólo de
preparar su propio funeral, sino, sobre todo, de convencer al Ejército,
que quien fuera entonces su canciller, Nicolás Maduro, era su elegido
para continuar la revolución; que aunque no se formó en la disciplina
castrense, como él, sino que empezó ganándose la vida de conductor
de camiones, era más papista que el Papa (o posiblemente les dijo:
más chavista que Chávez).

La cosa es que Chávez acertó, aunque a medias.
Si bien es cierto que logró que el pueblo llano lo elevara al altar

celestial donde le esperaban el Libertador (cuyo fervor místico lo
llevo en momentos de su mandato casi al paroxismo) y Jesucristo;
con el paso del tiempo el vértice que cojea de esa santísima trini
dad es precisamente el suyo, tras quedar en evidencia el fiasco del
modelo bolivariano.

Pero, quizá el mayor logro de Chávez haya sido, precisamente, la
continuidad del chavismo, una década después, y con el liderazgo que
él quiso, con Maduro en el poder y con el Ejército fiel, gracias a que el
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actual mandatario hizo exactamente lo que tenía que hacer: consentir
a los uniformados, llenarlos de privilegios, como hacen Daniel Orte
ga en Nicaragua, Miguel Díaz Canel en Cuba o (por si acaso) Andrés
Manuel López Obrador en México; y no hizo en Bolivia el derrocado
Evo Morales o en Honduras el derrocado Manuel Zelaya.

Quienes se preguntan cómo habría actuado Chávez de haber
estado vivo en está década horrorosa para la democracia en Vene
zuela (seis millones de refugiados en otros países, lo nunca visto
en el continente americano en la era moderna) siempre les queda
rá el beneficio de la duda; pero, basta para repasar su mandato en
los últimos años de su gobierno para llegar a la conclusión de que
habría sido, sencillamente, la versión original de lo que hoy es Ma
duro: presos políticos torturados en la cárcel sin el debido proceso
judicial, prensa independiente censurada o clausurada, mandos mi
litares inexpertos en puestos directivos en PDVSA, y súbditos que
le ríen todos los chistes a cambio de petróleo barato, como los ya
mencionados Ortega y Díaz Canel.

Pero Chávez no era tonto y en el fondo sabe que, por mucho fiori
tura que eche la propaganda chavista sobre su vida y obra; por mu
chos telegramas de recuerdos entrañables que envíe líderes mundia
les, como el brasileño Lula y ¡hasta Putin! desde la Madre Rusia; lo
cierto es que su revolución "socialista del siglo XXI" fracasó porque
ninguna ciudadanía con sentido común de la región quiere acabar en
el hoyo como Venezuela, Cuba o Nicaragua. Punto»
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Rafael CardonaEL CRISTALAZO
Twitter:@CardonaRafael

México y Perú; dos plumas históricas

Manchados los días re
cientes por la notable
intolerancia entrome

tida del presidente de
México en cuanto a los

hechos políticos del Perú, vale la pe
na observar algunos de los datos a la
mano en cuanto a la incurable ines
tabilidad de la vida en aquella nación
con la cual, pese a todo, los mexica
nos tenemos una significativa simi
litud mestiza.

No en balde nuestras historias se

remontan al siglo XVI, cuando en
ambos territorios de notable cultura
autóctona, la corona de España fun
dó los grandes virreinatos de Amé
rica, e inició una crisis de identidad
hasta ahora no resuelta en ninguna
de las dos naciones.

Uno de los grandes escritores na
cionales, el genial polígrafo Vicente
Riva Palacio (México a través de los
siglos), sostuvo una honda relación
epistolar con Ricardo Palma, el autor
de las "Tradiciones peruanas". Un li
bro en muchos sentidos arcaico, casi
(si eso fuera posible) de arqueología
colonial.

En una edición de esas "Tradicio
nes" (Biblioteca Ayacucho. 1977),
el crítico y catedrático José Miguel
Oviedo, ofrece en pocas líneas un re
trato instantáneo del Perú de enton
ces (del entonces de Palma, c.a.1880)
cuya fisononía se asemeja a la de
hoy:

"...bajo la máscara triste, él pre
sentía la sonriente, lo que segura
mente era muy explicable en un país
cuyos esfuerzos por constituirse co
mo tal, paraban a veces en caricatura
de la realidad prometida..."

Mucho de este diagnóstico se
ajusta hoy en día también a Méxi
co y si no, basta con revisar los es
perpentos cuatroteístas de cada día
y los desfiguros producidos por una
ideología sin ideas, pero por ahora
leamos algunas de las confidencias
epistolares de Don Ricardo a su ami
go Riva Palacio:

"...Es muy probable que yo re
nuncie a mi puesto de bibliotecario
o que me lo hagan renunciar; pues
los hombres que van a ser gobierno
son de comisura política diversa a
la mía...

En una edición de esas "Tradicio
nes" (Biblioteca Ayacucho. 1977),
el crítico y catedrático José Miguel
Oviedo, ofrece en pocas líneas un re
trato instantáneo del Perú de enton
ces (del entonces de Palma, c.a.1880)
cuya fisononía se asemeja a la de
hoy:

"...bajo la máscara triste, él pre
sentía la sonriente, lo que segura
mente era muy explicable en un país
cuyos esfuerzos por constituirse co
mo tal, paraban a veces en caricatura
de la realidad prometida..."

Mucho de este diagnóstico se
ajusta hoy en día también a Méxi
co y si no, basta con revisar los es
perpentos cuatroteístas de cada día
y los desfiguros producidos por una
ideología sin ideas, pero por ahora
leamos algunas de las confidencias
epistolares de Don Ricardo a su ami
go Riva Palacio:

"...Es muy probable que yo re
nuncie a mi puesto de bibliotecario
o que me lo hagan renunciar; pues
los hombres que van a ser gobierno
son de comisura política diversa a
la mía...

"...En mi anterior participé a Ud.
que la cuestión jesuíta se había des
enlazado satisfactoriamente. Aunque
el presidente general Cáceres los pa
trocinaba y hacía fuerza de vela pa
ra que el Congreso se clausurase sin
ocuparse del asunto, nosotros, los li
berales, manejamos las cosas del tal
modo, que conseguimos que en la pe
núltima sesión del Congreso se diese
la ley. Aunque el ejecutivo se ha ne
gado a ponerle el cúmplase y promul
garla, los jesuítas, temerosos de que
hiciéramos con ellos una Saint Bar
thelemy, se apresuraron a ir, poco a
poco, abandonando el país.

"De 23 que formaban la corpora
ción, hoy solo se encuentran en Li
ma los tres más caracterizados, con
el pretexto de cobrar y pagar deudas;
pero aun estos se irán en el próxi
mo enero. Quiera Dios librarnos pa
ra siempre de esa plaga...

"..Esta epidemia (influenza es
pañola) sigue haciendo estragos en
Chile, y amenazando aparecerse en
el Perú a pesar de las cuarentenas y
otras medidas adoptadas por el go
bierno. Que Dios nos libre de la visi

"...En mi anterior participé a Ud.
que la cuestión jesuíta se había des
enlazado satisfactoriamente. Aunque
el presidente general Cáceres los pa
trocinaba y hacía fuerza de vela pa
ra que el Congreso se clausurase sin
ocuparse del asunto, nosotros, los li
berales, manejamos las cosas del tal
modo, que conseguimos que en la pe
núltima sesión del Congreso se diese
la ley. Aunque el ejecutivo se ha ne
gado a ponerle el cúmplase y promul
garla, los jesuítas, temerosos de que
hiciéramos con ellos una Saint Bar
thelemy, se apresuraron a ir, poco a
poco, abandonando el país.

"De 23 que formaban la corpora
ción, hoy solo se encuentran en Li
ma los tres más caracterizados, con
el pretexto de cobrar y pagar deudas;
pero aun estos se irán en el próxi
mo enero. Quiera Dios librarnos pa
ra siempre de esa plaga...

"..Esta epidemia (influenza es
pañola) sigue haciendo estragos en
Chile, y amenazando aparecerse en
el Perú a pesar de las cuarentenas y
otras medidas adoptadas por el go
bierno. Que Dios nos libre de la visi

ta de tan temible viajero...
"...El circuidlo que hoy está en el

gobierno es de lo más intransigente
que cabe. A mi pobre Biblioteca no le
dispensan la más ligera protección,
y, ¿por qué?, porque cupo a Iglesias
la suerte de haber iniciado la reorga
nización de ella. Por lo demás, perso
nalmente, así el general Cáceres co
mo sus ministros me colman de aten
ciones cada vez que tengo precisión
de acercarme a ellos. Me prometen
mucho en favor de la Biblioteca y ...
nada me cumplen. He resuelto, pues,
cruzarme de brazos y que la Bibliote
ca siga estacionaria...

"...Chile anda envuelto en una

atroz guerra civil, que lleva apa
riencia de ser muy larga. Aventura
do es presentir el éxito, sin embargo
de que, hasta ahora, todas las pro
babilidades están a favor del gobier
no. La revolución solo cuenta con

Iquique, que geográficamente, no es
Chile. Es como si se sublevara la es

cuadra española y no poseyendo te
rritorio en la península se apoderara
de Cuba o Puerto Rico..."

Crónicas de lo inacabado»

Fecha: 06/03/2023

Página: 2

Area cm2: 341

1 / 1

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 34,100

Página 132 de 212



Alfonso NavarreteO Tenor y Premio Crónica

La sensibilidad de

los jóvenes mexi
canos es extraordi

naria y reciben la
música clásica y el
canto de una ma

nera entusiasta y
emotiva, dice el tenor Alfonso Navarre
te, quien anuncia que reinicia mañana
el programa "El arte del canto".

Xi JínpíngO Presidente de China

Lejos de tomar
decisiones para
eliminar tensio

nes entre las po
tencias, el líder
chino aumenta
en 22 5 mil millo

nes de dólares el presupuesto militar
de su nación y lanza más amenazas
contra Taiwán.
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Constituyentes Mx
Después de un primer intento esperanzados pero que no
logró su aprobación en las urnas, Chile instaló una comi
sión que elaborará un nuevo anteproyecto de Constitu
ción que será entregado al consejo constitucional (electo
por la población) y que escribirá la nueva propuesta de
texto que a su vez será sometido a votación de la ciuda
danía. Esta demanda social puede marcar un precedente
en América Latina, no solamente porque derrumbaría la
Constitución de 1980 de la administración del dictador

Pinochet, sino porque se presenta la oportunidad de re
conocer nuevos derechos, y fortalecer la representación
de grupos poblacionales históricamente excluidos del
sistema a partir de la construcción del consenso.

Una Constitución es un pacto social que contribuye
a fijar las reglas de la organización entre la población
en un territorio dado. En una democracia, es una hoja
de ruta que promueve y garantiza los derechos de to
das las personas con representatividad, igualdad e in
clusión real en la toma de decisión. Cuando el sistema

de reglas escritas y no escritas sigue excluyendo de
manera sistemática e histórica por cuestiones de géne
ro, origen socioeconómico o incluso color de piel;
cuando impone una sola visión del "desarrollo'' basado
en la acumulación del capital y del poder entre unos
cuantos; cuando esa Carta Magna no se aplica o está
siendo violada recurrentemente por los distintos po
deres de manera impune; cuando esa guía permite el
acaparrar, destrozar y despojar por la supuesta supe
rioridad de la especie humana: es momento de replan
tear estas reglas del juego democrático.

¿La población mexicana se siente representada por
una Constitución elaborada en el 1917 por puros hombres

de la elite política y económica? ¿La ciudadanía de hoy
estaría a favor de repensar un documento parchado que
tiene ya más de 100 años?
Hace unas semanas nació una iniciativa fresca y

prometedora: Constituyentes Mx, "un espacio demo
crático, libre de partidos políticos, para repensar, pro
poner y transformar las dinámicas políticas, sociales y
económicas; buscando cambiar las formas en las que
decidimos y nos constituimos como país." Para ello,
lanzaron una convocatoria para participar en un pri
mer encuentro de escucha activa y de articulación en
tre 64 personas de las 32 entidades federativas que se
llevará a cabo del 20 al 24 de abril (https://constitu
yentes, mx/ ) sobre la necesidad de impulsar un nuevo
pacto social que busca al menos lo siguiente: construir
con urgencia un acuerdo de paz; buscar la reducción de
la desigualdad; reconocer la diversidad; alcanzar un
nuevo pacto por el medio ambiente; sentar las bases
para la universalidad de los derechos sociales; prote
ger los derechos de todas las personas trabajadoras;
reconstruir un sistema político y de justicia; poner la
dignidad humana y los derechos humanos al centro de
toda decisión pública.

La gestión del poder acaparado por unos cuantos, y
especialmente por un sistema excluyente de partidos, así
como la extrema polarización nos han arrebatado los es
pacios de conversación democrática. Recuperarlos y pro
moverlos es un derecho. Para un México de iguales no
cabe duda de que una mejor ruta es posible. Impulsarla
en colectiva puede ser una vía para una democracia más
justa, incluyente y en paz.
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Muchas cejas levantó en los portales
veracruzanos la encuesta filtrada por el equipo
de la secretaria de Energía, ROCÍO NAHLE, en
la que supuestamente la preferencia del voto
para la gubernatura sería de 53% para ella y
de 22% para la coalición PRI, PAN y PRD. El
extraño ejercicio demoscópico no toma en
cuenta, nos dicen, que el gobierno
rnorenista de Cuitláhuac García va a la baja
en el ánimo social, a tal punto que el PAN
comienza a recuperarse con el coordinador
de senadores, Julen Rementería y con
alguno de los Yunes, sea rojo o azul, que
cuentan con un voto duro de un millón de

electores. Tampoco considera el trabajo de
campo que indudablemente han hecho las
corchoíata5 jarochas, el delegado de Bienestar,
Manuel Huerta, y el diputado Sergio Gutiérrez Luna,
quienes cuando menos son conocidos por hacer campaña a nivel de tierra y no están
sólo esperanzados en el dedazo presidencial ni hacen su luchita sentados en finos
restaurantes de la CdMx. Vamos, las cosas están tan difusas y lejos de ser tan
contundentes, que uno de los principales operadores de Nahle, el alcalde de
Coatzacoalcos, Amado Cruz, estaría ya apoyando a Manuel Huerta.
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Cuando parecía que nada se movía en el
tema de la extradición de Tomás Zerón

a México, desde Israel, por aquello del
caso Ayotzinapa, supimos que las car
petas de investigación ya se movieron
este fin de semana, de tal manera que
habrá sorpresas pronto.
En la Fiscalía General de la República,
que encabeza Alejandro Gertz Mañero,
ya se reactivó el caso, así como en la
Cancillería, donde de paso quieren revi
sar a los otros famosos prófugos de la
justicia mexicana que se fueron a es
conder a territorio judío.

Cuentan que a la Unidad de Adminis
tración y Finanzas de la Agencia Na
cional de Aduanas llegó ya a poner or
den un enviado de Palacio Nacional y,
sobre todo, de uno de los hijos del pre
sidente López Obrador. Se trata de Al
berto Becerra, exdirector general de la
Coordinación General de Política y
Gobierno de la Presidencia; quien, nos
cuentan, no es para nada del agrado
del actual titular de la ANAM, Rafael
Marín Mollinedo.

Entre las jugadoras del sector alimenti
cio resulta extraño el éxito que ha teni
do Despensas y Provisiones de Ali
mentos (Dypasa), esto porque desde el
sexenio de Enrique Peña Nieto comen

zó su bonanza en el Estado de México,
motivo por el que corrieron versiones
sobre sus lazos con Angélica Rivera, la
antes primera dama que habría dado la
orden para que la priorizaran como
proveedora.
Sin embargo, culminada dicha admi
nistración, han continuado sus onero
sos negocios en la entidad mexiquense,
y es que sólo este año le fueron progra
mados mil 500 millones de pesos por
suministrar el programa de desayunos
fríos escolares, por lo que se estima que
capta más de 2 mil millones de pesos

anualmente. En tiempos de la 4T, vaya
que esos contratos saltan a la vista.

**

Contra lo que uno pudiera Imaginarse,
la Cámara Nacional de la Industria de

Productos Cosméticos y de la Asocia
ción Nacional de la Industria de Produc

tos del Cuidado Personal y del Hogar
A.C., (CANIPEC), tendrá, por primera
vez en su historia, una directora mujer:
Rosa María Sánchez Maldonado presi
dirá el organismo que representa a más
de 70 empresas, en una industria que
vale 15.8 mil millones de dólares.
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Alito cambia de oficio
El líder espurio del PRI, como lo califican sus detractores
dentro del mismo tricolor, prácticamente reconoció que des
pués de varios años de actuar como "político de cuarta"
—lapso en el que obtuvo importantes beneficios como ser
gobernador de su estado y apropiarse de la dirigencia de su
partido—, lo suyo, lo suyo es la albañilería. "Soy un albañil
que trabaja para cimentar y construir una propuesta para el
país. Mi compromiso es fortalecer la coalición (Va por Méxi
co), trabajando en equipo", dijo Alejandro Moreno.

Antes de anunciar el descubrimiento de su verdadero ofi

cio, Alito declaró que después de la potencia que mostró la
mencionada alianza en las elecciones del 2021, "hay que
construirla bien" para ganar en el 24. Sin embargo, reconoció
que enfrentan un pequeño problemita: El candidato.

"Necesitamos un gran candidato, que pueda hablar con
todos, y con la sociedad civil"; con un perfil que sume, con
empatia, chinguenguenchón con las muchachas, quiso de
cir. "Puede ser un candidato sin partido, pero que respete a
las militancias de los partidos políticos". O sea que no deje
afuera a los dirigentes del PRI, PAN, PRD y los que se sumen,
a la hora de repartir los huesos, acotan los observadores.

Y una última recomendación de Moreno: "Tenemos que
ir con un profesional, uno que sepa". Sin embargo, no aclaró
que sepa de qué: de marrullerías, componendas, técnicas de
persuasión, movilizaciones, organización de acarreados...
No, no, no, lo que quiso decir Alito, es que la alianza "Va por
México" NO permitirá que su gran candidato sea un político
de horizontes limitados, ni mucho menos un improvisado
con buena fortuna; o algún adeptoinepto como "Plutarqui
to"; tampoco "tecnócrata" o administrador público, ni "arri
bista". ¡Queremos un poMtico y además profesional!
Es la sugerencia del dirigente espurio del PRI, que ahora

quiere trabajar como "albañil" para la alianza opositora.
Pues a ver cuándo y dónde lo encuentran, acotan los ob

servadores, quienes sugieren que en esa búsqueda del gran
candidato, consideren que no se construyen de un día para
otro, para empezar. Y agregan: Cualquier partido político,
coalición o alianza requiere para enfrentar al ídolo de multi
tudes, de líderes que conozcan a fondo los usos y costum
bres del poder; las intrincadas mecánicas de las organizacio
nes políticas y los oscuros recovecos de la administración
pública; líderes que distingan a la perfección la diferencia
entre "ilusiones políticas" y "obsesiones políticas"; que se
pan el qué, quién, cómo, dónde y por qué de las actividades
políticas, y que, fundamentalmente, conozcan el cuándo;
cuándo es oportuno, necesario y eficaz que un político entre
en acción abierta; que respeten el valor y la fuerza de la
sociedad y que no la engañen con falsas promesas.

La sociedad NO quiere políticos viejos, cansados, des
prestigiados... que perdieron el respeto, la fuerza política y
el liderazgo que algún día tuvieron. Y que a pesar de ello
quieran influir en el 24 y mangonear a los aspirantes.

AGENDA PREVIA

A pesar de las amenazas del gobernador de Nayarit, Miguel
Ángel Navarro, de quitar candados al ingenio de PUGA e
iniciar la reparación para arrancar zafra, su secretario gene
ral de Gobierno, luán Echegaray, afirmó que tras denuncias
presentadas contra los dueños de la fábrica, un juez podría
dictar la orden para asegurar el lugar y otorgarlo en depósito
a los trabajadores, para que ellos tomen las riendas de la
administración y sacar adelante la zafra 20232024. O sea,
se van a "brincar" un ciclo. Reconoció que ni él, ni el gober
nador, ni nadie puede ingresar de manera arbitraria, porque
aún hoy en día sigue siendo propiedad de particulares.
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Alito cambia de oficio
El líder espurio del PRI, como lo califican sus detractores
dentro del mismo tricolor, prácticamente reconoció que des
pués de varios años de actuar como "político de cuarta"
—lapso en el que obtuvo importantes beneficios como ser
gobernador de su estado y apropiarse de la dirigencia de su
partido—, lo suyo, lo suyo es la albañilería. "Soy un albañil
que trabaja para cimentar y construir una propuesta para el
país. Mi compromiso es fortalecer la coalición (Va por Méxi
co), trabajando en equipo", dijo Alejandro Moreno.

Antes de anunciar el descubrimiento de su verdadero ofi

cio, Alito declaró que después de la potencia que mostró la
mencionada alianza en las elecciones del 2021, "hay que
construirla bien" para ganar en el 24. Sin embargo, reconoció
que enfrentan un pequeño problemita: El candidato.

"Necesitamos un gran candidato, que pueda hablar con
todos, y con la sociedad civil"; con un perfil que sume, con
empatia, chinguenguenchón con las muchachas, quiso de
cir. "Puede ser un candidato sin partido, pero que respete a
las militancias de los partidos políticos". O sea que no deje
afuera a los dirigentes del PRI, PAN, PRD y los que se sumen,
a la hora de repartir los huesos, acotan los observadores.

Y una última recomendación de Moreno: "Tenemos que
ir con un profesional, uno que sepa". Sin embargo, no aclaró
que sepa de qué: de marrullerías, componendas, técnicas de
persuasión, movilizaciones, organización de acarreados...
No, no, no, lo que quiso decir Alito, es que la alianza "Va por
México" NO permitirá que su gran candidato sea un político
de horizontes limitados, ni mucho menos un improvisado
con buena fortuna; o algún adeptoinepto como "Plutarqui
to"; tampoco "tecnócrata" o administrador público, ni "arri
bista". ¡Queremos un poMtico y además profesional!
Es la sugerencia del dirigente espurio del PRI, que ahora

quiere trabajar como "albañil" para la alianza opositora.
Pues a ver cuándo y dónde lo encuentran, acotan los ob

servadores, quienes sugieren que en esa búsqueda del gran
candidato, consideren que no se construyen de un día para
otro, para empezar. Y agregan: Cualquier partido político,
coalición o alianza requiere para enfrentar al ídolo de multi
tudes, de líderes que conozcan a fondo los usos y costum
bres del poder; las intrincadas mecánicas de las organizacio
nes políticas y los oscuros recovecos de la administración
pública; líderes que distingan a la perfección la diferencia
entre "ilusiones políticas" y "obsesiones políticas"; que se
pan el qué, quién, cómo, dónde y por qué de las actividades
políticas, y que, fundamentalmente, conozcan el cuándo;
cuándo es oportuno, necesario y eficaz que un político entre
en acción abierta; que respeten el valor y la fuerza de la
sociedad y que no la engañen con falsas promesas.

La sociedad NO quiere políticos viejos, cansados, des
prestigiados... que perdieron el respeto, la fuerza política y
el liderazgo que algún día tuvieron. Y que a pesar de ello
quieran influir en el 24 y mangonear a los aspirantes.

AGENDA PREVIA

A pesar de las amenazas del gobernador de Nayarit, Miguel
Ángel Navarro, de quitar candados al ingenio de PUGA e
iniciar la reparación para arrancar zafra, su secretario gene
ral de Gobierno, luán Echegaray, afirmó que tras denuncias
presentadas contra los dueños de la fábrica, un juez podría
dictar la orden para asegurar el lugar y otorgarlo en depósito
a los trabajadores, para que ellos tomen las riendas de la
administración y sacar adelante la zafra 20232024. O sea,
se van a "brincar" un ciclo. Reconoció que ni él, ni el gober
nador, ni nadie puede ingresar de manera arbitraria, porque
aún hoy en día sigue siendo propiedad de particulares.
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El año en que
todo cambió
El 24 de febrero de 2022, Rusia lanzó su Operación Especial
Militar en Ucrania, exrepública soviética estratégica. El Kremlin acusaba
a Kiev de agredir a 8 millones de rusosétnicos en el Donbás desde
2013, tras el golpe del Maidán. Occidente reviraba que Moscú agredía a
un socio inerme y lanzaba colosal camparía mediática en su contra.
En años previos, y pese a la

promesa a Moscú, la Organi
zación del Tratado del
Atlántico Norte (OTAN), ha
bla emprendido su imparable
expansión hacia el este; casi

hasta las puertas rusas. A la par, tras el
Brexit y una economía trastabillante, la
disfuncional Unión Europea (UE) vio en la
exrepública soviética el apetitoso botin
para sortear sus apuros.

No es casual la visita relámpago a Kiev
de Joseph Biden a su protege Zelenski
—llamado tiempo atrás por The Atlantic
"traidor" y "comediante que, en la vida
real se convirtió en presidente", y carica
turizado por The Boston Globe—, El mo
mentum de ese acto del huésped de la Ca
sa Blanca es clave: días de cumplirse un
año de la operación rusa y horas antes del
esperado mensaje de Estado anual de
Vladimir Putin.

Desde un ángulo geopolítico, el balan
ce de la colisión OccidenteBusia es ro

tundo: Estados Unidos no ha logrado sus
objetivos estratégicos, pese a imponerle
más de 13 mil sanciones al Kremlin. No

obstante, ya debilitó a Alemania y convir

tió a Europa en cliente de su energía
fracking y de toneladas de armamento.

No obstante, a pesar del apoyo al Pen
tágono de las tecnológicas Google y Face
book, para geolocalizar al alto mando mi
litar ruso y abatirlo, Busia se hizo ya con
estratégicos territorios en una campaña
que, pese a todo pronóstico, rebasó a la
esperada Blitzkrieg.

La sorpresa vino desde el plano diplo
mático: las monarquías árabes, mayoría de
países africanos, latinoamericanos y exre
públicas del Cáucaso, desafiaron a Wa
shington y repudiaron las sanciones. En
tretanto, se consumó la pesadilla que te
mían los estrategas estadunidenses: se for
taleció la temida alianza BeijingMoscú.
Europa retrata el saldo político más

deplorable en este balance. Bepudió su
vocación humanista e hipotecó la segu
ridad energética que recibía a través de
ductos rusos, a cambio de recibir del otro
lado del Atlántico un crudo muy onero
so. Alemania, desdibujada políticamen
te y cuya poderosísima industria depen
de de la energía extraeuropea, viene de
zanjar una intentona neofascista que
seguirá en estado larvario.

Entretanto, Francia y Beino Unido son
incapaces de responder a sus ciudadanos,
que exigen el retorno al Estado de Bien
estar de que gozaron por décadas. Ellos,
con otros miembros de Los Veintisiete,
han perdido expresamente la "confianza"
que depositaron en un Zelenski que
apuesta a perpetuar el conflicto al negar
se a negociar la paz según Euronews.

En América Latina, la escena es irrepe
tible: las oligarquías golpistas asedian a
gobiernos progresistas, mientras México
apela a la "solución pacifica" del conflicto
en tanto avanza su integración profunda
con Washington.

El final de este choque OccidenteBu
sia será de fotografía. Y sí, este es un nue
vo mundo. Proyectó su sombra hace diez
años, cuando las democracias cerraban
los ojos al asalto de milicias neonazis
contra rusos en Donetsk y Lugansk, el
corazón del Donbás.

EL PRONÓSTICO DEL COLAPSO
NO SE HIZO REALIDAD:

VIKTOR KORONELLI

Al analizar la operación especial militar en
Ucrania, el embajador de la Federación de
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Busia en México, Viktor Koronelli, explica
que su país siempre ha estado del lado de
la verdad y subraya: "Cualquiera que sea el
balance, estoy seguro que no está a favor
de Estados Unidos y sus aliados".
Becuerda que en marzo de 2022 se

suspendieron las negociaciones ruso
ucranianas y Volodymir Zelenski prohibió
todo diálogo por decreto, sin que nadie lo
llamara a reanudarlo. "Es evidente que el
Occidente no está interesado en terminar

el conflicto", apunta.
El diplomático subraya que su país ha

explicado a la comunidad internacional to
dos los factores que crearon esa situación,

y que encontró tal comprensión, que casi
tres cuartas partes de países decidieron
"mantener su independencia" y decidieron
no respaldar las sanciones contra Moscú.

Sobre Europa, cita al canciller alemán,
Olaf Scholz, quien afirmó que la seguridad
europea ya depende exclusivamente de
Estados Unidos. Y al ministro francés de

Economía, quien lamentó que la electrici
dad cueste cuatro veces más que en el
país de Joseph Biden.

Koronelli alerta contra la imparable
expansión de la Organización del Tratado
del Atlántico Norte (OTAN), próxima a las
puertas de Busia y con el arsenal más po

deroso que ha conocido la historia huma
na. Las armas que hoy entrega a Kiev son
ofensivas, no para defender a Ucrania.
"Por fin se quitaron la careta", concluye.

Koronelli alerta contra la
imparable expansión de la OTAN,
próxima a las puertas de Rusia y
con el arsenal más poderoso que
ha conocido la historia humana.

Las armas que hoy entrega a Kiev
son ofensivas, no para defender a
Ucrania.
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¿Adiós al PRI?
1 4 de marzo, el 'Partid» Revolu
cionario Institucional (PRI) cum
plió un aniversario más. ¿Cómo
resumir 94 años de vida? Intenté
moslo así: Setenta y un años en el
poder, de 1920 a 2000, cincuenta y
nueve de éstos como parí ido prác

ticamente único. Doce años, fié 2000 a 2012, co
gobernó con el PAN. Regresó al poder, de 2012 a
2018. Pan ido de oposición subordinado al PAN,
de 2018 a la fecha.

Que lejos se ven aquellos años dorados del
tricolor de plazas llenas, fie los sectores vigoro
sos, de ser los dueños y señores del poder, fie
controlar San Lázaro y el Senado, de gobernar
todos los estados. Los priístas eran la clase po
lítica, que sabía como hacerlo. La realidad y el
presente es muy diferente.

Varias preguntas rondan el ambiente. ¿Cuál
es el futuro del PRI? ¿Será una oposición margi
nal a Morena? ¿La: ext inción, como los dinosait
rios, o resurgirá de sus cenizas, como la mítica
ave Fénix?

Preguntas sin respuesta. El PRI, a pesar de
sus múltiples disputas internas, está concen
trado en sobrevivir al sexenio de Andrés Ma
nuel López Obi ador y a su propio presidente
nacional, Alejandro Moreno, el terrible 'Alito'.
La prioridad es conservar como, sea y al precio
que sea sus dos bastiones; Coahuila. y Edomex.

Ln el proceso electoral de 2018, AMLO vació

al PRD. Ante la disyuntiva de aliarse con More
na o con el PAN, fie votar por López Obrador o
por Ricardo Anaya, obviamente los perredis
tas eligieron al que fue. su presidente nacional
y dos veces candidato a. la Presidencia ele la
República. Ahora, la mayor aspiración fie la di
rección perredista es conservar su registro. Es
sorprendente la absoluta falla de autocrítica del
que fue y sigue siendo el grupo que controla al
PRD, del grave error que cometieron al aliarse
con el PAN.

Dé 2018 a la lecha, en la vida de los priístas
hay cuatro caminos, como dice la canción fie
José Mlirdo Jiménez. Primer camino, emigrar
pública o Meladamente a Morena. Inicialmen
té de manera discreta, en cuarta, o quinta fila;
ahora, de manera abierta y en algunos casos
estridente. Segundo camino, seguir en una
alianza opositora con el PAN, para conservar
sus bastiones y lograr sobrevivir al sexenio lo
pezobradorista. Tercer camino, el exilio dorado
como el que eligió el expresifleute Enrique Peña
Nieto en España. Cuarto camino, reiirarse a la
vida privada a disfrutar de lo ganado o robado
en los años de vacas gordas,

Sin nostalgia, es preciso reconocer el impor
tante papel que el PRI desempeñó en el sistema
político en el siglo XX. Una gran obra de inge
niería política del Plutarco Elias Calles y Lázaro
Cárdenas. Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La
política es de bron.ee
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TOMAR PREVISIONES
«Bajo el argumento de que funcionarios
de ia Semovi pretender, eliminarlos

Are_s > itiícs ele tran rtc
en Culhuacán yLas .Aguilas} que se

0.1 í > í?. ^ei>ic ic) s a empresas
P^Ücká<AkesA.aj^oxim^amente 500.
transportistas "de jas rutas Í2, 57, 84
v 91, realizarán protestas en distintos
PMntos de ja,.CDMX._ Se espera que entre 1
suLs.acciones se reaHcen bloqueos m
cíe Noviembre esquina Izazaga, y en el

i y.i?.
mañana. De acuerdo con ios líderes de
los:.tran^ortistasL"eLSubse£retario
Mo.Y.iiidad, Luis..Ruiz?__preten^ 1

inicial iva nriyada",
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ACUSAN VIOLENCIA
•La diputada .Marcela:.Fueiite,_acusó_gue_
"durante ia última sesión del Congreso de 1

iy. f:! q ^ áia k i i A Íaí _s_ 1
violentaron ya que intentaron usurpar
íf?. ^ " í ^í.i.
IM A .1 ?A A fi' A ÍA A!5r' A A A A Ai1 l A A!1 "! k
de usurpar mis^..atribuciones c

tf?AAÍ Í?. ¿lA?. i.A i^Ár^A^AÁAA?. ÜAAf?. «JA?.
eiias, sin ninguna de razón para estar
eIkJ4AAA^5ArkíA^!AA^kAAAA^_^kAA^Í?"'AAAA,:í!
AAAÁ ^AAÁÍAAyA A.» Í^ÁkA ^1?^ kAi^.A^AA.^.AA
redes sociales. Dijo que no es ia primera
AAA^_qA]A^_^AÍ^\^_jAAJA^^^_y_k^AAVA((ÁAAk[5^__"AAll. 1
ía discusión del 27 de mayo de 2022, ei
¿ÍÁ1AAA k I_^_JA Á ^AA AAA .4 s
de 500 páginas de reíieno para humijlaria 1
Jt^ar una discusión sotoe d ÍECM.

g PREPARAN DENUNCIAS
i *Dójnde.pareceque:..esteL8.de marzo habra
1 alguna. sorpresas es.en.eÍ.P.artido_deÍ_
1 ÍA_ ?.ÍA ?A ¡A A j 3.^ kl AlA^. k 0 Á ^AA ¿ÍA A k AtAA AA AAA AAÍ A A
i el illa "internacional de la. Mujer, se
1 Presentarán una serie de..denunc.ias.por_
Í Vioieaacia política en razón de género
1 en contra de concejales y iíderes de ese
! partido en la ..Ciudad ..de. M(&ico ...Y .es.
I que nos dicen que varias integrantes de
1 ese partido..preparan iosdocumentos.. 1
1 para interponer jas denuncias
1 correspondí ante io que califi
1 eoino una ..".escalada de^a
1 contra de ías.mujeresnii
1 instituto .político",, Y señalaron cjue es
1 necesario poner un aito a ios dirigentes,
I .1 jiífAAÍlAv^ i kl^kAÍkk^ÁkAAA1 Aklri A^ a1 A,A1AA?^c!:Ak:A,
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DIA CLAVE EN EL IPN
*SQS al interior del Instituto Politécnico

Nacional, que lleva Arturo Reyes Sandoval,
pues deben revisar con lupa sus compras, esto
3Í...detectar..iraegularidades proce
que se suspendió la adquisición de limpieza
¡MÍB 00;MBQ0001: N9 0 "
QIC captó una denuncia en que se señalan
requisitos por encima del Contrato Marco para
los servicios de jardinería y fumigación. (Jna de
las muestras es la comprobación de habilidades
.Qu e nocorresponden a 1 a actividad; adema s de
solicitudes que limitan a 60 días la expedición de
inspecciones en seguridad e higiene, con lo que
sobrepasarían las disposiciones de la NQM10
STPS2014. Así, a los argumentos sobre candados
que coartarían la participación se añadieron
los análisis de biodegradabilidad de una serie
de productos, que les sería imposible conseguir
a tiempo de la presentación de proposiciones
del próximo 6 de.marzo...puesJa_respectiva.
convocatoria fue publicada después de las 9 de
la noche, del pasado viernes 24 de febrero, y los
laboratorios con respaldo de la Entidad Mexicana
de Acreditación (EMA) tardan de 20 a 30 días
en emitir los resultados. Testimonios aseguran
£ueexisteafinidadentreeldire
Materiales e Infraestructura, José Alonso García,
y el llamado .'rey .de. la limpieza', José Juan Reyes
Domínguez, quien estaría vinculado a firmas
como Comercial i zadora Morelos Servicios y
SistemasJnstitucion^^
Joad Limpieza y Servicios, además de Grupo
Relissa Servicios Corporativos, entre otras.
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NUEVO ATAQUE DE MOYA MOYA CONTRA
EL HERALDO
»EI intento de extorsión de José Luis Moya
Moya a E! Heraldo de México ha tomado un
giro preocupante luego de que se informara
que este personaje acudió a las instalaciones
d el día rio pa ra a med rentar y a men a z a r a su s
colaboradores. Este acto representa una clara
violación a la libertad de prensa y el derecho
a la información que ejercen los periodistas,
quienes hicieron notoria su preocupación por
nuevos actos de violencia en su contra, tal como
se asentó en la denuncia de hechos, presentada
ante la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad

empresa, Arturo Vázquez, En 1.a denuncia
también se solicitó medidas de protección
para evitar que Moyá Moyá siga ejerciendo

medio. Actualmente, el sujeto enfrenta una
acusación por intento de extorsión ante la
Fiscalía Desconcentrada de Investigación en
Benito Juárez, asi como investigaciones en
lA. '.dLY.l'LSccrctana di^
pagos a cambio de hacer preguntas favorables a
empresas en la conferencia mañanera de AMLO.
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Día Internacional
de la Mujer, mucho
por avanzar
E sleimos a un par fie días fie una nueva

conmemoración del Día Internacional de

la Mujer \, desafortunadamente, los po
cos avances alcanzados en el año pasado
representan una preocupación.

En materia de feminicidios, de acuer
do con dalos del Secretariado Ejecutivo

del Sistema Nacional de Seguridad Pública, en 2022
se reportaron 947 leminicidios y 2,807 homicidios do
losos contra, mujeres, conviniéndose en el segundo
año más violento solo por detrás de 2019 en el que se
reportaron 2,875.

Respecto del acceso de las mujeres a la vida pública,
seguimos viendo que en el ámbito legislativo ninguna
bancada en la Cámara de Diputados es encabezada por
una mujer, mientras que en el Senado de la República
sólo dos.

Por otra parte, en días recientes, el Tribunal Electo
ral del Poder Judicial fie la Federación resolvió que la
presidencia riel instituto Nacional Electoral debía ser
ocupada por una mujer, situación que generó molestia
en algunos legisladores que anunciaron que presenta
rían una controversia ante la Suprema Corte de J uslicia
de la Nación.

Sin duda alguna, el avance de las mujeres en
la vida pública sigue siendo a cuentagotas por la
gran cantidad de barreras que se mantienen o que
fueron quitadas, pero desgraciadamente, se les dio
la vuelta,
Ea discriminación, violencia e inequidades que vi

vimos diariamente las mujeres no podrán eliminarse

hasta que se transforme la culi tira fie toda la sociedad
y, para ello, sé requiere qué las mujeres sigamos exi
giendo nuestros derechos y que los hombres se con
viertan en aliados de esta causa.
Finalmejite, estoy convencida queialmnsformaaión

cultural que requiere nuestra sociedad debe transitar a
través fie la formación igualitaria en las nuevas genera
ciones. Si logramos que las niñas, niños y adolescentes
vivan en condiciones de Igualdad, osláremos dando
pasos en la dirección correcta para fortalecer nuestra
democracia y tener comunidades con oportunidades
y derechos para todas las personas.

RESOLUTIVOS
El próximo 7 de marzo sé llevará a cabo de manera
virlual una nueva edición de la #CadenaEeministaMx,

una. iniciativa en la que las mujeres participamos a
til tilo personal  más allá de cargos o filiaciones , con
el objetivo de poner el foco en la violencia de la que
somos víctimas las mujeres en nuestro país.
En esta ocasiónase buscará hacer conciencia sóbre

la importancia de la inclusión y no discriminación
dentro de los feminismos y la sociedad en general.

Felicidades a quienes organizan esta iniciativa, pues
la unidad, el respeto y la so ron dad son element os clave
para el desarrollo de las mujeres de manera igualitaria
y libres de violencia en todos los sectores y espacios
de nuestra sociedad.

«Magistrada del Tribunal Electoral de la CDMX.
@MarthaMercadoRm
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Información o anecdotario
La prensa convencional en México se ha convenido en un

aneíidolario de los hechos que ocupan el liempo de lo ¡mías
cerniente. La información pondera los casos individuales de
personas que viven una vida más o menos diferente al resto.
Las noticias no son de interés social sino de interés individual

de tal suerte que el público pueda ver, cara a cara: a su artista
favorito o deportista favorito. Lo demás, lo que interesa a la

sociedad no se difunde.

Por otra parte, ponderan la opinión a los hechos, colocando los artícu
los de fondo en espacios destacados, y en ocasiones como nota principal,
desde luego cuando su contenido coincide con los criterios de la empresa
periodística.
Otro de los aspectos que inexplicablemente se le otorga importancia,

es a los pro ñúsneos, que tan mal quedaron en sus profecías antes de que
lomara posesión el actual Presidente. Aquellos que auguran un peso frente
al dólar de 50 pesos, ahora deberían ser despedidos de sus medios, pero
como hicieron el daño que debían en el ánimo de la genio, no sólo se les
perdona sino que se les premia, porque algunos medios se manlienen
sólo para afectar a la administración pública y lo flemas, es lo de menos.
Al otorgar relevancia a los pronósticos, por lo regular negativos y pa

tológicamente pesimistas cuando se trata ele México, dejan a los hechos
consumados de lado, muchas veces ni siquiera los reducen a páginas
interiores.
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Acost timbrarlos a dedicar la primera plana a las actividades el Presidente
de la República, de los secretarios de Estado, de las grandes obras como la
pared de una refinería o la Estela deJLuz de Calderón, ahora carecen de insti
ntos para difundir porque simplemente niegan espacios a los actos oficiales,
y prohiben a sus reporteros cubrir los eventos oficiales, donde anteriormente
cada uno de sus periodistas estaban en la nómina de la dependencia.
En este panorama se muestra un gran desprecio por la. verdad, una.

parcialidad que los coloca en el pasado, y hacen de sus páginas una trin
chera para regresar el liempo en nombre de la modernidad y la evolución
de la especie.
La.jerarquía dé la. información, que debeser inalterable, cambió radical

mente por motivos políticos. Los esquemas de información m ularon para
banalizar la comunicación entre personas y público y no fie hechos. Al
irivializar la información perdieron credibilidad y anunciantes, pero, por
primera vez en la historia de esas empresas, los espacios vendidos pasan a
ser secundarios; lo importante radica en recuperar el subsidio del gobierno
y, para lograrlo, deben cambiar el gobierno y regresar a viejas prácticas,
cuando se dejaban de construir hospitales para, dar dinero a los medios.
La información del pasado perdió la noción del presente y no está

preparada ni para sorprenderse ánte el ful uro.

•Analista político.
@Josangasa
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Federalismo cooperativo
Alo largo de las últimas décadas del siglo pasado, nuestro sistema

jurídico adoptó la figura, de las "competencias concurrentes" que
implican un modelo de distribución de competencias que involucra
a los i res órdenes o niveles de gobierno (en materias como: medio
ambiente, salud, educación, seguridad pública, y asentamientos
humanos).
Además, durante las 2 décadas que van de este siglo, se han in

corporado a nuestro marco normativo, diversos "sistemas nacionales" (como el anti
corrupción, el fie transparencia, o el electoral, entre muchos otros).
Ambas figuras representan un régimen fie excepción a la previsión contenida en

el artículo 124 constit ucional: las facultades que no están expresamente conferidas a
los funcionarios federale^.,se entienden reservadas a los fie las entidades federativas
(competencias? "residuales* les llaman algunos eonsiiiucíonalisias).
Ante la existencia de este nuevo modelo de distribución de competencias, que evo

ca. en muchas de sus características al paradigma del "constó ucionalismo muli¡nivel"
(con el que se intenta explicar fenómenos complejos de organización constitucional
en los estados que conforman la Unión Europea) es necesario crear un marco teórico
conceptual que facilite la comprensión y explicación de estas nuevas realidades o
fenómenos politicosociales.
Apenas en 2012 se publicó un artículo en el que se intentaba tlar cuenta de estos

fenómenos bajo la denominación genérica de "federalismo cooperativo"
Según Sebastián Martín "el federalismo cooperativo implica una distribución te

rritorial del poder basada en la colaboración permanente entre la Federación y los
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estados federados. Su primera consecuencia es que prácticamente, t odas las compe
tencias sean concurrentes. Con ello^se opone al llamado «federalismo dual», en el que
las órbitas de. la Federación y de. los estados federados permanecen independientes,
cada una circunscrita a su privativo ámbito competencial.
El federalismo cooperativo propicia el fortalecimiento del poder central, encar

gado de diseñar el marco legal de la ejecución de competencias. Ahora bien, este
empodera.miento no responde a premisas centralistas, pues presupone una intensa:
participación de los Estados federarlos en el proceso legislativo a través de una se
gunda cámara de representación territorial.
Si la federación acapara buena parte de facultades legislativas, los estados miem

bros asumen la ejecución de las competencias, algo qué se traduce en un adelgaza
miento considerable de la administración central en sus respectivos territorios. Y
¦cuando esiá presente en esta laso ejecutiva suele ser a través de órganos sectoriales,
donde participan representantes de ambos centros de poder, el del gobierno central
y el de los gobiernos federados".

Flor de Loto: Este marco teórico que liexibiliza las nociones y conceptos tradicio
nalmente rígidos con los que $e est udian los sistemas federales, podría ser útil para,
explicar incluso la naturaleza fie algunos fenómenos político administrativos como
la coordinación metropolitana, y los convenios dé colaboración entre municipios,
estados y la federación.

•Especialista en Derecho Constitucional y derechos humanos
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New York, Ciudad
Santuario

n gran parte de los Estados Unirlos,
los inmigrantes que han lograrlo
adentrarse en su territorio sufren ríe

persecución, acoso, penurias econó
micas, entre otras.

Existen algunas luces que hacen me
nos duras estas etapas de su arribo a la

que consideran la tierra prometida.
En los 66 días de este año más de 47 mil de estos

hombres, mujeres y niños provenientes ríe centro y
Sudamérica han llegado a. la Gran Manzana, la ma
yoría expulsarlos de Texas o Florida y se han llevarlo
una, gran sorpresa, por parte de las autoridades gu
bernamentales y de la iniciativa privada.
Juntos, gobierno y sociedad civil, han confor

mado una alianza en pro ríe esta gente que viene
huyendo de la violencia,, el desempleo buscando
un mejor ful uro.

El Consejo Neoyorkino les dio el sí a los migrantes
y anunció el programa "Bienvenido a New York" con
un fondo de operación de $2.2 millones de dólares,
aporlado por empresarios, industriales, comercia
les y comercias riel sector privarlo para ayudar a que
organizaciones comunitarias continúen brindando
servicios médicos, alimentarios, de hospedaje y has
ta ríe educación para estas personas que acaban dé
llegar del sur del conlinente americano.

Del iotal del dinero recaudarlo, el Consejo aportó
$1.2 millones de fondos que ahorraron de programas
diversos del Departamento de Desarrollo ríe la Juven

l ud y la Comunidad, el olro millón, riel sector privarlo
Bien vale la pena señalar que con este programa

"Bienvenido NYC", se les ofrece un respiro a miles de
inmigrantes, mayormente venezolanos, nicaragüen
ses y salvadoreños que buscan asilo en territorio es
tadounidense. Entre los beneficiarlos hay menores
ríe edad, madres solas y hasta personas de la tercera
edad que sencillamente han decidido dejar lorio en
su país y buscar un nuevo futuro.

New York en esta época del año olí ere. el frío roslro
riel invierno y los inmigrantes no están exentos, ade
más ríe experimentar inseguridad alimentaria y de
vivienda, barreras a la atención médica y del idioma
entre otros obstáculos a,superar.

El constante flujo migratorio en ef éstado ríe Texas
tiene un importante lugar de acceso, lo que, a decir
ríe su gobernador Gregg Abbol l, ha generarlo un des
equilibrio social, económico, político, que está afec
lanrlo la vida de la región. Motivo que los ha obligado
a "repartir la carga migratoria" y protestar contra las
políticas riel presídeme Joe Birlen.

Lo cierto es que los miles de migrantes han abarro
tarlo los albergues públicos de New York generando
una crisis fiscal y humanitaria,según ha dicho públi
camente su alcalde Eric Arlams, quien ha decretado
un estado de emergencia y ha pedirlo ayuda, econó
mica al gobierno ferleral...nueslras comunidades de
inmigrantes son una parte esencial del tejido de la
ciudad y son fundamentales para lo que somos y
nuestro éxito"
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RED
COMPARTIDA
PIB DE 4.1% 0 NO
Bajo el refrán de "y si no les

gustan estos principios, pues
tengo otros", el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, fue enfático y dijo

que su perspectiva de crecimiento anual es
del 4.1%, al menos hasta abril cuando po
drían cambiar de opinión con los precrite
rics del 2024 y tener una nueva opinión en
septiembre, lo nuevo es que podría íiaber
una nueva revisión en diciembre, depen
diendo de lo que pase en Estados Unidos,
que podría tener un bajo crecimiento, un
patón económico o una recesión. Eso sí es
muy bueno el que diga que se están fijan
do, y promoviendo, en la parte alta de los
pronósticos porque los pronosticadores
más famosos difieren de su opinión.
Ricardo Monreal, coordinador

del grupo parlamentario de
Morena en ei Senado, descubrió

que a pesar de todo lo dicho y
hecho en su partido no hay piso

parejo y se están moviendo en una línea del
gada entre la ruptura y la unidad. Lo intere
sante es que se fue a meter a Xochimilco, a
un embarcadero de trajineras, y desde ahí
anunció su plan de giras de fin de semana
para hablar de reconcüiacíón...en Morena.
Luego del anuncio de la incauta

ción de más de 600 millones de

dólares ai droga de un cártel me
xicano por autoridades de Aus
tralia de nueva cuenta en Estados

Unidos salta el tema sobre la efectividad de

la estrategia de seguridad en nuestro país. La
incautación de cocaína, los enfrentamientos
enTamaulipas, el cobro de piso en Quintana
Roo y el robo de mercancía en carreteras de
todo el país provoca que varios políticos pi
dan el regreso de la certificación de la lucha
antidrogas en México ¿Serviría de algo?
La polémica entorno a la cancela

ción del NA1M sigue viva porque
resulta que Javier Jiménez Espriú,
ex titular de la S1CT, dice que el
presidente López Obrador se

equívoca al mencionar que él apoyó seguir
con la construcción del mismo, resulta que
no, que su apuesta fue hacer ei AIFA, man
tener operativo el AICM y audltar todo el
proceso de construcción de Texcoco, un pro
ceso que se aceptó inicíalmente y luego, fi
nalmente, no se hizo. Lo que nos cuentan es
que liménez Espriú sigue totalmente moles
to por la decisión de que fuera la Secretaría
de Marina, de Rafael Ojeda, la que se hiciera
cargo de los puertos y no la SICT.
PD: Ahora que el presidente y

varios senadores de Morena

quieren leer The Wall Street
Journal podrían darse el gus
to de leer a María Anastasia

O'Grady, que escribe una columna lla
mada "La amenaza narco a la democra

cia mexicana. El ataque de AMLO a la
autoridad electoral del país es un regalo
político a los cárteles".
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MORELOS, PARAÍSO DE IMPUNIDAD
JOELSAUCEDO

Para nadie es ajeno que Morelos atraviesa por
una crisis politlca y de inseguridad, donde las
bandas del crimen organizado actúan al am
paro de las autoridades.

Ello ha llevado a catalogar como fallido al
gobierno de Cuauhtémoc Blanco, quien convirtió la enti
dad en paraíso de la impunidad.

De hecho, su arribo a la alcaldía de Cuernavaca le dejó
ganancias por 7 millones de pesos antes de triunfar, lo
que motivó una investigación de la Fiscalía General de la
República. En 2018 se postuló para la gubernatura y
triunfó con el apoyo de Morena y el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Un reporte filtrado por activistas de "Guacamaya"
con fecha del 14 de mayo de 2019, marcado con el número
2090514, denunció acuerdos del futbolista y gobernador,
Cuauhtémoc Blanco con un líder narcotraficante.

Dicho reporte señala que Blanco y Raymundo Castro
Salgado, alias "El Ray" pactaron que éste podría operar
con "absoluta impunidad".

El periodista Héctor de Mauleón publicó una foto
grafía donde Blanco aparece con "El Ray", considerado
uno de los jefes del Cártel Jalisco Nueva Generación en
Morelos.

Mauleón también difundió que cuando "El Ray" fue
detenido habitó la zona "El paraíso" del penal de Atla
choloaya, donde los internos pagaban hasta 25 mil pesos
semanales para gozar de confort y privilegios.

Pues bien, ese paraíso ahora es de impunidad en bue

na parte de los municipios de la entidad.
La situación se agrava en lantetelco, gobernado por Án

gel Augusto Domínguez Sánchez; íonacatepec, por Brenda
Guerra Valaguez; Temoac, por Emlgdio Capistrán y Tepal
cingo, lesús luán Rogel Sotelo. En esos ayuntamientos, cu
yos alcaldes surgieron de Redes Progresistas y el partido de
Blanco peleado hoy con su lider Hugo Erick Flores la In
seguridad e impunidad aterran a la población

Con el amparo de las autoridades municipales, inclui
da la policía, Fiscalía, funcionarios y hasta notarios, ban
das criminales se apoderan de manera ilegal de propie
dades de particulares con intimidación y amenazas.

La Fiscalía General del Estado y la Comisión Estatal de
Seguridad Pública, a caigo de Uriel Carmona Gándaray losé
Antonio Oríiz Guanteros, respectivamente, hacen caso
omiso a las denuncias. Bastaría con que caminaran sin es
coltas por la zona de Chalcatzingo, lantetelco, Ionacatepec,
Temoac y Tepalcingo, para percatarse que hombres arma
dos hacen de las suyas y tienen asolados a los habitantes.

Tal vez por tratarse de un gobierno fallido, Cuauhtémoc
Blanco quiere dirigir al América o a la Selección Mexicana.
En Morena no pocos lo quieren rescatar para que les ayude
a ganar la alcaldía Cuauhtémoc en la Ciudad de México, con
los muchachos de Tepito que se llevó a Morelos.

PROSPECCIÓN... En el Partido del Trabajo no habrá
mucho que celebrar el 8 de marzo por el Día Internacio
nal de la Mujer, pues ante la escalada de agresiones en
contra de sus mujeres militantes, se preparan denuncias
por violencia política en razón de género en contra de
concejales y líderes de la CDMX, ligados Ideológicamente
a un caduco código patriarcal.
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• Norma Lucía Piña, ministra presidenta del Consejo
de la Judicatura Federal (CJF) y de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SC JN), llamó a los juzgadores a ser
guardianes de la Constitución. "Esa es nuestra fuerza,
esa es nuestra dignidad y, al mismo tiempo, es nuestra
responsabilidad". Sin más estridencias como muchos
esperaban que respondiera a las agresiones desde las
redes cuatroteistas y desde Palacio Nacional con el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador a la cabeza.

• AMLO yjoe Bíden. Según la narrativa oficial, las cosas
van requetebién con Estados Unidos. Pero la verdad es
que, como siempre, hay sus asegunes. El republicano
Dan Crenshaw presentó una moción para autorizar al
presidente Joe Biden utilizar a las Fuerzas Armadas en
México para recrudecer el combate a los cárteles de la
droga que trafican fentanilo y que han causado cientos
de muertes en Estados Unidos. Y si a eso sumamos otros
comentarios recientes que reclaman duro y recio a
México... para no perder de vista.

• Dante Delgado está en horas cruciales. Como le ade
lantamos aquí, la decisión en torno al Estado de México
está tomada. Pero a más tardar este lunes 6 de marzo
se sabrá el rol de Movimiento Ciudadano en la elección
2023... saquen las palomitas.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Mujeres al
Dordeciei

montacieucias
@GUERREROCHIPRÉS

POR

Salvador Guerrero
Presidente del Conse
jo Ciudadano para la
Seguridad y Justicia

Esta columna expresa solo el punto de vista
de su autor, no de Publimetro.

La vulnerabilidad financiera

ha provocado que las mujeres
sean una mayoría prevalente
en los reportes por extorsión
en su modalidad de monta
deudas. Los delincuentes

dedicados a ofertar présta
mos en apariencia fáciles, rá
pidos y sin requisitos aprove
chan la inequidad financiera.
Los datos son evidencia. De
acuerdo con la Encuesta de
Inclusión Financiera 2021

del Inegi, en el país el 24%:
posee una cuenta de nómi
na o pensión, en compara
ción con el 41% de hombres.
El 16% tiene un seguro de
gastos médicos, contra acci
dentes u otros, mientras que
en los hombres es el 26%.

Además, el 27% de las muje
res cuenta con una tar j eta de
crédito en contraste con el

37%. Todo esto limita las po

sibilidades de ellas de aten

der necesidades o urgencias
financieras y las deja expues
tas a mecanismos de finan
ciación informales. Un re

porte del Consejo Ciudadano
de la CDMX, elaborado en el
marco del Día Internacional

de la Mujer, 8M, indica que
casi tres de cada cinco repor
tes por montadeudas son de
mujeres. En su mayoría, soli
citan préstamos por hasta 5
mil pesos para cubrir su gas
to diario, aunque hay casos
que superan esa cantidad al
recurrir a más de 10 apps con
la esperanza de liquidar los
adeudos contraídos en otras.
Los métodos extorsivos —

revelados el año pasado en
Publimetro— representan
formas de violencia psicoló
gica y económica previstas
en la Ley General de Acceso de
las Mujeres a una Vida Libre
de Violencia. Con el impulso
de la jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum,
en agosto pasado se desarro
llaron operativos contra los
montadeudas. De entonces

a la fecha, los reportes a la Lí
nea de Seguridad o Chat de
Confianza, 55 5533 5533, del
Consejo, bajaron 80%.
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La Drecna
digital de

género. 8M
de 2023

@MARIANAGC

Mariana Gómez
Secretaria de Asuntos Internacionales
del PAN

Esta columna expresa solo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Con la finalidad de buscar la igualdad
y la no discriminación de la mujer,
en 1975, la Organización de las Na
ciones Unidas (ONU) promulgó el 8
de marzo como el Día Internacional

de la Mujer. Este año, el tema del 8M
será "Por un mundo digital inclusi
vo Innovación y Tecnología para la
Igualdad de Género". Esto con la fi
nalidad de reconocer a las mujeres y

las niñas así como a las organizacio
nes de mujeres que están luchando
por el avance de la tecnología trans
formadora y por el acceso a la educa
ción digital. A través de este tema se
busca, entre otros aspectos, explorar
los efectos de la brecha digital de gé
nero. Las tecnologías de la informa
ción y la comunicación (TIC) ofrecen
muchísimas ventajas, esto es mayor
acceso a la información, reducción
de costos en el sector laboral y ma
yor conectividad entre las personas.
Sin embargo, la digitalización se
está dando a diferentes velocidades

y formas en el mundo ocasionando
un desequilibrio al que se denomina
brecha digital. Reflejo de este fenó
meno es el hecho de que cuatro mil
millones de personas en el planeta
viven sin acceso a internet. La desi

gualdad de género también se refleja
en este sentido provocando lo que se
conoce como brecha digital de géne
ro, es decir, la menor posibilidad que
tienen las mujeres con respecto a los
hombres en el acceso a este tipo de
educación, información, y al conoci
miento de las TIC y se da en todas las
sociedades actuales. De acuerdo con

la Organización de las Naciones Uni

das para la Educación, la Ciencia y la
Cultura (Unesco), situaciones como
la zona geográfica, la económica, el
acceso a la educación y la lengua in
fluyen de manera directa en la bre
cha digital de género. Por otra parte,
los diferentes usos que hacen hom
bres y mujeres de Internet o los es
tereotipos existentes sobre las pro
fesiones digitales y técnicas, hacen
que las mujeres nos encontremos
cada vez más alejadas de la igualdad
en las TIC y no al revés, como debe
ría de ser. Como consecuencia, sur
gen desventajas para las mujeres en
el acceso a las formaciones y carre
ras tecnológicas y, por lo tanto, exis
ten desigualdades de género en los
sectores de empleo vinculados a las
nuevas tecnologías de la informa
ción y la comunicación. Injustamen
te, las mujeres hemos sido excluidas
de la ciencia, la creación, el diseño y
el uso de la tecnología. La brecha de
género en las carreras informáticas
ha aumentado en el transcurso de

los años limitando el desarrollo per
sonal y profesional de las mujeres.
En las áreas de tecnología y ciencia
menos del 20% de mujeres tienen ro
les de liderazgo.
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El Día Internacional de la Mujer
y la violencia que no termina
La fuerza de las mujeres es cada vez más.

Ha costado siglos que se reconozca su rol fundamental no sólo en la
familia sino en el plano laboral y profesional.

Se ha avanzado, sí, por supuesto, pero la cultura machista de control,
de opresión, persiste y eso tiene que cambiar.

Los feminicidios continúan al alza.

El maltrato, el abuso verbal y físico y los ataques con ácido, de los que
la mayoría queda impune.

Apenas la semana pasada se aprobó en el Congreso de Puebla la
llamada Ley Ácido.

Ahora se considera feminicidio en grado de tentativa un ataque con
ácido, como ha habido decenas. La pena es hasta 40 años de prisión para
los agresores.

Ahí está el caso de la saxofonista Mana Elena Ríos, atacada en 2019
por orden de el ex diputado del Partido Revolucionario Institucional
PR1), luán Antonio Vera Carrizal, padre de quien entonces era su pareja,
luán Antonio Vera Hernández.

Han pasado casi cuatro años y, lejos de recibir sentencia, estuvo a
punto de salir de prisión porque un juez pretendía modificar el delito por
el que está preso.

Así la impunidad, a dos días del Día Internacional de la Mujer, cuando
marchan, gritan y exigen justicia para las desaparecidas, para las mal
tratadas, abusadas.

La impunidad, que en México ronda el 99 por ciento, según el índice
Global de Impunidad México., es lo que dificulta que esos delitos se cas
tiguen, se escuchó en radiopasillo.

SEGUIRÁ LA OFENSIVA
Esta semana continuará la ofensiva de Andrés Manuel López Obrador en
contra de los integrantes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), principalmente contra su presidenta, Norma Lucía Piña Hernán
dez.

Más aún, después de que se conoció ayer que fueron aceptadas a
trámite siete impugnaciones más en contra del llamado Plan B de la
frustrada reforma electoral, ese que destaza al Instituto Nacional Electo
ral (INE), por órdenes presidenciales.

El plan, ya en vigor al ser publicado en el Diario Oficial de la Federa
ción (DOF) ya ha cobrado sus primeras víctimas, como el secretario téc
nico Edmundo lacobo Molina, quien se quedó sin empleo en automático,
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en cuanto fue publicado.
Recortar cuatro mil millones de pesos, además de los cuatro mil ya

retirados en el Presupuesto 2023 por la Cámara de Diputados, significa
al menos 6 mil trabajadores despedidos.

¿Y dónde encontrarán otro empleo se escuchó en radiopasillo?

PLAN CONTRA INFLACIÓN EN AL
La propuesta de Andrés Manuel López Obrador de una cumbre latinoa
mericana de cooperación comercial y financiera para enfrentar la infla
ción tiene la intención más de ser un acto político para la fotografía que
una estrategia para contener el disparo en los precios de los productos.

La foto, el discurso, el rollo político, la demagogia, la politiquería.
¿En qué puede ayudar Cuba, Venezuela, Bolivia, Ecuador a México

para contener la inflación si en esos países es desde el triple a la que
afecta aquí se escuchó en radiopasillo?

radiopasillo(a)ova.com.mx
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¿Ysi mejor
limpiamos?

Tras la escandalosa resolución de los jueces
en los casos de Rosario Robles y Cabeza de
Vaca, la FGR declaró que integrará carpetas de
investigación contra los jueces responsables
de resolver en favor de los imputados. Los
abogados del caso Rosario Robles ya estaban
señalados por tráfico de influencias, ¿por qué
continuaban en el puesto? El Consejo de la
Judicatura ha sido enterado de todos los casos

y conserva la relación de todas las denuncias
hechas a los servidores públicos tanto en
este como en otros casos; aunado a ello, la
coincidente entrada de la magistrada Piña
con varios de estos casos en los que el acusado
es exonerado, plantea la urgente necesidad
no solamente de que la FGR o el Consejo de
la Judicatura actúen, sino que realmente se
limpien y desinfecten los diversos mandos
del poder judicial, tan corrupto que al día de
hoy, varios elementos que estaban con García
Luna, aún permanecen en él.
Las prácticas que se asentaron desde hace

años en la impartición de justicia no han
desaparecido, por el contrario, continúan la
apatía, la extorsión, el solicitar dinero para
"copias", para darle un "regalo al juez" y que el
caso se "mueva" continúan y se han reforzado

no obstante los teléfonos y buzón de quejas
instalados en todas las agencias del ministerio
público. Hasta hoy no encontré un solo caso
en el que una quej a ciudadana haya tenido una
salida favorable.

El poder j udicial es la pata más reumática de
un elefante que no obstante todo, ha permitido
al actual gobierno implantar las bases para
una transformación real, sin embargo, esta
asignatura pendiente de un poder que tiene
el noble propósito de impartir justicia está
paralizada, estancada y con una corrupción
que va, repito, desde los magistrados hasta
el policía de la esquina. Urgente y grave, sin
embargo, en este resurgimiento de cenizas que
está sucediendo actualmente en el país, lo único
que debemos exigir como pueblo a la siguiente
administración es que se dé un golpe en la mesa
firme, definitivo y contundente, que obligue a
los impartidores de justicia a realizar su trabajo
de forma honesta, equilibrada y de acuerdo
con el derecho, no de acuerdo con artimañas y
argucias legaloides.
No solo es barrer, sino limpiar a fondo y

desinfectar un poder que tiene que marchar de
acuerdo con la justicia y no con los intereses
personales o económicos de unos cuantos.
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Escolástica
GILDA LILLIAN MONTAÑO HUMPHREY
La escolástica se basó en la

coordinación entre fe y razón,
que en cualquier caso siempre

suponía una clara subordinación de
la razón a la fe. Y yo estoy al revés.
Con inmensas dosis de fe transité por
la vida, sin inventarme razones. Mu
chas veces al quitárseme (la fe), no
entendí las mil maneras de acomodar

me dentro de algunoshuequitos llenos
de esperanza y con harta luz.
La escolástica incentivó la

especulación y el razona
miento, pues suponía
someterse a un rígi
do armazón lógi
co y una estruc
tura esquemá
tica del discur

so que debía
exponerse a

refutaciones y
preparar de
fensas. Y yo en
este momento de

vida, mi Miguel, ya
no tengo ni fe ni ra
zón, por... ni para na
da. Ni discurro, ni me de
fiendo. Me evado. Viajo al fondo
de mí. Me busco.

Dejé hace
meses de es

cribir poesía,
desde que in
ventaste que
quemaste
todos mis poe
mas.

Esos que tienes
anclados en el baúl
de los recuerdos,
debajo de la escalera.
Son solo tuyos y de tu con
ciencia atada al borde de una cama.

Paradigma no resuelto, para quien se le
ocurriera leer tantas premoniciones
anunciadas. Serendipia pura.
Hola, amor. Despierto y me reen

cuentro con un tambache de letras,
todas llenas de premoniciones, re
vueltas con mil decretos de esperanza
y de fe que un día escribió una ado
lescente que en viaje cuánticocami
nó cincuenta años y que encapsuló en
el hoyo negro que de repente se abrió
del otro lado de la eternidad. Encuen

tro, no pensado ni remotamente anali
zado.

Simplemente vivido. De sopetón y
sin previo aviso. Renace el Buho al que
le rompí el ala.
Por las mañanas solo necesito dos

cosas: un café y una sonrisa de quien
amo. Me tomo el café frente al espejo.
Estás del otro lado.

Te he querido toda una vida. Y eso
significa desde siempre, para siempre.
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Eres un espejo en el que me encuentro
reflejada. Como cuando te pienso tan
yo como yo.

La punta del deseo viaja
como esperanza anclada
¿Por qué calientas la piel
y con el dedo invades el espíritu?
Conciencia atada al borde

de una cama y un beso
Y yo de nuevo
Acabo de descubrirte

Al otro lado del espejo
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Pablo Trejo Pérez
Pablo Trejo Pérez@hotmail.com

La sanidad pública
Durante la pandemia, el sistema

de salud pública sufrió grandes
y prolongadas interrupciones en

la prestación de servicios sanitarios
esenciales. Estas disrupciones se produ
jeron a pesar de las mejoras en la cober
tura sanitaria universal en los últimos 30

años y reflejaron problemas estructu
rales de tiempo atrás, como la faifa de
inversión en recursos humanos e

infraestructura, la fragmentación del
financiamiento y la prestación de ser
vicios, y la mala gobernanza.
Ya antes de la pandemia, el país presen

taba grandes desigualdades sanitarias y
una creciente desconfianza en los sistemas

de salud.

Como consecuencia de estas limitacio

nes estructurales, la pandemia perturbó la
atención en todos los grupos de edad e
interrumpió tanto los programas de pre
vención (inmunización, nutrición, etc.)
como la atención primaria y hospitalaria
para afecciones agudas y crónicas, lo que
aumentará las desigualdades sanitarias y
empeorará los resultados de salud.
En 2021, el uso de la atención sanitaria

para enfermedades agudas fue un 14%
inferior a los niveles prepandémicos
para el quintil más rico y un 32% inferior
para el quintil más pobre. La población
también se empobreció más debido al
gasto de bolsillo: el 30% de la población
realizó pagos médicos empobrecedores
en 2020 (un aumento del 45% con res
pecto a los niveles de 2019) y los niveles
se mantuvieron muy elevados en 2021.
Pero también hubo avances positivos

que deberían inspirar reformas. Por ejem
plo, durante la pandemia los sistemas de
salud innovaron de manera notable con la

gran ampliación del uso de la telesalud y
la telemedicina para mejorar el acceso a
los servicios; el aumento del uso de datos

para la toma de decisiones en tiempo real;
y la integración de los sectores público y
privado para ampliar el acceso a la aten
ción y alcanzar objetivos de salud pública
en tiempos de crisis. Ampliar y mantener
estas innovaciones hará que los sistemas
sanitarios sean más eficientes y resilentes

también se empobreció más debido al
gasto de bolsillo: el 30% de la población
realizó pagos médicos empobrecedores
en 2020 (un aumento del 45% con res
pecto a los niveles de 2019) y los niveles
se mantuvieron muy elevados en 2021.
Pero también hubo avances positivos

que deberían inspirar reformas. Por ejem
plo, durante la pandemia los sistemas de
salud innovaron de manera notable con la

gran ampliación del uso de la telesalud y
la telemedicina para mejorar el acceso a
los servicios; el aumento del uso de datos
para la toma de decisiones en tiempo real;
y la integración de los sectores público y
privado para ampliar el acceso a la aten
ción y alcanzar objetivos de salud pública
en tiempos de crisis. Ampliar y mantener
estas innovaciones hará que los sistemas
sanitarios sean más eficientes y resilentes

en adelante.

La salud pública y los sistemas sanitarios
del país siguen siendo frágiles e inflexi
bles, carecen de financiación suficiente y
están fragmentados.
Según el informe del Banco Mundial,

Construyendo Sistemas de Salud
Resilentes en América Latina y el Caribe:
Lecciones aprendidas de la pandemia de
Covid19, se deben tener en cuenta algu
nas prioridades a la hora de construir sis
temas de salud resilentes, haciendo hinca
pié no solo en las emergencias de salud
pública, sino también en las reformas sani
tarias más amplias necesarias para refor
zar la sostenibilidad, la calidad y la equi
dad de los sistemas de salud.

Esas prioridades deberían ser:
1. Lograr una cobertura sanitaria
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Mayores disrupciones por país según lo informad o en entrevistas

Retraso
en detección de cánceres;
atención de enfermedades

crónicas

OiSfupctón Colombia
en atención de salud mental, atención

de epilepsia y drscapacidad, trasplantes,
tratamientos ortopédicos, atención

odontológica,entre otros
PeniAbandono

de quimioterapia
y radioterapia

ChileAumento

de listas de espera para
cirugias y servicios

odontológicos

La sanidad pública y sus pendientes.
Fuente: Banco Mundial, 2023

en adelante.

La salud pública y los sistemas sanitarios
del país siguen siendo frágiles e inflexi
bles, carecen de financiación suficiente y
están fragmentados.
Según el informe del Banco Mundial,

Construyendo Sistemas de Salud
Resilentes en América Latina y el Caribe:
Lecciones aprendidas de la pandemia de
Covid19, se deben tener en cuenta algu
nas prioridades a la hora de construir sis
temas de salud resilentes, haciendo hinca
pié no solo en las emergencias de salud
pública, sino también en las reformas sani
tarias más amplias necesarias para refor
zar la sostenibilidad, la calidad y la equi
dad de los sistemas de salud.

Esas prioridades deberían ser:
1. Lograr una cobertura sanitaria

universal efectiva mediante una aten

ción primaria de alto desempeño
2. Garantizar que los sistemas sani

tarios estén preparados para emergen
cias

3. Movilizar la financiación adecua

da para la resiliencia del sector salud
4. Adoptar un enfoque de inversión

a lo largo de toda la vida para mejorar
los resultados relacionados al capital
humano

5. Construir sistemas de salud resi

lentes al clima y climáticamente inteli
gentes.
Este enfoque puede y debe adaptarse

para reflejar la enorme diversidad
nacional.

El impacto sin precedentes de la pan
demia de la Covid19 no puede olvidar
se y debe examinarse en profundidad.
Es imperativo aprender de ella para

informar las reformas en el sector salud

y las inversiones venideras a fin de pre
pararse para futuras emergencias de
salud pública, proteger vidas y la econo
mía, y fomentar el capital humano.

en adelante.

La salud pública y los sistemas sanitarios
del país siguen siendo frágiles e inflexi
bles, carecen de financiación suficiente y
están fragmentados.
Según el informe del Banco Mundial,

Construyendo Sistemas de Salud
Resilentes en América Latina y el Caribe:
Lecciones aprendidas de la pandemia de
Covid19, se deben tener en cuenta algu
nas prioridades a la hora de construir sis
temas de salud resilentes, haciendo hinca
pié no solo en las emergencias de salud
pública, sino también en las reformas sani
tarias más amplias necesarias para refor
zar la sostenibilidad, la calidad y la equi
dad de los sistemas de salud.

Esas prioridades deberían ser:
1. Lograr una cobertura sanitaria

universal efectiva mediante una aten

ción primaria de alto desempeño
2. Garantizar que los sistemas sani

tarios estén preparados para emergen
cias
3. Movilizar la financiación adecua

da para la resiliencia del sector salud
4. Adoptar un enfoque de inversión

a lo largo de toda la vida para mejorar
los resultados relacionados al capital
humano

5. Construir sistemas de salud resi

lentes al clima y climáticamente inteli
gentes.
Este enfoque puede y debe adaptarse

para reflejar la enorme diversidad
nacional.

El impacto sin precedentes de la pan
demia de la Covid19 no puede olvidar
se y debe examinarse en profundidad.
Es imperativo aprender de ella para

informar las reformas en el sector salud

y las inversiones venideras a fin de pre
pararse para futuras emergencias de
salud pública, proteger vidas y la econo
mía, y fomentar el capital humano.
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Mont?

FEDERICO
LA MONT

La Mont
di ar io conlamont @gmail. c om

Conjeturas del Movimiento Naranja
de Delgado Rannauro

¿A dónde va?: Algo trama el
senador Dante Delgado Rannauro,
pues su partido Movimiento Ciu
dadano (MC) no está participando
en las elecciones de las gubernatu'
ras de Coahuila y Estado de Mé
xico del próximo domingo 4 de
junio y MC no formará parte de nin
guna alianza con la oposición PRI
PAN y lo que queda del PRD en las
elecciones presidenciales del 2024.
No olvidemos que Dante Delgado
es un político experimentado, pues
ya fue gobernador de Veracruz por
el PRI y Patricio Chirinos su suce
sor y su secretario de Gobierno
Miguel Yunes lo mantuvieron en la cárcel cuatro años. Dante
Delgado sabe medir sus posibilidades reales y ha dicho a sus cer
canos que su partido MC no se va a desgastar y prefiere llegar con
mucha fuerza al proceso electoral de 2024.
MC se convirtió en una fuerza electoral desde 2012, cuando
ganó siete diputados federales. Dante Delgado supo reclutar a
Enrique Alfaro con quien primero ganó la presidencia munici
pal de Guadalajara y en 2018 lo llevó a la gubernatura de
Jalisco. En tanto, en 2017 fichó al hijo de un importante empre
sario de Nuevo León, Samuel García, y lo llevó a la senaduría
y posteriormente, en 2021, a la gubernatura de Nuevo León.
¿Colosio?: En la mira tuvo a un júnior de la política, Luis

Donaldo Colosio Riojas, lo llevó como diputado local de Nuevo
León y en 2021 lo instaló como presidente municipal de Monterrey
y actualmente lo mantiene en reserva y muy bien posicionado
como posible candidato de Movimiento Ciudadano para la con
tienda presidencial en 2024. Su nombre y apellido es una marca
que políticamente se vende sola por la imagen mítica de su padre,
que fue candidato presidencial en 1994 y asesinado el 23 de
marzo de ese año en Lomas Taurinas, en Tijuana.
De manera previsora, Dante Delgado tiene en Luis Donaldo

Colosio a un potencial candidato a la Presidencia, además de
otros dos como Enrique Alfaro y Samuel García.
Hoy, MC ya cuenta con tres contendientes para el 2024, que

no los tiene ni el PAN, ni el PRD. Sólo asemeja al PRI y a
Morena.

Movimiento Ciudadano en 2018 mantuvo una alianza con el

PAN, obtuvo 7% del voto, con 26 diputados, ocho senadores y
145 ayuntamientos.
En la elección intermedia de 2015 MC participó solo y su

número de diputados se desplomó a siete, pero superó al PRD,
al PT y al Verde en el número de votos que le ayudó a tener
mayor presencia territorial.
Solo MC: Dante Delgado ha dicho que Movimiento

Ciudadano no participará en alianza en las elecciones federa
les del 2024 y que su partido irá solo con candidato propio.
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Miguel Yunes lo mantuvieron en la cárcel cuatro años. Dante
Delgado sabe medir sus posibilidades reales y ha dicho a sus cer
canos que su partido MC no se va a desgastar y prefiere llegar con
mucha fuerza al proceso electoral de 2024.
MC se convirtió en una fuerza electoral desde 2012, cuando
ganó siete diputados federales. Dante Delgado supo reclutar a
Enrique Alfaro con quien primero ganó la presidencia munici
pal de Guadalajara y en 2018 lo llevó a la gubernatura de
Jalisco. En tanto, en 2017 fichó al hijo de un importante empre
sario de Nuevo León, Samuel García, y lo llevó a la senaduría
y posteriormente, en 2021, a la gubernatura de Nuevo León.
¿Colosio?: En la mira tuvo a un júnior de la política, Luis

Donaldo Colosio Riojas, lo llevó como diputado local de Nuevo
León y en 2021 lo instaló como presidente municipal de Monterrey
y actualmente lo mantiene en reserva y muy bien posicionado
como posible candidato de Movimiento Ciudadano para la con
tienda presidencial en 2024. Su nombre y apellido es una marca
que políticamente se vende sola por la imagen mítica de su padre,
que fue candidato presidencial en 1994 y asesinado el 23 de
marzo de ese año en Lomas Taurinas, en Tijuana.
De manera previsora, Dante Delgado tiene en Luis Donaldo

Colosio a un potencial candidato a la Presidencia, además de
otros dos como Enrique Alfaro y Samuel García.
Hoy, MC ya cuenta con tres contendientes para el 2024, que

no los tiene ni el PAN, ni el PRD. Sólo asemeja al PRI y a
Morena.

Movimiento Ciudadano en 2018 mantuvo una alianza con el

PAN, obtuvo 7% del voto, con 26 diputados, ocho senadores y
145 ayuntamientos.
En la elección intermedia de 2015 MC participó solo y su

número de diputados se desplomó a siete, pero superó al PRD,
al PT y al Verde en el número de votos que le ayudó a tener
mayor presencia territorial.
Solo MC: Dante Delgado ha dicho que Movimiento

Ciudadano no participará en alianza en las elecciones federa
les del 2024 y que su partido irá solo con candidato propio.

Será interesante saber qué es lo
que planea Dante Delgado, por
que hoy solo desata sospechas de
que le está haciendo el trabajo
sucio a la 4 Transformación, como
cualquier esquirol. Al parecer,
Dante Delgado esperará paciente
mente a que la alianza PRIPAN y
lo que queda del PRD sea derrota
da en el estado de México, para
que el electorado corra a refugiar
se en Movimiento Ciudadano

para la elección presidencial del
2024 y capitalice el resentimiento
de las clases medias ofendidas.

Aval: No le tomó mucho tiem

po a Andrés Manuel López Obra
dor autorizar la ubicación de la fábrica de automóviles eléctri

cos Tesla en Santa Catarina, muy cerca de Monterrey, con un
abastecimiento de agua reciclada y sin afectar el suministro de
agua potable para la población.
Sería la primera fábrica de coches eléctricos que tendrá la

compañía de Elon Musk en América Latina, por la inversión
que será considerable y la generación de empleos. Las expor
taciones de México impusieron un récord al lograr un creci
miento de 25.6 por ciento, la mejor cifra en un periodo de 11
meses, reveló el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía. En términos de dólares, la industria que mejor des
empeño tuvo fue la automotriz.

Menciones: En la trama delincuencial en la que se halla
Genaro García Luna, poco se menciona a otro oscuro perso
naje, Eduardo Medina Mora, que fue director del CISEN en
tiempos de Vicenfe Fox y después fue su secretario de
Seguridad Pública.
De 2006 a 2009 Medina Mora fue titular de la PGR y de ahí

lo enviaron como embajador de México en Londres y des
pués Enrique Peña Nieto lo hizo embajador de México en
Washington y terminó proponiéndolo como ministro de la
SCJN, en donde defendió a delincuentes de cuello blanco. En
la cámara de diputados el juicio a Genaro García Luna en
Nueva York sigue provocando disputas verbales, de casi tres
horas, entre Morena y el PAN.
Nuevamente, legisladores acusaron con insultos, a los partidos y

funcionarios de tener vínculos con el narco, donde se escuchó
decir: ".Si el narco escándalo, como dice el diputado Santiago
Creel, debe llegar a donde tope, ¡pues que tope en la casa de la
familia Calderón Zavala, por la calzada de las Águilas/" En el
intercambio de acusaciones sobre el mutuo cobijo a funcionarios,
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Dante Delgado:
"MC se convirtió
en una fuerza
electoral desde

2012"

Morena y sus aliados reclamaron
la evidente ausencia de Marga
rita Zavala, esposa de Felipe
Calderón, quien no se presentó
en tres sesiones. ¿Dónde está
Margarita?, insistió Shirley Váz
quez (Morena).
¿Por qué no viene a dar la

cara? A Calderón lo va a encon

trar la justicia, así se esconda en
España, machacó la diputada
Vázquez.
Morena llevó al pleno dos man

tas, una con imágenes de Calde
rón y García Luna y otra con la
leyenda "culPANbles".

Eduardo Medina
Mora: Exministro de

la SCJN, que defendió
a delincuentes de
cuello blanco
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Columna uno

EN EDOMEX, CONTIENDA ELECTORAL
HISTÓRICA EN MANOS EQUIVOCADAS

Por Karina A. Rocha Priego

El próximo 3 de abril arrancan las campa
ñas proselitistas, en forma, rumbo a la
gubernatura del Estado de México, y en

los últimos días, ha habido una que parece inter
minable guerra de "encuestaslas cuales, si
son orquestadas por Morena, indican que la can
didata morenista va a la cabeza; pero si las or
questa el PRI y su alianza PANPRDNA, asegu
ran que la candidata se empareja.
Pero si bien es cierto que las encuestas tienen
algo de verdad, también hay que reconocer que
mientras estas sean publicadas, serán considera
das por las autoridades electorales y las militan
cias partidistas "como buenaspensando en
que, a la hora de la elección y los resultados,
estas sean "de gran ayuda" para quienes se
darán por ganadores, pudiéndose considerar los
resultados de las encuestas "como trampas" al
momento de la verdad.

Se nos ocurre que los resultados desde la prime
ra hasta la última encuesta serán utilizados el día

de las elecciones, con el fin de evitar que no
haya falla en los resultados, o sea, que no se per
mitiría que haya variaciones "exíremas" en los
resultados de la que será "encuesta de salida" y
esa, es una trampa.
Pero si nos recargamos en esas encuestas, el
Partido Revolucionario Institucional debería

estar preocupado, toda vez que los resultados de
las más recientes encuestas dicen que Delfína
Gómez, la candidata morenista, está por encima
de Alejandra del Moral, por más de 20 pun

tos, lo cual es verdaderamente preocupante.
Sin embargo, seguimos viendo cómo el primer
priista mexiquense, Alfredo del Mazo, se man
tiene "indiferente" al proceso electoral que
renovará la gubernatura, pensando que este está
preparado para entregar la estafeta guberna
mental a Delfina Gómez, por más que la candi
data priista se esfuerce porque el Estado de
México siga en manos, ya no digamos del PRI,
pero sí de la alianza "Va. por México" (Estado de
México).
Pero si Alfredo del Mazo sigue en su papel de
cumplir con el Presidente de México, ¿qué pasa
con la clase política de alto nivel del Estado de
México?, porque estarán de acuerdo en que la
entidad mexiquense es cuna de grandes políti
cos que, si son tomados en cuenta, podrían apor
tar mucho para la campaña de Del Moral hasta
hacerla ganar la contienda.
Los exgobernadores mexiquenses deberían for
mar parte importante de esta contienda histórica,
considerando que el Estado de México y_
Coahuila, son Jos últimos estados que le quedan
al Revolucionario Institucional, por lo tanto. ¿por
qué dejarlos fuera? ;Por qué no asignarles
tareas importantes?

Pese a críticas y desacreditaciones y luego de lo
que se está viviendo en el Estado de México,
políticamente hablando, Arturo Montiel Rojas
es el último gobernador mexiquense compro
metido con la política, no solo de la entidad
mexiquense, sino a nivel nacional, además,
debemos recordar que Montiel Rojas salió de
la dirigencia estatal del PRI directo a la guber
natura del estado, lo nunca antes visto, y conser
va el respeto de los mexiquenses, por lo que
sería un excelente apoyo para esta contienda.
Pero también hay que pensar en César Cama
cho Quiroz y el propio Eruviel Ávila, hoy se
nador de la República, quien, aunque se man
tiene Magazapadoalgo podría aportar por el
estado que gobernó, apoyando la campaña de
Del Moral por encima del propio gobernador
en turno, Alfredo del Mazo.
Desgraciadamente, los priistas han manejado la
campaña de su candidata vía "elboletinazo", no
se ve a los operadores "designados" trabajar en
bien de la candidatura.

Hasta donde se sabe, el equipo operativo de Del
Moral está compuesto por Alejandro Ozuna
Rivero, quien, de manera desafortunada, carga a
cuestas una mala imagen ante los mexiquenses,
por las denuncias que en su contra ha habido de
enriquecimiento ilícito; quien dejó la Secretaría
General de Gobierno de la administración

Delmacista, dicen, por fuertes diferencias con
el gobernador. Aun así, fue nombrado coordina
dor de Planeación Estratégica.
Otro en la lista es José Manzur Quiroga, quien
actualmente trabaja "del brazo" del exgoberna
dor Eruviel Ávila Villegas en el Senado de la
República; sin embargo, este es considerado
como el "ajonjolí de todos los moles", pues
igual le da apoyar al PRI. que al PAN o a
Morena, lo cual puede ser considerado como
"poco confiable", pero ha sido nombrado coor
dinador de Operación Política.
También fueron nombrados 11 coordinadores
territoriales como:

Tanya Rellstab Car reto, en la región Valle de
BravoTejupilco; Alma Quiles, en la región de
Los Volcanes; Ricardo Enríquez, región de La
Paz; Aarón Urbina Bedolla, región Neza
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que se está viviendo en el Estado de México,
políticamente hablando, Arturo Montiel Rojas
es el último gobernador mexiquense compro
metido con la política, no solo de la entidad
mexiquense, sino a nivel nacional, además,
debemos recordar que Montiel Rojas salió de
la dirigencia estatal del PRI directo a la guber
natura del estado, lo nunca antes visto, y conser
va el respeto de los mexiquenses, por lo que
sería un excelente apoyo para esta contienda.
Pero también hay que pensar en César Cama
cho Quiroz y el propio Eruviel Ávila, hoy se
nador de la República, quien, aunque se man
tiene Magazapadoalgo podría aportar por el
estado que gobernó, apoyando la campaña de
Del Moral por encima del propio gobernador
en turno, Alfredo del Mazo.
Desgraciadamente, los priistas han manejado la
campaña de su candidata vía "elboletinazo", no
se ve a los operadores "designados" trabajar en
bien de la candidatura.

Hasta donde se sabe, el equipo operativo de Del
Moral está compuesto por Alejandro Ozuna
Rivero, quien, de manera desafortunada, carga a
cuestas una mala imagen ante los mexiquenses,
por las denuncias que en su contra ha habido de
enriquecimiento ilícito; quien dejó la Secretaría
General de Gobierno de la administración

Delmacista, dicen, por fuertes diferencias con
el gobernador. Aun así, fue nombrado coordina
dor de Planeación Estratégica.
Otro en la lista es José Manzur Quiroga, quien
actualmente trabaja "del brazo" del exgoberna
dor Eruviel Ávila Villegas en el Senado de la
República; sin embargo, este es considerado
como el "ajonjolí de todos los moles", pues
igual le da apoyar al PRI. que al PAN o a
Morena, lo cual puede ser considerado como
"poco confiable", pero ha sido nombrado coor
dinador de Operación Política.
También fueron nombrados 11 coordinadores
territoriales como:

Tanya Rellstab Car reto, en la región Valle de
BravoTejupilco; Alma Quiles, en la región de
Los Volcanes; Ricardo Enríquez, región de La
Paz; Aarón Urbina Bedolla, región Neza

hualcóyotl; Eduardo Bernal, región Zumpango;
Gustavo Cárdenas, región Atlacomulco; Raúl
Domínguez Rex, región Ecatepec; Cruz Juvenal

Roa, región Ixtapan de la Sal; y Héctor Jiménez,
región Naucalpan.
¿Y?, hasta el momento poco o nada se sabe de
la labor que están desarrollando los coordinado
res territoriales por la candidata Del Moral
cuando, insisto, la dirigencia estatal del PRI ha
manejado esta contienda a puro "boletinazo",
protegiéndose (sic) con una veda electoral que,
honestamente, los morenistas no han respetado,
pero el camino recorrido supera a lo que hasta el
momento ha "hecho" el PRI y su alianza.
De ahí la urgencia de apoyarse con "verdaderos
políticos" mexiquenses para ganar el próximo 4
de junio, además, independientemente de todo
lo anterior, estarán de acuerdo en que una con
tienda hoy en día se gana ¡con dinero!, como el
que le sobra a Morena o, mejor dicho, al Go
bierno Federal que está aportando grandes
cantidades de dinero a su candidata Delfina

Gómez, cuando el PRI Estado de México no
está apoyando ni siquiera a sus delegados
municipales ni con lo más elemental.

Bueno, se sabe que envían a estos delegados a
hacer trabajo de campo, trabajo político, pero el
PRI no les da ¡ni para un frutsi!, por lo que estos
tienen que desembolsar sus recursos para
medio cumplir con el trabajo que se les asigna.
Así, querido lector, estará de acuerdo en que no
podrán hacer mucho, y si a ello le sumamos que
los priistas "se manejan vía el boletín oficial" y
que no tienen acercamiento con los medios de
comunicación (son los medios los que se acer
can al PRI), pues lamentablemente se vislum
bra una dolorosa derrota, cuando debieran dejar
de lado "la soberbia y el rencor" para pedir
apoyo político a gente como Arturo Montiel.
César Camacho y Eruviel Ávila Villegas.
haciendo a un lado a Del Mazo para ¡no perder
el Estado de México!...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE kanna rochal968@yahoo.com.mx
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Confidente Emeequis
El INE que
imagina Eurípides

's curiosoE:que quie
i nes hablan

de terminar con la mafia electoral tengan
en sus filas a Manuel Bartlett, operador, él
sí, de una estructura que, desde la Secretaría
de Gobernación, operó en contra de Cuauh
témoc Cárdenas y de Manuel Clouthier en
1988.

En Morena esquivan esa discusión, por
que sus tomas de posición son más propias
de la arenga que de la reflexión. Entre ellos
celebran más el insulto que el diálogo.

Eurípides Flores es un muy digno re
presentante de Morena el INE. Es suplente,
pero debiera ser titular. Quien lo escuche no
va a quedar decepcionado, porque cualquier
previsión se queda corta ante su majadería.

Apenas el viernes insultó y amenazó a
los consejeros electorales. Eurípides ahora
desentona, pero su estilo se volverá norma
lidad en los próximos meses. Dejó claro que
la implementación del Plan B tiene el sabor
de la venganza, y en ello hay que darle la ra
zón.

Formado en los prejuicios y en el veneno
que se fue incrustando entre los seguidores
de López Obrador, Eurípides imagina un INE
subordinado ante el poder de ¡a 4T Falla en
el presente, pero quizá la atine en el futuro,
uno tan cercano como puede ser abril próxi
mo.

Para Eurípides la historia de la nación ini
ció su senda de purificación a partir del 1 de
diciembre de 2018. Ese día se abrió el mar.

Por eso no se detienen ante minucias

del pasado, que son tediosas en tanto hacen
que aflore la coherencia, o su contrario,

Eurípides dijo: "esa es la confusión más
grande que tiene la mafia electoral que está
aquí en el INE y en algunos espacios del Tri
bunal Electoral. Ellos creen, son soberbia,
que ellos son la democracia, que nos han
obsequiado los triunfos que el pueblo ha
conquistado; no, señores, la democracia es
de la gente, es del pueblo''

¿Subestima o sobreestima a la autori
dad electoral? Es un misterio que acaso ni él
puede responder, pero sería interesante que
explicara cómo han sido posibles los triun
fos del morenismo de la mano de institucio

nes que consideran caducas y hasta espu
rias. Por ejemplo, han gobernado la Ciudad
de México por más de una década. ¿Cómo
miden el voto bueno del malo? Quién sabe.

¿De verdad creen el cuento de los frau
des sistemáticos? El 2006, que es la reme
moración del agravio mayor, no fue acom
pañado de denuncias puntuales, porque no
había materia para sustentarlas.

Pero Eurípides, en lugar de ponderar
la defensa de la reforma, prefirió el ama
go contra el consejero UucKib Espadas, a
quien le aventuró: "usted va a tener que ha
cer frente a todas las intrigas que se están
sembrando, porque el Plan B va a prevaler''

Lorenzo Córdova ¡o paro en seco, por
que no se puede tolerar que se amedrente
a la autoridad electoral, pero Eurípides sabe
que tiene a su favor el tiempo, porque el ac
tual presidente del Consejo dejará su cargo
en unas semanas.

¿Habrá purgas si la Suprema Corte no
detiene la destrucción del INE? ¿Promove
rán sanciones políticas ante quienes tuvie
ron la osadía de dudar de la buena voluntad

de quienes impulsaron una legislación fuera
de la Constitución?

Me parece que todo será más vulgar y
anodino.

Como ¡a idea es debilitar a la autoridad

electoral, una de las posibilidades en el fren
te interno. Ya lo hicieron así con la CNDH y
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los resultados están a la vista de todos.

Por eso los diputados de Morena y los
partidos satélite que los acompañan, harán
todo el esfuerzo que sea necesario para que
al consejo del INE lleguen los peores perfi
les. Pueden hacerlo en la medida en que se
sometan a las leyes del azar y busquen que
la probabilidad les ayude en las quintetas.

Son momentos delicados. El orden

constitucional está roto por el momento. Po
dremos sumergirnos en una fase en que la
Constitución entre en una especie de hiber
nación, una suerte de inoperancia ante los
equilibrios de poder que ahora subsisten.

La democracia, por su parte, quizá se en
vuelva en los prismas del autoengaño. Así
ocurre cuando el deterioro avanza y no exis
ten controles que encaucen el camino.

Menudos días los que están por venir,
pero más vale hacerse a la idea de que se
acabó en avance y ahora la batalla es para
que no se consume un retroceso que sea
irreversible en el mediano plazo.
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El Rincón del Chamán

Bipolar, la grilla nacional
Por Jesús Sánchez

Desde tiempos inmemoriales, sabe
mos que en política lo más seguro
es qué quién sabe.

Lo cierto es que algo está ocurriendo
dentro de los muros de Palacio que refleja
que el mal humor social está creciendo y no
puede decirse que es por la calor (sic), solo
hay que ver las encuestas.

Será por la inflación galopante o porque
la narrativa sexenal está perdiendo muchos
seguidores, el caso es que la descalificación
y el insulto son cosa de todos los días.

Hay que ver que la muy vieja estrategia
política de divide y vencerás, está resultando
muy contraproducente, sobretodo en el últi
mo tramo del sexenio.

Y si en lo interno la incertidumbre en

sombrece el ámbito de los órganos autóno
mos, desde fuera los observadores interna
cionales notan riesgos sobre la tradición y
fortaleza democrática de México.

SEVA... ¿SEVA?
En días o en horas conoceremos el dic

tamen de las autoridades de la UNAM sobre

las acusaciones de plagio de la tesis de licen
ciatura de la ministraYasmín Esquivel.

En Palacio todas las mañanas lo único

que se escucha son descalificaciones con
tra los ministros de la Corte, los integrantes
del Poder Judicial y hasta contra los inves
tigadores de Jurídicas de la UNAM, donde
abrevó Diego Valadés y otros insignes cons
titucionalistas.

Y si la UNAM resuelve desconocer el tí

tulo de la licenciada Esquivel y más adelante
la Corte declara inconstitucional el Plan B,
porque la ley es la ley, el ambiente en Palacio
va a empeorar.

NEOLIBERAL*!

La inversión deTesla en Nuevo León, es
una muy buena noticia para el país, pero hay
que reconocerle al Presidente que después
de una animada charla con chistoretes ta

basqueños incluidos, se dejó convencer por
uno de los neoliberales más neoliberales del

mundo, Elon para los cuates... deTrump.
Ya en serio, no puede pasarse por alto

que el tema de los aluxes fue de risa, aun

que como están las cosas nadie duda que
los del Conacyt se tomaron en serio aquello
de que si no existen los duendes hay que in
ventarlos.

Y en medio de tantas ocurrencias, a ver
a ver, que alguien nos explique qué quiere
decir eso de que México está por lograr "la
soberanía vacunal" qué feo se lee, pues
que se sepa aún no concluyen los estudios
de la vacuna Patria cuando prometieron que
estaría lista para finales de 2021.

Por cierto, ¿y los ventiladores 100 por
ciento mexicanos que prometió la señora
ÁlvarezBuylla?
SIN ROLLO

Parece que el Banco de México algo sabe
y por eso dejó para los políticos el discurso
optimista sobre las expectativas de creci
miento y optó por la prudencia y la cautela.

Para 2023 se esperaba un crecimiento
promedio de la economía de 1.8 por ciento
del PIB, pero lo ajustó a 1.6 puntos.

Y para 2024, año de elecciones, parece
que no se cumplirán los pronósticos de cre
cimiento de 2.4 por ciento pues el Banxico lo
recortó hasta el 1.4 por ciento, menos que lo
que tendremos en 2023.

Para los especialistas eso significa que
la inflación seguirá dando fuertes dolores
de cabeza y severos golpes al bolsillo de los
mexicanos. En consecuencia, se espera que
la tasa interbancaria del Banxico se manten

ga todo este año arriba de los 11 puntos y si
baja será hasta el último trimestre de 2024,
si bien nos va.

El punto es que los precios, sobre todo
de los productos de primera necesidad, se
guirán por las nubes, la gasolina no bajará
y mejor no seguimos porque nos ponemos
a llorar.

El súper peso y la depreciación del
dólar es otro de los mitos geniales y este
gobierno no debería colgárselo como me
dalla sino como efecto del mercado finan

ciero mundial. El súper peso ya los están
sufriendo los que envían las santas reme
sas y los exportadores, que cobran menos
por sus productos.
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COLUMNÓMETRO DEAQUILES BAEZA
1.Anecdotario en redes.

Nunca imaginamos que Jonathan Heath
borraría uno de sus siempre certeros y edu
cativos tuits. Como sea nos enteramos del

mal rato que le hizo pasar un banco comer
cial de origen inglés que bloqueó su cuen
ta personal. Si al él le fue así que podemos
esperar los demás mortales.

2. El M8 va aunque le teman.
Este miércoles 8 de marzo, colectivos y

organizaciones feministas de todo el país
tomarán las calles de las principales ciuda
des para demandar que se cumplan los de
rechos de las mujeres y no se cansarán de
alzar la voz contra la violencia.

3. ¿Será que esta vez los grupos de mu
jeres que cada año aparecen de la nada, que
se dedican a romper con martillos lo que
encuentran a su paso y que por lo que se
ve nada tienen que ver con las feministas,
se dedican a la campaña de su jefa, pero en
otro lado?

4. ¿Será que algún día podamos ver Pa
lacio Nacional sin los muros de acero que lo
rodean?

Se extrañan, por ejemplo, los relajados
recorridos que los ciudadanos comunes po
díamos hacer para admirar los murales de
Diego Rivera.

5. El reto viral con el hashtag #Nolesa
ques que le lanzó @leonardovaldesz a @
mario_delgado no tuvo respuesta.
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Se comenta sólo con...

s c 1a n 11 r e eago
Por Carlos Ramos Padilla*

Quien subestime a Santiago Cre
el está equivocado, quien lo mal
califique está participando de

una guerra sucia e innecesaria. Creel está
demostrando ser institucional, hombre de
leyes y decidido dijo "a participar" para co
rregir el rumbo y limpiar "el desastre" que
está dejando López Obrador.

Con firmeza le lanzó un reto, un desafío a
Andrés Manuel. Bien por él en una democra
cia, pero tiempo perdido.

El tabasqueño se escuda en "soy dueño
de mi silencio" para ocultar su ya muy pro
bada ignorancia e incultura. No se somete
a prueba pública alguna porque es pequeño
para responder. A las golpizas verbales, a los
ataques solo de su lado nadie la gana.

Es propietario de su tribuna, la mañane
ra, para monólogos. Santiago Creel es con
tundente y reta a demostrar con qué ingre
sos se ha mantenido por más de una década
incluso sin cuentas bancarias y le faltó decir
al exsecretario de gobernación: sin colabo
rar, sin contribuir con el pago de impuestos.

"Seguramente tú lo escondes (el dinero)
con tu familia, amigos o en sobres amarillos.
Mucho de lo que tengo es fruto de un patri
monio familiar que se ha administrado con
responsabilidad y con responsabilidad so
cial" y aquí viene lo interesante: "pero otro
tanto, y ¡tú lo sabes!, me lo he ganado tra
bajando y con mucha honra, cómo lo hacen
miles, millones de mexicanos y mexicanas,
a diario para salir adelante aún inclusive con
tu desastre. Sabes perfecto que antes de ser
servidor público durante muchos años me
he dedicado a la abogacía de manera desta
cada. Dirigí una firma de abogados, la más
reconocida en el país y en el extranjero. QUE
FALTA DE MEMORIATIENES. SETE OLVIDÓ
QUE FUI NI MÁS NI MENOS TÚ ABOGADO
DURANTE VARIOS AÑOS SIN COBRARTE
UN PESO. NO SOLO FUISTE CON TU HIJO

A MI DESPACHO EN EL EDIFICIO OMEGA,

ACUERDATE. FUISTE A MI CASA,TE RECIBÍ
CON Mi FAMILIA..." y aquí Santiago como
decíamos en mi prepa "pues si vas a contar
cuenta completo pues'' Quiero saber a qué
fue a tu despacho quien no tolera a los fifis,
a los conservadores mafia del poder como a
ti y a muchos ha calificado.

¿Me despertaste la curiosidad por saber
de qué lo defendiste por años y no le cobras
te? ¿Por qué fue con su hijo y cuál? ¿A qué se
debe que siendo contrario ideológicamente
y tu cliente lo recibiste en tu casa?

Hoy ante la mención de su nombre en el
juicio contra García Luna afirmó que quizá
demande, pero no tiene dinero para contra
tar a un abogado, ¿tú le crees o toda la asis
tencia legal recibida ha sido de caridad?

Yo Santiago, con todo respeto, te desa
fío a que me contestes acerca de tu relación
con un sujeto que ha vivido del activismo y
la confrontación, del manejo del dinero ilíci
to o por lo menos sin declarar a hacienda.

En verdad, informa ya de una vez por
todas de qué tamaño es el disfraz del tabas
queño. No sé por qué te animas apenas a
lanzar el reto, que repito no tendrá respues
ta, pero tú audacia te obliga a compartir lo
que sabes y parece nosotros no. Ya no se
trata de un asunto ni privado ni personal, es
público y de eso depende el futuro próximo
de la nación. Eres un hombre de decoro que
te animas a sostener que "la ley es la ley"
y bajo esa protección que genera un Esta
do de Derecho merecemos información que
nos conviene y concierne a todos. Hemos
compartido muchos espacios en mis infor
mativos cuando te has postulado a cargos
públicos y procesos de elección y siempre,
conmigo, hablaste de frente, sin rodeos, sin
mentiras y con enorme dignidad.

Lo sostengo y te conozco. Espero en este
espacio respuesta.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Oficio de papel
El candidato de Claudio X para
2024 es el exministro Cossío D íaz

Por Miguel Badillo
Opositor contumaz del presidente

Andrés Manuel López Obrador, el
conservador exministro José Ra

món Cossío Díaz se prepara para que grupos
políticos de oposición y sectores privados de
ultraderecha, representados por Claudio X
González, lo designen como su próximo can
didato a la Presidencia de la República para
las elecciones de 2024, en donde PAN, PRI y
PRD se juegan prácticamente su sobreviven
cia ante el constante descrédito que enfren
tan (narcoEstado de Felipe Calderón y Gena
ro García Luna) y la falta de líderes políticos
honestos en sus filas que pudieran aglutinar
y representar a los diversos sectores sociales
de la población.

El abogado Cossío Díaz es el cerebro del
grupo opositor que ha planeado e instrumen
tado todo el andamiaje jurídico para frenar a
la4T e impedir en tribu nales, mediante ampa
ros y demandas, el avance de obras sociales
y reformas legales propuestas desde Palacio
Nacional por el presidente López Obrador,
para quien ha sido un dolor de cabeza el acti
vismo de quien fuera ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (2003 a 2018)
a propuesta del entonces presidente panista
Vicente Fox Quezada.

Desesperados por la falta de liderazgos
en sus filas, en donde sólo aparecen mili
tantes ambiciosos y corruptos, la oposición
integrada por tres partidos políticos: PAN,
PRI y PRD, ha tenido que ceder ante el ca
pital invertido por grupos empresariales,
los cuales perfilan al abogado Cossío Díaz
como el precandidato para contender por
la silla presidencial en 2024.

Ni líderes partidistas, ni intelectuales or
gánicos y menos los políticos de viejo cuño
han podido colocarse como una opción
atractiva para las clases adinerada y media
que buscan desesperados una figura que los
represente y que pueda enfrentar electoral
mente a la aplanadora política que represen

ta Morena con la figura de Andrés Manuel
López Obrador a la cabeza y que práctica
mente ha significado la extinción de la oposi
ción en este país, en donde navega en medio
de escándalos de corrupción, narcotráfico y
abuso de poder.

Orador principal en la movilización opo
sitora que terminó en el Zócalo capitalino
bajo la burda consigna del "INE no se toca?
Cossío Díaz exhortó al Poder Judicial hacer

frente al presidente de la República y no de
jarse amedrentar en las decisiones para fre
nar el llamado "Plan B electoral? aprobado
por el Senado de la República a propuesto
de Palacio Nacional.

Más que la voluntad de los viejos políti
cos del PAN y el PRI, el grupo empresarial de
ultraderecha que encabeza Claudio X Gon
zález pretende imponer al exministro Cossío
como el único candidato que podría ganar la
simpatía de la clase media del país con miras
a las elecciones presidenciales de 2024, pues
aunque se saben prácticamente derrotados
buscan por lo menos aumentar el número de
votos que les permita presionar al próximo
gobierno para volver a obtener negocios ilíci
tos y dinero del presupuesto público.

Por su parte Cossío Díaz ha declarado
como una estrategia política que no tiene
interés en ser el candidato presidencial de
la oposición y que tampoco busca ocupar
algún cargo público, pero sus conservado
res promotores ven en él al único que po
dría dar la batalla en las próximas eleccio
nes presidenciales.

El mismo Cossío ha declarado que no le
interesa ostentar cargos públicos, lo que sin
duda tiene razón porque después de ser mi
nistro de la Corte tiene asegurado su salario
vitalicio que ronda los 500 mil pesos men
suales con todo y prestaciones que otorga
ese órgano de justicia, pues todos aquellos
que fueron ministros de la Suprema Corte
mantienen de por vida su mismo salario que
obtenían cuando estaban en funciones, así
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que el exministro no tiene de qué preocupar
se por problemas económicos.

Hay que señalar que esa canonjía del sa
lario vitalicio que se auto asignaron los mi
nistros de la Corte no la tienen la mayoría de
los servidores públicos y, por tanto, es algo
que debería modificarse para frenar el despil
farro y el derroche de recursos públicos que
pagamos los mexicanos a los 11 ministros
del Poder Judicial.

Sobre Cossío Díaz, el presidente López
Obrador dijo la semana pasada, después
de la concentración en el Zócalo, que el ex
ministro es un "farsante" y que fue parte
del narcoEstado que gobernó el país con
el entonces presidente panista Felipe Calde
rón Hinojosa, a quien Cossío protegió desde
la Suprema Corte a! impedir que se hiciera
justicia para castigar a los responsables del
incendió en la guardería ABC de Sonora, en
donde murieron 49 niñas y niños y otros 80
quedaron heridas graves.

El presidente de la República también
ha dicho de Cossío que es corrupto, conser
vador e hipócrita, pues protegió a Calderón
cuando el ministro Arturo Saldívar pedía que
se investigara a los responsables de esa tra
gedia; sin embargo. Calderón amenazó, por
conducto de su secretario de Gobernación, a
Saldívar y el ministro Cosío prefirió guardar

silencio y votar en contra de la propuesta de
que se hubiera justicie,

En respuesta a las acusaciones en su
contra, el exministro Cossío aseguró en re
des sociales que los dichos del presidente
López Obrador están descontextualizadas y
son parciales, y escribió: "Escuché lo que
el presidente dijo en su conferencia ma
ñanera. Me preocupan sus afirmaciones
descontextualizadas y parciales sobre mi
persona. Pero más aún su incomprensión
del Estado de derecho''

También escribió en Twiter: "Los jueces
son los garantes finales de la Constitución'' El
exministro pretende que olvidemos la enor
me corrupción del Poder Judicial y prefiere
defender incondicionalmente a su gremio,
en donde no hay un mínimo de autocrítica, a
pesar de que todos sabemos que jueces, ma
gistrados y ministros violentan todos los días
el estado de derecho y que lo que menos les
importa es impartir justicia a cambio de man
tener sus bolsillos llenos de dinero ilícito.

Con doctorado en Derecho por la Univer
sidad Complutense de Madrid, Cossío Díaz
con sus 62 años de edad es el cerebro de la

oposición encabezada por Claudio X y sin
duda se perfila como el elegido por la ultra
derecha para competir por la Presidencia de
la República.
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Mensaje Político
Monreal se queda en la CDMX
Por Alejandro Lelo de Larrea
Al mismo tiempo que la

jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum corcho/ata pre

sidencial favorita retomó sus giras
de campaña por el interior del país, el
senador Ricardo Monreal que afirma
no busca la candidatura para gober
nar la CDMX, decidió quedarse en la
capital este fin de semana, donde re
gistró dos actos públicos que bien po
drían enmarcarse en una aspiración
local, no nacional.

"Este fin de semana decidí quedar
me en la Ciudad de México para visitar
Xochimilco, que está amenazado por la
mancha urbana. Debemos mantener la

belleza natural y cuidar el medio am
biente? posteó Monreal en su cuenta de
Twitter, con un video en el que se le ve
muy a gusto entre trajiñeras, platicando
y saludando gente,

El mismo sábado, el jefe de los se
nadores morenistas estuvo en otro

evento en Milpa Alta, la Demarcación
más rural de la capital. En discurso, dice
que quiere ser candidato presidencial
de Morena. "Yo no tengo ni dinero, ni
bardas, ni espectaculares, tengo la idea,
el ánimo, la propuesta y mucho amor
a México, y por eso estoy listo para la
hazaña política? les dijo Monreal.

Pues sí, hazaña política es la que se
necesita para que Morena retenga el
Gobierno de la Ciudad de México en

2024. Hay cinco hechos contundentes
que evidencian que la estrategia de
Monreal se parece mucho a quien quie
re ser jefe de Gobierno.

1) Desde el año pasado ha realizado
sus concentraciones más importantes
en la CDMX, como el 21 de noviembre
cuando en la Arena México lanzó su

plan de reconciliación,
2) La semana pasada, recibió en

sus oficinas al titular de la Secretaría

de Seguridad Ciudadana de la capital.
Ornar García Harfuch, días después de
que le desalojó el plantón de promo
tores de marihuana que estuvo frente
al Senado más de 3 años. Harfuch se

descartó para el 2024, pero se perfila
para ser el jefe de Gobierno sustituto
de Sheinbaum cuando ella se vaya a la
candidatura presidencial. O sea, Mon
real logró un acercamiento con quien
le entregaría eventualmente el go
bierno en 2024. Por cierto, ambos son
adversarios de Martí Batres, aspirante
que se quedará chiflando en la loma.

3) Monreal y Sheinbaum al pa
recer tejen un plan "juntos hasta el
2030? Después de años de confronta
ción empezaron a limar asperezas el
31 de enero, cuando ella lo visitó en
el Senado de la República y dialoga
ron en privado. Fue el mensaje políti
co de que la confrontación se acabó.

Hace un par de semanas, ella lo invitó
a sus oficinas, donde lo placeó cual si
le estuviera mostrando a su sucesor el

espacio que eventualmente ocupará,
Y él ya hasta la defendió la semana
pasada de las acusaciones de gente
de Ebrard en su contra.

4)También hace un par de semanas,
Monreal se reunió con Cuauhtémoc

Cárdenas, el primer jefe de Gobierno
electo en el DF Ese aval moral manifies

to en una foto es de mucho peso para
quien aspire gobernar la CDMX.

5) Monreal es de los pocos en Mo
rena que no se han peleado con la clase
media, que sin duda definirá al vence
dor de la CDMX en 2024. Entendió el

mensaje de más de 100 mil personas
el domingo antepasado en el Zócalo, y
reconoció que el partido se ha olvidado
de sectores que fueron clave para su
triunfo en 2018, precisamente las clases
medias. Hasta votó en contra del Plan B
electoral de AMLO.

Diga lo que diga, parece evidente
que Monreal no trabaja para la Pre
sidencia sino para la CDMX. En Mo
rena todo indica que tendrá como
única adversaria a la secretaria de

Seguridad Ciudadana, Rosa Icela Ro
dríguez. Cualquiera de ellos enfrenta
rá en 2024 a una oposición muy fuer
te. Lo veremos.

El IndependienteFecha: 06/03/2023
Página: 14

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Lelo de Larrea

Costo: 13,365

Página 181 de 212



Glorieta de Colón

Dolores Padierna dejó
de vivir en el error

' nte los polítiEcos dicen que
"vivir fuera del

presupuesto es vivir en
el error? Pues tal parece
que la excandidata a la

Alcaldía Cuauhtémoc, Dolores Padierna pasó
al redil de "vivir en el acierto? luego de que
durante varios años estuvo, formalmente,
sin sacarle lana al erario. Desde el 1 de mar

zo, Padierna va a cobrar sus 100 mil pesotes
mensuales como directora general de Ges
tión Sectorial y Enlace Interinstitucional de la
SEP, donde la contrató su amiga la secretaria
Leticia Ramírez, con quien fundó hace unas
4 décadas la Coordinadora Nacional de Tra

bajadores de la Educación (CNTE), sección

9, en la Ciudad de México. También en ese
movimiento de "la cente?como suenan esas
siglas, participó René Bejarano, el esposo de
Padierna, y con quien ha hecho dupla política

hace más de 40 años. Esperemos que a Ra
mírez no se le vaya a ocurrir también meter
a la nómina a Bejarano, de quien presume es
"es muy buen profesor y deja muy buenas
enseñanzas? sobre todo en cash.

MUJERES OLVIDADAS

Nos cuentan que la dirigencia del PAN en
la CDMX, junto con legisladores de ese parti
do harán públicos datos e historias desgarra
doras sobre la realidad que viven las mujeres
en la capital, para evidenciar que "sufren un
grave" descuido de parte de la actual admi
nistración de Claudia Sheinbaum: feminici

dios en la impunidad, violencia familiar cre
ciente porque no hay estrategia institucional
para frenarla, desatención a los movimientos
feministas. Los panistas están citando a las 11
horas de este lunes frente a las instalaciones

de la Secretaría de las Mujeres CDMX.
AUMENTAN EXTORSIONES

No estaría por demás que los alcaldes
morenistas de Iztapalapa, Iztacalco y Xo

chimilco, Clara Brugada, Armando Quin
tero y José Carlos Acosta se echaran un
cafecito con el jefe de la policía capitali
na, Ornar García Harfuch, porque en sus
Demarcaciones Territoriales cada vez se

denuncian más extorsiones por parte de
pandillas. Por eso comerciantes de esas
zonas han ido a pedir ayuda al Congreso
de la Ciudad de México, donde acusan que
legisladores de Morena no los han atendi
do, pero sí la oposición blanquiazul,
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Brújula Pública
La transformación del país

Por Rodolfo Aceves Jiménez*

El régimen del presidente López
Obrador se centra en la narrativa

que su administración es la que de
tenta la cuarta transformación de México.

Esta cuarta etapa de la vida del país pro
metió disminuir drásticamente la corrup
ción, que la prosperidad se vea reflejado en
las mesas de las familias mexicanas y, que
la seguridad regresaría a los pueblos y ciu
dades de México, Para estar en condiciones

de que verdaderamente sea una transfor
mación, se debe modificar los sistemas y
subsistemas político, económico y social. La
transformación de un país no solo es de pa
labra o de buenas intenciones.

Pro principio de cuentas el sistema po
lítico mexicano debe depurar a aquellos
individuos en quienes caiga la sospecha de
vínculos con la delincuencia.

Por otra parte, el sistema económico
no resiste la desproporción que representa
un régimen fiscal de beneficios y excesos,
como lo es, la consolidación fiscal o la abu
siva devolución de impuestos a los grandes
contribuyentes.

Este régimen económico está diseñado
para que el patrón no comparta el producto
de las ganancias con los trabajadores, de tal
forma, que la tan socorrida competitividad
no es el factor principal para la distribución
de la riqueza. Hay un desequilibrio en los
factores de la producción.

Además, las decisiones de política eco
nómica han sido escazas en favorecer los

escenarios para atraer inversiones. La can
celación del nuevo aeropuerto de la Ciudad
de México y la construcción del Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles trajo un des
equilibrio en las finanzas públicas, que fue
necesaria la intervención de la Secretaría de

Hacienda y Crédito Público para indemnizar

a contratistas y opinar para tratar de dar cer
teza sobre la incertidumbre que representa
una decisión de esta magnitud.

La derogación de un modelo económico
como sucedió hace un tiempo con el neo
liberalismo, parece una medida de ilusión
óptica, a un modelo económico con impacto
en lo político y lo social. Entonces se debe
derogar las tecnologías de información y co
municación, que fomentan un modelo eco
nómico globalizado. Por otra parte, no pa
rece de momento que exista voluntad para
modificar estructuras de Estado, que ejercen
las funciones de gobierno, en la administra
ción pública. Solo una valoración que esti
ma la reducción de personal, de tal forma,
que un empleado ha asumido funciones de
uno o más empleados que fueron cesados.
Si se trataba de una reorganización adminis
trativa, parece que fue malhecha, sin planea
ción y a la deriva. En el fondo persisten las
mismas prácticas, métodos y procedimien
tos para el desahogo de la administración de
la función de gobierno.

En lo social, las múltiples alusiones que
hace el Ejecutivo a sus críticos o creando
nuevos frentes innecesarios manda una

mala señal cuando se censura, a personajes
de la vida pública. El régimen debe garanti
zar el derecho a la crítica y al disenso, y no
censurarlo o perseguirlo.

Una transformación, como la indepen
dencia, la reforma o la revolución trajo con
sigo, un cambio cultural y de conductas en
sus individuos. Es un cisma político, econó
mico y social que, por el momento, no pa
rece que todavía se vislumbre y, por tanto,
la cuarta transformación solo administra el

gobierno, pero no transforma a el Estado.
* El autor es Maestro en Seguridad Na

cional por la Armada de México
Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj

El IndependienteFecha: 06/03/2023
Página: 16

Area cm2: 417

1 / 2

Columnas Políticas

Rodolfo Aceves Jiménez

Costo: 22,655

Página 183 de 212



El IndependienteFecha: 06/03/2023
Página: 16

Area cm2: 417

2 / 2

Columnas Políticas

Rodolfo Aceves Jiménez

Costo: 22,655

Página 184 de 212



Brújula del cambio
Al arranque del 2023 las
exportaciones mexicanas muy
por arriba de las estimaciones

• Según el INEGI el
sector exportador cre
ció en 25.6% anual en
enero

• El motor más importante fue el automotriz
con un incremento de 64.9%

• Estos resultados positivos se deben al
buen desempeño de la economía de EU
De acuerdo con los datos, del Instituto

Nacional de Estadística, Geografía e
Informática (INEGI), las exportacio

nes mexicanas arrancaron el año >por arriba
de todas las estimaciones< con fuerza al pre
sentar un crecimiento de 25.6% anual en ene

ro, principalmente por un mayor dinamismo
del sector automotriz, con un incremento del
64.9%, al totalizar 13 mil 603.5 millones de dó
lares (mdd), la mayor alza en 20 meses, desde
mayo del 2021.

Con base en cifras del INEGI, tenemos que
el crecimiento del comercio internacional de

mercancías al extranjero fue el más relevante
en 11 meses >desde febrero del año pasado<
y sumaron 42 mil 590.6 mdd, una cifra récord
para un primer mes del año; donde el total de
ventas al exterior de toda la industria manu

facturera, tuvo un avance de 28.3% anua!, de
la siguiente manera:
• las extractivas crecieron 9.6%

• las del sector agropecuario en 9.8%
• las petroleras con 8.9%.

Todo ello, con las cifras ajustadas por es
tacionalidad, tenemos que las exportaciones
totales repuntaron 6.1% en enero, a tasa men
sual, el mayor registro desde febrero del 2022,

De esta manera apreciamos que el creci
miento de las exportaciones mexicanas se dio
aun ritmo i nesperado y por arri ba de todas las
estimaciones del mercado, ya que venían des
acelerándose, ya que en diciembre pasado,
sólo fue de 3.4% anual y ello se debe al buen
desempeño de la economía de los Estados
Unidos (EU); estos resultados son una buena
noticia ante el ambiente de riesgos que preva

en 11 meses >desde febrero del año pasado<
y sumaron 42 mil 590.6 mdd, una cifra récord
para un primer mes del año; donde el total de
ventas al exterior de toda la industria manu

facturera, tuvo un avance de 28.3% anua!, de
la siguiente manera:
• las extractivas crecieron 9.6%

• las del sector agropecuario en 9.8%
• las petroleras con 8.9%.

Todo ello, con las cifras ajustadas por es
tacionalidad, tenemos que las exportaciones
totales repuntaron 6.1% en enero, a tasa men
sual, el mayor registro desde febrero del 2022,

De esta manera apreciamos que el creci
miento de las exportaciones mexicanas se dio
aun ritmo i nesperado y por arri ba de todas las
estimaciones del mercado, ya que venían des
acelerándose, ya que en diciembre pasado,
sólo fue de 3.4% anual y ello se debe al buen
desempeño de la economía de los Estados
Unidos (EU); estos resultados son una buena
noticia ante el ambiente de riesgos que preva

lece a inicios de 2023, pues las manufacturas
han sufrido un desgaste moderado en las eco
nomías avanzadas, incluyendo a EU.

Todos los analistas y expertos institucio
nales coinciden en señalar, que los riesgos de
recesión en los EU han disminuido notable

mente, ya que estos datos que hemos ofreci
do, nos muestran fortaleza en las actividades
productivas estadounidenses y que están ja
lando a la economía mexicana, especialmen
te, en el sector exportador; no consideran
que no se vislumbra procesos de desacelera
ción en los siguientes meses.

También apuntan, que el conflicto comer
cial entre EU y China, está favoreciendo a
México, al impulsar inversiones adicionales,
en sectores estratégicos, como el energético
y automotriz, así como en minería; ahí está,
el fenómeno, del nearshoring, que avanza de
manera rápida y eficaz, ahí está, el ejemplo
reciente, de la inversión de Tesla por alrede
dor de 7 mil mdd >en este añoc, en su Giga
planta de autos eléctricos en Santa Catarina,
Nuevo León.

LAS IMPORTACIONES MEXICANAS

En el primer mes del año, las importacio
nes presentaron un incremento 16.3% anual
>el más relevante en cinco mesesc, para ubi
carse en 46 mil 715.7 mdd, principalmente
por bienes intermedios no petroleros, en los
siguientes rublos:
• Las compras de bienes de consumo au

mentaron 30.2% anual
• Los de bienes intermedios subieron 13.5%

• Los de bienes de capital avanzaron 19.7%
En este sentido, México reportó un déficit
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en la balanza comercial de 4 mil 125.1 mdd,
que resultó inferior en 34.3% al reportado en
enero del 2022.

En la balanza petrolera el saldo deficitario
fue de 2 mil 838 mdd, mientras que en la no
petrolera el monto fue de 1 mil 827 mdd.
REFLEXIONES ñNALES

• Sorprenden al arranque del 2023 las ex
portaciones mexicanas muy por arriba de
las estimaciones

• Según el INEGI el sector exportador creció
en 25.6% anual en enero

• El motor más importante fue el automotriz
con un incremento de 64.9%

• Estos resultados positivos se deben al
buen desempeño de ¡a economía de EU,
alejando ¡as predicciones de recesión y ja
lando a la economía mexicana

• Las exportaciones totales en enero, suma
ron 42 mil 590.6 mdd

• Las importaciones mexicanas fueron por
46 mil 715.7 mdd

• México reportó un déficit en la balanza co
mercial de 4 mil 125.1 mdd

• El conflicto comercial entre EU y China,
está favoreciendo a México, al impulsar in
versiones adicionales, en sectores estraté
gicos, como el energético y automotriz, así
como en minería; ahí está el fenómeno, del
nearshoring, que avanza de manera rápida
y eficaz, por ejemplo, la reciente, inversión
de Tesla por alrededor de 7 mil mdd >en
este añoc, en su Giga planta de autos eléc
tricos en Santa Catarina, Nuevo León.
El autor es coordinador de investigaciones

políticas de La Crisis, Indicador Político y colabo
rador del periódico E! Independiente.

REFLEXIONES ñNALES

• Sorprenden al arranque del 2023 las ex
portaciones mexicanas muy por arriba de
las estimaciones

• Según el INEGI el sector exportador creció
en 25.6% anual en enero

• El motor más importante fue el automotriz
con un incremento de 64.9%

El IndependienteFecha: 06/03/2023
Página: 18

Area cm2: 842

2 / 4

Columnas Políticas

Rafael Abascal y Macias

Costo: 45,745

Página 186 de 212



ExportacionesTotales de Mercancías
• Van ación porcentual anual

FES MAr AGO DtC ENE

1i'
20Z¿ 2023

En esta gráfica presentamos el desempeño del sector exportador mexicano,
donde vemos que el ultimo trimestre del año pasado, tiene una fuerte
tendencia a la baja, es decir, un marcado proceso de desaceleración, que
en diciembre tuvo su punto más bajo de 3.4% y sólo en enero, tuvo un
impactante crecimiento, llegando a 25.6% de exportaciones totales, es decir
tuvo un incremento de 22.2%, en el primer mes del año; que cíclicamente no
son buenos, lo que remarca lo impresionante de este cambio de tendencia.
Fuente: INEGI

Exportaciones Totales
* Veriactón porcentual anual

MJO

27.7

FER MAR AHR MAY ¿UN JUl ACO SEP OCT NQV DIC l'NE

En esta otra gráfica podemos observar con mayor detalle el desempeño del
sector exportador y apreciar este cambio de tendencia, donde temamos
como en agosto y septiembre estábamos en el punto alto de la exportación
de mercancías, y como de octubre, noviembre y diciembre, una fuerte
desaceleración, coincidente con la baja de la fortaleza de la economía
estadounidense; pero de repente en enero se incrementan nuestras
exportaciones y los signos del desempeño económico de EU, van al alza
>ambos fenómenos por arriba de las estimaciones del mercado<.
Fuente: INEGI
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Por la espiral
Tres años sin

respuestas convincentes

a c eH!unosI días,
Christopher Wray, director del FBI,
volvió a poner a China como el ori
gen del SARSCoV2 tras señalar la
hipótesis de la fuga del Covid19 de
un laboratorio en la ciudad china de

Wuhan, como la causa más probable.
"El FBI ha mantenido durante

bastante tiempo que los orígenes
de la pandemia probablemente se
deban a un posible incidente en
un laboratorio chino. Sólo haré la

observación de que el gobierno
chino, ha estado haciendo todo
lo posible para tratar de frustrar
y ofuscar el trabajo que hace Es
tados Unidos y nuestros socios
extranjeros para encontrar la ver
dad'/ declaró Wray.

Recientemente, el Departamen
to de Energía de Estados Unidos
emitió un informe interno que seña
la que el coronavirus "muy proba
blemente" se originó en un labora
torio chino tal y como desveló The
Wall Street Journal.

Pero tampoco se ponen de acuer
do al interior de la Unión Americana

porque hay dependencias dentro
de Estados Unidos que, en cambio,
consideran que el origen del SARS
CoV2 es de origen natural.

El propio John Kirby, portavoz
del Consejo de Seguridad Nacio
nal de la Casa Blanca, dijo ante los
medios de comunicación de su país
que, en las dependencias que for
man parte del gobierno norteameri
cano, no hay una opinión unánime
acerca de cómo inició la pandemia
y quién es el responsable.

En cambio, para China, de
acuerdo con Mao Ning, portavoz de
Exteriores, persiste la intención de
agravio por parte de Estados Uni
dos en aras de ensuciar y difamar a
China creando teorías conspiranoi
cas que hablan de fugas en labora
torios con intenciones deliberadas.

El gobierno de Beijing lleva meses
denunciando la politización de la
pandemia y de su uso para crear
más confrontaciones entre Washin

gton y Beijing.
Ni siquiera entre la propia comu

nidad científica hay un consenso y las
posturas al respecto o son: un virus
provocado, accidente de laboratorio o
virus zoonótico de origen natural que
saltó de un animal al ser humano.

En la opinión de Juan Jesús
Gestal Otero, epidemiólogo y
miembro de la Real Academia de

Medicina de Galicia, será
muy difícil establecer el origen del
virus: si realmente se trató de un

origen natural por las personas que
visitaban el mercado de Wuhan o

se trata de un virus que se ha esca
pado del Instituto Vi rológico de Wu
han trabajando con este patógeno.

Las autoridades chinas permitie
ron que, un año después, una mi
sión de la OMS llevase a cabo una

visita casi por encimita para averi
guar al respecto del origen del virus.
Las hipótesis no fueron totalmente

descartadas y solo se llegó a una
primera conclusión, sobre un origen
zoonótico, sin encontrar el transmi
sor del virus.

Dentro de ese equipo de la OMS
estuvo el científico Ben Embarek

que acudió in situ con un equipo
formado por colegas de diversas
partes del mundo con cuatro hipó
tesis a descartar: "Partimos de va

rios supuestos como punto de ori
gen del SARSCoV2, primero que
fuese de origen zoonótico; segun
do, una transmisión de un animal a
otro anima! huésped y de éste a un
humano; tercero, un virus propaga
do por la cadena de frío de algunos
alimentos congelados; y, por últi
mo, la posibilidad de un accidente
de laboratorio''Tras sus pesquisas
de cortísimo tiempo, la misión con
cluyó que: "El coronavirus no salió
de un laboratorio, ni de forma acci
dental, ni de ninguna otra manera
y el origen del contagio tampoco
comenzó en el mercado de Huanan

dado que el virus ya estaba circu
lando antes en otros puntos de la
ciudad, pero nunca con anteriori
dad a diciembre''

A COLACION

No obstante, en agosto del año
pasado, Embarek declaró a la tele
visión de su país, la cadena danesa
TV2, que el contagio pudo suceder
después de que un investigador
dentro del laboratorio de Wuhan se

infectase manipulando un coronavi
rus de murciélago.

Para cuando esa misión quiso re
gresar otra vez a China ya el presiden
te Xi Jinping no lo autorizó y descartó
otra visita aduciendo que las autori
dades sanitarias estaban controlando

la transmisión del patógeno.
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No hay vuelta de hoja para Chi
na: el origen del virus es punto zan
jado y el gobierno considera que ya
se dio las facilidades a la misión de

la OMS y defiende que ni Wuhan, ni
ninguna otra ciudad fue la zona cero
del coronavirus si no que el contagio

del patógeno inició en otro país y
que China fue el primero en detectar
los casos masivamente.

El coronavirus sigue siendo hasta
el momento el quebradero de cabeza
para la comunidad científica inter
nacional, todo apunta a que en esta

guerra biológica no habrá un culpa
ble y no se terminará por saber la
verdad. La gran pregunta es: a casi
tres años de haberse declarado la

pandemia, ¿qué país o países se han
posicionados geoestratégicamente
mejor respecto de 2019?
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Vitoreadas
Muy vitoreada estuvo La priista
Alejandra del Moral en VaLLe de
ChaLco, en donde rindió protesta
como abanderada deL PRD rumbo a

La gubernatura, y aseguró que con
La fuerza perredista derrotarán a La
faLsa izquierda. Jesús Zambrano, eL
Líder nacionaL deL PRD fue eL encar

gado de tomarle protesta ante miLes
y miLes de perredistas provenientes
de Los 125 municipios deL Estado de
México, y advirtió que México está en
riesgo de una dictadura. Los perre
distas LLegaron desde hora temprana
con batucada, porras y porras a su
partido y a su nueva abanderada.
Ornar Ortega, eL Líder de Los dipu
tados deL soL azteca mexiquenses,
insistió en que eL oriente se vestirá
de amariLLo y que eL PRD ha estado
aL frente de Las grandes bataLLas so
ciaLes en México, y que gracias a eso
hoy se tiene pLuraLidad, democracia y
más Libertades, así como iguaLdad de
oportunidades y programas sociaLes
universaLes.

Otra que también estuvo muy vito
reada fue La morenista Delfina Gó

mez, quien acudió aL evento #Muje
resHaciendoHistoria, organizado por

La Secretaría de Mujeres de La CDMX,
y ahí Las porras y Los aplausos para
La texcocana se escucharon fuerte.

Ahí La recibió La Jefa de Gobierno de

La CDMX, Claudia Sheinbaum; Las
gobernadoras de Baja California,
Marina del Pilar Ávila; de Campe
che, Layda Sansores; de Colima,
Indira Vizcaíno; de Guerrero, Evelyn
Salgado y de Quintana Roo, Mara
Lezama, entre otras funcionarías de
Morena.

Algunos edificios públicos de ToLuca
ya comienzan a ser protegidos, ante
Las marchas que se avecinan eL 8 de
Marzo, Día Internacional de La Mujer,
que eL año pasado estuvieron inten
sas y hasta incendios y golpes hubo,
sobre todo frente aL Congreso Local.

Por cierto, en La Legislatura mexi
quense hay fuego, pero por Los
cambios en La Junta de Coordina

ción Política, en donde Los dimes
y diretes entre panistas y priistas
continúan. Ya veremos este martes

cómo se ponen Las cosas desde La
tribuna, porque Los disgustos, Los
mensajes de molestia y eL fuego
amigo continúan.
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UNA VENTANA DE OPINION
TESLA EN MEXICO

Marco A. Escalante N.

La semana pasada se confirmó el proyecto de construcción
en Monterrey de la planta más importante que tendrá Tesla en
el mundo. Mediante una llamada telefónica entre el presidente
López Obrador y el propietario de la firma estadounidense Elon
Musk se supo la noticia. Quedó el compromiso de cuidar el su
ministro de agua,  no olvidemos que esa ciudad padece de grave
escasez de ese vital líquido .
La Secretaría de Relaciones Exteriores ha manejado un mon

to superior a 5 mil millones de dólares de inversión; otros consi
deran que podría llegar a 10 mil millones de dólares.
Por otra parte, el presidente aseguró que ya se está invirtien

do en la presa Libertad y en la construcción del acueducto El
Cuchillo II, para resolver la escasez de agua en ese lugar.
Las cámaras empresariales aplaudieron la decisión tomada

por quien es el hombre más rico del planeta.
Esta decisión manda muchos mensajes al mundo empresarial:
1. MÉXICO TIENE EXPERIENCIA EN LA FABRICACIÓN

DE AUTOMÓVILES. Las principales armadoras del mundo (Vo
lkswagen, Audi, Mercedes, BMW Ford, Nissan, etc.), saben de la
capacidad de la mano de obra mexicana.
2. NUESTRO PAÍS, CONTRARIO A LO QUE ASEGURAN

MUCHAS PERSONAS, CUENTA CON LA CONFIANZA DE
LOS INVERSIONISTAS EXTRANJEROS, quienes ante el asomo
del más mínimo riesgo dejan de invertir y propagan ese miedo
al mundo empresarial.
3. LA SOCIEDAD COMERCIAL CON ESTADOS UNIDOS

Y CANADÁ ESTÁ HACIENDO QUE NUESTRO PAÍS SEA
IDÓNEO PARA LA INVERSIÓN. Ser socios de esos países nos
respalda ante el mundo empresarial, con el plus de que el merca
do estadounidense es el más grande del planeta.
4. LOS TRABAJADORES MEXICANOS EN GENERAL

SON DE LOS MEJORES DEL MUNDO. En Estados Unidos y
Canadá lo saben muy bien. Nuestros paisanos que trabajan en
esos países lo han demostrado.
5. ES GRANDE LA DIFERENCIA EN SALARIOS ENTRE

TRABAJADORES MEXICANOS CON ESTADOUNIDENSES
Y CANADIENSES, SITUACIÓN QUE ABARATA EL COSTO
DE LOS PRODUCTOS HECHOS EN NUESTRO PAÍS, y eso
que quienes trabajan en el ramo automotriz son de los que
ganan más en México
6. LOS TRATADOS QUE TIENE NUESTRO PAÍS CON

OTROS TAMBIÉN LO HACE MUY ATRACTIVO porque hay
intercambios comerciales con aranceles preferentes.
7. LA CERCANÍA DE MONTERREY CON LOS ESTA

DOS UNIDOS TAMBIÉN NOS FAVORECE ya que los tras

lados se pueden hacer con menos tiempo y menos costos.
8. HABRÁ UNA GENERACIÓN MUY IMPORTANTE DE

EMPLEOS.
9. EN UN FUTURO, TESLA PODRÍA ASOCIARSE CON

NUESTRO PAÍS EN LA APLICACIÓN DE TECNOLOGÍA
PARA LA EXPLOTACIÓN DEL LITIO,  material que se utiliza
en las baterías de sus autos eléctricos .

10. HAY POSIBILIDAD DE MÁS INVERSIONES EN EL
FUTURO DE ELON MUSK EN MÉXICO.
IILA CONFIANZA EN NUESTRO PAÍS ES UN LO

GRO DE LAS BUENAS DECISIONES QUE HAN TOMADO
NUESTRAS AUTORIDADES EN EL ENTORNO COMER

CIAL. Quienes están en contra de las políticas emprendidas
por nuestro presidente ven muchas cosas mal. Recordemos

hace algunos años cuando juraban que por estos días es
taríamos con un dólar de más de 35 pesos, hoy está a
menos de 19 pesos por dólar; con un nivel de vida como el
de Venezuela; con una fuga de capitales nunca vista; en una
palabra, con la desconfianza absoluta de los mercados finan
cieros internacionales. Nada de eso ha ocurrido.Y todo lo

anterior se ha logrado a pesar de la pandemia mundial del
Coronavirus donde la mayoría de países se sobre endeuda
ron, lo que no ocurrió con nuestro país.Y también con el
desgaste económico del mundo por la invasión de Rusia a
Ucrania.
ACTUALMENTE MÉXICO TIENE MAS DE 200 MIL

MILLONES DE DÓLARES EN SU RESERVA; UNA EXCE
LENTE COTIZACIÓN DEL PESO FRENTE AL DÓLAR Y
UNA ESTABILIDAD ECONÓMICA QUE YA QUISIERAN
LA MAYORÍA DE PAÍSES.
Con estos resultados, nuestro presidente está dejando

el camino listo para que en las próximas elecciones pre
sidenciales gane quien sea propuesto como candidato por
su partido.
¿Ha habido inconformidades? Sí, de parte de quienes no

han sido favorecidos por administraciones anteriores como
quienes estaban acostumbrados. Gobiernos anteriores
temblaban ante la amenaza del cierre de las grandes empre
sas. El dinero que evadían ellos está sirviendo hoy para que
estudiantes, personas de la tercera edad y viudas tengan un
ingreso que les está ayudando mucho.
¿Va bien este sexenio? Muy bien, las elecciones presiden

ciales del próximo año van a demostrarlo, sea el candidato
que sea.
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LA AGENDA DE

•PENDIEN

En peor crisis de existencia, el PRI cele
bra hoy 94 años de existencia en una de
sus peores etapas de crisis interna, de
división entre facciones y de desplome
de aceptabilidad electoral y despierta
suspicacias sobre la posibilidad de que
pudiera no llegar a cumplir el centena
rio en 2029. El tricolor entró en colapso
cuando perdió primero el liderazgo po
lítico del presidente de la República con
De la Madrid, Salinas y Zedillo y luego
cuando perdió las elecciones en 2000,
2006 y 2018, Y en 2024 por primera vez el
PRI no presentará candidato presidencial
propio ymás peor estará subordinado
a una coalición en la que el candidato
presidencial será del PAN.
El proceso de la reforma electoral en
modo de Plan B sigue su marcha y aún
con enojos los actuales funcionarios
del INE han tenido que aceptar lo que
no quieren reconocer: que la reforma
electoral no fue un golpe dictatorial,
sino que siguió todos los procesos

constitucionales permitidos hasta su
discusión ahora en los territorios de

la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción. Y si el Poder Judicial anula, dero
ga o abroga las reformas del Plan B,
el presidente López Obrador dijo que
aceptará los resultados y se ajustará a
los espacios políticos permitidos.
Como era de esperarse, el consejero
presidente Lorenzo Córdova Vianello se
encuentra en modos de resentimien

to autoritario y está moviendo hilos de
poder que no están dentro de sus fa
cultades para desprestigiar o ensuciar
la reforma que ha cumplido con todos
los procedimientos legales. Inclusive,
en algunos sectores contrarios al Plan B
han comenzado a ver de mala manera al

gruñón Córdova porque está generando
un ambiente negativo que desde luego
viola todos los principios éticos de una
democracia y con ello dibuja a un con
sejero presidente equiparable solo con
el Manuel Bartlett Díaz de la Comisión
Federal Electoral de 1988.
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Indicador Político

INE: disputa por el poder
3. España: una transición

' n 1975, ene:una visita
i a México

para promover a la
Plata Junta española
Plataforma Demo

crática y Junta De
mocrática como un

acuerdo plural para
la transición, el se

cretario general del Partido Comunista de
España, Santiago Carrillo, se reunió con el
presidente del PRI, Jesús Reyes Heroles, y
sacó el tema de que México podría seguir
los pasos transicionistas del reino español.

Poco dado al debate. Reyes Heroles
dijo, cortante, que eran procesos históricos
diferentes porque México no era una dicta
dura como la de Franco.

En enero de 1984, después del fracaso
de la reforma política de 1977 por el colapso
de 19811983, el historiador Enrique Krauze
publicó el ensayo "Por una democracia sin
adjetivos" donde catapultaba la transición
española y planteaba que la democracia era
la salida mexicana a cualquier crisis, pero
fue abanicado con el argumento institucio
nal del Gobierno de Miguel de la Madrid de
que la democracia implicaba la entrega del
poder a un grupo conservador, una condi
ción de toda democracia.

La transición española fue recurrente
referente a los modelos de transición a
la democracia en la tercera ola estudiada

por Huntington: el tránsito del régimen
autoritario de Franco a una democracia

moderna estilo europeo. Cuatro fueron
los pasos seguidos por las élites españo
las de todo el arco ideológico, desde el
extremo izquierdo hasta el franquismo: la
ley de reforma electoral, el nuevo sistema
de partidos incluyendo al Partido Comu
nista, los Pactos de La Moncloa y el refe
réndum de la nueva Constitución.

Aunque los estudios posteriores privile
gian la gestión política de la crisis por parte
del presidente Adolfo Suárez, el proceso re
gistró dos decisiones fundamentales:

1. La designación de Suárez, líder del
Movimiento fascista de Franco, como pre
sidente del Gobierno y la disolución jus
tamente del Movimiento franquista, una
organización que controlaba sindicatos y
fuerzas sociales y estaba articulado de ma
nera orgánica a las Fuerzas Armadas, y el
perfil de Suárez como un joven dinosaurio
del franquismo.

2. Las decisiones políticas fueron im
portantes, pero no constituyeron la prin
cipal locomotora de la transición. La clave
del modelo español de tránsito a la demo
cracia estuvo en el diseño y negociación
de ¡os Pactos de La Moncloa, un acuerdo
de reorganización sobre todo productiva y
de ciases que a su vez determinó la nueva
correlación de fuerzas políticas transicio
nistas. Es decir, se redefinió el modo de
producción capitalista con acuerdo entre
empresarios y sindicatos militantes de la
izquierda la UGT socialista y Comisiones
Obreras comunista.

Por sí misma, la transición en sus de
cisiones políticas estuvo a punto de nau
fragar durante la negociación cuando el
Ejército se opuso de manera terminante
a la legalización del Partido Comunista
de Santiago Carrillo y La Pasionaria, pero
Suárez tuvo muy claro que no podría haber
una transición ni un nuevo régimen si esa

izquierda radical como estaba es decir: no
absorbida ni mediatizada^ no aceptaba la
legalización en su doble dimensión: como
institucionalización de actividades políticas
antes clandestinas rupturistas y la acepta
ción del modelo de gobierno de monarquía
parlamentaria, con el Congreso como el es
pacio de gobierno y un rey en el modelo de
Benjamín Constant: "reina, pero no gobier
na 7 solo una especie de figura de cohesión
y garantía de estabilidad superior.

La transición española a la democracia,
por tanto, no se redujo solo al reconoci
miento de un régimen de gobierno demo
cráticoparlamentario, sino que las nuevas
relaciones políticas fueron producto de un
replanteamiento de las relaciones de pro
ducción; sin los Pactos de La Moncloa ni un
nuevo acuerdo democrático entre patrones
y sindicatos, el régimen democrático hubie
ra durado un instante, pero pasó con éxito
la prueba del intento de golpe de Estado de
1981 por el comandante Tejero de la Guar
dia Civil, aliado a importantes figuras del
Ejército franquista y al principio con el aval
del Rey Juan Carlos I.

El intento de asimilación de la expe
riencia española en México no rebasó el
primer nivel: el régimen priista no era dic
tatorial sino de partido hegemónico, opo
sición simbólica, consenso constitucional
y sobre todo una legitimación histórica a
partir de la ideología oficial populista de la
Revolución Mexicana y una Constitución
de derechos sociales.

México nunca tuvo un acuerdo o pro
yecto de transición a la democracia, sino
que aplicó reformas electorales parciales
con distensiones políticas y nunca se pactó
el acuerdo de clases productivas para mo
dificar la estructura del régimen.

Política para dummies'. la política suele
engañar a la política.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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Jesús Reyes Heroles.
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Tras la puerta del poder
Sucesión a todo vapor

nuladas en
los hechos

#%i<klas reglas
electorales y con el
INE y el Trife coloca
dos contra la pared
en una pelea cuerpo a
cuerpo por su sobre
vivencia, la sucesión
presidencial del 2024
corre sin freno algu
no liderada por el propio presidente Andrés
Manuel López Obrador quien a cada paso
dinamita y sabotea cualquier obstáculo le
gal que se les interponga en el camino a sus
" corcholatas"

Así los aspirantes de Morena Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto
López y Ricardo Monreal recorren el país
libre y abiertamente presentando sus pro
puestas y participando en mítines bajo el
grito de ¡presidenta! ¡presidenta! O ¡presi
dente!, ¡presidente!.

En la oposición no hay semana que
alguno de los aspirantes diga que sí quie
re competir. El más reciente es José Ángel
Gurría quien sin duda tiene todas las cartas
y experiencia para ser un gran presidente
luego de estas 16 años al Frente de la OCDE
tras haber sido secretario de Hacienda y de
Relaciones Exteriores en México.

Otro es Enrique de la Madrid, hijo del
presidente Miguel de la Madrid y exsecre
tario de Turismo, un prospecto joven y pre

parado para competir.
En el PAN, PRD y MC puntean persona

jes como LilyTéllez, Santiago Creel, Ricardo
Anaya y Margarita Zavala así como varios
gobernadores y exgobernadores, entre
otros Mauricio Kuri de Querétaro y Mauri
cio Vila de Yucatán. Por el PRD corre Silvano

Aureoles y por MC puntea en forma sobre
saliente Luis Donaldo Colosio por sobre to
dos los aspirantes.

Así, a 16 meses de las elecciones de ju
nio de 2024, cada uno de los 4 de Morena
tienen ya sus coordinadores de campaña
quienes organizan sus redes de promo
ción electoral en cada uno de los 300 dis

tritos electorales mientras organizan giras y
eventos hasta hoy finsemanales llevando
"simpatizantes" en cada municipio y esta
do al que vayan sus candidatos.

En este contexto absolutamente inusual

e ¡legal, fuera de tiempos oficiales, sin con
trol alguno en gastos ni claridad del origen
de los mismos, todos los aspirantes del
oficialismo, y no, corren ya por sus propios
carriles y con sus propios recursos proven
gan del Gobierno o no en un contexto en
que tanto el Instituto Nacional Electoral y el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación que debieran sancionarlos, se
encuentran más ensimismados en sus pro
pios procesos de sobrevivencia.

Entre los morenistas, el que recorre el
país sin mayor problema y pudor, con todo
pagado por el Presupuesto Federal, con ac
ceso preferente a medios, es el secretario
de Gobernación Adán Augusto López,

Con menos soltura y sin tantos recur
sos, tras de él van Claudia Sheinbaum y
Marcelo Ebrard en una dura pelea por obte
ner mayor posicionamiento,

Pero quien fue el primero en arrancar
con estas giras, es el senador Ricardo Mon
real quien aprovecha los informes de sus
compañeros de cámara en cada uno de sus
estados y distritos, para acompañarlos y ser
el orador principal en estos eventos.

Otro de los recursos que ha tenido Mon
real para hacer campaña, es presentar algu
no de sus libros ante grupos empresariales
o estudiantiles o de plano se aparece ante

industriales o campesinos y agricultores
para hablar de! trabajo legislativo y de sus
aspiraciones presidenciales. Así el zacateca
no ha adelantado ya importantes capítulos
de su plan de Gobierno 20242030.

Ante la presión de los otros 3 conten
dientes presidenciales de Morena, quienes
en las semanas recientes han acelerado el

paso, Monreal, presidente de la Junta de
Coordinación Política y coordinador del
grupo mayoritario de Morena en el Senado,
anunció formalmente que recorrerá todos
los estados para dar a conocer su Proyecto
de Reconciliación Nacional que no es otro
que su Plan de Gobierno para el siguiente
sexenio. Dijo que irá a los estados todos
los sábados y domingos y que le gustaría
hacerlo dentro de un acuerdo con los otros

aspirantes y su partido, a fin de preservar la
unidad interna.

En un mensaje en redes sociales, confió
en que, a pesar de que "la cancha está dis
pareja" ganará la candidatura de Morena a
la Presidencia de la República de 2024, con
el apoyo de la gente y de los jóvenes que
quieren que México prospere.

"A pesar de que en el proceso interno la
cancha está dispareja, y que iniciará formal
mente cuando se lance la convocatoria en

Morena, soy un hombre de esperanza, soy
un hombre que ha combatido la adversidad
y siempre me han perseguido esas circuns
tancias que caminan en mi contra.

"Pero la gente, el pueblo siempre me ha
ayudado a salir adelante, tengo fe en Dios
y tengo esperanza en la gente de México,
en los jóvenes, que quieren que México
prospere, mejore, se enfrente a los gran
des retos'' Consideró que hoy se vive un
momento clave para la vida del país, por lo
que adelantó que visitará los estados de la
República para informar sobre el Proyecto
de Reconciliación Nacional que promueve.

Con este propósito, dijo, visitó este fin
de semana ¡as alcaldías de Xochimilco, Mil
pa Alta yTláhuac de la Ciudad de México.

Esta región, que es el único pulmón
de la capital del país, dijo, está amenazada
por la mancha urbana, la deforestación, la
inseguridad, los feminicidios y porque no
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ginarios. "Hay que apoyar a los trajineros,
hay que rescatar los canales, hay que man

tener la belleza, hay que cuidar el medio
ambiente? consideró.

Y así como lo hace Monreal, igual co

rren tras lo suyo Claudia, Marcelo y Adán
Augusto.
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Agenda Confidencial
Estado de México

"votar por nadie
I tomarA:p r ot e s
kta como

precandidata a la
gubernatura de México por el Partido de
la Revolución Democrática, la priista Ale
jandra del Moral afirmó: "El PRD es la iz
quierda real y congruente del país y con
este partido coincidimos en la lucha por
la justicia social, la igualdad de oportuni
dades, la libertad de expresión, el Estado
de derecho y hoy, unidos, podemos más,
logramos más y avanzamos más, bajo la
doctrina de la protección de las familias
mexiquenses? ¡De verdad! Exclaman los
perplejos observadores.

Sacó el "acordeón" que le pasaron
y destacó que el PRD es un partido serio,
firme, valiente, que se ha enfrentado a la
adversidad con espíritu progresista y que
visualiza el porvenir con más derechos y
libertades para las y los mexiquenses. Se
guramente "Alita" como le llaman sus se
guidores, se estaba refiriendo al viejo PRD
que en mayo de 1989 fundaron Cuauhté
moc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo, entre
otros miembros distinguidos de la izquier
da, pensaría cualquiera.

Nadie se atrevió a decirle a la "señito"

que desde que Andrés Manuel López Obra
dor abandonó al PRD para fundar MORENA,
lo dejó bien muerto, listo para embalsamar
lo y enterrarlo, pero que "Los Chuchos"
(Ortega y Zambrano) no han querido darle
cristiana sepultura porque lucrar política y
económicamente con el cadáver les ha deja
do mucha, pero mucha lana y algunos asien
tos en el Congreso. En 2012, con la firma del
Pacto Por México, aquéllos descubrieron

que tenía una "minita de oro" y decidieron
seguir explotándola con alianza "Vémonos
de México? perdón, "Va por México''

Con ese PRD corrupto "hasta las cachas?
Del Moral se identificó plenamente y hoy es,
dijo, "orgullosamente su precandidata" a la
susodicha gubernatura. "Mi corazón es de
izquierda" gritó a los cuatro vientos. Bueno,
cuando hizo el mismo numerito con el PAN

declaró que su corazón era de derecha. Por
cierto, los publirrelacionistas de la señora
festejaron que en el evento logró reunir a 20
mil perredistas que la ovacionaron durante
varios minutos, con lo que se demuestra
que el PRD no está muerto, como muchos
creían, dijeron. ¡Tan poquitos! Exclamaron
sus contrincantes.

Los mexiquenses que saldrán a votar el
próximo 4 de junio la tienen realmente difí
cil: Elegir a "Alita? quien es una política im
provisada, sin talento, sin carisma, sin fuerza
ni liderazgo, o definirse por Delfina quien ca
rece de lo mismo que su contrincante. ¡Pues
entonces que voten por nadie"! Sugieren
los observadores.

AGENDA PREVIA

Por cierto, el sábado el PRI festejó sus
94 años de vida con más pena que gloria. A!
igual que sus "primos hermanos" del PRD,
se niegan a que los entierren porque aún ca
dáveres el negocio de ser un partido político
les deja mucho dinero. Durante su discurso,
Alejandro Moreno, "Alito? se refirió aun sue
ño que tuvo: Volver al poder en el 2024 para
festejar los 100 años del tricolor. Los malo
sos comentaron entre sí': Pues no vemos

cómo regresar si ni candidato tenemos; más
bien soñó que volveríamos a perder.
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Fuera máscaras

Que no te haga bobo Jacobo
Se imaginan

¿ganar 250 mil
pesos men

suales durante 15

años? Que, a pesar
de pandemias, cam
bios de gobierno, in
flaciones y guerras,
usted reciba su che

que por un cuarto de millón cada fin de mes.
Sería cómo sacarse la lotería. Bueno, pues el
billete ganador lo ha tenido el señor Edmun
do Jacobo a través del INE y patroci nado por
todos los mexicanos. Pero no me malinter

prete, desde luego no estoy en contra de los
buenos salarios ni tampoco de que alguien
conserve su trabajo por un largo periodo de
tiempo, sobre todo si su labor lo justifica. De
lo que estoy en contra es que eso suceda en
un órgano público encargado de "velar por
la democracia? porque digamos que lo de
Edmundo Jacobo suena más a una aristo

cracia que a otra cosa.
Usted recordará al señor Edmundo Ja

cobo por aquella conversación telefónica
que tuvo con el presidente del INE, Lorenzo
Córdova, en la que se burlan de un grupo
de indígenas y padres de estudiantes de
Ayotzinapa, asesinados en 2014: "Yo, jefe,
gran nación chichimeca, vengo Guanajua
to... Ya nada más le faltó decir Yo, gran jefe
Toro Sentado, líder de gran nación chichi
meca. No, no, no. Está de pánico, o aca
bamos muy divertidos o acabamos en el
psiquiatra de aquí, cabrón." se le escucha
decir a Córdova mientras Edmundo Jacobo

ríe en complicidad. Ese episodio retrata de
cuerpo completo a! ilustre personaje que es
Edmundo Jacobo.

El reinado de este funcionario racista

llegó a su fin la semana pasada con la pu
blicación del plan B electoral del presiden
te López Obrador en el Diario Oficial de la
Federación. Con la entrada en vigor de las
reformas legales, Jacobo, secretario ejecuti

vo del órgano electoral y mano derecha de
Lorenzo Córdova, fue cesado, tras décadas y
media en funciones: "A lo mejor quiere tener
empleo de manera vitalicia',' ironizó AMLO
en su mañanera. "Se le olvida que vivimos
en una república, no en una monarquía. Si
se hace una reforma y ya se considera que
un cargo como el que él desempeñaba es
innecesario y que hay que ahorrar... porque
me gustaría que él informara desde cuándo
está en el cargo y cuánto gana''

Pero como si ese tiempo no hubiera sido
suficiente, tanto el INE como Jacobo han
adelantado que promoverán recursos lega
les ante la justicia federal contra el cese del
secretario: "Yo en estos momentos tengo
ya mis recursos listos, en el primer momen
to en que se abran los tribunales federales
acudiré a la justicia federal para solicitar un
amparo... porque considero que es no so
lamente arbitraria la forma en la que se me
separa del cargo, sino ¡legal" afirmó el ex
funcionario. No tienen llenadera.

¿Acaso no se han dado cuenta que este
país es una república? ¿Será que les pare
ce lógico y completamente sano que un
funcionario racista se enquiste por déca
das en el gobierno y encima ganando más
que el propio presidente del país? ¿Por
qué no conservan la poca dignidad que les
queda y se largan de una buena vez? Son
preguntas para las cuales, genuinamente
no tengo respuesta.

Y no me confundan, al señor Jacobo le
deseo lo mejor en su siguiente proyecto la
boral, pero espero que sea alejado del dine
ro público. Con suerte, Claudio X. González
le puede dar trabajo en alguna de sus 300
"asociaciones ciudadanas"Según dicen, ahí
pagan muy bien.

PD: El dolara 17, la popularidad de AMLO
en los 70 y el anuncio de una nueva fábrica
deTesla en México tuvieron a la oposición
con diarrea toda la semana. Pobres, no en
tienden que no entienden nada.
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Los restos del
naufragio

Semanas después de que el Partido Acción
Nacional recibiera el golpe político y jurídico
más fuerte de toda su historia, firmado por la
Corte de Nueva York, es momento de hacer
recuento de daños.

Por un lado, el sector calderonista dentro
del PAN queda completamente desfondado,
e incluso, su propiabancada en la Cámara de
Diputados, exigió bajar el perfil de Margarita
Zavalay sus afines. Esto incluye a familiares,
como la Diputada Mariana Gómez del Campo,
excolaboradores de dicho sexenio, o amigos de
la familia.

Este castigo no es solo una respuesta por la
condena de García Luna, sino por el manejo
que este grupo liizo del tema. Apenas unos
días antes del veredicto, Margarita Zavala,
envalentonada y rodeada de sus cercanos,
tomó la palabra para defender la estrategia de
seguridad de Felipe Calderón, insinuando la
inocencia de García Luna, algo muy costoso no
solo para ella y quienes la rodearon, sino para
la bancada en su conjunto, que se vio obligada a
abandonar el pleno el día del veredicto.

Por otro lado, los que hoy gobiernan el
PAN, un grupo de juniors amantes del dinero

y ajenos a la doctrina, también se encuentran
en problemas, con los escándalos jurídicos
inmobiliarios, pero son de naturaleza más
pragmática, como Jorge Romero, coordinador
de sus Diputados Federales, quién no tuvo
ningún problema en desvincularse de la
familia Calderón/Gómez del Campo, que tan
redituable le fue al inicio de su carrera política.

También andan por ahí los gobernadores
panistas, que ni por error se molestan en
defender a sus compañeros; preocupados
porque los escándalos no les alcancen,
mientras intentan mantener la mejor relación
posible con Andrés Manuel, y con su hermano,
Adán Augusto, quién opera con propios y
ajenos las prioridades del Gobierno Federal
con bastante efectividad política.

Y entonces aparece, como última salida,
la vieja guardia de siempre: Ala prepotencia
y grosería de Fox y de "El Jefe Diego", se
sumaron los desplantes irrisorios un Santiago
Creel deseoso de ser, por fin, el candidato
presidencial, aunque sepa que juega solamente
para perder, y tener un retiro "digno".

Los restos de un naufragio político
que difícilmente alcanza, siquiera, para
mantenerlos a flote
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l os de la mafia electoral
y el cuento de que, la
democracia, son ellos
Quienes hoy se sienten amos del Instituto
Nacional Electoral (INE) presumen que las
elecciones desde el 2000 han sido ejemplares,
que no ha habido fraudes, que la democracia
en México es radical, y que ni se hable de
trampas porque desde 2000 no existen.
Presumen que el INE y su antecesor,

el Instituto Federal Electoral (IFE), son
los artífices de la democracia y que, sin
esas instituciones, México sería un país de
bárbaros donde sus habitantes se matarían

por el control político.
En esta lógica, catalogan al INE como la

institución pilar de todo lo bueno que tiene
nuestro país. Sin ella repiten no habría
nada más que violencia e inestabilidad
o, en su caso, un tirano que no permitiría
elecciones libres.

Pero eso que repiten, no es cierto. En
2000, cuando José Woldenberg era el
consejero presidente del IFE, hubo fraude.
Lo que pasa es que, como la elección no
fue cerrada, los procesos postelectorales
disminuyeron. En ese año, el PRI (con el
conocido como Pemexgate) y el PAN (con
los Amigos de Fox) realizaron fraudes. Es
decir, las elecciones de 2000 no fueron tan

inmaculadas como las presumen.
En 2006 hubo un fraude de verdad

escandaloso. Hasta el supuesto triunfador
de la elección, Felipe Calderón, lo aceptó
cuando afirmó que había ganado "haiga sido
como haiga sido".
En 2012 nuevamente hubo fraude. El

PRI cometió cientos de irregularidades.
Estuvieron involucrados el banco Monex

y las tiendas Soriana. Pero claro, el IFE lo
permitió.
En 2017 nuevamente hubo un fraude

en el Estado de México.

En 2018, cualquier fraude que
hayan cometido el PRI o el PAN se vio
insignificante por la abrumadora victoria
de AMLO.

Así pues, el INE no ha garantizado las
elecciones limpias que dice que garantiza.
Ha habido fraudes, irregularidades, etcétera.
Y, además, el INE se ha transformado en un
organismo con una burocracia dorada. Así
que, esa historia de que con el INE no hay
fraudes, es un cuento que usan los que se
sienten dueños de ese organismo para no
perder sus privilegios.
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Hostilidad

Conforme se va acercado

el 8 de marzo, algunos grupos
comienzan a usar el movi

miento feminista para reali
zar golpeteo político, y todo
parece indicar que habrá una
lucha sin tregua en la Ciudad
de México.

Por un lado, llama la aten
ción lo denunciado por la di
putada de Morena, Ana Fran
cis López, quien señaló que
hay "mano sucia" en el tema
de la joven de Amajac y la an
timonumenta "justicia" para
que ambas esculturas estén en
el mismo espacio.
Sin embargo, en la última

reunión se desconocieron los

acuerdos que se alcanzaron
el 21 de diciembre del 2022 y
peor aún, las organizaciones
que luchan por los derechos
humanos, "Olímpicamente ig
noraron" a las 15 líderes indí

genas que estuvieron, ¿de qué
se trata? No se supone que las
mujeres indígenas fue un gru

po más golpeado y también
tiene derecho a ser represen
tado. Se ha dejado en claro que
ningún grupo está por encima
de otro porque hay inclusión.
Y tome sus precauciones

porque este martes cerca de
500 transportistas concesio
nados de las rutas 12, 57,84
y 91 de la Ciudad de México,
anunciaron que realizarán
protestas y bloqueos por lo
que llamaron "el actuar inqui
sitivo de la Secretaría de Mo
vilidad de la Ciudad de México
al eliminarlos de corredores

viales de transporte en Cul
huacán y Las Aguilas, para en
tregar los servicios a empresas
particulares".
Anunciaron que realizarán

la protesta y bloqueos des
de las 8:30 horas de este 7 de

marzo, por lo que las primeras
zonas que serán bloqueadas
serán Avenida 20 de Noviem

bre, Izazaga y en Circuito Pla
za de la Constitución.
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Es albañAlilo por
sus inmundicias

AUTORIDADES DE EU CONFISCARON INMUE
BLES DE GARCÍA LUNA EN FLORIDA...

A ese paso y luego de que juece$ de acá descongela
ron sus cuentas bancarias, no le va a tocar nada de
devolución a México. Pero que investiguen minucio
samente los bienes de Calderón, porque es induda
ble que con Genarco compartió el PAN, la sal y los
sobornos del Cártel de Sinalunoa (digo Sinaloa).
Alito dijo ser un albañil que trabaja para ci
mentar y contribuir en una propuesta para el
país.
Es albañAlito de albañal, porque con sus irregu
lares paletas, llanas, cinceles, mazas, niveles, fíexó
metros y carretillas sólo construye canales que dan
salida a las aguas negras, y ha hecho del PRI un de
pósito de inmundicias.
El pastor priísta citó que para ganarle a More

na en 2024, urge una elección de dos bloques en
la que debe estar MC.
Aun así, para la oposición luce MC: Muy Ca...ñón.
Norberto Heicher Cardiel sustituyó a Edmundo
Jacobo en el INE.

Si el cargo de secretario ejecutivo desapareció con
el Plan B, ¿el belicoso Lorenzo no cae en desacato a!
nombrar otro, aunque sea como encargado de des
pacho?..
El PRD convoca en spots a ciudadanos para que
sean candidatos en 2024.

Como ya tiene puros carchuchos digo cartuchos
quemados, ya no sabe a quién lanzar.
Zambrano anuncia gobierno de coalición en
Edomex si gana Alejandra del Moral.
Sí: los perredistas mexiquenses irían por los ches
cos y las tortas en las oficinas gubernamentales.

Fecha: 06/03/2023

Página: 16

Area cm2: 197

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 10,744

Página 205 de 212



SM. mujeres de
voluntad

CERCA DE ESPACIOS IGUALITARIOS

Solamente las voces más conservado

ras, encubiertas o responsables de las
agresiones trágicas contra mujeres,
así como algunos grupos aislados que
usan violencia contra otras personas
o contra instalaciones públicas y pri
vadas, se niegan al reconocimiento
de la vigencia del acceso a derechos
que tiene como vanguardia a la capi
tal nacional.

Ejemplos: la recuperación histó
rica y simbólica de las heroínas; la
puesta a disposición ante autoridades
ministeriales y jueces de los depre
dadores sexuales y los feminicidas;
la oferta de una línea de emergencia
*765 donde diversas instancias ga
rantizan seguimiento individuali
zado de agresiones contra ellas, así

como la consolidación de una estruc

tura institucional que incluye el ban
co de ADN de agresores sexuales,
entre otros aspectos.
Además, nueve mujeres gober

nadoras —siete de ellas de Morena y
presentes en la conmemoración del
Día Internacional de la Mujer, enca
bezada por la Jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum—, se
cretarias de estado, ministras, ser
vidoras públicas son, en su abierto
compromiso cotidiano, garantía de
continuidad e inclusión.

Ojalá se integre muy pronto al
símbolo que falta en donde estuvo la
estatua de Colón, esto es, la Princesa
de Amajac. Hasta donde se sabe, eso
no excluye un espacio para memoria
histórica de las desaparecidas en es
tay otras entidades del país.

En distribución del poder político,
ciertamente, las mujeres están cerca
de un espacio igualitario. Algo seme
jante debe existir en las casas, en las
calles y en el transporte público, así
como en el mundo digital.
El techo de cristal se ha roto pa

ra algunas y según todas las encues
tas existen muchas probabilidades de
que Sheinbaum lo rompa si accede en
2024 a la Presidencia de la República
como lo hará muy pronto Defina Gó
mez en el Estado de México.

Fecha: 06/03/2023

Página: 16

Area cm2: 176

1 / 1

Columnas Políticas

Altavoz

Salvador Guerrero

Costo: 9,599

Página 206 de 212



El ingrato

SIN POLITICA RECIPROCA

La ingratitud es quien niega un fa
vor o beneficio recibido. Lo hace en

un acto de perversidad, de una con
ducta malsana que implica el que su
autor sea un sujeto desagradable,
despreciable y desabrido.
Uno de los peores males que se

puede tener, es no saber reconocer
un beneficio y, por el contrario, lle
gar inclusive a la traición en perjui
cio de quien hizo el favor. El ingrato
no corresponde a los favores de que
ha sido objeto, muchos de ellos sin
merecerlos, pero que le fueron da
dos por el amor o la simpatía que le
otorgaba un benefactor.
Un ingrato es aquel que, en al

gún momento recibió el apoyo o
fue acompañado en problemas y
ahora no es capaz de recibir una
llamada telefónica del que fuera su
protector.
Un ingrato es el muchacho que

ha vivido en una casa donde se le

dio todo el soporte y respaldo y no
lo reconoce, llega al descaro de ne
garlo. Es aquel que dice: "me ha for
mado solo, no le debo nada a nadie",
aunque siempre tuvo atrás a alguien
que lo impulsó y ahora hasta el salu
do le niega.
En el ámbito político la ingrati

tud es cotidiana, hay quien ha forja
do figuras y estas le dan la espalda,
no solo niegan beneficios, sino lo
peor, lo traicionan y en ocasiones
de manera cobarde le causan daños

intencionales.

De la ingratitud se tiene un pre
ciso ejemplo, cuando a Napoleón le
dijeron que uno de sus Generales se
estaba sublevando, aseguró que ello
no era posible, puesto que a ese Ge
neral nunca le había hecho un fa

vor, mostrando que solo recibiría
una ingratitud de alguien al que si
hubiese favorecido. Así es, la ingra
titud proviene de quien ha sido ge
nerosamente tratado y que ahora
no es reciproco, sino profundamen
te despreciable.
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El chacal
Todo que ver

chacaleoincognitQ@gmail.com

Semana álgida de conceptos encontrados,
cosas en nuestro acontecer diario que se nor
malizan, se omiten o se eclipsan con otros

acontecimientos que se arman o aparecen para
apagar los verdaderos temas de fondo; el cáncer
extirpado al presidente Biden, la ministra apócri
fa, la presidenta de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (atacada y violentada), ¡os militares
en Nuevo Laredo, Tamaulipas, a los que se les fue un
tiro (bueno, como 150 para ser exactos), la mega
marcha con sus números que no cuadran, pero
sin duda los temas importantes para la sociedad
y el país, como son el Aluxe (también apócrifo), y el
amor (apócrifo) que derivó en la separación de
Andrea Legarreta; y no menosprecio o minimizo el
lamentable momento del matrimonio, o de la apari
ción de la bruja en un árbol que fue motivo de burla
en Estados Unidos, solo señalo que utilizar medios
masivos de comunicación para cosas tan irrelevan
tes en nuestro país es una tontería, sobre todo te
niendo tantos secuestros, violencia en las calles, mu

jeres desaparecidas en distintos lugares y por dis
tintas causas; deberíamos tener más conciencia
social y acción ciudadana para mitigar, o enca
minar dichos temas tan poco redituables electo
ralmente, pero que sin duda, están al alcance de
de todos los mexicanos y entonces si utilizar la
comunicación masiva.

Miren, la verdad es que muchas personas se
pasaban las tesis y era una praxis digamos ocasio
nal, bueno ¡VA!... ¿ pero también la del doctora
do?, y lo que se acumule esta semana... el tema es,
que en este caso en particular, esta persona, que
falseó su tesis, no terminó por falta de oportuni
dades vendiendo ropa de paca, o en taxi de apli
cación... (¡NO!) la mencionada, es ministra de la
suprema, sus conocimientos, opiniones, estudios,
fallos, proyectos, y resoluciones, impactan en la
vida de personas, en su patrimonio, en su honora
bilidad, en su libertad, en la RAZÓN, en la VER
DAD misma; que son el motivo por el cual se inicia

Semana álgida de conceptos encontrados,

cosas en nuestro acontecer diario que se nor

malizan, se omiten o se eclipsan con otros
acontecimientos que se arman o aparecen para
apagar los verdaderos temas de fondo; el cáncer
extirpado al presidente Biden, la ministra apócri

fa, la presidenta de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (atacada y violentada), ¡os militares
en Nuevo Laredo, Tamaulipas, a los que se les fue un
tiro (bueno, como 150 para ser exactos), la mega

marcha con sus números que no cuadran, pero
sin duda los temas importantes para la sociedad
y el país, como son el Aluxe (también apócrifo), y el
amor (apócrifo) que derivó en la separación de

Andrea Legarreta; y no menosprecio o minimizo el
lamentable momento del matrimonio, o de la apari
ción de la bruja en un árbol que fue motivo de burla
en Estados Unidos, solo señalo que utilizar medios

masivos de comunicación para cosas tan irrelevan
tes en nuestro país es una tontería, sobre todo te
niendo tantos secuestros, violencia en las calles, mu
jeres desaparecidas en distintos lugares y por dis

tintas causas; deberíamos tener más conciencia

social y acción ciudadana para mitigar, o enca
minar dichos temas tan poco redituables electo
ralmente, pero que sin duda, están al alcance de

de todos los mexicanos y entonces si utilizar la

comunicación masiva.

Miren, la verdad es que muchas personas se
pasaban las tesis y era una praxis digamos ocasio
nal, bueno ¡VA!... ¿ pero también la del doctora

do?, y lo que se acumule esta semana... el tema es,
que en este caso en particular, esta persona, que
falseó su tesis, no terminó por falta de oportuni
dades vendiendo ropa de paca, o en taxi de apli

cación... (¡NO!) la mencionada, es ministra de la
suprema, sus conocimientos, opiniones, estudios,
fallos, proyectos, y resoluciones, impactan en la
vida de personas, en su patrimonio, en su honora

bilidad, en su libertad, en la RAZÓN, en la VER
DAD misma; que son el motivo por el cual se inicia

un juicio, y se solicita la interpretación y aplicación
de las leyes y reglamentos vigentes en nuestro
país.
Sin tanto aspaviento, sabemos que fue un éxito

la operación del presidente Biden, lo cual sin
duda es una buena noticia.

Lamentables y reprobables los ataques de
radicales o cobardes, a la ministra Piña, sin duda
una bala no es una opción, pero ante la falta de
argumentos, es la única comunicación de los exi
liados del valor y la inteligencia.
(¡Terrible!) el actuar de los soldados en Nuevo

Laredo Tamaulipas, y lamentable el manejo de la
Comunicación Social en una institución con arrai

go, y distinción como es el Ejército Mexicano, ahi la
prueba de que las labores de patrullaje o a pie tie
rra en la seguridad de civiles, sus bienes, y la paz
social, en interacción con la ciudadanía NO debe
estar a cargo del Ejército, la Guardia Nacional
(ejército con otro uniforme) ni de la Marina, y
que cuyos únicos miembros (de estas institucio
nes) que en las últimas semanas han merecido
reconocimiento mundial, son sus binomios cani
nos (perritos).
Perritos que trabajan horas y localizan, rescatan

personas y obedecen a sus superiores por un
hueso (igual que la mayoría).
Las policías civiles deberían regresar a esas la

bores, coadyuvando con el poder del Estado, pero
con la tarea de tener cercanía, confianza, y partici
pación ciudadana activa, incentivando a las agru
paciones policiacas, con capacitación general,
mejorando los sueldos, teniendo un compromiso
integral del brazo de la justicia y la ley, desde la
presentación, la investigación, la integración, el
respeto a los derechos humanos (el conocimiento
y cuidado para que no haya libertad de criminales
por la vulneración del debido proceso) seguro
estoy que los policías tendrían un mejor panora
ma, espectativas para realizar un correcto uso de
su criterio y facultades conferidas en la Consti
tución... ¡ven por qué es importante tener justi
cia con credibilidad!... ¡en fin!
(todo que ver).
Amigos y lectores escríbanme a:
elchacaleoincognito@gmail.com
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un juicio, y se solicita la interpretación y aplicación

de las leyes y reglamentos vigentes en nuestro

país.
Sin tanto aspaviento, sabemos que fue un éxito

la operación del presidente Biden, lo cual sin
duda es una buena noticia.

Lamentables y reprobables los ataques de
radicales o cobardes, a la ministra Piña, sin duda
una bala no es una opción, pero ante la falta de
argumentos, es la única comunicación de los exi

liados del valor y la inteligencia.

(¡Terrible!) el actuar de los soldados en Nuevo
Laredo Tamaulipas, y lamentable el manejo de la
Comunicación Social en una institución con arrai
go, y distinción como es el Ejército Mexicano, ahi la

prueba de que las labores de patrullaje o a pie tie
rra en la seguridad de civiles, sus bienes, y la paz
social, en interacción con la ciudadanía NO debe
estar a cargo del Ejército, la Guardia Nacional

(ejército con otro uniforme) ni de la Marina, y

que cuyos únicos miembros (de estas institucio
nes) que en las últimas semanas han merecido
reconocimiento mundial, son sus binomios cani
nos (perritos).

Perritos que trabajan horas y localizan, rescatan
personas y obedecen a sus superiores por un
hueso (igual que la mayoría).
Las policías civiles deberían regresar a esas la

bores, coadyuvando con el poder del Estado, pero
con la tarea de tener cercanía, confianza, y partici
pación ciudadana activa, incentivando a las agru
paciones policiacas, con capacitación general,
mejorando los sueldos, teniendo un compromiso

integral del brazo de la justicia y la ley, desde la
presentación, la investigación, la integración, el
respeto a los derechos humanos (el conocimiento
y cuidado para que no haya libertad de criminales

por la vulneración del debido proceso) seguro
estoy que los policías tendrían un mejor panora
ma, espectativas para realizar un correcto uso de
su criterio y facultades conferidas en la Consti
tución... ¡ven por qué es importante tener justi

cia con credibilidad!... ¡en fin!
(todo que ver).
Amigos y lectores escríbanme a:
elchacaleoincognito@gmail.com
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Capitanas
YVONNE
OCHOA
ROSELLINI...

Es la presidenta del
comité técnico de

Agro fibra, el primer fi
deicomiso inmobi
liario enfocado a la

agroindustria mexi
cana. Cuenta con más
de una década de ex

periencia en el sector
financiero en corpo
rativos como Coppel
y Abaco Casa de Bolsa,
así como en empresas
como VivaAerobus.
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Cancelan debate

En la redacción del decreto que se pu
blicó el pasado 13 de febrero para pro

hibir la importación de maíz transgéni
co usado para la alimentación humana no
hubo oportunidad de hacer comentarios a
través de la Comisión Nacional de Mejora
Regulatoria (Conamer), que dirige Alber
to Montoya.

Analistas consideran desafortunado
que se haya optado por realizar el docu
mento en desapego del marco jurídico
porque el decreto ni siquiera pasó por el
proceso de consulta, es decir, ni expertos
ni posibles afectados pudieron expresar
opiniones para lograr una regulación
integral.

Además, la Ley de Infraestructura de

la Calidad señala que cuando el Gobier
no pretenda regular bajo algún propósito,
como la protección al ambiente o la salud,
tal como es el caso del decreto, debe esco
ger la vía de una Norma Oficial Mexicana

De haber optado por una NOM sería
posible escuchar a todas las partes intere
sadas, allegarse de información, hacer aná
lisis de impacto regulatorio y de riesgo pa
ra blindar la medida de una mejor forma

Por lo pronto, el controvertido decreto
ya despertó la inquietud de los estadouni
denses, quienes buscan iniciar un panel
internacional bajo el TMEC y de ser el
caso sería la Secretaría de Economía, de
Raquel Buenrostro, la que llevaría la de
fensa mexicana

Riesgo
operativo
Los números para Financie
ra Independencia no pintan
del todo bien frente a las
condiciones de fondeo en
durecidas que enfrenta todo
el sector.

Para esta institución,
existe la posibilidad de que
la cobertura de liquidez dis
minuya hacia niveles cer
canos a 0.3 veces, cifra que
implicaría una muy limitada
capacidad para hacer fren
te a sus obligaciones de cor
to plazo.

Este es un nivel que
en opinión de Fitch podría
plantear riesgos relevantes
en los próximos 12 ó 24
meses para la compañía
que lleva Eduardo
Messmacher.

La calificadora revisó a
la baja la evaluación de fon
deo, liquidez y cobertura de
la entidad, de "bb" a "b+",

una evaluación que refleja
los riesgos remanentes de
refinanciamiento de Fin
dep, así como la expectati
va de la agencia de una mé
trica reducida de fondeo no
garantizado y una posición
de liquidez presionada en
el futuro.

La agencia de riesgo
considera que el perfil de
negocios de Findep podría
verse impactado si sus ac
ciones de refinanciamiento
derivan en una reducción
significativa y prolongada
en su originación que im
pacten su franquicia y posi
ción competitiva

Le dan impulso

Dollarize, la aplicación que
permite a los usuarios aho
rrar en dólares desde el te
léfono móvil, fue seleccio
nada por el programa ace
lerador de empresas de

alumnos de Harvard para
acceder a tutoría y herra
mientas que permitirán lle
var al negocio a otro nivel
de operación.

La empresa, dirigida por
Diego de la Campa, traba
jará durante 11 semanas con
un grupo de mentores para
identificar los retos que en
frenta la compañía y desa
rrollar soluciones a la medi
da Se trata de especialistas
con un amplia experiencia
como empresarios e inver
sionistas que ofrecerán téc
nicas y conocimientos
prácticos.

El programa eligió a Do
llarize al considerarla una
startup joven que permite a
sus usuarios acceder al aho
rro en dólares estadouni
denses para protegerse de
las devaluaciones en sus dis
tintos países.

Dicho programa conclu
ye con el llamado Demo Day,
en el que cada empresa tie

ne la oportunidad de expo
ner sus negocios a un panel
de expertos e inversionistas,
y la compañía ganadora se
rá invitada a competir en la
Startup World Cup '23.

El premio de la Startub
World Cup no es nada des
preciable: una inversión de
un millón de dólares.

Fila Disney

Si usted está pensando cru
zar la frontera para visitar
alguno de los parques de
Disney en Estados Unidos
durante sus próximas vaca
ciones, más vale que tome
sus precauciones.

Durante febrero, Ge
nie+, el servicio en los par
ques que permite organizar
' su visita y aprovechar me
jor el tiempo, se agotó en
su totalidad durante varios
días en los cuatro parques
temáticos, de Walt Disney
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World, en Orlando, Florida,
que están bajo el mando de
Bob Iger.

Este programa de pago
que reemplazó al FastPass
se enfrentó al rechazo de
los usuarios durante su lan
zamiento en 2021, pues sólo
ofrece entradas más rápidas
para ciertas atracciones, las
cuales se venden de manera
limitada durante las maña
nas, no obstante, se ha vuel
to popular al demostrar ser
útil para optimizar el tiem
po durante la estancia

Así que si quiere aho
rrar tiempo en las filas con
Genie+, cuyo costo varía
dependiendo del día en lo
requiera (al igual que las
entradas a los parques), de
berá comprar el servicio
con varias semanas de anti
cipación, pues si entra a la
plataforma el día de su visi
ta tendría que madrugar pa
ra alcanzar alguna entrada

capitanes@reforma.com
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What's
News

El lento avance a una
sociedad sin efectivo

está contribuyendo al
declive del cajero automá
tico en EU, presentando
retos para quienes aún
dependen del efectivo.
Tras un máximo de 470
mil cajeros automáti
cos en EU en el 2019, el
número ha caído en los
últimos años a 451 mil
500 a fines del 2022,
reporta Euromonitor
International. Mucha gen
te dejó de usar efectivo
durante la Randemia y no
ha vuelto a hacerlo, dijo
Kendrick Sands, adminis
trador de investigación
de la firma londinense.

? Foxconn Technology
Group, el principal
fabricante de Apple Inc.,
considera una expansión
importante en India,
incluyendo la posibilidad
de ensamblar millones
de iPhones más e instalar
nuevos sitios de produc
ción al buscar una mayor
diversificación más allá
de China. Foxconn está
listo para expandir la pro
ducción de iPhones en su
planta cerca de Chennai,
en el Estado indio de
Tamil Nadu, dijeron
fuentes. También planea
construir instalaciones de

producción en Karnataka.

? Arm Ltd., el diseñador
de chips británico, tiene
intención de cotizar sus

acciones en Nueva York,
un golpe a la bolsa de Lon
dres y una decisión que
llega en medio de una ca
rrera entre EU, Europa y
China para desarrollar sus
ecosistemas de semicon
ductores. SoftBank Group

Corp. abandonó el año
pasado planes de vender
Arm a Nvidia Corp. entre
un creciente escrutinio

regulatorio respecto al
dominio por parte de Arm
de la tecnología de chips
usados por muchos de los
dispositivos móviles del
mundo.

? Verizon
Communications Inc.

anunció que su director
de finanzas dejará la em
presa y nombró un nuevo
jefe de su unidad del con
sumidor, preparando una
contienda para suceder
al CEO Hans Vestberg.
Los cambios llegan al
tiempo que la unidad del
consumidor de Verizon ha

batallado para mante
ner su base principal de
suscriptores al competir
con sus rivales AT&T

Inc. y TMobile US Inc.
Sowmyanarayan Sampath
tomará las riendas de la
unidad del consumidor.

? En semanas recientes,
inversionistas indivi
duales han arrebatado
acciones de Tesla Inc. a

un ritmo vertiginoso, fi
jando récords de compras
de una sola jornada. Este
año, ya han gastado 13.6
mil millones de dólares
en acciones de Tesla,
aproximándose al récord
de casi 17 mil millones de
dólares en todo el 2022.
La media móvil de cinco
días de compras netas en
un solo día alcanzó 460
millones de dólares en la
última semana de febre
ro, dijo Vanda Research.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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El mundo es
rico... y será
más rico

1 mundo es más ri"E co de lo que ha sido
nunca. Es probable

que continúe enriquecién
dose en el futuro previsible".
Así se inicia el último capí
tulo de un excelente libro de
reciente publicación: How
the World BecameRich —The
Histórical Origins of Econo
mic Growth—, (Polity Press,
2022). Sus autores son dos
economistas, profesores uni
versitarios: Mark Koyama
(MK) y Jared Rubin (JR).

Se trata de un texto bien
escrito, riguroso. Es accesible
no sólo para los especialistas,
sino para el público en gene
ral. Alguna vez, el filósofo es
cocés Thomas Carlyle califi
có a la economía como "cien
cia lúgubre". Se equivocó: la
economía es una ciencia que
ofrece no sólo diagnósticos
realistas, sino también solu
ciones a los más agudos pro
blemas sociales. La obra de
MK y JR es optimista, pe
ro no ingenua. Su intención
es entender cómo se generó
la prosperidad del mundo
actual, sin paralelo históri

co, para derivar de ahí polí
ticas encaminadas a reducir
la pobreza.

El libro tiene.225 páginas
de texto apretado, y es impo
sible hacerle justicia en este
breve espacio. En consecuen
cia, escogí para consideración
unos cuantos temas, los que
me parecieron más relevan
tes. Todas las ideas son de
los autores, pero entremez
clé sin pena algunos (pocos)
apuntes míos. Las comillas
señalan citas literales.

Para empezar, MK y JR

reiteran lo que se ha afirma
do con frecuencia, pero que
no sobra reiterar: a lo largo de
los pasados doscientos años,
la proporción de la población
mundial en condiciones de
pobreza extrema ha descen
dido en forma impresionan
te. Aunque usted no lo crea,
alguna vez fue 90%; ahora
es menos de 10%. Sin ir tan
atrás en el tiempo, hace 40
años, el 44% de la población
mundial vivía en la pobreza;
en 2019 fue sólo un poco más
de 8%. (Banco Mundial). Una

cosa es reconocer que existen
todavía condiciones deplora
bles de privación económica
en varias regiones del globo
y, otra, muy distinta, es negar
el progreso logrado. Desde
luego, la pandemia acarreó
un retroceso.

El crecimiento económi
co ha sido acompañado de
mejoras admirables en va
rios aspectos clave para una
vida plena: reducción de la
mortalidad infantil; aumen
to de la esperanza de vida al
nacimiento; menor analfabe
tismo; acceso al agua pota
ble; libertad de movimiento;
educación superior masiva;
protección de grupos vulne
rables; etc. Todos esos ele
mentos positivos han sido
posibles gracias a la enorme
disponibilidad de recursos
generados por el crecimien
to extraordinario y sostenido
de la producción

MK y JR reconocen el
hecho de que el proceso no
es una panacea: puede ser
acompañado por la degrada
ción ambiental y por la des
igualdad, para mencionar dos
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problemas obvios. Pero ni
uno ni otro son imposibles
de corregir, dados los cono
cimientos disponibles. Desde
luego, la solución no es sólo
científica; más bien, depende
de la voluntad política.

La primera revolución
industrial (17501830) no tu
vo como base la ciencia, sino
la mecanización de métodos
conocidos. En contraste, la
segunda revolución (1870
1914) tuvo como característi
ca la retroalimentación cons
tante entre ciencia y tecno
logía, que es "el paradigma
hasta hoy".

Por razones obvias, "la
causa próxima del éxito de
la segunda ola de industria
lización fue la educación".
El Siglo XX fue el siglo de la
creación de capital humano.
Las instituciones son

simplemente los aspectos
legales, políticos y culturales
de una sociedad, que deter
minan "las reglas del juego"
económico. Algunas institu
ciones son propicias al cre
cimiento, como la igualdad
ante la ley; el respeto a los
derechos de propiedad; cier
tas inversiones públicas; etc.
Reconocer esto, sin embargo,
deja una pregunta difícil de
responden ¿cuál es el origen
de las "instituciones buenas"?

Una parte de la respues
ta tiene que ver con la cultura,
"el lente a través del cual ve
mos al mundo... el conjunto
de reglas de conducta apren
didas". No hay duda de que
ciertas culturas son favora
bles al crecimiento econó
mico y otras son inhibidoras.
Las normas culturales cam
bian despacio y, por tanto, las
sociedades pueden no estar
en posición de aprovechar las
oportunidades de desarrollo.

"No hay remedio mági
co (sílver bullet). Conocemos
lo que ha funcionado en va
rios contextos históricos. Pe
ro trasplantar meramente a
las sociedades pobres lo que
funcionó en otras partes no
es la solución. El contexto
importa. La cultura y la his
toria importan. También la
geografía y la demografía".
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La operación
EdomexCDMX de Morena
La elección del Estado

de México definirá el
futuro de partidos, ac

tores políticos y del país. El
peso electoral de esta enti
dad, la más poblada de Mé
xico, será determinante en
los comicios del2024, tanto a
nivel federal como en la Ciu

dad de México. El presidente
Andrés Manuel López Obra
dor ya dio la orden a los ope
radores mexiquenses y al
presidente de Morena, Mario
Delgado: hay que poner to
dos los recursos necesarios
para asegurar el triunfo de la
texcocana Delfina Gómez.
La operación de Morena

en el estado la trae el tam
bién texcocano Horacio
Duarte, un hábil estratega
electoral quien, con toda la

confianza del Presidente,
apuesta a ser una suerte de
"vicegobernador" si es que
logran arrebatarle al PRI su
bastión histórico para des
pués buscar, ahora si formal
mente, la gubematura en el
2029. Su edad (SI años), pre
sume Duarte a sus conoci

dos, es una de sus principa
les fortalezas, por eso no se
"aferró" a la candidatura este
2023como si lo intentó hacer
su pad riño político, el funda
dor del GrupoTexcoco, Higi
nio Martínez, a quien ya le
quitó dicho liderazgo.
Duarte se ha encargado de

organizar los encuentros con
empresarios y grupos de po
der asentados en el Edomex.
Los comentarios son siem

pre los mismos: que la maes

tra Delfina está más de 20

puntos arriba de su principal
competidora, la priista Ale
jandra del Moral, pero que no
se van a confiar.
El 20 de febrero, Horacio

Duarte y Mario Delgado fue
ron citados por el presidente
López Obrador en Palacio
Nacional. Los medios de co
municación registraron la
visita y al salir fueron inter
ceptados, pero ninguno se
detuvo a hablar con la pren
sa. Se publicó en esta colum
na que uno de los temas prin
cipales fueron las encuestas
internas de Morena, que no
suman los más de 20 puntos
que presumen públicamen
te, sino que se acercan más
bien a los 10 puntos de dife
rencia frente a la candidata
del PEI. En esa reunión el

Presidente les pidió acelerar
la operación electoral.
La visita a Palacio de los

operadores de Morena se dio
después del cierre de precam
pafla de las dos principales
candidatas en el Estado de
México. Ambas convocaron a
sus seguidores en Texcoco, el
bastión del grupo político que
quie re quitarle el poder al PEI,
La respuesta de los simpati
zantes priistas encendió las
alertas en Morena

La candidata de la alianza

Va por el Estado de México
ha sido arropada por la ma
yoría de exgobemadores de
la entidad, y en teoría por el
PAN, pues el otrora aspiran
te a la candidatura, Enrique
Vargas, ha estado ausente
en varios actos públicos de
Del Moral.
Asegurar el triunfo de Mo 

rena en el Estado de México
es mandatario para perfilar
un triunfo holgado en las
elecciones presidenciales 13
de cadalOO votos saldrán del

Edomex y para fortalecer al
candidato o candidata que
buscará suceder a Claudia
Sheinbaum en la CDMX
En esta ecuación entra el

presidente de Morena, Mario
Delgado, quien será el árbitro
interno para definir a la "cor
cholata" presidencia] a más
tardar en noviembre y luego
la de la Ciudad de México.

Como sehapublicadoenesta
columna, la candidata de
Sheinbaum es la secretaria

del Trabajo, Luisa María Al
calde, a pesar de que no figu
ra en las encuestas ni es tam
poco la favorita del Presiden
te, quien se ha decantado por
la secretaria de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez.
Mario Delgado también

sueña con la candidatura de la
CDMX y sabe que su primera
aduana es el Edomex. El pre
sidente de Morena habrá de
pelear contra las favoritas de
Sheinbaum y del Presidente, y
también contra una eventual
alianza entre el secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López, y el coordinador de los
senadoresmorenistas, Ricardo
MonreaJ, para ir en fórmula; el
primero como candidato pre
sidencial y el segunda como
candidato en la capital. •

iwMarioMal
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Crónica incompleta
de la intimidación
La resolución, ei 20

de febrero de 2023, el mi
nistro de la Suprema Cor

te de Justicia de la Nación, Al
berto Pérez Dayán, resolvió otor
gar lasuspensión de las leyes ge
nerales de Comuni cación Social
(LGCS) y de Kesponsabilidades
Administrativas que íuenaa par
te del Flan B electora!, y que se
publicaron el 27 de diciembre de
2022. La suspensión tiene como
efecto evitar su aplicación a los
procesos electorales del Estado
de México y Ccahuila. La razón
es muy sencilla y la Constitu
ción es dan; las leyes electora

les deberán publicarse par k)
menos 90 días antes de que ini
cie si proceso electoral, y ios del
EdomexyCoahuila iniciaron en
enero de 2023. Además, de no
suspenderse, se podrían vulne
rar de manera irreparable dere
chos fundamentales.
LA INTIMIDACIÓN. El 21 de

febrero, apareció en el sitio web
de Ir Presidencia de ta República
lio com unicado de la Consejería
Jurídica señalando que; a pesar
de que afganos medios difun
dieron que Pérez Dayán había
otorgado la suspensión, tal cues
tión so había sido notificada y,

en su caso, se impugnará la re
solución "para revertir los efec
tos de esta determinación arbi
traria a ilegal*.

LA NOTU1CACJÓN. El 22 de
febrero se notificó la resolución

de la suspensión; esto confirma

que el comunicado del nía ante
rior fue una burda intimidación
al ministro.
EL AGRAVIO. El 26 de febre

ro fue difundido otro comuni
cado, esta, vez de la Presidencia
de la República, que se titula "ti
ministro Pérez Dayán viola la
Constitución al suspender la
Ley General de Comunicación
Social"", y continúa... "la. legiti
mación del Poder Judicial se di

luye cuando sus decisiones res
ponden aposiciones políticas".
El comunicado concluye acu
sando al ministro de fraude ala

Constitución. Las presiones
van, esta ves, también contra la
Corte en general.
LA MENTIRA. Ambos co

municadas, mienten. Primero,
porque es felso que en ningún
caso puedan suspenderse las
normas generales ahí está el te
ma del PATMAUT, también cura

ción de este gobierno, cuyas dis
posiciones fueron suspendidas
por la Primera Salaenoctubiede
2021 (oaniia¥er8ia71/2021); y, se
gunde!, porque son ellos los que
violan flagrantarnente la Consti
tución al pretender que una ley
se aplique indebidamente a un
proceso electoral en contra de
1% plazos establecidos en d ar
tículo IOS constitucional.
EL CINISMO; De los varios

episodios de cinismo de la Pre
sidencia, el más burdo es el he
cho de justificar estas reformas
a la LGCS en el supuesto cum
plimiento de la sentencia de la

Primera Sala de la SCJN, que
otorgó el amparo a las organi
zaciones Artículo 19 y Fundar.
Increíble, porque estas modifi
caciones repiten el acto recla
mado en dicho amparo (vuel
ven a remitir a lincamientos de
las unidades administradoras

para determinar los criterios de
gasto) e incluso agregan nuevas

inconstituctonalidades: peco,
además, la realidad es que nun
cales importó cumplir con esta
resolución, estuvieron en desa
cato por más de un año, y siguen
en desacato porque, si bien mo
dificaron la ley, no la hicieron
en el sentida ordenado por la
Corte. De hecho» ya se interpuso
un nuevo amparo en contra de
estas modificaciones.
Esta resolución, que deberá

confirmar o revocar la &!a,es
emblemática, porque si el resto
de las ministras y ministros apo
yan a Pérez Dayán, entonces ei
monolito de la Corte será difícil

de vencer en lo que viene—que
es mucho—j si, pore! contrario,
ceden a las presiones de la Pre
sidencia, dividirán su fuerza y
serán más vulnerables. Esto ape
nas empieza. •

Abogadil pnóJeatadeobseniatel
y ajmcntzristn de Radéo Educación

MíER§ssiondcqF

La suspensión tiene como efecto evitar su aplicación a ios

procesos electorales deí Estado de México y Coafiuiia. |
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El adiós de Hacienda a Citi
::::: Nos cuentan que el secretario de Hacien
da, Rogelio Ramírez de la O, se despidió
de Citi y su participación, en México en la
banca minorista con Bananiex. "Los vamos

a extrañar", dijo en un evento del banco la
semana pasada. Recordó al sector que las
8^ condiciones actuales del

B país les permiten prestar
| mucho más dinero, en mo
j mentos en que el crédito
S se expande y, como siste
^ ma, los bancos viven su

mejor momento. Ramírez
de la O reconoce el papel
que Citi tendrá en México

Rogelio Bamí en banca corporativa, pues
rez de la o una vez cerrada la venta de

Bananiex operará con su
propia licencia como Citi México. Nos re
cuerdan que el anuncio del nuevo dueño,
que se había prometido para el primer tri
mestre del año, podría tardar im poco más,
ante la revisión rigurosa que aún realizan
los interesados a las entrañas de Banamex.

Hoy entregan premio a Carstens
::::: Agustín Carstens estará hoy en España
Nos cuentan que allí recibirá el Premio de
Economía Rey de España 2022. Nos cuentan
que el gerente general del Banco Internado

.nal de Pagos (BIS por sus si
I gtas en inglés), será recono
¡ cido por ser considerado

! ^ jj uno de los más importantes
'i ' 'fej § e influyentes responsables

| de política económica en el
ámbito iberoamericano du

<¦ rante las tres últimas déca
1 das. Nos dicen que, aunque

Agustín la noticia se dio a conocer
Carstens en noviembre del año pasa

do, hoy se llevará a cabo el
acto solemne de entrega en la sede del Banco
Central de España, que tiene como goberna
dor a Pablo Hernández de Gos, quien fun
gió como presidente del jurado. Caistens será
el segundo mexicano que recibe el galardón,
pues en 1992 se lo entregaron a Miguel Man
cera Aguayo, quien fuera el primer goberna
dor de Banxica
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Mogol por el maíz manco
ss: Nos dicen que pareciera que al gobierno
federal le gusta complicarse la vida, porque
desde el ano pasado, cuando permitió la im
portación de granos y támfcoe, ente otros
alimentos, buscando frenar la inflación, no
se dio cuenta de que los países que produ
cen mam blanco barato usan semilla genéti
camente modificada. Los decretes de di
ciembre de 2020 y de febrero de 2023, publi
cados por la Secretaria de Agiicuitms, de
Víctor Manuel Villalobos, prohiben usar el
maíz transgénico para consumo humano, es
decir para, masa y tortilla. £1 problema es
que los importadores mexicanos de granos
tienen detenidos contenedores de maíz

blanco de Sudáfiica en los puertos del país..
Así que, si bien ese grano tiene precios com
petitivos, es transgénico, o sea que no fue
opción traerlo de otras latitudes.

Oí alianza con Microsoft
Salud Digna, asodacióa civil dedicada a

brindar servidos médicos accesibles del em

presHiio «nalocssse Jesús Vfaearra, acaba de
hacer alianza cora Microsoft: pera implemen
tar soluciones y servidos en la nube, así co
rno pisar un programa de analítica de da
tos para hacer más efkáente su operación.
Nos cuentan que el acuerdo dio más control
de las csHgsB de trabaja lo que resultó funda
mental para instalar un laboratorio molecular
para diagnóstico de Covid19 que realizó más
de 10 millones de est udios PCR. También se
redujeron los tiempos de entrega de resulta
dos, disminuyendo el masgen de error, Salud
Digna tiene presencia era más de 175 clínicas
en México y Nicaragua. Antes de la alianza
ixm Microsoft, sok> podía proejar informa
ción de rayos X, maStografias y resonancias
magníficas una vez al día
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Un fantasma recorre el mundo, el fantasma de la inflación, por
supuesto, Y no parece querer dejar de recorrerlo, pues luego de
alcanzar sus cúspides en el otoño pasado e iniciar un alentador
descenso, la mayoría de las economías sufrieron un repunte
preocupante en enero y febrero en sus tasas inflacionarias, a
pesar de la sincronía mundial en las alzas de las tasas de interés
en los últimos 1218 meses.

Lo anterior parece estar señalando tres rasgos complicados
de la actual dinámica de precios: el primero es su globalidad,
pues la trayectoria inflacionaria es casi simultánea a través de
muchas y muy diversas economías; el segundo es su terquedad,
pues si bien estamos por debajo de las tasas máximas de infla
ción, los actuales niveles están el doble o el triple por encima
de las metas de inflación de los bancos centrales, aparente
mente inmunes a la amarga medicina recetada por la mayoría
de los bancos centrales del mundo. Pero el tercer rasgo, el de
su extensión a los servicios, es el más preocupante, pues, de
acentuarse, podría hacer del actual periodo inflacionario un
capítulo prolongado y difícil del resolver.

Luego de haber batallado por casi 20 años con la amenaza
de deflación, tras lo peor de la pandemia, las economías más
importantes del mundo, se enfrentaron con un viejo conocido
que había estado ausente del panorama global los últimos 40
años: la inflación.

En su último libro, aparecido en 2021, Ben Bernanke, que
capitaneó la Fed de Estados Unidos durante la peligrosa crisis
financiera de 20082009, concluía diciendo que los bancos
centrales en el siglo XXI enfrentaban una economía radical
mente distinta a la del siglo XX, una en donde la desinflación
era el problema y no la inflación.

La economía suele ser cruel con los que no son humildes y
el premio Nobel para Bernanke será un pobre consuelo para
la fonna en que la historia ya trató a quienes pensaban como el
afamado profesor: El actual episodio inflacionario es un dolor
de cabeza. Porque si bien es cierto que inició como un choque
de oferta causado por la ruptura de las cadenas globales de
producción provocado por el confinamiento en la pandemia,
este choque fue potenciado por una expansión de la liquidez
bancaria y efectiva, cuando los gobiernos y bancos centrales
buscaron mitigar el efecto económico brutal de la pandemia.

Con un retraso gravísimo por parte de los dos bancos cen
trales más importantes del mundo, la Fed de Estados Unidos y
el Banco Central Europeo, las autoridades monetarias reaccio
naron, tarde, tímiday confusamente. Para cuando reaccionaron
con fuerza la inflación ya había alcanzado cotas no vistas en 40
años. De nuevo, reaccionaron tarde y con timidez^

La inflación es como una enfermedad grave: si no se atiende
con decisión en las etapas iniciales, se corre el riesgo de que
infecte y se extienda a otras partes del cuerpo, complicando
después el tratamiento y la sanación.

Quizá la Fed demoró tanto en reaccionar ante el rebote in
flacionario que el mal se haextendido ya al sector más grande
de las economías modernas, los servicios, en donde la política
monetaria es menos eficiente que en los otros Sectores.

El detalle de los datos inflacionarios de la mayoría de las
economías muestra una sintomatología común: los precios de
los combustibles, la energíay las materias primas yahan cedi
do y si bien con vaivenes, han descendido significativamente.
Pero, al mismo tiempo, los precios de los servicios, así como su
perspectiva de corto plazo, es de incrementos para traspasar,
en la medida de lo posible, la inflación de costos que los pro
veedores de servicios se tragaron estos últimos 18 meses, para
que la paguemos los consumidores finales.
A diferencia de las mercancías que se venden en cadenas

masivas, como Walmart, como las gasolineras, etcétera, los ser
vicios se venden de manera atomizada, a lo largo de loncherías,
academias de ballet, papelerías, tintorerías, hoteles, en donde la
negociación de precios por parte de las autoridades es mucho
menos eficiente.

El manojo de los servicios es intrincado, pulverizado en
millones de prestadores que han visto reducirse sus márge
nes de operación y ganancias en los últimos dos años debido
al incremento de costos están esperando el momento en que
puedan traspasar ésos mayores costos a los consumidores fi
nales. Es decir, están esperando convertir sus mayores costos
en inflación.

Y ese momento parece ser hoy, cuando, como lo muestran
los potentísimos datos de la economía estadunidense, y la re
novada fuerza europea, el alza de tasas de interés de los últimos
18 meses no ha menguado el empuje de la economía, con una
serie de datos en enero y febrero que muestran una salud de
hierro de los principales países avanzados, pero también en
la periferia.

No sé si exista un planeta en el universo conocido en don
de la inflación, que se encuentra al triple de alto de la meta de
las autoridades, regrese a su objetivo con una tasa de desem
pleo en mínimos de más de 60 años, como en Estados Unidos.
Con los indicadores de consumo e inversión pujantes, con los
precios del cobre, un termómetro económico muy fiable, con
semanas repuntando. Querer enfriar el motor con el auto ace
lerando parece un contrasentido.

Pero la Reserva Federal de Estados Unidos, una vez más,
se niega a aceptarlo y se está tardando en responder. Si no es
posible bajar la inflación con la economía acelerando, sus op
ciones serán cada vez más reducidas si en verdad le preocupa
tener una inflación del triple de alta que su meta. Porque a lo
mejor la Fed puede pensar que no es necesario bajar la infla
ción a SfiH y que bajarla a 4.Ü9¿ será suficiente. Sin embargo,
ya hubo una Fed hace algún tiempo que pensó justo eso... y 110
nos fue muy bien.
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Las promesas del 6G,
¿y México?
BARCELONA. Oportunidades, una palabra que desde hace
varios años he venido escuchando cada vez que vengo al
MWC. Lamentablemente, cuando volteo a ver a México, hay
más retos que oportunidades, por no hablar de ignorancia y
corrupción.

He visto desfilar a funcionarios mexicano® desde hace
años, como en esta ocasión a José Said Flores Alonso, coor
dinador de la Unidad de Negocios CFE Telecom, quien por
cierto dijo que andaba de vacaciones (invitado por una em
presa china al Mobile World Congress 2023), pero mezclán
dolas con el trabajo, pues le gustaba ver la innovación y cómo
podría operar en un futuro, pero sin hablar sobre la posibili
dad de que México, a través de la CFE Telecom, invirtiera en
estas tecnologías, pues eran "vacaciones".
A muchos de los funcionarios mexicanos, las empresas

tecnológicas les muestran innovación y las posibilidades de
mejorar la infraestructura del país, impulsar la conectivi
dad y tener un mejor PIB, pero muchos son "ignorantes" de
cómo aplicar correctamente las plataformas que les ofrecen
y sólo, como se dice coloquialmente, les clavan el diente en
su presupuesto.

Las oportunidades de que el gobierno federal adopte tec
nologías e impulse conectividad nacional, como pasa ahora
con las redes 5G, y crear un ecosistema de emprendimiento e
impulso al talento local, se queda muchas veces en sólo pro

Fecha: 06/03/2023

Página: 36

Area cm2: 277

1 / 2

Columnas Económicas

Paul Lara

Costo: 19,697

Página 4 de 11



mesas. Incluso, hay que recordar
que la actual administración desa
pareció ProMéxico, y su pabellón,
que se encontraba en el Hall 1 del
FIRA Barcelona, hoy es ocupado
por una compañía que oferta ro
bots e Inteligencia Artificial.

Este año, el MWC estuvo mar
cado por las primeras pruebas de
la siguiente generación de conec
tividad, las redes GG, que, aunque
está en fases de pruebay se espera
se masifique hasta 2030, es una

tecnología que, como siempre, llegará muy tarde a México
si no se impulsa que las empresas tengan la oportunidad de
acceso a espectro radioeléctrico a precios accesibles, con la
promesa de impulsar la conectividad de todo el territorio a
precios que puedan ser pagados por la población en general
e infraestructura estable y rentable.
Pero, ¿qué se puede esperar de las redes 6G para los

próximos años? ¿Realmente cambia bastante de una oferta
5 o 5.5G? El 5G aún está en plena fase de despliegue y con
mucho por ofrecer. GSMA, patronal mundial de la industria
del móvil y organizadora del Mobile World Congress, estima
que las conexiones con esta red móvil superarán los dos mil
millones en 2025, más de una quinta parte del total, un cre
cimiento sin precedentes.

Ese proceso de aceleración ha hecho que el 5G vuelva a
estar entre los pesos pesados del congreso tecnológico que se
celebró la semana pasada en Barcelona. Todas las innovacio
nes presentadas por los expositores en los ocho salones del
recinto ferial, desde la telefonía móvil de última generación
a la Inteligencia Artificial, pasando por la Realidad Virtual, los
metaversos o la computación en la nube, pasan por la quinta
generación de conexiones inalámbricas^

Sin embargo, lo que llamó la atención de los visitantes fue
esa promesa de que las redes de sexta generación realmen
te generarán una gran revolución en la que los países que
no inviertan en tecnología se quedarán fuera del mapa. Una
evolución sonante que también requiere de una buena regu
lación sin acotar la innovación y sin frenar a los emprendedo
res, como lamentablemente pasa en Europa. La normatividad
en esta parte del mundo es una espada de dos filos, protege
a los usuarios, pero mata un tanto el talento.
jf 6G será más rápido y energéticamente más eficiente

que el 5G y permitirá aumentar la capacidad de la red para
soportar un flujo de datos hasta 500 veces superior. Promete
hacerlo con una velocidad de transmisión hasta diez veces

superior a la del 5G y reduciendo la latencia para que las co
nexiones sucedan prácticamente en tiempo real.

Aunque aún hacen falta muchos detalles para saber cómo
funcionará exactamente esa futura arquitectura, los expertos
fijan en 2030 la comercialización del 6G y unos aftós antes,
los primeros casos de uso.

Las grandes empresas ya se están preparando para el 6G.
Apple, por ejemplo, está contratando a ingenieros que per
mitan integrar esta nueva tecnología a sus dispositivos y al
gigante chino Huawei ha prometido poner en órbita dos sa
télites para realizar las primeras pruebas con 6G en unos me
ses. Ante ello, me pregunto si estaremos listos para esa nueva
era o seguiremos teniendo funcionarios que en sus "vaca
ciones" son invitados a conocer estas nuevas tecnologías.
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RAMIREZ DE LA O, CONFIANZA
EN SUS "PRONÓSTICOS"
Sin descartar una posible recesión en Esta
dos Unidos y desaceleración por mayores
tasas de interés, el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, quien participó
en la reunión plenaria de Citibanamex, in
sistió en su optimista meta de que este año
creceremos entre 2.6 y 3.0 por ciento.

Tras resaltar la fortaleza de la economía
en 2022, reiteró que es una meta porque
"no estamos en el juego de los pronós
ticos". Se revisará hasta abril en los Pre
criterios de Política Económica 2024 y en

septiembre con el Paquete
Económico 2024.

RODRIGUEZ CEJA,
AUTONOMÍA
DE BANXICO

El Premio Naranja Dulce es
para la junta de Gobierno del
Banco de México, que encabe
za Victoria Rodríguez Ceja,
porque en el Informe del IV
T de 2020 demostró su au

tonomía al ajustar a la baja el
pronóstico para el PIB en 2023
a 1JSS, en una abierta discre

pancia con el optimismo del secretario de
Hacienda.

TORRUCO: OPTIMISMO SOBRE
SEDEÑA AIRLINES

El Premio Limón Agrio es para el secre
tario de Turismo, Miguel Torruco, porque
aseguró que cuando inicie operaciones la
aerolínea de Sedeña, que está en trámites
de adquirir la marca Mexicana de Aviación,
bajarán las tarifas en vuelos domésticos.
Se entiende que Torruco quiera que

dar bien con su jefe, pero para que Sedeña
Airlines influya en precios de vuelos do
mésticos, tendría que tener una flota y rutas
competitivas.

El riesgo es que opere sin transparencia,
con subsidios y genere una competencia
desleal bajando precios en las pocas rutas
en las que inicie con operaciones.

En la Reunión Plenaria de Consejeros de
Banamex la nota que prevaleció fue la que
no se dio a conocer: cuándo se concretará

la venta del banco es un proceso que ya lle
va más de un año y en el que ya sólo que
da como único postor el grupo de Germán
Larrea, quien tiene un plazo que vence a
fines de este mes para cerrar la operación.
Lo interesante de lo muy poco que se

dijo sobre la venta del banco que fuera el
número 1 del país es que Ernesto Torres
Cantú. director de Citi para América Latina,
confirmó que sigue abierta la posibilidad
de una oferta pública inicial, lo que mu
chos interpretaron como una
presión a Larrea, quien al pa
recer pretende bajar el precio
de su oferta.

Torres y Manuel Romo.
quien seguramente perma
necerá al frente de Banamex,
se desvivieron en elogios al
gobierno por el liderazgo en
el manejo de la economía, la
conducción responsable de
las finanzas públicas, la dis
ciplina fiscal, el respeto a la
autonomía del banco central.
la apertura al comercio y a la
inversión.

Ni una sola queja ni sobre la inseguri
dad. ni sobre los problemas que están le
jos de resolverse con Estados Unidos en el
TMEC en energía y comercio agropecua
rio ni sobre la falta de certidumbre jurí
dica para las inversiones, que es la razón
principal del bajo crecimiento económico
y estancamiento de la inversión privada,
que 110 ha crecido a pesar del atractivo del
nearshoring.
Jane Fraser, CEO de Citi, reiteró su

confianza en México, pero el hecho es que
venderá la banca de consumo y se quedará
con la cereza del pastel: la banca de inver
sión, un negocio en el que gradualmente
pierde clientes ante la incertidumbre sobre
la venta de Banamex, mientras que otros
competidores, especialmente HSBC, ganan
mercado.
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Por increíble que parezca, no ha habido
poder humano que convenza a la SICT para
que instale un sistema automatizado para
el cobro con tarjetas bancarias, como el de
IAVE, entre otros.

©
Así es que en esta carretera sólo se sigue
aceptando el pago con billetes y monedas,
lo que es como tener una carrocería de Fe
rrari, pero con un motor de Chevy.

Obviamente, durante las horas pico se
gestan unos cuellos de botella que están pro

vocando la pérdida de vuelos y
los retrasos de los turistas a sus
hoteles.

En la carta se pide que se
dote a las casetas de alguno de
estos sistemas automatizados

y que se amplíe el número de
puestos de cobro.
Además, la SICT no le ha

dado mantenimiento a las cer
cas que flanquean la carretera
y es una zona donde se sigue
practicando el libre pastoreo,
por lo que cada vez son más

frecuentes los accidentes provocados por
reses.

En la carta hay un asunto más y es la ne
cesidad de abrir esta carretera, cuando ocu
rran accidentes en la carretera panorámica
de San foséCabo San Lucas, con accesos
nuevos y la posibilidad de que por unas ho
ras no se cobre peaje.

Ésta es la única opción viable que se ob
serva en este momento, cuando son comu
nes los accidentes que cierran la carretera
libre durante horas.

©
La carta está firmada por Castillo y los diri
gentes de las 12 asociaciones empresariales
más importantes de Los Cabos, donde existe
una preocupación creciente porque este pu
jante destino se vea paralizado ante la indi
ferencia de las autoridades federales.

Si la Secretaría de Turismo se ha convertido

en un organismo inútil, casi de ornato, para
este sector en México, hay otras dependen
cias del gobierno federal que parecen deci
didas a complicarle la vida a esta actividad
generadora de divisas y empleos.

Así ha sucedido con los abusos cometidos

contra los turistas por los agentes del Ins
tituto Nacional de Migración: con todas las
Manifestaciones de Impacto Ambiental que
están atascadas en la Secretaría del Medio
Ambiente y con la amenaza de la Presidencia
de cerrar el Fondo Nacional de Fomento al
Turismo (Fonatur).

El 16 de febrero, el Consejo
Coordinador de Los Cabos, que
preside Julio Castillo, le envió
una carta a Jorge Ñuño Lara,
secretario de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes
(SICT), planteándole un proble
ma que amenaza el futuro in
mediato de ese destino.

El motivo fue poner en evi
dencia los cada vez más serios
problemas en la operación del
sistema de carreteras de cuo
ta del Libramiento del Aero

puerto de San José del Cabo a Cabo San
LucasEl Mangle.

©
Para poner esta historia en contexto, este li
bramiento es el único sistema de carreteras

de cuotas en Baja California Sury el que per
mite que los vehículos transiten con rapidez
entre el Aeropuerto de San fosé, el malecón
de San José del Cabo, el centro de Cabo San
Lucas y la conexión con la creciente zona
turística de Cabos San Lucas en el Pacífico y
la salida a Todos Santos.

La carretera ha funcionado bien y se ha
consolidado como una arteria vehicular rá
pida. para un destino que está creciendo a
una tasa del 10% anual como señala la carta.

Pero desde hace un par de años se está
gestando una problemática que puede dar al
traste con esta vía tan importante.
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Crecimiento económico e inversión privada:
una relación circular y compleja
RECUPERACION DEL CRECIMIENTO ECONOMICO

De acuerdo con los datos recientemente publicados por el Instituto
Nacional de Estadísticay Geografía (Inegi), en el cuarto trimestre del
año pasado el Producto Interno Bruto (PIB) de México alcanzó 18.56
billones de pesos á precios constantes del 2013. Es decir, que por fin
se recuperó el valor de la producción económica del país al nivel
máximo que alcanzó en el cuarto trimestre del 2018.

El crecimiento económico de México en el 2022 fue de 3.1%, que
es en realidad el más alto desde principios de la década pasada, ya
que el crecimiento de 5.5% observado en 2021 no fue más que un
"rebote" después de la gran caída de (18.2% del 2020 por la pan
demia de covid19. Los factores que impulsaran el significativo
crecimiento económico del 2022 fueron: (i) la recuperación de la
industria manufacturera apoyada en las exportaciones —en especial
la industria automotriz—; (ii) el fuerte avance de la demanda agre
gada. que impulsó el consumo doméstico de la segunda mitad del
año, en especial en los rubros de servicios turísticos, restaurantes,
el transporte y el comercio, y (iii) el sólido acompañamiento del
financiamiento bancario al sector privado, que en el 2022 tuvo un
crecimiento real de 4.5 por ciento.

Los factores antes mencionados tienen un fuerte componente
inercial, por lo que es difícil una interrupción súbita de los mis
mos. Además, destaca una notable reactivación de la inversión
privada, que es el gran detonador del crecimiento económico.
En este orden de ideas, el área de análisis económico de Banco
Multiva espera que el crecimiento económico de México en 2023
sea de 1.5% real, por encima del consenso del mercado, que es
de 1.1%; aquí es conveniente señalar que desde mediados del
año pasado los pronósticos de crecimiento del mercado se han
revisado continuamente al alza.
REACTIVACIÓN DE LA INVERSIÓN PRIVADA
El crecimiento del PIB requiere de importantes inversiones en el
sector real de la economía para detonar y sostener el avance de
la producción. A fin de que el sector privado pueda realizar estas
inversiones en los distintos sectores productivos en los que parti
cipa, es indispensable proporcionar condiciones de certidumbre
económica y, principalmente juridica, a los inversionistas. En este
sentido, la decisión gubernamental de cancelar el Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México (NAIM) en Texcoco a finales,
de 2018 —en el que ya se habían invertido unos 5 mil millones de
dólares—, provocó una drástica contracción de la inversión priva
da que colapso en 2020 durante la pandemia de covid19 con una
disminución del 12% en inversiones totales y del 50% en las nuevas
inversiones.

En lo que parece ser un reposicionamiento del sector privado de
cara al inicio de una nueva fase expansiva del ciclo económico, a
lo largo del 2022 destaca una notable recuperación de la inversión
privada, en especial en dos vertientes;
I La inversión privada local en maquinaria y equipo; que el año

pasado alcanzó crecimientos de dos dígitos en concordancia con
el buen desempeño de las exportaciones manufactureras y que

podría reforzarse aún más en la medida en que lo hagan las
expectativas de mayor crecimiento económico.

II Montos inusualmente elevados de inversión extranjera directa
(IED) originada en la reubicación de plantas industriales de
compañías estadunidenses. La guerra comercial que inició
en marzo de 2018 entre Estados Unidos y China y el dislo
camiento de las cadenas logísticas durante la pandemia de
covid19 que ha dado un sentido de urgencia para la reorga
nización de los procesos productivos en países más cercanos
y amigables a los Estados Unidos ("nearshoring").

IED EN E L 2022 Y CAPITALES POR VENIR

El año pasado se registraron flujos de inversión extranjera directa
(IED) hacia México por un valor de 35,292 millones de dólares
(mdd), un aumento del 12% respecto al año anterior, la cifra más
alta desde 2015. Del monto registrado, el 48%; (16,940 mdd) co
rrespondió a nuevas inversiones, el 45% (15.881 mdd) a la rein
vérsión de utilidades y el 7% (2,470 mdd) restante a flujos entré
filiales y matrices.

Estas cifras incluyen dos operaciones corporativas relevantes:
la fusión de Grupo Televisa con Univision Holdings Inc. y la rees
tructura financiera de Aeroméxico con la participación dé Delta
Airlines, que en conjunto representaron 6,875 mdd, el 19% del
total de la IED de 2022.

México ofrece condiciones favorables para continuar reci
biendo importantes flujos de inversión en el sector real entre
las que destacan: (i) la cercanía con Estados Unidos, que reduce
los riesgos logísticos en la cadena de suministro; (ii) la disponi
bilidad de mano de obra calificada a un costo competitivo; (iii)
una extensa industria manufacturera con ventaja en los sectores
automotriz y de autopartes, y (iv) un tratado de libre comercio
que permite el flujo de insumas y mercancías sin el pago de
aranceles.

En este contexto Tesla, empresa de alta tecnología y líder
mundial en la producción de automóviles eléctricos; en su reu
nión anual con inversionistas el pasado 1 de marzo confirmó la
construcción de una megaplanta en México, cerca de Monterrey,
en el municipio de Santa Catarina, Nuevo León. Se anticipa que
la inversión será de aproximadamente 5 mil mdd y podría ge
nerar hasta 6,000 puestos de trabajo. Esta inversión represen
taría el 14% de la IED del 2022 y tendrá un importante impacto
positivo, por sí misma, y también por la atracción de inversiones
adicionales de posibles proveedores, así como por la mejoría en
la percepción de México como un buen destino para las inver
siones productivas.

Llama al (55) 5117 9000 (55) 5279 5858
Sigue las redes sociales
como Banco Multiva

Visita multiva.com.mx
Escribe a banco.multiva@multiva.com.mx
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Impuesto por si gastan
El próximo miércoles está programado que la Comisión de
Economía del Senado dictamine la iniciativa impulsada por
Ricardo Monreal y Alejandro Armen ta de Morena; Miguel
Ángel Osorio, del PRI, y Miguel Ángel Mancera. del PRD,
que busca cambiar la Ley de Derechos de Autor para que todo
aquel que compre un dispositivo que pueda bajar alguna obra,
pague impuesto^

Así como lo lee, los legisladores plantean que si alguien
compra una tableta o un teléfono móvil, pague un impues
to por si se le ocurre reproducir una obra. Se trata de una
medida que parece buena desde el punto de vista de los
autores, pero que causaría mucho daño, tanto a consumi
dores como a la industria.

Los cambios pretendidos plantean que el impuesto sea
pagado por los compradores o por las empresas. Ponen como
ejemplo que el iPhone 14 es más caro en México que en otros
países y, por lo tanto, los vendedores deben asumir el costo y,
como ya sabe, si no lo hacen, terminará pagando el cliente.

La Canieti publicó en redes sociales un comunicado que
dice «noche digital, en el que puede leerse que se oponen
firmemente a la medida porque se trata de un impuesto que
tendría impacto transversal, puesto que afectaría a otros sec
tores, como el automotriz, autopartes, eléctrico, médico, ban
cario, seguros, turismo.

La cámara presidida por Enrique Yamuni dice que esta
iniciativa es similar a una que fue rechazada en la LXIV legis
latura en la Cámara de Diputados, porque tenía excesos legis
lativos y desequilibrios en la industria cultural y de tecnología.
REMATE RIDÍCULO
Es muy probable que ¡onathan Heath haya sido descuidado
con la información sobre su cuenta personal en HSBC; tal vez
110 actualizó los datos o alguna de esas medidas para su pro
tección que llevan a las instituciones de crédito a bloquear las
cuentas como medida de seguridad, primero, para el cliente
y su patrimonio.

Así, el banco realizó un bloqueo en la cuenta que requiere
que el cliente se presente en la sucursal para validar que sí
se trata de él y sus depósitos estén a salvo, lo que despertó la
furia tuitera del subgobernador del Banco de México.

Publicó: "Qué mal servicio al cliente tiene HSBC. Me bloqueó
mi cuenta por 'razones de seguridad' y después de horas en el

teléfono me dicen que no hay nada que hacer. ¿En serio?", y
poco después otro en el que se jactaba de que la red social era
más eficiente que los reguladores del sistema financiero.

Borró los tuits minutos después, lo que lleva a pensar que
fue uno de esos exabruptos dignos de "no saben con quién se
meten" que sólo lo exhiben. Seria deseable que un experto en
la materia conociera de medidas de seguridad para los clien
tes y que no anduviera tratando de quemar en redes sociales
a otros reguladores y al propio Banco de México.
Por lo demás, el Padre del Análisis Superior le desea

a Heath que haya aprendido algo sobre el debido manejo
de sus cuentas bancarias. Los berrinches públicos son malos,
aunque luego los borre.
REMATE ESPERANZADO

Una vez que Esperanza Ortega ganó la elección en la Cana
cintra, habrá que esperar que logre sus cometidos principales,
entre los que destacan mantener la unidad del gremio, po
nerse en orden con las cuentas pendientes y, a partir de ahí,
buscar que vuelva a ser una voz fuerte de la iniciativa privada.
REMATE PREOCUPANTE

De Francisco Cervantes no debe esperarse mucho, pero sí
de los miembros del CCE que están pennitiendo que su diri
gente, recién reelecto, parezca estar al servicio de la candidata
de Morena al gobierno del Estado de México, Delfina Gómez.
Para eso no deben estar los líderes de la IP.
REMATE MERECIDO

Samuel García logró algo que no muchos políticos pueden
presumir: con base en la insistencia logró vencer las muchas
y públicas reticencias del Presidente. El gobernador de Nuevo
León logró la inversión más vistosa durante esta administra
ción, puesto que supo de la importancia de atraer a la empresa
y construir puentes cón el gobierno a través de la Secretaria
de Relaciones Exteriores,

Logró que tanto Marcelo Ebrard como la subsecretaría
Martha Delgado se enamoraran del proyecto y desde su
trinchera fueran abriéndole las puertas del Pal acio Nacional
para hacer ver que Tesla en México era una gran ideay que la
empresa únicamente tenía interés en ubicarse en Nuevo León.

No deja de ser paradójico que la principal oposición que
enfrentó esta inversión fue la del jefe del Ejecutivo, quien el
fin de semana se trasformó en un aplaudidor del proyecto.
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Ilnstagram, que dirige Adatn Mosseri,
•comenzó a probar en México y otros

países una herramienta para la verifica
ción de edad para que esté disponible a ni
vel global en los próximos meses. La red
social solicita que las personas tengan al
menos 13 años para registrarse y esto es
importante porque si el usuario es un ado
lescente se le brindan experiencias apro
piadas, Como una cuenta privada, evitar
el contacto no deseado de adultos y limi
tar el alcance de los anunciantes. La he

rramienta hace que, si alguien menor de 18
años intenta editar su fecha de nacimien

to a 18 o más, se le pide que verifique su
edad usando una de dos opciones: subir
una identificación o grabar un video selfie.

2 Esta semana se conmemora el Día
•Internacional de la Mujer y, por

ello, tanto la Bolsa Institucional de Va
lores, que encabeza María Ariza, como
la Bolsa Mexicana de Valores, que dirige
JoséOriol Bosch, realizarán un timbra
zo conmemorativo. Una pieza clave en la
lucha por la equidad de género está en el
terreno de los negocios, pues son pocas las
mujeres en puestos directivos y la brecha
salarial sigue siendo un problema grave.
Según el Foro Económico Mundial, Améri

ca Latina tardará 67 años en cerrar la bre
cha completamente. Los pendientes en la
materia también incluyen la falta; de finan
ciamiento para las emprendedoras, pues
les resulta más difícil el acceso al crédito.

3 La Canipec, que preside Carlos
•Berzunza, asegura que la Ley de

Economía Circular, promulgada en la Ga
ceta Oficial de la Ciudad de México, esti
mulará el crecimiento sustentable. Como

no es común, los representantes del Con
greso local escucharon diversas voces y
propuestas, lo que integró experiencias y
mejores prácticas en cuanto al acopio de
residuos plásticos, instrumentado desde
el año pasado vía iniciativas como la del
Grupo Empresarial en Economía Circular.
Lo que sigue es que en la Cámara de Dipu
tados se aprueben las minutas que en esta
materia envió el Senado desde 2021 y que
pueden dar un buen marco nacional para
este aspecto del desarrollo sostenible.

4 Los que están preocupados son los
•empresarios turísticos, debido a que

en el gobierno podría desaparecer el Fon
do Nacional de Fomento al Turismo, dirigi
do por Javier May Rodríguez, ya que esto

dejaría sin dos instrumentos estratégi
cos al sector, pues ya extinguieron el Con
sejo de Promoción Turística de México. Y
es que se pretende transferir a los gobier
nos locales los recursos y la conservación
de los Centros Integralmente Planeados,
como Cancún, Los Cabos, Huatulco, Ix
tapa y demás. El problema es el riesgo de
utilizar ese dinero en otros programas que
no estén relacionados con el turismo, tal y
como sucede con el Impuesto Sobre Hos
pedaje, que se reparte para diversos fines.

5 Con un lleno total, el viernes pasa
ndo se llevó a cabo la Asamblea Anual

de Caintra, en la cual tomó las riendas
Máximo Vedoya. El líder de Ternium es
tuvo arropado por el gobernador Samuel
García, expresidentes del Consejo Direc
tivo y reconocidos directivos de la indus
tria regia de la talla de Armando Garza
Sada, de Alfa; Adrián Sada Cueva, de
Vitro; Rogelio Zambrano, de Cemex;
Juan Ignacio Garza Herrera, de Xignux;
Federico Toussaint, de Lamosa, y más
de tres mil asistentes. Pero quien se perdió
la oportunidad de participar fue Raquel
Buenrostro, secretaria de Economía,
quien no apareció a pesar del trascenden
te anuncio de inversión por parte de Tesla.
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La compañía telefónica
de la CFE
La idea del presidente López Obrador, juntó con Manuel
Bartlett, es de hacer de la Comisión Federal de Electricidad
una compañía de telefonía. Tan es así, que el único salva
mento empresarial del sexenio fue para Altan Redes, con
la finalidad de apoyar a GFE para dar telefonía e internet.

Incluso, en la búsqueda por ser una compañía telefónica,
la CFE le acaba de solicitar otra concesión al Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones, una con uso comercial y sólo
para ser una red mayorista. En otras palabras, la CFE tiene
dos concesiones: como compañía telefónica y de internet.
DA TELEFONÍA MÓVIL CON ALTÁN
La primera concesión, donde por ley no puede tener fines
de lucro, es la de CFE Internet para Todos. Éste es un pro
grama clave para el presidente López Obrador y Bartlett.
Es una concesión de uso público, limitada sólo a ciertas
localidades alejadas en las que no se tenga ninguna otra
Compañía telefónica que provea los servicios de telefonía
e internet móvil.

Bajo esta concesión, la CFE actúa como un operador mó
vil. Brinda servicios de telefonía celular y precisamente para
eso querían la red de Altan Redes.

Para dar servicios de telefonía e internet móvil, la CFE
usa la banda de 700 MHz de Altan Redes, con la tecnología
de 4.5G.

Por eso, CFE Internet para todos ofrece paquetes eco
nómicos de tan sólo 30 pesos por mes, donde ofrece 1GB,
600GB para redes sociales, 100 minutos de telefonía y 50
SMS.

El debate sobre la compañía de telefonía móvil de la
CFE es que de verdad sea de cobertura social, llegando, de
verdad, sólo a los lugares donde no hay más competencia
privada.
De otra manera sería una competencia desleal para

compañías telefónicas que van desde Telcel, pasando por
AT&T, llegando hasta Telefónica Movistar y demás Opera
dores Móviles Virtuales.
SERÁ RED DE REDES... CON USO COMERCIAL
La CFE acaba de obtener otra concesión. La obtuvo el vier

nes pasado.
El Instituto Federal de Telecomunicaciones, presidido

por Javier Juárez, le otorgó a la CFE el título de conce
sión, esta vez de uso concesión, para ser red compartida
mayorista.

En otras palabras, la CFE podrá cobrarles a compañías
telefónicas para usar su red, y las compañías telefónicas
privadas terminarán dando el servicio al usuario final, pero
usando la red de la CFE.

Javier Juárez, el presidente del IFT, nos explicaba que
la CFE, al ser una entidad pública, conforme al artículo 140
de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión,
debe ser una red compartida de uso mayorista. Es la famosa
red de redes.

No podrá dar servicios al usuario final en el tema de
internet fijo.
EL SUEÑO DE LA 4T,
UNA COMPAÑÍA TELEFÓNICA Y DE INTERNET
Así, la 4T está convirtiendo a CFE Internet para Todos en
una compañía de telefonía e internet móvil.
Es de telefonía móvil para uso social, en localidades

donde no haya otro operador, y por muy bajo precio (los
30 pesos mensuales).
Y, por otro lado, también dará servicios de red de redes

para las compañías privadas (no para el usuario final). La
CFE, por rentar su red para telefonía e internet fijo, sí co
brará a las compañías privadas que le brinden servicios al
usuario final. Esta concesión sí es de uso comercial.

El convertir a la CFE en una compañía de telefonía fue un
sueño acariciado por el director de la CFE, Manuel Bartlett,
y desde luego por el presidente López Obrador, quien deci
dió salvar a Alta:: para dar telefonía móvil e internet, desde
la compañía de electricidad del Estado mexicano. Con las
dos concesiones, la CFE terminará el sexenio siendo una
compañía de telefonía móvil de muy bajo precio, en luga
res donde no hay competencia. Y siendo la red mayorista
para internet fijo.
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Grupos
Faltan 15 meses para la

elección presidencial,
renovación del Congreso

y elección de casi una decena
de gobernadores y muchos
miles de alcaldes y congresistas
locales. En tres meses queda
rán fijas las reglas electorales,
aunque deberían estarlo ya, si
no fuese por el ataque orques
tado por López Obrador. Por
esa razón, porque él ha concen
trado todo el poder, y porque
por todo el siglo 20 éste fue el
país de un solo hombre, hay
la idea de que todo en México
depende de elegir a la persona
correcta para ese puesto, olvi
dando todo lo demás.

No es así, y nunca lo ha
sido. Cuando todo el poder se
concentra en una sola persona,
las elecciones dejan de tener
sentido, la democracia se
derrumba. Precisamente por
eso López Obrador ha decidido

atacar, porque lo único que
le falta para tener todo en las
manos es impedir elecciones
libres. En eso está. Estricta

mente hablando, eso sólo lo
habíamos visto en el Porfiriato,
cuando el poder acumulado
por Díaz eliminó cualquier otra
opción. Durante el régimen de
la Revolución, aunque el poder
presidencial era inmenso, tenía
una duración temporal clara,
reglas para la sucesión, límites.

Aunque López Obrador ha
demolido todas las institucio

nes que ha podido, no lo hace
solo. El poder, en una sociedad,
es una empresa colectiva, no
individual. Se llega a él, se
ejerce, con el apoyo de grupos,
que pueden ser traicionados o
destruidos, pero que cumplen
un papel en el proceso. Es im
portante entender esto, porque
lo que ocurrirá dentro de 15
meses tiene todo que ver con
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los grupos, y poco que ver con
personas.

Para alcanzar la Presidencia,
López Obrador se incrustó y pa
rasitó un movimiento político
escindido del PRI y aliado con
las izquierdas: el PRD. Al inte
rior de él, construyó alianzas
con grupos que ganaban con
ello. Esos grupos no chistaron
cuando López Obrador se des
hizo de Porfirio Muñoz Ledo
(desde 1998), Rosario Robles,
Cuauhtémoc Cárdenas, porque
a cambio ellos obtenían espa
cios que antes ocupaban los
grupos de esos líderes. Cuando
se les aplicó la misma medida,
con la fundación de Morena,
entonces reaccionaron, pero no
antes.

A partir del "desafuero",
López Obrador amplió sus
alianzas hacia la izquierda
académica y diversos grupos de
la "sociedad civil" que, gracias
a la educación primaria, han
desarrollado un nacionalismo

de corte pobrista cuya mejor
ilustración es Pepe el Toro.
Pero, aunque estos grupos
tengan presencia mediática, no
son los más relevantes, como
ya lo han percibido, espero,
conforme López los traiciona y
destruye.

Para sostener su gobierno
en la Ciudad de México, el
PRD primero, y ahora Mo

rena, dependen de la captura
de los grupos corporativos
anteriormente priistas. Esto
fue posible, a mediados de los
90, gracias a Manuel Cama
cho, y su escudero, Marcelo
Ebrard, que, al ser excluidos
de la carrera presidencial de
1994 optaron por sumarse a las
escisiones del PRI iniciadas en
1986 con la Corriente Demo
cratizadora. Esos grupos son
diversos, desde peticionarios
de vivienda hasta comercian

tes ambulantes, pasando por
vecinos que requieren agua,
grupos deportivos y, conforme
avanza uno en las ramifica

ciones, actividades ilegales,
delincuencia simple, o incluso
crimen organizado.

Ese tipo de alianza se ha
repetido donde el PRD, o ahora
Morena, han llegado a go
biernos locales: peticionarios,
informales y, eventualmente,
delincuentes. Estos grupos
eran tradicionalmente alia

dos del PRI, pero cambiaron
cuando fue útil para ellos. Eso
significa que pudieron obtener
un espacio más amplio para
sus actividades. Aunque no es
la explicación fundamental del
crecimiento de la inseguridad
y la violencia, tampoco debe
menospreciarse.

Pero no ha terminado la lista

de los grupos, que espero conti
nuar el miércoles aquí mismo.
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¿Tamaulipas echará la mano
a Europa?
Quizás porque es poco cono

cida, casi nadie reparó en
la relevancia del anun

cio. La compañía se llama New
Fortress y su futuro lo sembró en
Altamira.

Su negocio mexicano tiene
una relevancia global, y también
algunos vínculos con el basquet
bol de la NBA...

En las aguas cercanas a ese
puerto de Tamaulipas, la empre
sa arrancará la operación de un
complejo marino para enfriar gas
y enviarlo en barcos a clientes del
otro lado del océano. Pemex está

dentro del negocio.
Gas natural licuado (LNG, en

inglés) le dicen a ese hidrocarbu
ro enfriado a una temperatura de
alrededor de menos 160 grados
centígrados, con lo cual se con
densa en un estado líquido, lo que
reduce su volumen en un factor

de alrededor de 600 veces.

Este proceso de licuefacción
permite que el gas natural sea
transportado en barcos que
tienen la forma de esos viejos "ba
nana" split con todo y sus bolas de
helado.

Es un negocio que estalló en
Estados Unidos a partir de 2016,
debido a la demanda de Asia y
recientemente de Europa, región
afectada desde el año pasado por
la guerra del líder ruso Vladimir
Putin en Ucrania, que interrum
pió el suministro a sus vecinos.

En ese año, las empresas insta
ladas en el país norteamericano
exportaron menos de 200 mil
millones de pies cúbicos de gas
natural licuado. En 2022 vendie

ron en conjunto 3.8 billones de
pies cúbicos. Casi 20 veces más.

El proyecto mexicano de New
Fortress contempla de inicio

una exportación de casi 70 mil
millones de pies cúbicos anuales a
partir de este verano.

El gas para exportación vendrá
de Texas por la vía del ya existen
te ducto marino que alimentará
directamente la terminal de

licuefacción. También, de Pemex,
luego de una inversión de casi 3
mil millones de dólares aportada
entre ambas compañías y que po
dría entregar producción de gas
nacional a partir del año próximo.

La empresa energética New
Fortress es encabezada por Wes
Edens, un millonario surgido del
sector financiero, pero que cobró
algo de fama al invertir en los
Milwaukee Bucks, un equipo de
basquetbol profesional de la NBA
que resultó campeón en 2021.

Esa compañía está valuada en
poco más de 7 mil 500 millones
de dólares (marketcap) y el año
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pasado cerró con ingresos por 2
mil 368 millones de dólares, de
acuerdo con datos recopilados
porBloomberg.

En su más reciente reunión

con accionistas, el director de
finanzas, Christopher Guinta,
brindó detalles sobre los trabajos
actuales en Altamira.

"Las plataformas se remolca
rán a Altamira a medida que se
completen, cuando se espera que
la conexión en alta mar se termi

ne en junio", comentó el directivo
el 28 de febrero.

"Se espera que el primer gas
llegue a las unidades a fines de ju
nio y nuestra primera producción
de LNG será en julio de 2023".

El boom del gas natural licua
do tiene que ver con el precio que

están dispuestos a pagar los clien
tes ultramarinos. Mientras en

Louisiana cerró la semana pasada
a un precio de 2.72 dólares por
millón de BTUs de acuerdo con
la referencia del Henry Hub en
Europa los precios rondan estos
días los 15 dólares por unidad,
una tarifa que se convierte en
incentivo para los inversionistas.

Es probable, sin embargo, que
una reciente baja en los precios in
ternacionales de gas natural haya
postergado un plan más ambicio
so por parte de la organización de
Wes Edens.

"New Fortress Energy ha re
cortado severamente su produc
ción prevista de LNG a partir del
desarrollo de nuevas unidades de

licuefacción Fast LNG (FLNG), y
espera que solo una unidad esté
operativa desde mediados de
2023 hasta 2025, en vez de las
cinco comentadas previamente",
destacó recientemente la consul

tora Argus, en un reporte.
México tiene antecedentes. El

país ha sido importador de gas na
tural licuado, pero este proyecto
implicaría su entrada al comercio
internacional en sentido inverso.

No se trata, además, de la úni
ca empresa metida en el negocio.
La californiana Sempra prepara
el suyo en las costas del Pacífico,
eso habré de abordarlo aquí pos
teriormente.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"El proyecto
mexicano de New

Fortress contempla
de inicio una

exportación de casi
70 mil millones de

pies cúbicos de GNL
anuales a partir de
este verano"
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La economía mexicana pudo
crecer 3.8% en enero pasado
No solo la economía

estadounidense está
dando síntomas de

recuperación, sino que también
la economía de México se ha visto

favorecida con el repunte de la
demanda norteamericana. Con
tra toda las expectativas de una
próxima recesión, y después de
una larga racha de incrementos
en las tasas de interés tanto por
parte de la Reserva Federal como
por parte del Banco de México,
los indicadores de actividad
económica marcan fortaleza. La

pregunta es ¿Qué tan prolongado
puede ser este impulso?

Los datos de empleo de febrero
para Estados Unidos muestran
una moderación, al crearse 215
mil nuevos puestos de trabajo,
pero en conjunto, de diciembre a
febrero se crearon 992 mil nuevas
plazas. La tasa de desempleo se
encuentra en 3.4% nivel no visto
desde mayo de 1969, lo que se
considera pleno empleo y sigue
presionando a los salarios y a la
inflación.

En enero, la economía mexi
cana pudo haber crecido más
que en los 2 meses anteriores, de
acuerdo a nuestro indicador anti

cipado de la economía mexicana,
elIBAM.

Para el pasado mes de enero,
nuestro indicador IBAM se ubicó
en 258.04 unidades (índice
general) vs. 254.11 unidades de
diciembre (cifra revisada), refle
jando un incremento del 1.54%
mensual, (vs. 1.14% mensual de

diciembre). En su comparativo
anual, el IBAM de enero presenta
un incremento del 7.80% anual,
(vs. +4.39% anual del mes de
diciembre), lo que significa que la
economía en su conjunto observó
una aceleración en su actividad

general, en relación al mes pa
sado y en comparación a hace un
año; mantiene una muy favorable
evolución en el mercado interno,
en las exportaciones manufac
tureras y del campo, y todavía
recibe un muy importante flujo de
remesas familiares.

El subíndice industrial marcó

182.05 puntos, vs 170.85 del mes
previo, observando un incre
mento del 6.56% mensual frente
a una variación del 4.31% men
sual de diciembre. En términos
anuales el subíndice de enero au

mentó en 11.37% anual, mientras
que en diciembre subió 4.36%
anual. La producción industrial
de los Estados Unidos presentó en
enero una variación del + 0.79%
anual, mientras que en diciembre
creció en 1.15% anual. El ISM
de la manufactura americana se
ubicó en 47.40 unidades mientras
que en diciembre estaba en 48.40
puntos. Las exportaciones no pe
troleras aumentaron en 22.67%
anual, mientras que en diciem
bre crecieron 6.49% anual. La
producción automotriz aumentó
2.38% anual; vs. +4.45% anual
de diciembre, afectados por la
insuficiencia de componentes en
la industria global. Las exporta
ciones automotrices aumentaron

9.93% anual mientras que en
diciembre subieron en 6.98%
anual. La producción de Pe
mex observó una variación del
+4.19% anual (vs +0.83% anual
de diciembre). El precio de la
Mezcla Mexicana de exportación
de petróleo cayó 14.17% anual,
mientras que en diciembre había
aumentado 3.25% anual.

El subíndice de servicios
se ubicó en enero en 155.03
unidades vs. 166.78 unidades de
diciembre, bajando a un ritmo
de 7.05% mensual, contra una
variación del 2.34% mensual
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del mes previo, equivalente a una
recuperación del +8.86% anual
vs. +10.34% anual en diciembre.
Al interior del mismo sobresalen
las ventas de la ANTAD a tiendas

comparables y en términos reales
que crecieron en 2.39% real
anual vs. +1.18% real anual de
diciembre. Las ventas de auto
móviles en el mercado doméstico

presentaron un incremento del
20.14% anual (vs. +26.65%
anual de diciembre). Las remesas
familiares crecieron en enero a
un ritmo del 12.45% anual en
términos de dólares, mientras
que en diciembre tuvieron un in
cremento del 12.76% anual. En el
mercado laboral observamos un
crecimiento del +3.48% anual en
el empleo formal en el IMSS (Vs.
+3.65% de diciembre). Como un
indicador de las expectativas, el
índice de cotizaciones de la Bolsa
Mexicana de Valores subió en

enero en 6.30% anual, frente a un
decremento del 9.03% anual de
diciembre.

Con las cifras del IBAM, Bur
samétrica estima un incremento
en el IGAE de enero de 3.8% real
anual. En términos mensuales, el
IGAE de enero pudiera presentar
una variación de + 0.88% men

sual respecto al IGAE de Diciem
bre. En la producción Industrial
estamos estimando un incre

mento del +3.2% real anual,
para el mismo mes. Con estos
estimados, y bajo cifras desesta
cionalizadas, nuestro pronóstico
para el PIB en el primer trimestre
del 2022 es de +2.8% real anual.
Con estos datos, Bursamétrica
pronostica un alza en el PIB del
1.7% anual para todo el año.
Para la producción industrial es
tamos estimando un crecimiento

del 1.5% real anual para el 2022.
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Blindan al
AIFA vs. sabotaje
Nos dicen que Grupo Mexicano
de Seguros, a cargo de Jorge
Flores, ganó e] fallo para
asegurar las instalaciones del
Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles (AIFA) por 138 millones
de pesos de prima neta en un
proceso que privilegió la expe
riencia que demanda el manejo
de una póliza que busca proteger
las instalaciones de esta obra

contra desastres naturales, pero
también por daños provocados
por personas como vandalismo,
terrorismo y sabotaje, además de
afectaciones por errores u omi
siones, descuido y negligencia.

El contrato cubrirá la obra ci

vil terminada y el equipamiento
de las principales estructuras
del complejo por un límite de
responsabilidad de hasta 7 mil
millones de pesos.

Anticipan inversión
en superaplicación
bancaría
En la Comisión Nacional Ban
cada y de Valores, que preside
Jesús de la Fuente Rodríguez, se
está revisando un proceso de in
versión muy interesante para los
servicios financieros en nuestro
país. Resulta que un grupo de

inversionistas internacionales

encabezados por el empresario,.. •
de tecnología Moisés cha ves,
se estará integrando como grupo
de control a Bankaool una vez

que concluya la revisión y apro
bación de la CNBV. La estrategia
del grupo encabezado por Cha
ves es impulsar un ecosistema de
servicios digitales que solucio
nen distintas necesidades entre
los usuarios.

De acuerdo con la presen
tación que compartió el inver
sionista, se trata de facilitar la
experiencia de los usuarios para
realizar transacciones seguras y
ágiles en una sola aplicación que
integre los servicios financieros
con otras necesidades como los

servicios de movilidad, salud,
entretenimiento y otros que
forman parte del estilo de vida
de una población cada vez más
dinámica y exigente. Es decir,
lo que en el mundo de la tecno
logía se conoce como una super

aplicaciónComo las que ya han
probado su éxito en Singapur y
China. Para lograrlo el monto de
la inversión que valora el regula
dor, se destinará principalmente
al desarrollo tecnológico. No le
pierda el hilo a esta historia que
seguramente dará mucho de
qué hablar.

Las 'cifras alegres'
de LópezGatell
en obesidad
Hace ya tiempo que Hugo
LópezGatell, subsecretario
de Prevención y Promoción de
la Salud, dejó de ser un espe
cialista médico y se convirtió
en un político más, necesitado
de aplausos para sustentar su
futuro. La más reciente meda

lla que pretende colgarse es su
anuncio de que la obesidad en
México ha empezado a estabili
zarse y que podrá ser el primer
país en mostrar una baja de la
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misma, dijo Simón Barquera,
director del Área de Investiga
ción en Políticas y Programas de
Nutrición del Instituto Nacional

de Salud Pública y presidente
electo de la Federación Mundial

de la Obesidad (WOF por sus
siglas en inglés), aun cuando el
funcionario no presentó cifras
concretas que lo confirmen, sólo
gráficas de tendencias sin crite
rios científicos. Actualmente, 75
por ciento de los adultos mexica
nos tienen sobrepeso u obesidad,
según la Encuesta Nacional de
Salud y Nutrición 2021Covidl9.
Factores genéticos y sociales
son la base de esta problemá
tica multifactorial, aunque el
subsecretario prefiere ocupar
los reflectores peleando con
industrias legales como la de los
alimentos procesados, optando
por una campaña mediática que,
además, se percibe como poco
efectiva para concientizar a la
ciudadanía sobre los riesgos de
la obesidad.

M8 va por comercio
electrónico

M8 Pharmaceuticals, que dirige
Antonio Sánchez Baca,
lanzó una plataforma de comer
cio electrónico con el objetivo de
que todos los pacientes puedan
acceder a sus medicamentos en

tiempo y forma, fomentando el
apego al tratamiento que ha sido
indicado por el médico.

Así, luego de superar el
impasse del suministro de
medicinas, su "Tienda M8"
busca consolidarse como una

compañía farmacéutica líder en
el licénciamiento, distribución
y comercialización de marcas
innovadoras en México como en
Brasil.

Hay que destacar que la
distribución y abasto de terapias
comienza a normalizarse, luego
de los retos que enfrentaron
diversas compañías de múltiples
giros derivados de la pandemia
del Covid19. Tal es el caso de
la firma transnacional, cuyos
procesos de abastecimiento de
medicamentos se encuentran

trabajando de forma normal y en
su totalidad.

"1(1 contrato
cubrirá la obra

civil terminada y
el equipamiento
de las principales
estructuras por
un límite de

responsabilidad de
hasta 7 mil nidp"
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r> EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

A nivel local se reportarán
cifras sobre capital fijo,
consumo en el mercado

interno y empleo formal; en
EU destacan las órdenes de

bienes manufacturados.

MÉXICO: Ei INEGI publicará
cifras de formación bruta

de capital fijo a diciembre
de 2022; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg

registró un crecimiento de
6.5 por ciento anual.
El instituto también

informará las cifras del

consumo privado en el
mercado interior también al
último mes del año anterior.

Por su parte, el IMSS dará
a conocer el número de

empleos registrados en la
institución durante febrero.

ESTADOS UNIDOS: La Ofi
cina del Censo informará las

órdenes, inventarios y envíos
de los bienes manufactura
dos durante enero.

EUROPA: La agencia IHS
Markit/S&P Global informará
el índice PMI de la cons

trucción de Italia, Alemania,
Francia, Reino Unido y la
Eurozona correspondiente a
febrero.

—Eleazar Rodríguez
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Sobre consejeros
cruzados
Hay una cruzada inter

nacional en contra

de los consejeros que
participan en consejos de admi
nistración de empresas compe
tidoras y las empresas en las que
colaboran. ¿Veremos acciones
en México al respecto?

El concepto de consejeros
cruzados se refiere a uno o
más miembros del consejo de
administración de una empresa
que a su vez son consejeros en
otra. En algunas jurisdicciones
avanzadas, los miembros del
consejo de una empresa tienen
expresamente prohibido por
ley ser consejeros en empresas
competidoras, por el riesgo
que existe de coordinación y
colusión que pudiera resultar en
una menor competencia entre
las empresas en cuestión. En
México, si bien existen deberes
generales de lealtad y diligencia
de los consejeros, no existen
disposiciones expresas de com
petencia, aunque el riesgo de
incurrir en prácticas monopóli
cas es real.

En algunos países, las
agencias de competencia están

mandando renovados mensajes
sobre lo que consideran una po
sible violación de competencia,
y están tomando cartas en el
asunto. En Estados Unidos, por
ejemplo, el Departamento de
Justicia ha abierto casos por los
llamados "interlocking directo
rales", y hace unos meses varios
consejeros tuvieron que renun

ciar a sus funciones debido a
este creciente escrutinio.

Aunque en México el tema
aún no ha sido investigado
ni atendido, no dudaría que
pronto los reguladores del sec
tor financiero como la Comisión

Nacional Bancaria y de Valores
o los reguladores de competen
cia como la Comisión Federal
de Competencia Económica y
el Instituto Federal de Teleco
municaciones tomen cartas en

el asunto para evitar riesgos
latentes.

La realidad es que en la
mayoría de los casos no hay
ningún problema de compe
tencia en tener miembros del

consejo de administración que a
su vez sirvan en otros consejos.
Por el contrario, el consejero en
cuestión puede beneficiarse del
conocimiento de varias indus

trias y contextos que le ayuden
a hacer un mejor trabajo en su
participación en el órgano de
gobierno de esas sociedades.
El problema de competencia
se podría generar en los casos
en que esos consejeros, que
por definición tienen acceso a
información estratégica y sec
torial, utilicen esa información
para generar un intercambio
de información o un acuerdo

de coordinación que puede ser
considerado como una práctica
monopólica absoluta en el dere
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cho mexicano. Recordemos que
el principio fundamental de la
competencia es que los competi
dores tomen decisiones indivi

duales, y al existir una forma de
sincronizar o coordinar accio

nes entre competidores, el libre
mercado se rompe.

Pero no solo es un problema
entre competidores actuales.
También surge un área gris muy
delicada con competidores po
tenciales, es decir, empresas que
pudieran entrar a un mercado o
que están en mercados relacio
nados y donde los consejeros
puedan tener un peso impor
tante en la decisión de si deban

participar en los mercados de
las otras empresas que aconse
jan. Nuevamente, esto podría
ser un caso de competencia
sancionable si se llegara a de
mostrar por la autoridad, por lo
que igual valdría la pena evitar
el riesgo de manera preventiva.
Históricamente en México,

los consejos de empresas han
estado conformados por miem

bros de las familias controla

doras y por otros empresarios
reconocidos que, por su presti
gio, también se sientan en los
consejos de otras empresas. De
rivado de ciertos cambios regu
latorios y debido a las prácticas
de mercado importadas de otros
países, ha comenzado a existir
una nueva clase de consejeros
profesionales de empresa con
formado por jóvenes y mujeres
que poco a poco han empezado
a formar parte de los consejos
de las empresas, especialmente
en aquellas que cotizan sus
acciones en mercados públicos.
Junto con esta sofisticación y
profesionalización que se está
dando en los consejos de las
empresas, es de esperarse que
además los reguladores comien
cen a analizar los posibles temas
de competencia que pudieran
surgir de la existencia de conse
jeros cruzados, por lo que sería
recomendable que las empresas
revisen preventivamente su
riesgo en este ámbito.

"(En México) No existen disposiciones
expresas de competencia, aunque el riesgo
de incurrir en prácticas monopólicas es reaF
"Es de esperarse que además los reguladores
comiencen a analizar los posibles temas
de competencia "
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Los ganadores y perdedores del dólar barato
La visión popular considera un abaratamiento

del precio del dólar como un resultado positivo
para la economía, y al revés, una depreciación

del peso frente al dólar como una mala noticia.
La realidad es que todo depende de la perspectiva

desde la que se mire.
Hay ganadores y perdedores con el fortaleci

miento de nuestra moneda.

Va la lista de algunos de ellos, que están incluso
en la política.

1AMLO.

El presidente de la República tiene perfectamente
clara la mentalidad de la mayoría de los ciudadanos,
que ven como un logro la apreciación del peso y
como un fracaso la depreciación.
Esa percepción no es gratuita. La historia de

Fecha: 06/03/2023

Página: 2

Area cm2: 430

1 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 95,804

Página 14 de 15



México ha estado llena de devaluaciones del peso
frente al dólar, asociadas casi siempre con crisis
económicas.

AMLO retomó, sin decirlo, aquella frase atribuida
a José López Portillo, que decía que un presidente
que devalúa se devalúa.
En términos políticos, puede también tomarse

como cierto lo opuesto: un presidente que man
tiene un peso fuerte es un presidente fuerte.

La paridad del peso frente al dólar no es producto
de la voluntad de AMLO, pero éste la aprovecha
plenamente.
2Banxico.

En una economía tan abierta como la que tene
mos, con un volumen de importaciones de 600 mil
millones de dólares al año, un peso que se aprecia
es un factor que ayuda a mantener el control de la
inflación, en la medida que abarata los precios de
los productos importados, algo positivo para el
objetivo del banco central, que sufriría más con un
peso débil.
3Los importadores y los que tienen deudas

en dólares.

Se trata desde aquellos que compran bienes de
consumo a China para venderlos en los tianguis o de
los que adquieren maquinaria sofisticada. Un peso
fuerte implica que las importaciones se hacen
más accesibles y sus costos se abaratan. No puede
dejar de subrayarse el beneficio que tienen Pemex
y el gobierno, el primero por el abaratamiento en la
compra de combustibles y el segundo, por el menor
costo de sus obligaciones en dólares.
Vamos ahora con algunos perdedores.
1Los exportadores.
Pierden sobre todo los exportadores que tienen

una enorme cantidad de costos en moneda nacional.

Un caso muy claro es el de los productores agro
pecuarios. Aunque tienen algunos insumos impor

tados, la mayor parte de sus costos son en moneda
nacional. Lo que ha pasado en los últimos meses
reduce fuertemente la rentabilidad de los productos
que venden al exterior, trátese de aguacate, carne o
tequila, solo por citar algunos.
2Los receptores de remesas.
Las familias que reciben ingresos por remesas

han perdido significativamente. Cuando el dólar
estaba a 20 pesos, recibían 2 mil pesos por cada 100
dólares.

Con un dólar a 17.95, reciben 1 mil 795 pesos.
Esto significa una pérdida de 10 por ciento
3Los receptores turísticos.
Hoteleros y proveedores de servicios turísti

cos, tienden a cotizar sus servicios y tarifas en dóla
res. Si los ajustan hacia arriba para que la cantidad
que reciben sea la misma en pesos, encarecen los
servicios y eventualmente pueden perder clientela.

Si no los ajustan y pagan servicios en pesos,
también pierden rentabilidad, pues los dólares que
reciben equivalen a menos pesos.
4Opositores a AMLO.
Algunos de los opositores a López Obrador anti

cipaban una fuerte depreciación de nuestra moneda
derivada de una pérdida de confianza de los inver
sionistas. No ha sido así.

Tenemos un régimen cambiario en el que el
precio del dólar se determina por la oferta y la de
manda.

No lo decide ni el gobierno ni el Banco de México;
al menos no directamente.

Hasta ahora ese régimen ha funcionado co
rrectamente, impidiendo crisis cambiarías como
las que vivimos en el pasado.

Sin embargo, las fluctuaciones en cualquier sen
tido crean ganadores y perdedores en la economía y
también en la política.

¿En dónde se ubica usted?
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Buró de Crédito
lo confirma: no fue hackeo

a investigación de expertos independientes, que está en
curso, permite concluir que no hay evidencia de que la
infraestructura de seguridad informática históricamente,
y en particular, de 2016 a la fecha haya sido vulnera
da; es decir no hay evidencia de un hackeo", me dijo

Wolfgang Erhardt Várela, vocero de Buró de Crédito, consultado so
bre la filtración de datos personales y financieros comunicada por la
empresa el 2 de febrero pasado.
A la agencia de calificación crediticia le robaron datos personales

y datos financieros desde dentro de la organización, como publiqué
al conocerse el incidente. Una o varias personas con acceso a las ba
ses de datos resguardadas por Buró de Crédito realizaron una exfil
tración (o fuga de información). Los datos robados fueron puestos a la
venta en redes sociales, informó primero Buró de Crédito y confirmó
después la autoridad financiera, la CNBV (Comisión Nacional Ban
caria y de Valores).

Era algo que quedaba implícito en la primera comunicación de Bu
ró de Crédito: la compañía, se informó el 2 de febrero, "encontró, en
algunas redes sociales, indicios que sugerían la oferta ¡legal de infor
mación de personas físicas que incluye algunos datos que coinciden
con los que administrábamos en el 201 ó y que habrían sido obteni
dos de manera indebida".

¿Cuántos titulares de datos fueron afectados? ¿Cuáles datos perso
nales y financieros fueron vulnerados? "Debido a que la investigación
está en marcha, esta es toda la información que me es posible com
partir en este momento", me dijo el vocero de Buró de Crédito, una em
presa privada propiedad de las transnacionales Trans Union de Mé
xico y Dun & Bradstreet.

"Además de proceder de forma inmediata a activar los protocolos
de seguridad correspondientes, incluyendo un reforzamiento de todos
los mecanismos de monitoreo, prevención y de resguardo de la base
de datos, Buró de Crédito implemento medidas que le permiten a los
otorgantes de crédito identificar, fácil y rápidamente, a las personas
cuya información fue encontrada en línea. De esta manera se logró
proteger —tanto a las personas como a los otorgantes de crédito
ante cualquier intento de uso indebido de dicha información. Por ello,

las personas no requieren hacer trámite alguno ante Buró de Crédito o
con las entidades financieras y empresas que les hayan otorgado al
gún préstamo o crédito que adeuden actualmente para estar protegi
das", añadió Erhardt Varela.

La CNBV sabía del robo y venta de datos personales y financieros
a Buró de Crédito desde el 19 de diciembre de 2022. Nada hizo pa
ra informar a los ciudadanos afectados de un incidente que los pone
en riesgo de suplantación de identidad o, en el caso más grave, de se
cuestro. La CNBV tampoco obligó a Buró de Crédito a notificar indivi
dualmente. Buró de Crédito no tiene la obligación de comunicar a los
afectados por regirse por leyes distintas al régimen de protección de
datos personales que vigila el Inai, la agencia de privacidad de Méxi
co. La supervisión de Buró de Crédito en este asunto queda totalmente
bajo el paraguas de la CNBV, que ha comunicado poco sobre el inci
dente de seguridad de la información.

Las leyes, reglamentos, circulares y demás disposiciones relaciona
das con la vigilancia de las sociedades de información crediticia, co
mo Buró de Crédito y Círculo de Crédito, tampoco ayudan: son po
co precisas sobre la manera de actuar ante una violación del secreto
bancario o financiero como la ocurrida. Tampoco sugieren guías de
acción. La Barra Mexicana Colegio de Abogados pide una reforma
urgente.
CNBV puede sugerir multas y sancionar con inhabilitación a los

responsables ejecutivos de Buró de Crédito. La Secretaría de Hacien
da puede revocar la licencia de operación si se considera que la fal
ta fue grave.

Para llegar ahí o a cualquier otra decisión se necesita voluntad y
compromiso con la defensa de derechos humanos como el derecho
a la protección de datos personales y al secreto bancario. Desde la
CNBV queda claro que eso no existe: la oficina no responde consul
tas, no dialoga con los ciudadanos. Se supone que la investigación de
la CNBV sobre el incidente concluyó el viernes 3 de marzo. ¿Cuándo
se comunicarán los hallazgos?

No lo sabemos. Al frente de la CNBV tenemos santones del dere
cho financiero y no personas servidoras públicas comprometidas con
el país y sus ciudadanos. Qué pena, compadre.
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Puerto Peñasco no es

ningún Damasco
Suponer que e! presidente López Obrador tie

ne una visión científica del mundo, con opinio
nes y preferencias asignadas a distintas tecno
logías por su potencial y resultados, siempre ha
sido cuestionable. Pero muchos han llegado a

creer que esta Administración realmente prefería un barril
de combustóleo alto en azufre que 6,000 pies cúbicos de
gas; un cracker de refinería que un parque de turbinas eó
licas; o un pozo que unos paneles. Como si fuera un autén
tico amor por la contaminación.

Para ser justos, hay buenos datos para darle vuelo a la
imaginación de preferencias fósiles. La producción de com
bustóleo, y su uso en la producción de electricidad, es uno
de los pocos indicadores energéticos que han realmente
tendido al alza en esta Administración. Hay demasiados
videos de funcionarios de este gobierno presumiendo las
instalaciones de Dos Bocas: sus torres, sus crackers, sus fie
rros —todo. En lo eólico, en cambio, lo más destacado ha
sido la crítica del presidente hacia los "ventiladores" que
según él sólo arruinan el paisaje natural. Además, ¿hay al
gún funcionario federal que haya hablado positivamente,
en el balance neto, de las energías renovables?

En este contexto, la puesta en marcha del parque solar
de Puerto Peñasco —por ser de la CFE y parte del Plan So
nora— suena, de golpe, a una auténtica transformación.
Ha convencido hasta a voces calificadas. Si la próxima
visita del secretario John Kerry es consistente con su visi
ta pasada, o con sus intervenciones en la COP27, o con
la cumbre de los Tres Amigos, hasta una organización tan
sofisticada como el gobierno de Estados Unidos cree que
aquí en México ha habido un golpe de timón. La ruta a
Puerto Peñasco se ha vuelto para el presidente mexica
no, en la retórica de algunos, lo que el camino a Damas
co fue para el apóstol Pablo: el lugar de su iluminación y

conversión.

Hay, desafortunadamente, una posibilidad más modes
ta. Empieza así: el presidente López Obrador, que no se ha
caracterizado por su visión científica de las cosas, no tiene
preferencias entre tecnologías y productos, sino entre ac
cionistas e inversionistas. Como fuente de energía, no ne
cesariamente prefiere al carbón o el petróleo que al sol o al
viento. Pero siempre ha preferido un barril de petróleo que
se produce bajo el control y estructura de capital de Pemex
que un barril que pasa por Eni o Total. La compra de la re
finería de Deer Park, de hecho, sólo demuestra que siem
pre ha preferido un litro de gasolina de Pemex que uno de
Shell, aunque sean iguales. Y lo mismo con los electrones:
siempre ha preferido los de la CFE sobre los de cualquier
empresa privada —aun cuando los primeros vengan de
combustóleo y carbón y los segundos del viento o del sol.

En este otro contexto, Puerto Peñasco no representa nin
guna conversión. Representa una confirmación: bajo su
gestión, lo que Pemex y la CFE prefieran y produzcan des
plazará cualquier otra consideración. Aquí no se discrimi
na, por ejemplo, a la energía solar. Por ser de CFE, a Puer
to Peñasco se le dio luz verde y trato preferente hasta en el
nodo más saturado, bajo las mayores condiciones de "in
termitencia" a gran escala que se puedan imaginar. Lo que
se discrimina es la energía solar producida por plantas de
inversionistas privados en buena parte del país.
Mientras esto siga siendo cierto, la inversión en reno

vables simplemente no tendrá la escala para que Méxi
co pueda cumplir sus compromisos ambientales interna
cionales. Nuestro gobierno seguirá violando el TMEC y
otros acuerdos internacionales al dar trato preferente a
sus propias empresas. Y el abasto eléctrico será, cada vez
más, un reto y un obstáculo a la inversión en nuestro país.
Por más que le quieran ver cara de Pablo, seguirá siendo
Saulo.
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Más mujeres construyendo México
Lograr la igualdad entre hombres y

mujeres es un requisito indispensa
ble para alcanzar el desarrollo in
clusivo, abatir la pobreza y construir
una sociedad más justa y solidaria

en México. Por eso el Dia Internacional de
la Mujer que estamos próximos a conme
morar, debe ser un espacio de reconoci
miento sobre los pasos agigantados que
hemos dado hacia ese objetivo, pero tam
bién de reflexión por las muchas reformas
y estrategias que aún faltan por impulsar.

No podemos dejar de reconocer que
somos un país de "primeras mujeres". Pri
mera mujer mexicana presidente de la ba
rra nacional de abogados, primera mu
jer nacida en México en viajar al espacio,
y por supuesto, primera mujer mexicana
en presidir la Suprema Corte de Justicia.
En este último reconocimiento me deten

go brevemente, para sumarme a las innu
merables muestras de solidaridad contra

las expresiones de violencia que ha em
prendido la 4T contra la ministra Piña. Re
chazo tajantemente el discurso de odio y
división contra quien representa a nuestro
máximo tribunal; y exhorto a toda la ciu
dadanía a seguir defendiendo nuestra de

mocracia y el sistema de poderes que da
equilibro a nuestra nación.

Y les decía que aún hay mucho por ha
cer. En el rubro de mujeres en consejos de
administración, las mujeres en el país ape
nas ocupan 11 % en los consejos de ad
ministración de las empresas, 13% en las
de deuda, 4% en las direcciones genera
les de las compañías públicas y 3% como
consejeras independientes. A pesar de
que los países desarrollados nos han de
mostrado que más mujeres en la alta direc
ción implica mayor crecimiento económi
co, aquí en México seguimos en pañales.

En seguridad las cifras no mienten, el
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública en su reporte so
bre violencia contra las mujeres arroja que
en 2022 hubieron 7 mil 646 agresiones
contra mujeres, y se cometieron 948 femi
nicidios, en otras palabras ¡80 mujeres
son asesinadas cada mes en México por
la sóla razón de su género!
A pesar de que las mujeres hemos ga

nado espacios en la política, especialmen
te en el poder legislativo, la realidad es
que qudan importantes pendientes. Aún
no tenemos un gabinete federal paritario,

presencia de mujeres en el orden estatal,
en los organismos públicos y las empre
sas del estado, mucho menos en los más
de 2,400 ayuntamientos. Por eso quiero
aprovechar este espacio para exhortar, a
cada una de las y los integrantes del con
greso de que formo parte, en mi queri
do Tabasco, para que finalmente hormo
logen nuestra constitución a la federal en
materia de paridad total, y que hagamos
un esfuerzo plural para que incorpremos
un reconocimiento desde el parlamento a
paisanas ¡lustres y distinguidas por su es
fuerzo y trayectoria a favor de nuestro es
tado. La falta de visibilidad de las mujeres
perpetúa la masculinización de los espa
cios de toma de decisiones y nos aleja del
desarrollo inclusivo que tanto anhelamos.
No les voy a negar que nuestra lucha

durante décadas ha generado un am
biente cada vez más igualitario. Pero no
se trata sólo de eso, lo que requerimos es
escribir nuevas historias de éxito, que no
haya una sola mujer que se quede en el
camino, que no haya una sola mujer sin
lugar en cada espacio de decisión desde
donde se construye el presente y futuro de
México.
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México moment?;
¿viene la dolariza?
El gobierno mexicano observa

con optimismo el panorama
económico nacional.

Anticipa una enorme ven
tana de oportunidad, con el

reacomodo de las fuerzas económi

cas internacionales y la relocalización
de empresas o nearshoririg.
México estaría en la antesala de

un momento cumbre en su historia

económica, comparable con aquel,
cuando decidió abrir su economía y
firmar el Tratado de Libre Comercio
Norteamericano.

En esa visión, la economía mexica
na está recibiendo ya y comenzará a
recibir cuantiosos volúmenes de inver

siones extranjeras directas.
En el gobierno y en el sector pri

vado, se transpira optimismo, a pe
sar de que en lo que va del sexenio
la economía no sólo no ha crecido;
ha decrecido.

El optimismo es por lo que viene.
Por lo que anticipan que vendrá y lo
que ya está ocurriendo.
A pesar de que todavía no se des

carta por completo una recesión
en EU y que, en el mejor de los ca
sos se registrará una desaceleración
económica en ese país, las autorida
des financieras nacionales no están

preocupadas.
El secretario de Hacienda, Rogelio

Ramírez de la O, descarta la posibi
lidad de una recesión económica en

México.

El responsable de las finanzas pú
blicas, dice que de diciembre a mar
zo mejoraron las expectativas de la
economía de 2 a 2.6% por lo que
mantiene la meta del 3%, aunque se
rá en abril próximo en la presentación
de los pre Criterios de Política Econó
mica, cuando decida si ajusta su esti
mado de crecimiento.

La gobernadora de Banxico, Victo
ria Rodríguez Ceja, en días pasados,
también descartó una recesión en el

país.
La secretaria de Economía, Raquel

Buenrostro, a pesar de las amenazas
de pleitos comerciales de los gobier
nos de Estados Unidos y Canadá con
México, prevé que en breve llegue la
dolariza del nearshoring.
Luego de su visita en Chihuahua,

a distintas empresas, dijo que en bre
ve se concretará una inversión por 2
mil millones de dólares, aunque no di
jo de quién.
En la iniciativa privada. Al menos

en un sector, tienen una percepción
similar.
El CEO de Citibanamex, Manuel

Romo, el viernes pasado, dijo textual
mente, "si en algún momento pode
mos hablar de un México Moment, es
justo ahora".
Lo comparó con dos capítulos de

la historia. Cuando México adoptó el
modelo de sustitución de importacio

Fecha: 06/03/2023

Página: 42

Area cm2: 314

1 / 2

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco A. Mares

Costo: 253,960

Página 6 de 15



nes y logró el periodo conocido co
mo: desarrollo estabilizador. Y cuan
do México se adhirió al TLCAN.

Es un optimismo exultante el que se
registra en el ámbito gubernamental y
en algunos sectores privados.
Sí hay elementos para el optimis

mo. La semana cerró con una notable

apreciación del tipo de cambio del
peso frente al dólar.
El peso fortachón o súper peso, se

apreció la semana pasada 2.53% o
46.5 centavos y cotizó en 17.95 pe
sos por dólar. Rompió la barrera de
los 1 8 pesos por dólar.
El fortalecimiento del peso se re

gistró justo después de que Tesla, la
empresa automotriz más valiosa del
mundo, que comanda el controverti
do empresario Elon Musk, confirmó
su deseo de invertir en Santa Catari

na, Nuevo León, México.
El empresario no reveló cuánto in

vertirá pero la subsecretaría de Asun
tos Multilaterales de la Secretaría de
Relaciones Exteriores, Marttia Delga
do, aseguró, a través de un video de
Twitter, que la inversión para la giga
factory de Tesla en México podría su
perar los 5 mil millones de dólares.
Pero también hay elementos de

preocupación.
Entre los analistas económicos,

aunque hay una mejoría en sus pers
pectivas económicas, todavía son más
discretas respecto de las oficiales.
Lo que preocupa, en la cristaliza

ción de las positivas perspectivas, es
la gobernanza.

La última encuesta entre los analis

tas económicos que consulta Banxi
co identifican a la gobernanza como
el principal obstáculo al crecimiento
económico.

Entre estos factores de gobernan

za, destacan la inseguridad y la incer
tidumbre política interna, problemas
de falta de Estado de Derecho, impu
nidad y corrupción. El conjunto, pue
de obstaculizar el crecimiento econó
mico de México.
De las condiciones económicas in

ternas consideradas en la encuesta
están la ausencia de cambio estruc

tural en México; incertidumbre so
bre la situación económica interna;
falta de competencia y debilidad de
mercado.

En el ámbito político México es
tá registrando un marcado stress con
el denominado Plan B que represen
ta un retroceso histórico en materia
democrática.

Lo deseable sería que el gobier
no mexicano desista de esa intención

política, cambien sus políticas eco
nómicas basadas en criterios ideo

lógicos y resuelva el problema de la
inseguridad.
Con eso, se podría aprovechar al

máximo el nuevo "Mexican Moment".

Pero se ve poco probable . Al tiempo.
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Tendencias
tkC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 1.74% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 155.36 a

158.06 pesos por unidad
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano avanza

ron 2.15% la semana pasada en la Bol
sa mexicana, al pasar de 1 2.1 a 1 2.36
pesos cada uno. En valor de mercado
ganó 1,276.4 millones de pesos.

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, ga
naron 0.42% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 8.88 a
1 8.96 pesos cada uno. En lo que va del
año avanzan 7.24 por ciento

ASUR Los títulos de Grupo Aero
ASUR Jportuario del Sureste, administra
dor del aeropuerto de Cancún, ganaron
4.22% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 51 8.68 a 540.57

pesos cada uno.
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

5.86% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 68.3 a 72.3 pesos cada uno. En el
año avanzan 1 7.47 por ciento.

BIMBO Los títulos de la panifica
\ | dora más grande del mundo re
trocedieron 0.15% en la Bolsa mexica

na, al pasar de 88.2 a 88.07 pesos. En
valor de mercado la emisora perdió
581.76 millones de pesos. 4»
ÉI... BOLSA Grupo BMV ganó 23.15
H millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de un
precio de 35.99 pesos a uno de 36.03
pesos, equivalente a una ganancia de
0.11 por ciento.

CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron un aumento de 7.21 %
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 42.02 a 45.05 pesos cada uno. En
el 2023 ganan 6.33 por ciento.

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron una caída semanal de 0.99% a

972.81 pesos por unidad, equivalente
a una pérdida en valor de mercado de
2,146.07 millones de pesos.

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMS\

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 0.62% a 169.12 pesos
por unidad en la BMV. En el año ganan
1 1.53 por ciento.

GAP Al cierre de la semana, los
títulos de Grupo Aeroportuario del

Pacífico perdieron 0 05% en la Bolsa
mexicana a 346.02 pesos, equivalente
a una pérdida en valor de mercado de
90.95 millones de pesos. Af
carsa GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos SI im, reportaron un avance se
manal de 4.63% a 90.39 pesos en la
BMV. En el año muestran una ganancia
de 10.54 por ciento.

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

avanzaron 5.17% en la semana en la
Bolsa Mexicana de Valores. Pasaron de

142.66 a 1 50.04 pesos cada uno. En
el 2023 ganan 1 5.06 por ciento.

GENTERA Los papeles de la m¡
crofinanciera matriz de Banco

Compartamos, cayeron 2.65% a 19.46
pesos por unidad en la Bolsa mexicana,
desde los 1 9.99 pesos de la semana
previa. En el 2023 retrocede 1 1.3 por
ciento. Ai

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos SI im, reportaron una ganancia
semanal de 7.55% a 40.89 pesos, des
de los 38.02 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2023 avanza 24.51

por ciento.

GFNORTE Los papeles del regio
montano Grupo Financiero Banor

te finalizaron la semana pasada con un
alza de 1.99% a 1 59.84 pesos cada
uno en la Bolsa mexicana. En los últimos

12 meses muestran una ganancia de
19.48 por ciento.

SMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 1 0.47% a 88.62
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 689,906.7
millones de pesos.

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la Bolsa
Mexicana de Valores con una ganancia
en su precio de 4.24% a 276.31 pesos
por unidad. En el año tienen un avance
de 5.97 por ciento.

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
2.54% a 38 pesos cada una la semana
pasada en la Bolsa. En el año ganan
14.91 por ciento.

ra KOF Los papeles de CocaCola
FEMSA tuvieron una pérdida de

1 % durante la semana en la Bolsa mexi

cana. Pasaron de 134.43 a 133.08 pe
sos cada uno. En valor de mercado per
dió 2,836 millones de pesos. En lo que
va del año caen 0.94 por ciento, ií
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s ,^E | LASITES Los papeles de la empre
sa de torres de telecomunicacio

nes de América Latina, que pertenece
a Carlos Slim, tuvo un comportamiento
negativo durante la semana en la Bolsa
mexicana. Sus acciones bajaron 0.94%
a 7.39 pesos por unidad. 4»

LIVEPOL Las acciones de la de

partamental Liverpool ganaron
3.27% en la semana, al pasar de
111.81 a 1 15.47 pesos en la BMV. En
lo que va del 2023 ganan 0.48 por
ciento. Su valor de mercado es de

158,085.7 millones de pesos
MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, bajaron 5.02% en la semana en la
Bolsa Mexicana de Valores, a 47.67
pesos cada uno. En lo que va del 2023
pierden 7.94 por ciento, i»

OMA Las acciones de Grupo Ae
roportuario Centro Norte, admi

nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 80.1 8 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de

2.5% en la BMV. En lo que va del año
ganan 20.06 por ciento.

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 38.24 a 39.91 pesos

cada uno en la semana, un avance de
4.37% en la Bolsa Mexicana de Valo

res. En lo que va del 2023 ganan 15.68
por ciento. Su valor de mercado ascien

de a 80,219.1 millones de pesos

PE¡ >OLES Los papeles de Indus
|r¡as Peñoles subieron 0.82% en

la semana a 233.56 pesos cada uno
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el
año pierden 2.55 por ciento. Su valor
de mercado es de 92,834.44 millones
de pesos

PINFRA Las acciones de Promoto
ra y Operadora de Infraestructura

reportaron una ganancia de 5.93% du
rante la semana pasada en la BMV, ce
rrando en 1 83.42 pesos cada una. En
el 2023 acumula una ganancia de
14.95 por ciento.

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana Quálitas, ganaron

6.2% la semana que recién terminó, pa
sando de 1 10.3 a 1 1 7.14 pesos cada
una. En lo que va del año suben 36.34
por ciento. Su valor de mercado es de
46,856 millones de pesos.

RA Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa Mexicana de Valores

de 1.88% a 157.25 pesos por unidad.
Cerró con una capitalización bursátil de
51,567.2 millones de pesos.

SITES Los papeles deTelesites ba
telesites 11

jaron 3.25%, pasando de 19.98
a 19.33 pesos cada uno en la Bolsa

mexicana la semana pasada. En lo que
va del 2023 han ganado 0.83 por cien
to. Su valor de mercado asciende a

62,596.67 millones de pesos, i»
REVISA l os acciones de la pro
ductora de contenidos en español

más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 1 8.86 a 19.45 pesos cada
una, un avance de 3.1 3% en la semana
pasada. En lo que va del 2023 ganan
9.76 por ciento.

vesiA VESTA Los títulos de la desarrolla
dora de parques industriales su

bieron 2.95% a 54.46 pesos cada uno
el viernes pasado en la BMV. En lo que
va del año tienen un avance de 1 7.09

por ciento. Su valor de mercado es de
37,016.61 millones de pesos

VOLAR Las acciones de la aerolí
nea de bajo costo Volaris subie

ron 1.46% y cerraron en 21.53 pesos
cada una el viernes pasado en la Bolsa
mexicana. En lo que va del 2023 tienen
un incremento en su precio de 32 por
ciento.

l/VALMEX Los papeles de Walmart
de México subieron 2.21 % en la

semana, a 72.26 pesos por unidad. En
lo que va del 2023 ganan 5.35 por
ciento. Su valor de capitalización es de
1.26 billones de pesos.
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La mejor, CEMEX
LAS acciones de la regiomonta
na Cementos Mexicanos subieron

en la semana que recién terminó
13.95%, al pasar de 8.89 a 10.13
pesos cada una en la Bolsa Mexi
cana de Valores, siendo la emisora
con el mejor comportamiento den
tro del S&P/BMV IPC.

La peor, ALSEA
LA administradora de restaurantes

y cafeterías en México, América
Latina y España, tuvo una sema
na negativa en la BMV pues sus
acciones perdieron 5.31% al pa
sar de 43.15 a 40.86 pesos cada
una. En lo que va del 2023 gana
10.85 por ciento.
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Fuerte volatilidad azota
a los precios del maíz
M entras que a mayo el precio cerró el viernes en 252.25 dólares/

tonelada, el contrato a julio que es el que se usa como referencia
para Sinaloa cerró en 247.53 dólaresyel de septiembre utilizado

por los productores de sorgo en Tamaulipas quedó en 230.40 dólares, lo
cual significa que el mercado espera que los precios sigan bajando
No cabe duda que la situación para los productores de
maíz se ha tornado más q®e®mplicada debido a la fuer
té Volatilidad que ha azotado a los precios del grano en
la Bolsa de Futuros de Chicago, la cual incluye varios días
de fueftés caídas y algunos de alzas interesantes como él
Viernes pasado, generando gran incétfidumbre a los pro
ductores de nuestro país que están en pleno desarrollodel
cultivoen estadoscomo Sinaloa en el ciclo Qoñolnvier
nOj mientras que en Estados Unidos'sé están iniciando las"
siembras para el ciclo 23/24.

En los últimos días de febrero y el arranque de este
mes, el precio del maíz en la Bolsa de Chicago simple
mente sedesplomó durante cinco sesiones consecutivas
en las que perdió casi 20 dólares por tonebda entredi
precio máximoy mínimo alcanzado en las mismas, y don;
de inclusiva ©I contrato de futuros a plazo de mayo de es
te año llegó a romper su nivel mínimo tocado el pasado /j
de diciembre para llegar a operar en niveles de 248 dó
laresantes de que la sangría se detuviera,.

Los analistas del mercado: atribuyen las fuertes bajas
eftel precio a que los fondos de invéfsión (espócybdores)
consideran qúe llegó él momento dé liquidar gran parte
de sus posiciones largas [compradoras) qtE apostaban a
ün alza del maíz, y así, «n las cinco sesiones qte les na
rro m deshicieron de 47,000 contratos equivalentes a
vender 5.97 millones de tonebdas. Se estima que aún
fiiriSipÉia ne usrp i doras ¡fffpsrterte, bcBsignifi*
caria en un momento dado, que la tendencia bajista está
todavía lejos de terminarse,.

Á lo anterior se sumó un reporte sobre exportaciones
semanales publicado por el Departamento de Agricultura
de Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés) el pa
sado jueyes, que se ubicó en el rango bajo de las eKpesp
tativas del consenso del mercado al quedar en 596.93

mil toneladas, ya que ss esperaba se ubicaran entre
500,000 y 998.26 mil toneladas, dé lascuales /vféxi
cofüeel mayor comprador al adquirir 21 3.88 mil tonela
das, mientras que China sólo compró 66,000 tonebdas,
lo que sin duda no ayuda a los precios ya que los pedi

dos o compromisos acumulados de exportación represan*
tan apenas 29.24 millones dé toneladas para ®téoiclo
© una disminución del 39%año sobre año.

Lo anterior hace pensar al mercado que él USDA ten
drá qué sacar las tijeras en US iéporte sobre oferta y de
manda mensual a publicarse esta sémana, para recortar
sus expectativas de exportación en éste cicb 22/23, las
cuales hasta el momento las ubica en 48.9 millones de
tonebdas.

Por lo pronto, fil clima sigue siendo un factor compli
cado para Sudamérica, ya que la agencia BAGE ubicó
las condiciones del.coltta en Argentina de bueno a ejEe^
lente apenas en' un 3% cuando la semana pasada esta
banen 6x> y aunquelos pronósticos climatológicos en los
próximos 1115 días esperan buenas lluvias, bslempera
turas aparentemente seguirán elevadas y se está acaban
do el tiempo para que haya una recuperación del cultivo.

Mientras tanto, Agroconsylt en Brasil estimó una pro
ducción de maíz del orden de las 1 28.5 millonesde to
neladas, muy por encima de los 125 millones •estimados
por el USDA y de los 1 16 millones que produjeron él año
pasado.

Para echarle más leña al fuego el Mercado de Futuros
en Chicagoestá invertido, es decir, los preciosa plazos
mayores están por debajo de los plazos cercanos.

Para quaséden una idea, mientras que a mayo el pre
do del maíz cerró el viernes pasado en 252.25 dólares/
tonebda, el contrato a julio que es el que se usa coma re
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lerenda para Sinaloa cerroen 247,53 dólar® y el de
septiembre utilizado por los productoresde sorgoen Ta;
p»lip¡mfliafem afefeisg. logs) sijjpifiso qH
el mercado espera que los precios sigan bajando.

Finalmente, el súper peso no ayuda para nada a los
agricultores de maíz, ya que el granóse cotiza en dólares,

Habrá que esperar qué nos dice el reporte mensual
dé oferta y demanda a publicarse está semana y el de in
tencic|p|s de sipA|lfinalf| del ifHgpsrel 1 p&c>
por él momento, el panorama semuy complicado pa
ra los agricultorei,

252.23
DÓLARES

por tonelada
es lo que se

pagó el pasado
viernes por la
tonelada de

47,000
CONTRATOS

equivalentes a
5.9 millones de
toneladas fueron

vendidos en
cinco semanas.
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Semaglutida, el antidiabético desviado para adelgazar
Por ahí de diciembre y enero, en

Estados Unidos empezó a esca
sear la semaglutida, un medica
mento indicado para personas
con diabetes tipo II. Resulta que la

socialité Kim Kardashians lo promovió di
ciendo que Ozempik le funcionaba para
adelgazar, y detonó un boom sobre el te
ma en redes sociales.

Luego, Elon Musk el fundador de Tesla,
en respuesta a uno de sus seguidores en
Twitter que le preguntó cómo se las arre
glaba para mantenerse en forma, respon
dió escuetamente. "Hambrey Wegovy".
Ozempik y Wegovy son marcas de

la misma molécula, semaglutida, sustan
cia activa que es un agonista del recep
tor de GLP1, una hormona digestiva na
tural que estimula al páncreas a producir
insulina ayudando a regular el azúcar
en sangre y controlar la diabetes. Pero el
nuevo uso detonado es porque también
retarda el vaciado del estómago y, por
tanto, reduce el apetito. Se vende como
pluma dosificadora para aplicarla vía
subcutánea. Ambos fármacos son fabri

cados por la farmacéutica danesa No
vo Nordisk, líder en tratamientos para
diabetes.

Tras Kim y Elon, siguieron otros influen
cers que detonaron toda una ola en inter
net sobre el tema. En la red social TikTok,
el hashtag #ozempic ha acumulado cien
tos de millones de visitas; se desató una
campaña en la cual los usuarios se retan
a la pérdida de peso utilizando Ozem
pic; el boom se ha dado sobretodo en
Estados Unidos, Australia y España. La
gente se ha volcado para conseguir el
fármaco con todo y que es de prescrip
ción. La consecuencia evidente de la so

bredemanda de dicho fármaco fue que
en febrero se generó escasez de semaglu
tida, afectando a los pacientes con diabe
tes mellitus quienes no lo toman por gusto
sino porque clínicamente sí lo requieren.
Esa ola también se ha asomado en

México. El riesgo es que el medicamento
se aplique sin prescripción ni vigilancia
médica, con el riesgo que ello conlleva y,
como todo fármaco, no es inocuo, pues
puede tener reacciones adversas.
Le preguntamos al respecto a Novo

Nordisk y nos respondió que es comple
tamente ajena a este tipo de campañas
en redes sociales y que "nunca ha reco
mendado ni recomendará el uso de sus

medicamentos fuera de las aprobaciones
sanitarias y la supervisión del médico, y
mucho menos la automedicación".
En México, Ozempic está aprobado

por la Comisión Federal para la Protec
ción contra Riesgos Sanitarios (Cofepris)
para tratamiento de diabetes tipo 2 en
pacientes adultos, solo o en combinación
con otros medicamentos y en complemen

tos de millones de visitas; se desató una
campaña en la cual los usuarios se retan
a la pérdida de peso utilizando Ozem
pic; el boom se ha dado sobretodo en
Estados Unidos, Australia y España. La
gente se ha volcado para conseguir el
fármaco con todo y que es de prescrip
ción. La consecuencia evidente de la so

bredemanda de dicho fármaco fue que
en febrero se generó escasez de semaglu
tida, afectando a los pacientes con diabe
tes mellitus quienes no lo toman por gusto
sino porque clínicamente sí lo requieren.
Esa ola también se ha asomado en

México. El riesgo es que el medicamento
se aplique sin prescripción ni vigilancia
médica, con el riesgo que ello conlleva y,
como todo fármaco, no es inocuo, pues
puede tener reacciones adversas.
Le preguntamos al respecto a Novo

Nordisk y nos respondió que es comple
tamente ajena a este tipo de campañas
en redes sociales y que "nunca ha reco
mendado ni recomendará el uso de sus

medicamentos fuera de las aprobaciones
sanitarias y la supervisión del médico, y
mucho menos la automedicación".

En México, Ozempic está aprobado
por la Comisión Federal para la Protec
ción contra Riesgos Sanitarios (Cofepris)
para tratamiento de diabetes tipo 2 en
pacientes adultos, solo o en combinación
con otros medicamentos y en complemen

to a dieta y ejercicio.
El término prescripción offlabel (fue

ra de etiqueta) hace referencia al uso por
parte de los médicos, de un medicamen
to fuera de las indicaciones terapéuticas
aprobadas por la autoridad regulatoria,
y Novo Nordisk menciona que sólo los
profesionales de la salud tienen esa po
testad y responsabilidad, usando su expe
riencia clínica y evidencia científica para
resolver temas específicos de salud en sus
pacientes y equilibrando siempre el ries
go contra el beneficio terapéutico.

Por su parte, la industria farmacéutica,
está obligada ética y legalmente a sólo
promover el uso terapéutico para el que
están aprobados los medicamentos.

Es de esperarse que la empresa de Di
namarca ya esté haciendo los respectivos
estudios a fin de confirmar el nuevo uso
de su fármaco para perder peso, y que
los reguladores sanitarios se lo autoricen.
En esa vía ha de estar igual la biofar

macéutica estadunidense Lilly con su res
pectiva pluma dosificadora Mounja
ro ¡Tirzepatida) para diabetes mellitus y
que va por el mismo camino que la de
Novovordisk.

Si todo les va bien, no dudemos que
serán nuevas herramientas del arsenal te

rapéutico contra la incontrolable epide
mia de obesidad que azota al mundo,
pues de acuerdo con el World Obesity At

Maribel Ramírez Coronel
maribel. coronel @eleconomista.mx

las Report 2022, se estima que alrededor
de mil millones de personas serán obesas
en todo el mundo para 2030.

Balón gástrico sin cirugía
Y hablando de la batalla contra la obesi

dad, nos dicen que están teniendo buena
aceptación en México las últimas tecnolo
gías bariátricas no invasivas como es el
caso del balón gástrico sin cirugía. Ha
blamos del Programa Allurion. El proce
dimiento para colocarlo se realiza duran
te una breve consulta ambulatoria de 15

minutos, donde previa evaluación apro
batoria y bajo la supervisión de un equi
po médico, el paciente ingiere una cáp
sula que contiene el balón gástrico unido
a un delgado catéter. Tras confirmar me
diante una primera radiografía que el ba
lón se encuentra en el estómago, se llena
con 550 mi de solución estéril y se verifi
ca su correcta colocación a través de una

segunda radiografía. "A partir de ese mo
mento, el espacio que ocupa el balón en
el estómago inducirá la pérdida de peso
al incrementar la sensación de saciedad,
retrasar el vaciado gástrico y reducir la
cantidad de alimentos ingeridos en cada
comida. Y una vez transcurridas 16 sema

nas, el balón se vacía automáticamente y
se evacúa de forma natural, sin ninguna
complicación", nos explicaron especialis
tas de la empresa Allurion.
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Más tráfico

Crece

Recorte

áíelfc itiajC»! el.
administrador privado de aeropuertos en Méxicoyjamaica,

¿á %i I 1 ¦ «iMíSíwsS
padoai mutuo pete dbdi¿2<3B§£ lo<pe ¦§ iific®! omH
ce número 23 al hilo.

El dato también és el segundo más alto para un segundo
mes desde 2007, solo detrás de febrero de 2022, cuando
si itf faa4Ís,y¡ctjei3& iiicswsrto ^3 í %, benÉcinoo pausa
base de comparación más fácil.
í%ii <fno iendftfl ti Jira aHenK 20 iRrig

p>e<Jg má2,17 qup mficó el igpliij
avance más modesto en ocho En internacional, el ere
cimiento fuede 29.5%, el segundo más alto en cinco msses,

En el segundo mes del año, GAP reportó que el volumen
de asientos ofertados creció 18 .6%, mientras que factor de
ocupación cerró en 77;9% frente al 70,8% del año anterior,

Además, él operador de terminabs aéreas registró la aper
tura de trés nuevas rutas, todas en Montego Bay, Jamaica, a
Saint Lois, Denver y Chicago, Operadas por la aerolínea esta
dounidense de bajo costo Frontier.

Fibra Storage, un fideicomiso de inversión en bienes raí
ces.especializado en minibodegas, dijo queel 1 de mar
zo inició operacionesen su nueva sucursal 'Condesa', en la

Ci udad de México,
¦ ÉlfitfO aFrrR wíli llocalizadas
stgwcssiaía ifersicfed 'wí^^BicafiiniMrisicgw#'
mico, además de operar bajo esbndares de alta calidad en
el mercado,

.itigroup, uno de los mayores bancos de Estados Ur
dos, recortará cientos de puestos de trabajo en toda la em
presa, én áreas como banca de inversión e hipotecas,

Los despidos representan menos de 1 % de la plantilla dé
240,000 personas de Citigroup.

Los recortes son parte de la planeáción comercial normal
de Citigroup.

El banco estadounidense está inmerso en una reingeriiería
que contempla la venta de Banamex en México.

La organización de operaciones y tecnología de la empre
sa y la rama de suscripción de hipotecas en Estados Unidos
son dos de las divisiones afectadas, junto con el negocio de
banca de inversión.

La medida se produce pocas semanas después de que su
rival JP Morgan Chase despidió a cientos de empleados del
departamento de hipotecas. Por su parte, Goldman Sachs
Group ejecutó una de sus mayores rondas de recortes de am
píeossen enero; con b eliminación de mi les de puestos en to
da la compañía.
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Los costos de un
distanciamiento

político México EU
Una frontera común de 3,150

kilómetros es una buena ra
zón, pero no la única, para
que las empresas estadouni
denses piensen migrar sus

manufacturas de China a México.

El régimen de Andrés Manuel López
Obrador confunde cercanía con confia

bilidad y es un error que ya está costan
do caro a la economía mexicana.
El hecho de contar con un acuerdo

comercial vigente y de reciente renova
ción como el que llamamos TMEC no
da licencia para que el gobierno mexi
cano pueda cometer arbitrariedades en
contra de sus socios porque los ve segu
ros y crea que nos necesitan.
Siguen en disputa dos temas genera

dos por cuestiones ideológicas del lado
mexicano que pueden acabar en san
ciones arancelarias importantes.
López Obrador decidió no respetar

lo que dice la propia Constitución mexi
cana y el TMEC en materia de energía
eléctrica y petróleo. Este tema se ha pa
liado con acuerdos individuales entre
el propio presidente y algunas grandes
empresas, pero el fondo de la violación
de las reglas sigue vigente.
Con esa misma visión de oponerse a

la "ciencia neoliberal" del régimen lope
zobradorista, sigue creciendo la tensión
entre los productores de maíz amarillo
de Estados Unidos y las autoridades
mexicanas por la futura prohibición de
importar ese alimento a México.
Apenas el viernes pasado hubo un

nuevo encuentro entre la representante
comercial de La Casa Blanca, Katherine
Tai, y la secretaria de Economía de Mé
xico, Raquel Buenrostro, sin que parez
ca que haya grandes avances.
Del otro lado también hay intentos

de presión comercial a México que
pueden resultar muy costosos por el in
cremento exponencial de las exporta
ciones de acero mexicano a Estados
Unidos.

La ventaja del puerto cercano, near
shoring, respaldado por el TMEC, pier
de encanto cuando el gobierno mexi
cano se muestra como un socio no

confiable por esas decisiones autorita
rias en temas tan sensibles como la dis
ponibilidad energética.
Pero empeora el panorama de los

inversionistas estadounidenses cuando
uno de los principales socios comercia
les de su país mostró credenciales de
mocráticas al momento de negociar
un acuerdo comercial y ahora explora
abiertamente caminos autoritarios.

Ya no pasa desapercibido en el mun
do que Andrés Manuel López Obrador
está en vías de imponer su régimen vio
lentando las reglas de la democracia.
No ha pasado desapercibido que

este régimen ha sido capaz de doblar
a los otros dos poderes políticos y si no
lo logra, los amenaza. Tal como es ca
paz de contestar airadamente al Depar
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zón, pero no la única, para
que las empresas estadouni
denses piensen migrar sus

manufacturas de China a México.

El régimen de Andrés Manuel López
Obrador confunde cercanía con confia
bilidad y es un error que ya está costan
do caro a la economía mexicana.
El hecho de contar con un acuerdo

comercial vigente y de reciente renova
ción como el que llamamos TMEC no
da licencia para que el gobierno mexi
cano pueda cometer arbitrariedades en
contra de sus socios porque los ve segu
ros y crea que nos necesitan.
Siguen en disputa dos temas genera

dos por cuestiones ideológicas del lado
mexicano que pueden acabar en san
ciones arancelarias importantes.
López Obrador decidió no respetar

lo que dice la propia Constitución mexi
cana y el TMEC en materia de energía
eléctrica y petróleo. Este tema se ha pa
liado con acuerdos individuales entre

el propio presidente y algunas grandes
empresas, pero el fondo de la violación
de las reglas sigue vigente.
Con esa misma visión de oponerse a

la "ciencia neoliberal" del régimen lope
zobradorista, sigue creciendo la tensión
entre los productores de maíz amarillo
de Estados Unidos y las autoridades
mexicanas por la futura prohibición de
importar ese alimento a México.
Apenas el viernes pasado hubo un

nuevo encuentro entre la representante
comercial de La Casa Blanca, Katherine
Tai, y la secretaria de Economía de Mé
xico, Raquel Buenrostro, sin que parez
ca que haya grandes avances.
Del otro lado también hay intentos

de presión comercial a México que
pueden resultar muy costosos por el in
cremento exponencial de las exporta
ciones de acero mexicano a Estados
Unidos.

La ventaja del puerto cercano, near
shoring, respaldado por el TMEC, pier
de encanto cuando el gobierno mexi
cano se muestra como un socio no

confiable por esas decisiones autorita
rias en temas tan sensibles como la dis

ponibilidad energética.
Pero empeora el panorama de los

inversionistas estadounidenses cuando

uno de los principales socios comercia
les de su país mostró credenciales de
mocráticas al momento de negociar
un acuerdo comercial y ahora explora
abiertamente caminos autoritarios.

Ya no pasa desapercibido en el mun
do que Andrés Manuel López Obrador
está en vías de imponer su régimen vio
lentando las reglas de la democracia.
No ha pasado desapercibido que

este régimen ha sido capaz de doblar
a los otros dos poderes políticos y si no
lo logra, los amenaza. Tal como es ca
paz de contestar airadamente al Depar

tamento de Estado de Estados Unidos si
hace notar esas intentonas autoritarias

del régimen de López Obrador.
El nearshoring no está garantiza

do para México como podría llegar a
creer el gobierno mexicano.
Es cierto que hay ahorros hasta de

30% entre logística, mano de obra y
aranceles para las empresas que se ins
talen en México, pero también es cierto
que necesitan garantías de energía, se
guridad pública y jurídica.
Algunos lo llaman puerto amigo o

puerto aliado, que rebasa al puerto cer
cano. Pero un mayor distanciamiento
político entre los gobiernos de México
y Estados Unidos por la insistencia de
prácticas antidemocráticas del régimen
de López Obrador puede retirarle a este
país la categoría de aliado y amigable.
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México. PIB 2022

DAVID MARQUEZ AYALA

EN CIFRAS PRELIMINARES, el Inegi
informó que el PIB de 2022 alcanzó 28
billones 463 mil 841 millones de pesos
y su crecimiento real fue de 3.06%, tasa
que superó prácticamente todas las

expectativas. No obstante y sin restar reconoci
miento al buen desempeño económico de 2022
cabe apuntar que una pequeña fracción de este
crecimiento es efecto estadístico, ya que el PIB de
2021 fue ajustado a la baja por el Inegi de 26.213
billones de hace un año a 25.804 b ahora (Gráfico
1). Asimismo, se ajusta el decrecimiento de 2020
del 8.17 original a 7.99%, y el crecimiento de 2021
de 4.80 a 4.72% (Gráfico 2). El PIB por habitante
creció 2.2% en 2022 y fue de 141 mil 64 pesos.

EL PIB AGROPECUARIO fue de 1.181 billones en
2022, con 2.78% de aumento en su valor. La pro
ducción agrícola creció 3.64% y la ganadera 2.37.
Su crecimiento real (a precios constantes) se pre
senta para el último quinquenio en el Gráfico 5.

EL PIB INDUSTRIAL TOTALIZO 9.145 b
(33.8% del total), y un aumento de 3.26% (Gráfi
co 3). La minería creció 0.17% (la extracción de
petróleo y gas disminuyó 1.2); electricidad, agua y
gas por ductos creció 3.57 y la construcción 0.4%

LA PRODUCCIÓN MANUFACTURERA as
cendió a 5.347 billones de pesos, 5.23% arriba de
2021, y el crecimiento de sus tres ramas principa
les fue: alimentos procesados 1.73, equipo de trans
porte (industria automotriz) 9.44, y computación
y equipo electrónico 16.74%. Su crecimiento real
en el quinquenio se presenta en el Gráfico 6.

EL PIB SERVICIOS TOTALIZÓ 16.728 billones
en el año (61.8% del total), y creció 2.77% (Gráfi
co 4). De sus principales sectores, el Comercio de
mayoreo creció 6.93%, el Comercio al por menor
4.06, Servicios Inmobiliarios y alquiler 2.0%,
Transportes, correos y almacenamiento 11.40, y
Servicios financieros y de seguros 2.42%
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MÉXICO SA
Derecha y Poder Judicial // Del brazo
y por la calle // FGR: a ver si es cierto
CARLOS FERNANDEZVEGA

COMO EL CAMINITO lo tiene muy
bien aceitado, al igual que a los
magistrados que dan entrada a sus
peticiones, tras la publicación del
l lamado plan B en el Diario Oficial

de la Federación y su entrada en vigor (a partir
del 3 de marzo de 2023), en cuestión de horas la
derecha promovió 52 juicios, y contando, contra
las nuevas disposiciones en materia electoral,
aprobadas, dicho sea de paso, por el Congreso.
COMO NO PUDO frenarlo en el Poder Legisla
tivo, la derecha recurre al Poder Judicial (esta
vez en específico al Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación TEPJF, creado en el
sexenio zedillista), como lo ha venido haciendo
desde el inicio de la presente administración pa
ra frenar el avance de las acciones de gobierno,
en su intento, hasta ahora fallido, por evitar lo
que el Poder Ejecutivo y el Congreso decidan.

NO ES NOVEDAD, pues por ese mismo sende
ro ha caminado la derecha, en las diferentes mo
dalidades que permite la ley, para, entre tantos
otros "esfuerzos" hasta ahora fallidos, echar
atrás la cancelación del Nuevo Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México (NAIM), e
impedir la construcción de obras de infraestruc
tura como el Tren Maya, la Refinería Olmeca
y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles,
sin olvidar las acciones de inconstitucionalidad,
las controversias constitucionales, la catarata
de amparos concedidos a un nutrido grupo de
empresas privadas (con muy pocos dueños), es
pecialmente trasnacionales, y mucho más.

LA JORNADA (FABIOLA Martínez) informó
que "el viernes pasado, primer día de vigencia
de la reforma, empezó a crecer el número de
juicios que deberá resolver el TEPJF y hasta la
noche del sábado se contaban medio centenar
de juicios, aunque la información disponible no
ofrece detalles sobre el carácter de los deman
dantes, quienes interpusieron el trámite desde
distintas entidades federativas".

EL PUNTO ES que la derecha se niega a que
le modifiquen un milímetro el jugoso negocio
por ella armado durante el régimen neoliberal.
Ahora, con el nuevo gobierno, de la nada han
surgido "asociaciones", "grupos" y "ciudadanos
libres" "inconformes" con las modificaciones
legales en materia de energía, la cancelación del

NAIM, Dos Bocas, Tren Maya, compra de me
dicamentos en el exterior, revocación de man
dato, la consulta popular y muchísimos casos
más, casi todos ligados al sucio circuito político
económicojudicialmediático que pretende
constituirse en el verdadero poder en el país y
desechar el emanado del voto popular.

TOCA EL TURNO a las modificaciones con
tenidas en el plan B, y como en esta materi a no
hay amparos entonces la derecha recurre al
"juicio para la protección de los derechos políti
coelectorales del ciudadano" (este es el término
legal) y lo que se le ofrezca. Eso sí, exige rapidez
o lentitud, según sea el caso.

POR EJEMPLO, EN la fraudulenta elección
presidencial de 2006, permanentemente se
denunció la propaganda ilícita de la cúpula
empresarial a favor de Borolas. ("Es necesario
mantener las políticas que se han ejercido en
los últimos 10 años; apostarle a algo distinto
implicaría retroceso"). Fue algo escandaloso,
pero el del TEPJF (entonces presidido por Leo
nel Castillo González, a quien sucedió Flavio
Galván Rivera) no llevaba prisa y metió el freno:
tardó más de dos años en calificar de ilegal la
participación de dicha cúpula en clara violación
de la ley electoral, pero se pronunció cuando ya
nada había qué hacer, pues el daño llevaba dos
años en Los Pinos. Aun así, la multa no fue para
el sector privado, menos para Borolas, sino a los
partidos políticos que se beneficiaron con tales
acciones (PAN, PRI y PVEM).

AHORA, LAS QUEJAS de la derecha son re
sueltas en cuestión de minutos, pues la circuns
tancia así lo exige. Cómo olvidar, por ejemplo,
los amparos que, a destajo, concedieron los jue
ces Gómez Fierro y De la Peza a las empresas
privadas del sector eléctrico, con Iberdrola a la
cabeza (362 en apenas dos meses, número que
aumentó según corría el calendario), sólo para
que el segundo tribunal colegiado anulara esas
"cortesías".

ENTONCES, NO ES sólo lo electoral.

Las rebanadas del pastel
A VER SI es cierto: la Fiscalía General de
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la República procederá en contra de cuatro
jueces federales que generosamente se pro
nunciaron a favor de Rosario Robles, Ramón
Sosamontes, Francisco Javier García Cabeza
de Vaca y cuatro abogados en colaboración con
Julio Scherer Ibarra. Bien, ¿y los de Cárdenas
Palomino, la esposa de García Luna y...?

cfvmexico_sa@hotmail.com
Twitter: @cafevega

Como La derecha rio pudo frenar el plan B
en el Poder Legislativo, ahora recurre al
Tribunal ELectoral del Poder Judicial de La

Federación creado en el sexenio zedillista,
para frenar el avance de Las acciones de
gobierno. Foto Cristina Rodríguez
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En un año, desde que Jane Fraser anunció que Citigroup
vendería Banamex, el banco comercial perdió casi un

millón de cuentas... y con ello merma rápidamente su parti
cipación de mercado frente a sus competidores al desacelerar
notoriamente su capacidad en colocación de crédito como en
la captación de depósitos del público; Banamex se hace agua,
pero aun así Germán Larrea mantiene inamovible su oferta de
7,500 millones de dólares, aunque el banco pierda valor, entre
más tiempo pase en lo que concluye el deu dilligence y se con
creta la transacción.

Es evidente que el dueño de Grupo Mé
xico busca separar los riesgos implícitos en
la compra, principalmente las contingencias
por los litigios que tanto Amado Yáñez como
Martin Díaz sostienen contra Banamex a la

que acusan de haber sido partícipe directo
de la quiebra de Oceanografía. Como ya per
dieron todo, resulta improbable que Yáñez
o Díaz retiren sus demandas o que puedan
sentirse de alguna manera amagados por el
Gobierno de Andrés Manuel López Obrador,
que ha tomado como propia la bandera de
"mexicanizar" lo que fuera el banco más im
portante del país.

Vaya, mientras el conjunto de la cartera
de crédito del sistema bancario aumentó en

2022 en 12.4%, la cartera del banco, a cargo
de Manuel Romo, avanzó sólo 5.6%, por lo
que su participación de mercado se redujo
de 9.90% al 9.30% en cuanto a colocación de

crédito se refiere. En tanto que BBVA, que di
rige Eduardo Osuna, fue el ganón al aumen
tar en 15.7%, seguido por Banorte, de Carlos
Hank González, con un aumento de 11.8%.

En cuanto a captación, quien mejor capi
talizóla incertidurnbre que rodeó a Banamex
(que también enfrenta falta de inversión en
sistemas informáticos, desarrollo de produc
tos y de banca digital), fue Banorte: mientras
que la captación total avanzó 9.4%, la del

Banco fuerte de México avanzó 12.8%, mien
tras que la de Banamex sólo creció 6.1%. Y
fue BBVA el que tuvo mejor avance en ese
contexto de debilitamiento de su competidor.

Tanto HSBC, que lleva Jorge Arce, como
Santander, que dirige Felipe García, lograron
avances relativos en cartera y captación; pero
la caída del gigante también abrió oportuni
dad de expansión para Scotiabank, Inbursa,
Banco Azteca, Banco del Bajío, Banregio, JP
Morgan y Afirme.

Considerando la inexorable pérdida de
presencia de Banamex, la pregunta obligada
es: ¿Larrea está dispuesto a comprar un cas
carón de banco, que llegó a valuarse en 15 mil
millones de dólares, siempre y cuando maxi
mice el ego y minimice los riesgos?
Llega Festival de las Ideas. Esta semana
inicia uno de los encuentros intelectuales y
lúdicos más importantes de América: el Fes
tival de las Ideas 2023, lanzado por el Centro
Ricardo B. Salinas Pliego, que se efectuará
del 9 al 11 de marzo en la ciudad de Puebla

con apoyo del gobierno estatal. Los ejes te
máticos sobre economía, libertad, innova
ción, biodiversidad y educación serán abor
dados por personajes de la talla del cineasta
James Cameron, del psicólogo clínico más
famoso del mundo, Jordán B. Peterson, y el
del experto en innovación y escritor Jeremy

Gutsche. La cartelera de expositores es un
refrendo del compromiso de Ricardo Salinas
Pliego de impulsar a los jóvenes y no tan jó
venes a desafiar su entorno y transformarlo
de forma positiva.
Chuléame la MH. Los vecinos de la Miguel
Hidalgo estarán de plácemes en breve: el al
calde Mauricio Tabe firmó con la Asociación

Nacional de Telecomunicaciones (Anatel),
que encabeza Pablo Vidal, y la Cámara Nacio
nal de la Industria Electrónica de Telecomu

nicaciones y Tecnologías de la Información
(Canieti), a cargo de Enrique Yamuni, para
iniciar el retiro de cable "muerto" ubicado

en varias colonias de esa demarcación. El

primer retiro inicia en la icónica Colonia
Escandón, descolgando más de 6 mil me
tros en diversas calles entre ellas la de José

Martí, y se proyectan tres polígonos más
que abarcarán a once colonias. El convenio
consta de cuatro etapas donde Telmex, Total
Play, Izzi, Axtel, AT&T, Megacable y Fió Net
works deberán, además, de quitar el cable
en desuso y tensar los que aún son funcio
nales. Esta acción se traducirá en una mejor
imagen urbana en la demarcación y mejorar
la seguridad para peatones y automovilistas,
logrado a través de un diálogo respetuoso y
constructivo entre las partes a fin de favore
cer a la ciudadanía.
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La Federación Mundial de la Obesidad (WOF, por sus
siglas en inglés) dejó muy claro que la solución a esta

problemática de salud debe ya trascender de sólo dieta y
ejercicio, porque se trata de una enfermedad multifacto
rial que requiere de un abordaje más profundo; sin em
bargo, Hugo LópezGatell, subsecretario de Prevención
y Promoción de la Salud, quien llegó como un rock star
para detener la emergencia contra el Covid19 y terminó
con 332,988 muertos en su haber, parece no entenderlo.
Las cifras de obesidad en México no bajan, por más que el
funcionario esté apostando su carrera política a este tema.

De acuerdo con el Instituto Nacional

de Salud Pública en México 50 millones

de adultos tienen sobrepeso u obesidad, y
en siete entidades (Sonora, Colima, Quin
tana Roo, Baja California, Tabasco, Yuca
tán y Campeche) 8 de cada 10 personas
adultas se encuentran en esa condición.

Pese a los discursos, comerciales y pro
hibiciones, las cifras están en aumento.
Incluso, de acuerdo con el investigador
del Instituto Nacional de Salud Pública,
Simón Barquera, se espera que no sea
sino hasta dentro de cinco años cuando

se logre una disminución importante con
las actuales medidas.

Esto según lo comentó en conferen
cia de prensa en el marco del Día Mundial
contra la Obesidad.

A LópezGatell se le fue el Covid de las

manos y quiere "dar el campanazo" con el
tema de la obesidad, aunque en lugar de
promover mejores políticas públicas de
educación y salud, espera una solución
mágica que dé resultados y le quite la
responsabilidad a la autoridad. Como es
natural, el fracaso ya está en camino.
Tesla fisco. Desde la Secretaría de Ha

cienda y Crédito Público (SHCP) se aclara.
Tesla no recibió ningún estímulo fis

cal para instalar su gigaplanta en Nuevo
León. Rogelio Ramírez de la O adelanta

que desde la oficina de la empresa de
autos eléctricos se dijo categóricamente
que no necesitan ningún estímulo fiscal,
más allá de los que ellos ya tienen a la
vista que son los que tiene México. Eso sí,
se presumen los incentivos que ofrece el

país para inversión y que son "muy bue
nos", incluso se confirmó lo que ahora
se sabe, que es la construcción de una
planta de baterías en el país que es un
proyecto de la Cuarta Transformación y
que se tomó, y que ahí sí se pidió igualar
condiciones a las que se dan en Estados
Unidos para dicho proyecto, pero se dejó
clara la legislación de México. Así que
hoy lo importante para esa oficina de Ha
cienda es que no se ofrecieron estímulos
fiscales para que finalmente llegara a
nuestro país.

Más dólares. Y ya en esto de la llegada
de inversión a México, la secretaria de
Economía, Raquel Buenrostro, ya anti
cipa que "próximamente" se hará oficial
una inversión cercana a dos mil millones

de dólares en México, gracias a la reloca
lización de las cadenas de suministro en

Norteamérica. Apenas estuvo reunida
con firmas taiwanesas instaladas en Ciu

dad Juárez, sobre todo de tecnología. Así
que hay que tener en la mira esto con lo
que coqueteó la funcionaría en la que no

quiso soltar ni nombres ni la fecha oficial
de esto.

Avanza gripe aviar. Hay que poner
mucha atención a lo que está pasando
en Aguascalientes, porque autoridades
sanitarias han impuesto tres cuarentenas
en granjas de pollos de engorda en esa
entidad por la presencia de gripe aviar. El
tema puede complicar más aún el pano
rama de los altos precios del pollo y del

huevo en el país, por ello el tema prin
cipal en el Servicio Nacional de Sanidad,
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Se
nasica), es la patogenicidad (IAAP) AH5N1.

Las granjas afectadas están ubicadas
en los municipios de Asientos y Rincón
de Romos, a unos 20 kilómetros al norte
de la capital de Aguascalientes, por ello
usted se imaginará la gravedad del asunto.

Lo que también se confirma es la in
tervención de médicos veterinarios de la

Comisión MéxicoEstados Unidos para
la Prevención de la Fiebre Aftosa y otras
Enfermedades de los Animales (CPA),
para controlar el tema. La principal preo
cupación ahora de la Unión Americana y
de Canadá, es que al terminar la tempora
da inverna], algunas aves que migraron al
sur ya están de regreso a Canadá y Esta
dos Unidos, pero algunas de ellas ya van
infectadas provocando IAAP AH5N1 en
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aves silvestres. Una preocupación que
deben atender con prontitud.

Voz en off. Bien por el Instituto del
Fondo Nacional para el Consumo de los
Trabajadores (Fonacot) que extenderá a
todo el país un programa que se tenía ex
clusivamente para el sur.

El Crédito Mujer Efectivo se ha ofreci
do sin comisión por apertura a las mujeres
tan sólo en 2022 y lo que va del 2023 ha
entregado a más de 600 mil trabajadoras,
por un monto mayor a 12 mil 452 millo
nes de pesos (692.6 millones de dólares).

En el Día Internacional de la Mujer se
hará el anuncio oficial...
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En lo que sigue tomo como referencia el tipo de cam
bio FIX. El 23 de marzo de 2020 el tipo de cambio

pesodólar alcanzó los 25.12 pesos, máximo histórico
hasta hoy. Un año después, el 23 de marzo de 2021, al
canzó los20.64 pesos, una apreciación del peso frente al
dólar de 4.48 pesos, 17.83%. Transcurrido otro año, el 23
de marzo de 2022, alcanzó los 20.18 pesos, una aprecia
ción de nuestra moneda frente a la estadounidense de

0.46 pesos, el 2.23%. Poco menos de un año después, el
pasado viernes, el tipo de cambio fue de 18.01 pesos por
dólar, lo cual dio como resultado una apreciación, con
relación al 23 de marzo de 2022, de 2.17 pesos, el 10.75%.

Entre el máximo histórico del 23 de

marzo de 2020, y el del pasado viernes,
el tipo de cambio bajó 7.11 pesos, una
apreciación de 28.30%. En lo que va
del año la apreciación ha sido del 7.50%,
1.46 pesos, habiendo pasado de 19.47 a
18.01 pesos por dólar.

La apreciación del peso frente al
dólar ha llevado a académicos, políti
cos, periodistas, empresarios, ¡y hasta
economistas!, a hablar del superpeso,
lo cual es un error, porque no hay que
confundir un precio del dólar, en tér
minos de pesos, relativamente barato,
con un "superpeso", que sería el caso si
el peso ganara constantemente poder
adquisitivo (si hubiera deflación por la
que, con la misma cantidad de dinero, al
paso del tiempo, podría comprarse una
mayor cantidad de los mismos bienes y
servicios), que no es el caso porque lo
pierde sistemáticamente (hay inflación
por lo que, con la misma cantidad de di
nero, al paso del tiempo, se compra una
menor cantidad de los mismos bienes

y servicios).
En2022 la inflación fue 7.91%. Entre

2019 y 2022, los primeros cuatro años
de la 4T, se acumuló una inflación
del 22.77%. De 2001 a 2022, los años
transcurridos del siglo XXI, la inflación
acumulada fue 161.82%. De enero 1970,
año en el que se empezó a calcular la
inflación con la metodología vigente, a
enero de 2022, en México se acumuló
una inflación de 1,051,762.59%.

Según el promedio de las 36 res
puestas recibidas por el Banco de Méxi
co en su encuesta de febrero a los eco

nomistas del sector privado, la inflación
promedio anual entre 2024 y 2027 será
3.88% y 3.59% entre 2028 y 2031, por
lo que el peso seguirá perdiendo poder
adquisitivo y, lejos de ser un superpeso,
seguirá siendo unbajopeso (utilizobajo
como antónimo de súper).

Además no hay que olvidar que el
Banco de México tiene una meta de in

flación del tres por ciento, más menos
un punto porcentual de margen de
error, meta contraria al superpeso, si
por tal entendemos un peso que no
sólo no pierda poder adquisitivo (in
flación), sino que lo gane (deflación),
tema por demás polémico, polémica
que se termina si se distingue entre
la buena y la mala deflación, siendo la
buena la consecuencia, ceteris paribus,
de un aumento en la oferta agregada,
y la mala el resultado, también ceteris
paribus, de una reducción en la deman
da agregada.

Una cosa es un precio relativamente
barato del dólar en términos de pesos
y otra un superpeso, que lo sería si, en
vez de inflación (pérdida del poder ad
quisitivo), hubiera deflación (ganancia),
lo que no sucede, ni sucederá mientras
el Banco de México tenga metas de in
flación, tema que deberíamos discutir
seriamente y que nadie discute ni de
broma.
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RED DE 20 MIL UNIDADES

Corona y Modelo, en
todos los locales Oxxo

Grupo Modelo, empresa que
forma parte de AB InBev, com
pletó su expansión en Oxxo, ca
dena de Femsa, que antes solo
vendía bebidas de Heineken,
por lo que ya se puede encon
trar cerveza Corona y Modelo.
Ante esto, Michel Doukeris,
CEO de AB InBev, dijo ante in
versionistas que ahora buscan
crecer con esta firma que tiene
vina red de 20 mil tiendas.

SERVICE SUMMIT

México y Perú alistan
reunión empresarial

Aun con las tensiones políticas
entre ambas naciones, esta se
mana se llevará a cabo el "Perú
Service Summit" en México,
donde se presentará una dele
gación de 39 empresarios pe
ruanos con sus pares locales
para sostener 290 citas de ne
gocios para captar a un mer
cado que importa anualmente
más de 3 mil 800 millones de
dólares en servicios.

BUSCA MEJORES CIFRAS

Tupperware va por
nuevos productos
Tupperware quiere darle la
vuelta a2022, pues sus ventas
en México cayeron 7 por cien

to, por lo que este año tienen
la mira en el lanzamiento de

nuevos productos en sus prin
cipales categorías, como alma
cenamiento de alimentos y en
friadores. Miguel Fernández,
CEO de la firma, espera que es
to genere mejores resultados.

ENDEAVOUR SILVER

Minera analiza crear
un plan ambiental
La minera canadiense Endea
vour Silver llevó a cabo el año
pasado un análisis para com
prender los riesgos y opor
tunidades relacionados con

el cambio climático, a lo cual
Daniel Dickson, CEO de la

firma, dijo ante analistas que
analizan crear un plan y dar
pasos efectivos en ese sentido.

ARRIRÁ MÁS TIENDAS
Sonaría invertirá en
2023 hasta 7 mil mdp
Soriana anunció su plan de in
versión para este año, para lo
cual considera inyectar hasta 7
mil millones de pesos, destina
dos a la apertura de 17 tiendas
de autoservicio y la remodela
ción de 27. La empresa apuesta
por la creación de una "canas
ta democrática de productos
no esenciales" para elevar la
rentabilidad de sus unidades.
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El TMEC da más

seguridad a Musk
T?

1 martes pasado el Instituto
; Brookings presentó el segun

.do informe de su Iniciativa Us

mca, enfocado ahora en la construcción de
cadenas de suministro más integradas, re
silientes y seguras. Allí Bradley Martín, di
rector de RAND National Security Supply
Chain Institute, destacó que el acuerdo
"desempeña un papel de seguridad nacio
nal" para Estados Unidos, México y Canadá
al garantizar la disponibilidad de materias
primas claves y la interdependencia de la
cadena de suministro.

Eso es lo que Elon Musk analizó al decidir
la instalación de su gigafactory en Nuevo León.
Conoce los efectos negativos de la falta de chips
especializados para fabricar automóviles, y al
igual que Martín reconoce que la interrupción
de la cadena de suministro de materias primas
elevalos precios, causa escasez de productosbá
sicos como medicamentos, alimentosy energía,
yencarece el costo de vidade las personas.
Por eso invertirá en más cosas en México.

Mar til a Delgado, subsecretaría para Asun
tos Multilaterales y Derechos Humanos de
la SRE, dijo que Musk consideró los tratados
comerciales vigentes en México, incluido el
TMEC, que facilitan la exportación e impor
tación de materias primas y productos fina
les; la ubicación estratégica de la nueva plan
ta respecto a la existente en Austin, Texas, a
seis horas por carretera, y el valor del talento

mexicano profesional, ya que más de la mitad
de la plantilla de ingenieros se formaron en
universidades mexicanas.

El portafolio de proyectos con Tesla "que
hoy apuesta por México", incluye "también
la instalación de puertos de recarga rápida
para autos eléctricos, explorar la posibilidad

de instalar una planta de baterías eléctricas en
el centro del país, intercambiar conocimien
to para la explotación y refinación del litio en
Sonora, y la transferencia de tecnología para
el manejo sustentable del agua, entre otros".
La empresa de servicios de gestión adminis

trativa North American Production Sharing
(NAPS) destaca que en México se fabrican más
de400modelos diferentes de autos por parte de
42 empresas, por lo que "ahora puede conside
rarse uno de los mercados de producción de ve
hículos más diversos del mundo". Musk busca
reducir costos de material, de fabricación, de
logísticay un cambio radical en el vehículo de
nueva generación "en precio y volumen".

Cuarto de junto
Armando Garza Sada, de Alfa: Adrián Sa
ri a. de Vit.ro; Rogelio Zambrano, de Cemex;
Juan Ignacio Garza, de Xignux, y Federico
Toussaint, de Lamosa, entre otros, estuvieron
en la histórica asamblea de Caintra con rnás de
3 mil asistentes en apoyo a su nuevo presidente,
Máximo Vedoya No fue la secretaria de Eco
nomía, Raquel Buenrostro... M8 Pharma
ceuticals, de Antonio Sánchez Baca, lanzó
una innovadora plataforma de comercio elec
trónico para acceder a sus medicamentos.
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Madruguete en el Senado por Moche Digital

Nos enteramos que en el Se
nado de la República se
busca aprobar una iniciati
va impulsada por los sena
dores Ricardo Monreal, Mi

guel Osorio, Miguel A. Mancera y Alejan
dro Armenta, que imponiendo una carga
sobre los precios de los teléfonos celula
res, las consolas de video juegos, las lap
tops, las tablets, las computadoras, los
discos duros externos, pantallas planas
de TV que ya vienen con esa caracterís
tica o incluso impresoras o escaners que
ya también tienen memoria, vamos, so
bre casi cualquier dispositivo que utilizan
hoy en día millones de mexicanos.

Remuneración
compensatoria, nuevo

gravamen

Es una carga que pomposamente lla
man "remuneración compensatoria", su
puestamente para beneficio de autores
y compositores, quienes promueven esto

junto con los senadores, y que asumen
que todo aquel que compra o utiliza uno
de esos equipos, lo hace para robarles su
obra creativa, entonces, exigen que de lo
que cobra el fabricante de esos equipos
a los consumidores, se les transfiera a
ellos una cuota, que en los hechos no es
otra cosa que un nuevo impuesto para
los mexicanos, vamos algunos ya bau
tizaron a este intento de cobro como el

"moche digital".
No tenga duda usted lector que es

ta medida terminará por trasladarse a
los precios que pagamos en México por
esos equipos, que ya de sí son mas altos
que en otros países, entre otras razones
porque los costos de comercialización en
nuestro país son más altos.

Alza en 2022 por
reboce tardío
de pandemia

Resulta incomprensible cómo los se
nadores piensan que esta es una buena
idea en el contexto inflacionario que vi
ve nuestro país hoy en día. Vaya ayu
dadita que le están dando al plan an
ti inflacionario del presidente López
Obrador que la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público por conducto de Ro
gelio Ramírez de la O ha batallado en
aterrizar.

Organismos como la Cámara Nacio
nal de la Industria Electrónica, de Te
lecomunicaciones y Tecnologías de la

Información (CANIETI) o el Instituto
del Derecho de las Telecomunicaciones
(IDET) han advertido, incluso en no
viembre del año pasado cuando se pre
sentó la iniciativa, que lejos de contri
buir a mejorar las condiciones que en
frentan los mexicanos para conectarse
al mundo de las redes, las empeorará
encareciendo los equipos. O sea, que
los senadores también van en sentido
opuesto a los planes del presidente para
que cada vez haya más mexicanos co
nectados al Internet, y todo por quedar
bien con Roberto Cantoral, el líder de la
Sociedad de Autores y Compositores de
México. Tiempos de confusiones pues.

RAZONES

Carlos Serrano, jefe del estudio econó
micos de BBVA ofreció cuatro motivos
por lo que México creció 3.1% en 2022,
más de los esperado por expertos y son:
a). Todavía hubo un efecto rebote tras
el desplome provocado por la pandemia.
México tardó más en recuperarse que
sus pares, b). El consumo se compor
tó muy bien, creciendo a una tasa del
6,2%. c). Crecimiento registrado en la
manufactura, impulsado por la disipa
ción de los cuellos de botella que ha
bían puesto en peligro las cadenas de
suministro globales Y d). el cuarto fac
tor fue el importante crecimiento de la
inversión en bienes de capital importa
dos y de las importaciones de maquina
ria y equipo, que crecieron 22% y 16% •
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#TengoEconomíaYoSoyMía
Lograr la independencia económica como mujer en un
país como México parece casi un deporte extremo, pues las
mujeres deben enfrentarse a un sistema heteropatriarcal
que está hecho para que tengan menos posibilidades de
estudiar, trabajar y de percibir mejores ingresos que un
hombre.

Un poco de contexto: más de 24.2 millones de mexica
nas participaron en el mercado laboral al cierre de 2022,
sin embargo, 56 por ciento se ubicó en la informalidad la
boral, es decir, no ahorró para recibir una pensión, un cré
dito a la vivienda ni tampoco tuvo acceso a los servicios de
salud pública, deacuerdo con los datos del Inegi.

De las 24.2 millones de mujeres ocupadas, más del 60
por ciento percibió hasta dos salarios mínimos que en
2022 representáronlo mil 372pesos mensuales o parama
yorclaridad345.7pesos al día.

Si lo comparamos respecto de la situación económica
de los hombres, el panorama es más desolador. El índice
Global de Brecha de Género 2022 del Foro Económico

Mundial, muestra que la brecha de ingresos entre hombres
y mujeres en México es de 14 por ciento, es decir, por cada
100 pesos que recibe un hombreen promedio por su traba
jo almes, unamujerrecibe 86 pesos.

Esta brecha puede explicarse por diversas razones: las
horas detrabajo que dedica cada uno, por la posición jerár
quica, y el nivel educativo que hay entre hombres y muje
res, esto sin olvidar que las mujeres mexicanas tienen cua
tro veces más probabilidad de ser nini (persona que ni es
tudianitrabaja)queunhombre, según la Organización pa 
ra la CooperaciónyelDesarrollo Económicos (OCDE).

Traigo a colación estos datos porque una de las marcha s

que más me han conmovido son precisamente las del 8 de
marzo en mi b ien amada y contaminada Ciudad de México,
porqueenmediodetantaempatíaysororidad.mesentí in
vencible. Y así deberíamos sentimos todas las mujeres
desdeque nacemos.

En una de las marchas escuché por primera vez al aire
"Mi cuerpo es mío. Tengo autonomía. Yo soy mía". Tres
afirmaciones tan poderosas, pero que siguen siendo tan
cuestionadas por instituciones, gobiernos y por su puesto
desde las familias.

Me atreví a cambiar el "Tengo autonomía" por "Tengo
economía" porque cuando una mujer desafía el sistema y
logra tener a la economía a su favor, puede obtener su au
tonomía y crear su propio proyecto de vida, basado en sus
propios intereses y convicciones.

Los datos que recopila el Inegi nos muestran lo difícil
que puede ser el sistema económico con las mujeres, por
que a pesar de ser mayoría, son las que menos empleo for
mal tienen y las que menores salarios perciben. Entonces,
sin una economía equitativa difícilmente se logrará la au
tonomía y el país pierde la oportunidad de no solo mejorar
lo económico, sino también enlo político y social.

Con este texto inauguró Desaforada y lo hago con una
especial dedicatoria a mi tía Elena González. Trabajadora
implacable. Agradezco a este medio por el espacio para
abordar temas económicos que impactan y preocupan a
las personas que vamos al mercado y nos sorprende el pre
cio del jitomate o del kilo de tortilla; de las que trabajan
más, pero perciben menos, y de quienes pertenecemos a
una generación de afores, cuya pensión servirá para seguir
sobreviviendo.
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Afores más minusvalías este 2023, saldo quizá
tablas y primer semestre el más complicado
Con un crecimiento moderado, la inflación re
ticentey el alza de las tasas, los mercados vol
vieron a la volatilidad en febrero tras un mejor
ánimo al inicio del 2023.

Y es que la FED de Ferome Powell manten
drá firme la restricción monetaria, al grado de
algunos analistas sitúan las tasas en EU, ya no
en 5.5%, sino hasta en 6%. Aquí no será dife
rente. La inflación finalizaría en 5.4% con tasas
de entre 175% e inclusivel2%.

El horizonte supone un desafío para los in
versionistas y también para las afores. Le pla
ticaba que al final del año hubo cierta mejora,
pero según los expertos será flor de un día.

La expectativa es que esas administradoras
vuelvan a registrar minusvalías. De hecho la
primera mitad del año sería la más complicada,
con cierta recuperación hacia el final. Depen
derá de la magnitud y los tiempos de la rece
sión en EU.

Como quiera no se advierten incrementos
en los saldos, que cuando mucho terminarán
tablas en 2023, lo que implicará otro año con
servador en contraposición a2019,2020 y202L

El año pasado con un saldo del sistema de 5
billones 224 mil 239 mdp, éste se redujo 7.5%
en términos reales y hubo una minusvalía de
215,477 mdp, según Consar de Iván Pliego.

Pese a los desafíos, ayudarán las mayores
aportaciones de las empresas y la reducción de
comisiones que estánen 0.56%, sise considera
la baja promedio a 0.57%, incluida la Afore Co
papel que lleva luán Manuel Valle que se in
conformó y Pensionissste de Edgar Díaz que
ajustó a 0.53%.

En ese sentido será otro ejercicio complicado

paralasafores, lo que explícalas reservas toma
das para encontrar al relevo de Bernardo Gon
zález Rosas en la AMAFORE. Quizá haya noti
cias esta semana. Figuran, loige Chávez Presa,
Guillermo Zamarripa y Nieves Lanzagorta.

A la fecha la líder en el sistema es XXI Ba

norte que dirige David Razú con 20.2% de los
fondos. Le siguen Profuturo de Arturo García
17.1%, Sura de Emilio Beltrán 15.6%, Citibana
mex de Luis ArmandoKuri 15.6%, Coppel7.4%,
Pensionissste 6.5%, Principal 5.9%, Invercap
4.4%yAzteca4.3%.

Así que nada que celebrar.

RIESGO DE PANEL DE EU VS MÉXICO
EN MAÍZ Y TODO EN CONTRA
Pesealamodificacióndeldecretodemaízenel

que sólo se prohibió importar el blanco genéti
camente modificado (OGM), EU no está ni re
motamente conforme. Ya lo expresó Tom Vil
sackdelUSDAy recién la propia Katherine Tai
delUSTR, quien se entrevistó con Raquel Bue
nrostro de Economía. El balance del asunto se

inclina vs México, ya que la posición del go
bierno de Andrés Manuel López Obrador es
política y no tiene fundamentos científicos. Sí
EU solicita un panel en el TMEC, lo que se

mantiene latente, lo perderemos.

RETO ORTEGAMEDINA EN
CANACINTRA: FRENAR ÉXODO DE LAS
GRANDES

Tras el triunfo de Esperanza Ortega y Lourdes
Medina, los que saben ven cuesta arriba que
Canacintra pueda recuperar sus derechos en el
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CCE. Y es que es público que ésta última tiene
fuertes diferencias con Francisco Cervantes.

En sentido, sin la interlocución con el organis
mo cúpula al igual que con Concamín de José
Abugaber, se apuesta a que saldrán muchas de
las grandes compañías: Coca Cola, PepsiCo,
Lala, Sigma, por citar algunas. Retenerlas será
el primer desafío de lanueva dirigencia.

MÁS ALLÁ DE TESLA, INVERSIÓN Y PIB
SEXENAL APAGADOS: CEESP

Mas allá de la propaganda oficial por Tesla, atraí

da por el TMEC y la especialización automotriz
de México, lo cierto es quela inversión enel sexe
nio de Andrés Manuel López Obrador "está lejos
de recuperarse". En su reporte, el CEESP que di
rige Carlos Hurtado hace ver que ni siquiera seha
cumplido conlas metas de crecimiento de la eco 
nomía. Vaya en los últimos dosañosde gobierno,
el a vanee del PIB estará abaj o del 2%.

(3aguilar_dd
albertoagjilar(a>dondinero.mx
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¿Conectividad? El obstáculo
está en el Senado
Los legisladores ya están normalizando sus estrate
gias políticas para que sus iniciativas se aprueben to
mando por sorpresa a los interesados, más bien afec
tados. Y es que la Comisión de Economía del Senado
que preside Roberto Moya, presentó el viernes un
dictamen en el que propone aprobar, sin ningún cam
bio, una propuesta que los senadores Ricardo Mon
real, Miguel Osorio, Miguel Ángel Mancera y Alejan
dro Armenla, entre otros, promueven para imponer
lo que se conoce como "moche digital" para que todos
los fabricantes de equipos electrónicos con capaci
dad de almacenamiento, como teléfonos celulares,
tablets, laptops, computadoras, decodificadores de
TV por cable, equipos para conectarse a plataformas
de streaming, video consolas, impresoras, discos du
ros, USB, etcétera, paguen una cuota por el simple
hecho de que los flamantes legisladores sospechan
que quienes adquirimos cualquiera de esos equipos
lo utilizaremos para delinquir y consumir contenidos
audiovisuales en forma pirata. Y además suponen
inocentemente que su gravamen no se trasladaría a
los consumidores.

Esta es una propuesta con la que la Sociedad de
Autores y Compositores de México trató de sorpren
der a los diputados utilizando como ariete al enton
ces diputado por Morena, Sergio Mayer, pero que fue
votada en contra por la inmensa mayoría de los dipu
tados, incluyendo los de Morena. Y ahora los senado
res incautos justifican la imposición, equivalente a
un nuevo impuesto, con el argumento de que este es

quema ya opera en Europa y Estados Unidos, pero lo
que no razonan es que en estas geografías ocurrió
cuando el uso de dispositivos digitales apenas co
menzaba a repuntar. Expertos coinciden en que uno
de los motivos por los que en México el tránsito de
más población al mundo digital es muy lento es justo
por el precio de los equipos para conectarse, razón
que ignoran los legisladores que ahora buscan impo
ner un obstáculo adicional al desarrollo de la conecti

vidad en México. Y por el bien de México y del impul
so a la conectividad del país, la medida no debe pros
perar cuando se discuta este miércoles en la Comi
sión de Economía que preside el PAN.

MÁS DEL IPN
Con la compra de limpieza IA1B0001B000001
N902023 recientemente suspendida en el Instituto
Politécnico Nacional, debido a irregularidades proce
sales expuestas por el titular del área de Responsabi
lidades del Órgano Interno de Control, Rubén Gómez
Montes de Oca, salta a la vista que el equipo al mando
de Arturo Reyes Sandoval, haya emprendido la ad
quisición de jardinería con requisitos que correspon
den al aseo de instalaciones, aunados a otros que se
interpretan como traje a medida a favor de alguna de
las compañías relacionadas a José Juan Reyes Do
mínguez, tildado como 'rey de la limpieza', y quien
sigue siendo favorecido con procesos a modo, y que
ante las claras evidencias las autoridades simple
mente siguen tolerando las nocivas prácticas.
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#OPINIÓN

AL MANDO

UN AÑO PARA CONSOLIDAR

Petróleos Mexicanos (Pemexj obtuvo cifras relevantes, tanto
para su plataforma productiva, como en sus finanzas

I inicio de 2023 Petróleos

Mexicanos (Pemex), al mari
do de Octavio Romero

obtuvo cifras relevantes, tanto
para su plataforma productiva,
como en sus finanzas. Y es que,
lo primero que destaca es que el

saldo de la balanza comercial fue positivo luego de
nueve meses de mantenerse deficitaria, es decir,
desde abril de 2022.

A detalle, Pemex informó que, en enero, el inter
cambio comercial con el exterior U vo un

saldo positivo de 89 millones de dólares,
ya que las exportaciones de petrolíferos,
petroquímicos y gas natural se ubica
ron en dos mil 399 millones de dólares,
mientras que las importaciones fueron
porclos mil 311 millones.
Además, lo más importante, es que

la producción de hidrocarburos líquidos
rebasó la barrera de los dos millones de

barriles diarios, al reportar dos millones
41 mil barriles, incluyendo la producción
con socios. Alcance que no tenía desde septiembre
de 2018. Es decir, la estrategia de recuperación de
la plataforma productiva ha ido lento, pero a paso
seguro, sobre todo con la constante incorporación
de nuevos pozos terrestres a la producción, que es
hacia donde Pemex ha enfocado toda su ingeniería
y mano de obra especializada, lo cual está dando
resultados allí en Quesqui, Ixachi, Ti.pilco y otros
nuevos yacimientos.

Imagínese usted que, de 2019 a la fecha, los tiem
pos de perforación de pozos por parte de Pemex
disminuyeron hasta 300 por ciento y se adelantó
la producción 80 días, siendo la perforación de po
zos terrestres y en aguas someras el área en que

mejores logros han alcanzado. El tiempo de explo
ración en los pozos exploratorios se redujo en 53
días en promedio, dependiendo de la profundidad,y
con dicha estrategia se optimizaron y minimizaron
los costos, además de incorporarlos a la producción
en tiempo récord.

Asimismo, se intensificó la actividad de mante
nimiento de pozos, con lo cual la petrolera restituyó
385 mil barriles a la plataforma productiva sólo en el
primer semestre del año pasado; a lo que se suma la
producción ¡ncremental, resultado de reparaciones

mayoresy terminaciones, en el orden de
299 mil barriles.

SE BLINDA CONTRA SABOTAJE

El Aeropuerto Internacional Felipe Án
geles, al mando de Isidro Pastor, emi
tió el fallo a favor de Grupo Mexicano de
Seguros que dirige Jorge Flores, por un
monto de 138 millones de pesos de prima
neta. Esto cubrirá la obra civil termina

da y el equipamiento de las principales
estructuras del complejo que hoy co

mienza a tener mayor actividad por un límite de
responsabilidad de siete mil millones. Su objetivo
es asegura rías principales estructuras y el equipa
miento del aeropuerto contra desastres naturales,
pero también daños como vandalismo, terrorismo
y sabotaje. También fueron incluidas afectaciones
por errores u omisiones, descuido y negligencia.
El proceso fue transparente, cumplió con todos
los requisitos y expectativas dando prioridad al
servicio y a la experiencia que requiere el manejo
de una póliza tan compleja.

La balanza
comercial

es positiva,
luego de nueve
meses de ser

deficitaria
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UN MONTON
DE PLATA

BLAZER
ELÉCTRICA,
EN EL HORNO
DE COAHUILA

General Motors está rediseñando su mapa
de presencia manufacturera y haciendo más
eficientes sus procesos de producción

na de las innovaciones más visibles del

sector automotor y de los automóviles
eléctricos está a escasas semanas de salir

del horno de la planta ele Ramos Arizpe,
Coahuila. Se trata de la nueva camioneta

Blazer Eléctrica de General Motors, que
se producirá en ese complejo industrial

desde donde se fabrica la versión a combustión desde 2018.

General Motors, que preside en México Francisco Garza,
tiene mucha fe en este vehículo para sus dos versiones. Y tiene
razones para ello. La versión a combustión fue recliseñada
por completo este 2023. Es una camioneta extremadamente
cómoda que incorporó una pantalla táctil de más de 10 pul
gadas y sistemas de reconocimiento de voz Siri Eyes Free.

Yo la conduje unos días la semana pasada y me causó
una extraordinaria sorpresa. Su cámara de visión 360 grados
y sus sensores de distancia segura hacia el vehículo frontal
son muy destacados. El recliseño fue muy deportivo y tiene
renovadas asistencias de seguridad, tecnología y desempeño.

La producción de SUVs continúa su patrón c!e ascenso en
el país. De acuerdo con datos c!e la Asociación Mexicana de
la industria Automotriz [AMIA], entre
enero c!e 2021 y enero de 2023 en
México se produjeron tres millones
168 mil unidades, equivalentes a 47
por ciento del total de la producción
nacional. De ello, General Motors tuvo
una gran participación, al haber pro

ducido 652 mil SUVs, principalmen
te de sus modelos estrella Equinox,
Terrain y Blazer.

Como toda la industria, General Motors también está redise
ñando su mapa de presencia manufacturera y haciendo más
eficientes sus procesos de producción, como resultado de las
políticas estadounidenses para desvincular la manufactura
de China. México ya está ganando parte de esa reasignación
de recursos. La fabricación de la Blazer Eléctrica en Ramos

Arizpe puede ser vista como parte de este poderoso fenómeno
porque la empresa destinó una mega inversión de mil millones
de dólares a esa planta, a fin de reconfigurarla.
SAMUEL Y MUSK

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, me dijo en
entrevista que Elon Musk le dejó entrever que no únicamente
llegará Tesla a su estado. Otras empresas de su grupo, como
Starlinky Space X, también podrían aterrizar ahí, generando
un ecosistema que irá mucho más allá de la fabricación de
autoseléctricosysuscorresponclientesautopartes. También
me dijo que nunca estuvo en duda la inversión, a pesar de lo
que se decía en las semanas previas al anuncio.
CONCAMIN

El presidente de la Confederación cíe Cámaras industriales
de Estados Unidos Mexicanos (Concamin), José Abugaber,
se concentrará en sus labores c!e representante empresarial
en su último año al frente del organismo;y no se distraerá en
política de Guanajuato, su estado, a pesar de que en varias oca
siones se le han acercado para que se convierta en candidato.

En la planta de
Ramos Arízpe
destinó una

mega inversión
de mil millones
de dólares
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CORPORATIVO

ANPACT,
POR CERO
EMISIONES

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) ha
reinieiado los trámites para nuevos permisos,
pero encara en ese rubro un gran rezago

ebiclo a los tiempos establecidos para que
los vehículos pesados tengan calidad cero
emisiones es necesario impulsar renova
ción de flota a unidades verdes, de ahí que
desde la Asociación Nacional de Producto

res de Autobuses, Camionesy Tractocamio
nes (ANPACT) se meta acelerador al tema.

Por lo pronto, el presidente de ANPACT, Miguel Elizalde,
se si no junto con una comitiva al "Taller para la Transición
hacia Vehículos Pesados Cero Emisiones CaliforniaMéxico",
donde se abrió el dialogo con representantes c!e Estados
Unidos para avanzarhacia un autotransporte pesado limpio
en ambos lados de la frontera.

Se trata de una iniciativa impulsada por la Alianza Mx de
la Universidad de CaliforniaRiversicle y del Centro de Inves
tigación y Tecnología para el Medio Ambiente (CERT), donde
Elizalde destacó tres puntos clave: asegurar que la cadena
de valor evolucione en capacidades para generar baterías y
motores que cumplan con los criterios de contenido regional
establecidos en el TMEC; ciar vida a infraestructura de carga
alimentada porfuentesrenovables;yarmonizarregulaciones
y lineamientos en los dos países para
compartiry contrastar experiencias.

Elizalde dijo que para una migra
ción al transporte verde resultará
fundamental el financiamiento, pero
también nuevas normativas en emi

siones, homologación de estándares,
calidad del aire, así como la existen
cia de un suministro consistente cíe

energías limpias. México, como sabe,

es líder mundial en producción de tractocamiones con 122 mil
unidades en 2022, de ahí que la ANPACT busca llevar el tema
a legisladores, autoridades y organizaciones civiles a fin de
definir metas para una transición al transporte de carga verde.
LA RUTA DEL DINERO

Pareciera buena noticia que la Comisión Reguladora de Ener
gía (CRE) reanudara, a partir del 1 de marzo pasado, plazos
y términos legales suspendidos por el COVID19. ¿El truco?
Atenderá un retraso de tres a ños de manera escalonada, son
trámites de 2022 hasta 2024, con límite mensual en recepción
de trámites de uno por empresa. Con ese calendario se violan
los términos establecidos en la ley, retrasando el desahogo de
resoluciones, además que iría contracorriente a los esfuerzos
que realiza Raquel Buenrostro, desde la Secretaría de Eco
nomía, para atender las consultas en materia energética con
EU y Canadá al amparo del TMEC, para evitar el temido panel
de controversias. Una de las quejas al otro lado del Río Bravo
ha sido el retraso de nuevos permisos, y lamentablemente
los tiempos fijados por la CRE no resuelve el problema de
fondo y podrían generar una avalancha de amparos... Este
fin de semana en la CDMX falleció Carlos Acosta Córdova,
por décadas uno de los periodistas de temas de economía
y finanzas más influyente e integrante de la revista Proceso.
Siempre con una visión crítica del periodismo se ganó el
respeto de colegas, empresarios y funcionarios públicos.
Nuestras condolencias a su familia. Descanse en paz.
México es líder
mundial en

producción de
tractocamiones,

con 22 mil

unidades en 2022
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Muchos atribuyeron la decisión ai
iiearshoring, ¡tero difiero, porque existen
otras plantas en I I . ( ¡tina i/ Alemania

"Llegar junto s es el principio; mantenerse juntos es el
progreso; trabajar juntos es el éxito,"

Henry Ford.

Gran revuelo causó el anuncio de la construcción de la

gigaplanta de Tesla en Santa Catarina, Nuevo León, Mé
xico. Trascendió que obedeció a la expansión estratégica
de Tesla a nivel mundial, muy a pesar del fuego amigo
entre el Gobierno proempresarial de NL y el Gobierno
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propolítico de México, imperando esta vez la sensatez
sobre la politización. El trabajo conjunto rindió frutos, o
era Indonesia.

Muchos atribuyeron la decisión al nearshoring, pero
difiero, porque existen otras gigaplantas en Estados Uni
dos, China y Alemania; más bien lo atribuyo a dos factores:

El primero, a la certeza jurídica de las disposiciones
del TMEC para el sector automotriz, tal y como se cons
tató con la reciente decisión del panel
arbitral sobre la interpretación de las
reglas de origen en este sector a favor
de México, lo que sin duda impulsa in
versiones de este tipo, al permitir la
seguridad legal en el acceso, integra
ción y formación de mercados libresy
competitivos en Norteamérica como
en otras latitudes.

El segundo, al aprovechamiento c!e
la capacidad instalada y/o economía
de escala (incluyendo infraestructura
compartida), la cual hace que la lo
gística fluya a un ritmo vertiginoso sin
aparentes fronteras, optimizando los
costos de producción y de distribución,
gracias a que las cadenas de suministro
de alto valor agregado se encuentran
plenamente integradas.

Los capítulos del TMEC que se activan por inversiones
tipo Tesla son las siguientes: trato nacional y acceso de
mercados, reglas de origen (contenido regional), proce
dimientos de origen, aduanasy facilitación del comercio,
energía (eléctrica limpia),obstáculostécnicosal comercio

(no discriminatorios), inversión (protección), comercio
transfronterizo de servicios, entrada temporal (perso
nal), comercio digital, propiedad intelectual, política ele
competencia, laboral (salarios dignos), medio ambiente
(cuidado del), pequeñasy medianas empresas (integra
ción), competitiviclacl (productividad), anticorrupción
(honestidad empresarial) y solución de controversias
(foro imparcial).

Este es el ecosistema legal
que favorece la operación de Tesla en
una zona de libre comercio, libre de
aranceles.

Con respecto a la Transición, esta se
refiere a la energética, donde el decreto
que exenta temporalmente la impor
tación ele vehículos eléctricos nuevos

hasta el 30 de septiembre del 2024,
bien justifica este incentivo,debido a
que al generar una mayor demanda
de vehículos automóviles eléctri

cos, se favorecerá el cumplimiento
de los compromisos de México a nivel
internacional en materia de reduc

ción de emisiones ele gases de efecto
invernadero.

Claro siempre y cuando también
se cuide la huella de carbono e hídrica en la fabricación

de estos vehículos.

La fórmula 3'sT es replicable en otros sectores de la
economía, por ejemplo, en los vehículos autónomos, en las
redes inteligentes eléctricas, en los semiconductores, en la
industria aeronáutica, entre otros más. ¡Aprovechémosla!

¦ LA FORMULA ES

REPLICABLE EN

OTROS SECTORES

DE LA ECONOMÍA,
POR EJEMPLO, EN
LOS VEHÍCULOS

AUTÓNOMOS, EN LAS
REDES ELÉCTRICAS

INTELIGENTES, EN LOS
SEMICONDUCTORES,

ENTRE OTROS.
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Reporte Empresarial

Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Casi al momento de que se hiciera
pública la denuncia penal emprendida
por la empresa operadora de El Heraldo
de México en contra de José Luis Moya
Moyá, por intento de extorsión, al exigir
un pago mensual de 60 mil pesos para
frenar una campaña contra el medio y las
empresas relacionadas a Grupo Andrade,
se sabe que este personaje acudió a las
instalaciones del diario para amedrentar
y amenazar a sus colaboradores. Este acto
representa un ataque a la libre expresión
y el derecho a la información ejercido por
los periodistas que ahí laboran, situación
que no cayó nada bien en Gobernación,
al mando de Adán Augusto López. Ante
la situación, el representante legal de El
Heraldo Media Group, Arturo Vázquez,
presentó una denuncia de hechos ante la
Fiscalía General de Justicia de la CDMX y
solicitó mecanismos de protección para
evitar que Moyá Moyá siga ejerciendo vio
lencia en contra del personal y directivos.

Actualmente, Moyá Moyá enfrenta
una acusación ante la Fiscalía Desconcen

trada de Investigación en Benito Juárez,
además de investigaciones abiertas en la
UIF y la Secretaría de Hacienda por recibir
dinero a cambio de hacer preguntas en la
conferencia mañanera de AMLO en favor

de empresas que lo contratan. Incluso
diversas autoridades, como la Unidad
de Inteligencia Financiera, el Servicio de
Administración Tributaria, la Secretaría de
Hacienda, la Fiscalía General de la Repú

blica y la Secretaría de la Función Pública
han recibido denuncias contra José Luis

Moyá en las que se le señala por cobrar
sumas de dinero para hacer preguntas en
las conferencias matutinas del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Pero además ya hay medidas para que
se pongan en marcha acciones de protec
ción que prohiban al personaje acercarse
a la ubicación del medio. Algo delicado
que se sabe de la denuncia de hechos ante
la Fiscalía General de Justicia de la CDMX,
la Fiscalía de Investigación del Delito de
Secuestro y el propio Ministerio Público,
es que los colaboradores del medio de
comunicación presentaron problemas
psicológicos y emocionales por miedo a
recibir agresiones o difamaciones por par
te José Luis Moyá Moyá. Las autoridades
han tomado a consideración "la violencia

inusitada y constantes ataques a la vida
e integridad corporal que reciben los
periodistas en el ejercicio de su profesión,
lo cual se traduce en un efecto amedrenta

dor y de silenciamiento".
Afirman que en el antecedente de

Moyá Moyá figura haber exigido a El Heral
do de México un pago mensual de 60 mil
pesos a cambio de frenar una campaña
negra contra el medio de comunicación
o las empresas relacionadas a Grupo An
drade, por lo que buscó insistentemente
entablar comunicación con directivos del

periódico tanto por vía telefónica como de
forma presencial.

Se afirma que su actuar se basa en
recopilar información de los órganos de
transparencia que podría perjudicar de
manera mediática a todas las empresas
vinculadas con el grupo, entre ellas Integra
Arrenda y Grupo Andrade. En la querella
presentada a la Fiscalía Desconcentrada
de Investigación de la alcaldía Benito Juá
rez y enviada a la Fiscalía Antisecuestro
el medio hizo hincapié en que la meta del
acusado es presionar a los funcionarios,
así como a las firmas del grupo, situación
por la que también habría emprendido
una campaña mediática en su contra.

Sí usted recuerda el presidente Andrés
Manuel López Obrador, expuso en la
conferencia mañanera del 23 de febrero

que "es común que los que pierden en una
licitación siempre buscan inconformarse
y, si no tienen elementos, o no quieren
mostrarse con transparencia y defender
su punto ante las autoridades, pues utili
zan a la prensa y le filtran información".

Voz en Off

Ojalá que la secretaria del Trabajo, Luisa
María Alcalde, se le haya pasado la efer
vescencia de festejar en sus redes sociales
la llegada de Tesla a Nuevo León, y ponga
atención a lo que sucede en Coahuila. En
la planta Mexicana de VU Manufacturing
suben las alertas para evitar a toda costa
el primer panel laboral que se daría bajo
el Mecanismo de Respuesta Rápida del T
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MEC porque no es la primera vez que está
empresa es señalada por negar derechos
laborales a sus trabajadores. La señalada
en todo este entramado es la empresa que
a decir de los trabajadores ha buscado pre

textos con el fin de no firmar el contrato,
buscando prolongar los tiempos y hacer
terminar los seis meses de la constancia

de representatividad, que un gremio ganó
democráticamente.
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Afores más minusvalías este 2023, saldo quizá
tablas y primer semestre el más complicado

Con un crecimiento moderado, la inflación re
tlcentey el alza de las tasas, los mercados vol
vieron a la volatilidad en febrero tras un mej or
ánimo al inicio del2023.

Y es que la FED de lerome Powell manten
drá firme la restricción monetaria, al grado de
algunos analistas sitúan las tasas en EU, ya no
en 5.5%, sino hasta en 6%. Aquí no será dife
rente. La inflación finalizaría en 5.4% con tasas
de entre¡1.75% e inclusive 12%.

El horizonte supone un desafio para los in
versionistas y también para las afores. Le pla
ticaba que al final del año hubo cierta mejora,
pero según los expertos será flor de un día.

La expectativa es que esas administradoras
vuelvan a registrar minusvalías De hecho la
primeramitaddel año sería la máscoinplicada,
con cierta recuperación hacia el final. Depen
derá de la magnitud y tos tiempos de la rece
sión en EU.

Como quiera no se advierten incrementos
en los saldos, que cuando mucho terminarán
tablas en 2023, lo que implicará otro año con
servador en contraposición a2019,2020y2021.

El año pasado con un saldo del sistema de 5
billones 224 mil 239 mdp, éste se redujo 7.5%
en términos reales y hubo una minusvalla de
215,477mdp, segúnConsar delván Pliego.

Pese a los desafíos, ayudarán las mayores
aportaciones de las empresas y la reducción de
comisiones que están en 0.56%, si se considera
la bajapromedio a 0.57%, incluida la Afore Co

papel que lleva Juan Manuel Valle que se in
conformó y Pensionissste de Edgar Díaz que
ajustó a 0.53%.

En ese sentido será otro ejercicio complicado
paralas afores, lo que explica las reservas toma
das para encontrar al relevo de Bernardo Gon
zález Rosas en la AMAFORE. Quizá haya noti
cias esta semana. Figuran, Jorge Chávez Presa,
Guillermo ZamarripayNievesLanzagorta.

A la fecha la líder en el sistema es XXI Ba

norte que dirige David Razú con 20.2% de los
fondos. Le siguen Profuturo de Arturo García
17.1%, Sura de Emilio Beltrán 5.6%, Citibana
inex de Luis Armando Kuril5.6%, Coppel 7.4%,
Pensionissste 6.5%, Principal 5.9%, Invercap
4.4% y Azteca 4.3%.

Así que nada que celebrar.

RIESGO DE PANELDE EU VS MÉXICO
EN MAÍZ Y TO DO E N CONTRA
Pese a la modificación del decreto de maíz en el

que sólo se prohibió importar el blanco genéti
camente modificado (OGM). EU no está ni re
motamente conforme. Ya lo expresó Tom Vil
sack del USDAy recién la propia Katherine Tai
del USTR, quien se entrevistó con Raquel Bue
nrostro de Economía. El balance del asunto se

Inclina vs México, ya que la posición del go
bierno de Andrés Manuel López Obrador es
política y no tiene fundamentos científicos. Sí
EU solícita un panel en el TMEC, lo que se

mantiene latente, lo perderemos.

RETO ORTEGAMEDINA EN
CANACINTRA: FRENAR ÉXODO DE LAS
GRANDES

Tras el triunfo de Esperanza Ortega y Lourdes
Medina, los que saben ven cuesta arriba que
Canaclntra pueda recuperar sus derechos en el
CCE. Y es que es público que ésta última tiene
fuertes diferencias con Francisco Cervantes.

En sentido, sin la Interlocución con el organis
mo cúpula al igual que con Concamin de losé
Abugaber, se apuesta a que saldrán muchas de
las grandes compañías: Coca Cola, PepsiCo,
Lala, Sigma, por citar algunas. Retenerlas será
el primer desafío de la nueva dirigencia.

MÁS ALLÁ DE TESLA, INVERSIÓN Y PIB
SEXENAL APAGADOS: CEESP

Mas alládelapropagandaoficialporTesla, atraí
da por el TMEC y la especiallzacíón automotriz
de México, lo cierto es que la Inversión enelsexe
nio de Andrés Manuel López Obrador "está lejos
de recuperarse". En su reporte, el CEESP que di
rige Carlos H urtado hace ver que ni siquiera se ha
cumplido con ias meras decrecimiento déla eco
nomía. Vaya en los últimos dos años de gobierno,
el avance del PIB estará abajo del 2%.

@agullar_dd
albertoagulLar(i>dondlnero.mx
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EMPRESAS Y EMPRESARIOS

TECNOLOGIA Y

SEGURIDAD, SINERGIAS
POR EL BIEN COMÚN
Primera parte

Presidente Coparmex CDMX /
Grupo IPS / ASUME

ARMANDO ZÚÑIGA SALINAS

La realidad virtual es un

concepto que refleja la era
de avances tecnológicos
que nos tocó vivir. Un
ejemplo de ello es el Cen

tro de Realidad Virtual que se Inau
guró en la Universidad de la Policía,
en la ciudad de México, el pasado 15
de febrero. Así es, la policía de la CD
MX ya cuenta con su metaverso.

Durante la presentación, el titular
de Seguridad Ciudadana capitalino,
Ornar García Harfuch, dijo que los ele
mentos que sean capacitados en este
Centro tendrán escenarlos simulados

de la ciudad para practicar sus reaccio
nes y mejorar en la toma de decisiones.

¿Y eso qué tiene que ver con lo que
quiero comentarle? Muy simple y sen
cillo. Los avances tecnológicos que
existen actualmente son herramientas

que ayudan de una u otra forma en
materia de seguridad, tanto pública
como privada. Expertos no son ajenos
a los beneficios de la tecnología en la
industria de la seguridad.

Antonio Castro García, director de
TiLatina. empresa tecnológica orien
tada al mercado corporativo de la se
guridad, y con quien tuve la oportu
nidad de platicar, asegura que se de
be aplicar la tecnología para cambiar
la forma de hacer seguridad y mejo
rarla, desde el punto de vista de dis
minuir los riesgos, bajar los costos
(altísimos en países como el nuestro)
y mejorar la calidad de vida de las
personas que trabajamos en seguri
dad. incluidos y en un primer plano,
los guardias de seguridad.

Hay un sinfín de escenarios y nue
vas tecnologías que demuestran que la
innovación es sumamente importante,
mencionaré algunos en seguida. Y hay
que resaltar la coincidencia en algo: la
tecnología y la seguridad son sinergias
por el bien común.

En primera instancia, hay que de
cir que la especialización de personal
de seguridad en muchas ciudades in
dustriales impulsa la tecnología para
compensar la falta de trabajadores.
Sin duda, algunas zonas del país han
tenido la necesidad de implementar
tecnología para apoyar lo más Im
portante, el factor humano.

La tecnología permite identificar,
entre otras cosas, placas de vehicu
los de personas en lugares públicos
como el Metro, aeropuertos, centra
les de autobuses, lo que debería per
mitir que sea prácticamente imposi

ble que un delincuente pueda escon
derse en algún sitio, situación suma
mente importante para identificar
posibles escenarios de crisis.

Otro tema de gran importancia en
este avance tecnológico es el relacio
nado a los servicios satelitales. En

segundos y bajo la orden de un co
mando es posible ubicar riesgos,
identificar rostros, vehículos y posi
bles focos rojos que inmediatamente
y gracias al uso de la tecnología pue
den quedar desactivados.

Sin duda, de lo más avanzado y de
última generación se encuentra la
Inteligencia artificial y el líig data,
herramientas que cumplen un papel
fundamental para la geolocalización
y, con ello, evitar el robo de mercan
cías en las carreteras.

Un ejemplo perfecto de cómo se
logran resultados con el uso de la
tecnología es el trabajo coordinado
de personal de la Asociación Nacio
nal de Empresas de Rastreo y Protec
ción Vehicular (ANERPV) en los C5
(Centro de Control, Comando, Co
municación, Cómputo y Calidad) con
las autoridades para recuperar mer
cancías y camiones en el caso del de
lito de robo a transporte.

En la próxima entrega escribire
mos sobre los limites que debe tener
la tecnología respecto a la integridad
de las personas, su libertad e intimi
dad. así como casos relevantes de
ayuda tecnológica en la seguridad
pública y privada, asi como la impor
tancia del trabajo entre ambas.
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Semana de datos relevantes en EU

y México para los mercados

Concluyó febrero y los primeros días
de marzo en un entorno aún incier

to para los inversionistas sobre el
alcance real de la política mone

taria restrictiva por parte de Bancos Cen
trales, los riesgos aún de la inflación sobre la
economía, sectores que se mantienen muy
defensivos a un entorno adverso y otros que
se muestran ya afectados.
La guerra entre Rusia y Ucrania sigue su

curso, aún está en negociación el acuerdo

de exportación de cereales de Ucrania por
otros seis meses por un lado y por otro, Es
tados Unidos y Europa Occidental siguen
presionando con nuevas sanciones a Rusia,
ahora se evalúan los riesgos sobre China,
Emiratos Árabes Unidosy Turquía, éstos úl
timos por sus importaciones que pueden estar
apoyando el riesgo militar de Rusia.
Esta semana en el caso de Estados Uni

dos, se conocerán datos de empleo a febre
ro, donde el estimado es de una creación del
orden más cercano a 200 mil vs las 517 mil
plazas que registró en enero y sorprendió
fuerte a los mercados. Sin considerar el 2020

como año atípico, el promedio de creación
de plazas en febrero en los últimos 5 y 10 años
asciende entre 300y 360 mil plazas.
Vimos cómo datos como el empleo y sec

tor servicios de enero vinieron a cambiar el

desempeño de los mercados en febrero, con
presiones al alza en la curva de rendimientos
de bonos del tesoro y del movimiento del
índice dólar DXYy en contraparte, caídas en
las bolsas y materias primas.
Datos de febrero en el sector servicios

mostraron cierta moderación y ahora vere
mos estos datos de empleo y esperar a ver
si hay revisión de datos de enero y diciembre
pasados.

Enlos mercados, el rendimiento delbono
del tesoro a 10 años opera cerca de los nive
les del 4.00%. Consideramos que arriba de
4.10%, el mercado se prepararía para nuevas
presiones al alza hacia 4.30% pero conposible
objetivo de mayor plazo hacia el 5.00%. Se
adelantaría a tasas de laFED quizá hacia nive
les del 5.50% con probables aumentos de 25
puntos base en sus próximas 3 reuniones de
marzo, mayo yjunio.
Sin embargo, de no superar la zona del

4.00%, implicaría un período de tiempo que
opere entre 4.00 y 3.50%, teniendo quizá
niveles bajos previos en 3.70%, que puede
implicar la posibilidad de una economía esta
dounidense en enfriamiento y posible pico de
laFED en5.25%.
En México, tendremos el dato de inflación

de febrero, donde la expectativa es una in
flación anual en 7.70  7.60% que implicaría
un proceso de desaceleración desde 7.91%
actual, mientras la subyacente, que ha sido
más complicada, se estima en 8.358.30%
desde 8.45% actual.
Será importante por la fuerte presión en

tasas en los mercados con aumentos supe
riores a 60 100 puntos base dependiendo el
nodo de la curva de bonos M gubernamen
tales. Datos favorables a una desaceleración,
tendría impactos positivos rápidos, pero de no
ser así, cuidado aún...

BAJA ESTÍMULO DE IEPS A PREMIUM Y
MAGNA; SUBEELDELDIÉSEL
Aun año de que empezó a aplicarse el estímu
lo del IEPS a gasolinas, a partir de este pasa
do sábado 4 de marzo disminuyó el apoyo
fiscal de las gasolinas premium y magna a
18.13%y42.73%respectivamente, mientras
incrementó eldeldiésela47.61%.
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¿Por qué arrancó
con fuerza 2023?
suoe 24.1% la venta
de venicuios

TAQUIMETRO

Guillermo Lira
Editor Autos RPM

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

En los dos primeros meses
del año se nota una mejo
ra en las ventas de casi un
cuarto del mercado del año

pasado en el mismo primer
bimestre, y las razones son
varias, pero una que da tran
quilidad es que los inventa
rios han llegado en varias
marcas y que otras se han
quedado rezagadas por falta
de ellos.

En la tabla de ventas hay
varios datos que interpretar,
como que Nissan incremen
ta de manera importante su
participación de mercado, se
guramente sus nuevos autos
y camionetas, inventarios
que han llegado y sus distri
buidores listos para vender
le han dejado crecer por arri
ba de la media del mercado a

25.3%, lo que se nota franca
mente en su participación de
mercado que ha crecido más
de tres puntos para llegar al
18.6% y ser el primer vende
dor de volumen en el país.
En General Motors se nota

un crecimiento de inventa

rios hasta febrero y, si sigue
así, su tendencia será a to
mar su lugar de mercado,
por igual parece que a Vol
kswagen ya le están llegan
do unidades creciendo casi

16% en lo que va del año y
confirmando su tercer lugar
del mercado. La ruda lucha

entre Toyota y KIA se sigue
dando, creciendo al mismo
nivel, solo que KIA está en
espera del efecto de nueva
Sportage y Toyota las Hlgh

lander que acaban de anun
ciar. Ambos tienen que traer
inventarios para pelear por
su lugar y KIA, al fabricar
en México, puede llevar una
ventaja con el volumen que
puede conseguir con RIO y
Forte. KIA en febrero reba

só en volumen a Toyota por
unas cuantas unidades, y se
guramente esta lucha segui
rá todo el año.
En cuanto al mes de febre

ro, podemos interpretar que
crecen 28%, más que ambos
meses unidos de 24%, con lo
que tenemos una tendencia
de demanda constante, in
ventario que llega y otro fac
tor son las marcas nuevas.

En el segundo mes del año,
en el lugar siete ya se encuen
tra Mazda, creciendo por arri
ba del mercado con 62.5% y,
analizando sus estrategias,
quizás no lo hemos visto todo
en la marca, pues vienen tres
camionetas nuevas, dos de
ellas con 10 y ocho meses para
entrar este año, pues llegarán
en próximas semanas.
Otro jugador que llama la

atención con sus cuatro ca

mionetas, con una segunda
marca, es Chirey. Ha conse
guido casi quitarle su lugar
a Ford en el mes, vendiendo
en el año 6,010 unidades al
paso que la americana llegó a
6,472. Ambas marcas han sor
prendido con sus números y
productos; solo Chirey lo ha
conseguido con solo cuatro
camionetas y una nueva que
llegará de la familia Omoda.
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Nuevas preferencias por depas en México
n los últimos años hemos
escuchado hablar mucho

fie los millenials y que si
110 les gusta comprar casa,
y que si no quieren com
prar carro, y que si prefie
ren viajar, estar rentando

en zonas céntrica.;? y "vivir la vida".
Sí es cierto que tienen otros gustos,

pero también es una. realidad que sí
compran departamentos y lodo lo de
más de que les gusta estar céntricos y
conectados.

Hace unos días me preguntaron que
si ya conocía los depas del edificio re
modelado por allí por el Angel en Paseo
fie la Reforma de está capital, y pues no
fuimos requeridos a su presentación,
pero comentan que .se traía de departa
mentos de 40 metros, sí ¡en sólo 40 me
tros! 'Tienen lo básico para "hospedarse"
porque le dan prioridad a los servicios
y áreas comunes.
Todo apunta a estar generando las

nuevas preferencias en vivienda, so
bre lodo \ ¡usio de estas generaciones
y de los llamados nómadas digitales
que están llegando a México a habitar
zonas céntricas como Colonia Roma,
Condesa, Del Valle, Nápoles y lam
bién Polanco. Esto genera también el
fenómeno de la genirifieaeión, pero
ese es otro lema que abordaremos en

breve, porque tiene sus pros y contras;
es polémico.

Hay muchos ejemplos de las nuevas

tendencias en la edificación, por decir hay
la remodelación de edificios ¡cónicos fie
esla capital como el llniversiiy Club que
ahora es IJniversity Tower y que cuenta
con áreas de convivencia social para se
guir haciendo eventos como ya es tradi
cional, pero después de la lachada que
se conserva también cuenta con 50 pisos
de departamentos; 8 pisos losprimeros
para oficinas y también tiene un club para
jóvenes, por ejemplo. Entonces obedece
al concepto de "usos mixtos" que. se pro
pone combinar lo que ya era. el uso de un
inmueble tradicional con visitantes ya
mayorsitosj. hombres, principalmente fie
negocios, club rotario y eso y ahora tam
bién un club que propone a los jóvenes
convertirse en su espacio alterna! ivo para
pasarla bien, hablar de negocios y de la
vida.

Participan arquitectos innovadores
en todo esto de las nuevas preferencias
en la vivienda en CDMX, pero seguro que
también en oirás ciudades de México.

POR CIERTO
¿Sabes cuáles son los términos de la
negociación de Tesla para ubicarse en
Monterrey? Pues ahorila se están ne
gociando los grandes detalles como
incentivos fiscales que el muy hábil em
presario Elon Miisk se propone obtener
y, por lo pronto Hacienda en México ya
le dijo que no.

Veamos cómo avanza este, gran Pro
yecto estaenorme inversión generadora

de miles de. empleos, que sin dudase, de
ben a una propuesta que hoy se aceptó,
pero que no empezó ahora.

PREGUNTA
Opina:
¿Qué tipo fie depa prefieres para, vivir?

•Periodista de negocios,
bienes raíces, infraestructura y finanzas

personales. Fundadora de "Mujeres
Líderes por la Vivienda"

y directora de Grupo En Concreto.
mariel@grupoenconcreto.com

Pero hay brokcrs que
revelan que la. mayoría ele
su .colocación de créditos
es con "jóvenes" de esa
generación de millenials que
andan rondando entre los 20

y los 40 años; y hay bancos
como HSBC que otorga el
60% de sus rinantianiieiilos

hipotecarios por ejemplo
a los más maduros de ese

segmento de la población
porque ¡sí quieren
comprar casa o depa!
Además con espacios
envidiables y dignos
de conocerse cuando

se inaugure como un
jardín elevado»
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¿Dólar débil o
súperpeso?

En los mercados cfíMbiarios los ciclos

también están presentes, en el caso de Mé
xico no es la excepción

La moneda mexicana rompió es
le viernes la. barrera psicológica
de las 18 unidades por dólar, es
l e nivel de cierre en 1797 pesos
por dólar representa su mejor
nivel desde 2018.

Varios factores explican esta
lonaliv.a para la moneda mexicana, algunos
fie los más relevantes son los siguientes:
La debilidad del dólar, las buenas expec

tativas para los inversores debido al bajo
riesgo fie las divisas latinoamericanas, es
pecialmente la de México ante los números
favorables de la actividad exportadora y
noticias como la llegada dé Tesla a Nuevo
León, que confirma las expectativas favora
bles respecto al nearshoring para nuestro
país.

Todo eso sin olvidar el factor tasas de
interés, que se ha conven irlo en un verda
dero imán para los grandes capitales del
mundo, los capitales golondrinos.
Ante la extrema fortaleza de la moneda

mexicana la pregunta es si vamos tan bien

que tenemos un a moneda muy sólida, un
súperpeso, o lo que sucede es que leñe
mos un escenario en el que el dólar está
cada, vez más débil.
La respuesta más certera es que

tenemos ambas condiciones, al me
nos en este momento; ambas mo
nedas tienen características que se
combinan para ver el fenómeno actual.
Por un lado el banco central de Estados
Unidos, la Reserva Federal, ha señalado
una y otra ve*z que subirá las tasas de in
terés en su próxima reunión, a llevarse a
cabo entré el 21 y 22 dé marzo próximo;
el nivel actual se. ubica en 4.75 por ciento.
Además* el dólar estadounidense ha

mostrado debilitamiento frente a otras di
visas. Por otro lado, los buenos indicadores
del mercado chino han propiciado que los
inversores tengan una mayor actitud hacia
lás inversiones de riesgo en los mercados,
una situación propicia para las divisas en
Latinoamérica,, que en la actualidad man
tienen un riesgo bajo.
Adicionalmenie, en el mundo el merca

do mexicano se ha vuelto atractivo para los
inversores debido a varios factores entre
los que. destacan el buen desempeño de las
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exportaciones, la política monetaria restric
tiva del Banco de México, que ha subido sus
tipos de interés al 11 por ciento para tratar
de detener la inflación, así como la llegada
de Tesla a Nuevo León, que invertirá hasta
5,000 millones de dólares en el país. Todo
esto es causa de optimismo para la econo
mía mexicana con efectos claros a favor fiel
peso.
La. moneda inició el tercer mes del año

con un desempeño sólido; en la semana re
gistró una ganancia de 2.33 por ciento y en
lo que va del año tiene una ganancia fie 7.88
por ciento, es la divisa más apreciada en los
mercados cambíanos globales.
Pero, los operadores muestran cautela

pese al descenso del dólar, debido a que
persisten los temores por las fuertes pre
siones inflacionarias én Estados Laidos que
hacen temer una postura cada vez más res
trictiva por parle fie la Reserva Federal.
Al parecer, el efecto de la política mone

taria agresiva de la Eed, con aumentos de
tipos de interés continuos, y con restriccio
nes monetarias que esencialmente consis
ten en reducir velozmente el balance ti el

organismo, se está haciendo notar con un

dólar cada vez más débil.

A principios del año 2021 expertos con
sideraban que el dólar caería fuerte en los
próximos años por algunos factores, esta
ban en lo cierto.

Por ejemplo Stephen lioach. profesor
fie la Universidad de Yale y expresidente
del banco fie inversión Morgan Stanley en
Asia, fue uno de los que anticipó la caída
de la moneda estadounidense por aquellos
años.

Entre otras causas, el experto señaló
que había, un fuerte aumento del déficit
de cuenta corriente de Estados Unidos, es
decir qué el país pagaba más al exterior por
el intercambio de mercancías, servicios y
transferencias fie lo que recibía. Con esa
proyección argumentaba que dicho déficit
seguiría impulsando una baja de la divisa.
En suma., tenemos en este momento la

combinación perfecta para un peso extre
madamente fuerte,empezando por un fió
lar extremadamente flébil.

La pregunta, es ¿cuánto durará, el fenó
meno?, no olvidemos que en los mercados
fie divisas como en todo, los ciclos también
están presentes.
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